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Síntesis Informativa 

 26/octubre/2023  

SECRETARIO 
 
Cempasúchil, flor prehispánica para el día de muertos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ha pronosticado un aumento en la 
producción de la flor de cempasúchil para este año. Esta flor es emblemática en las ofrendas 
del Día de Muertos y se espera que se siembren hasta 2,448 hectáreas de esta planta. Durante 
la inauguración de la Romería Flor de Cempasúchil 2023 en Ciudad de México, Víctor 
Villalobos, el titular de la Sader, mencionó que a nivel nacional se ha establecido la Red de 
Cempasúchil con el objetivo de aprovechar y proteger las diferentes variedades de esta flor, 
así como promover el conocimiento acerca de esta especie. La Razón de México, 16 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001473nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-490) Registra producción de uva de mesa avance positivo: Agricultura 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural precisó que de las 11 entidades productoras 
de esta variedad, Sonora se posicionó en primer lugar con 307 mil 153 toneladas, equivalentes 
al 80.6 por ciento nacional. Le siguen Zacatecas, con 58 mil 341 toneladas, y Aguascalientes, 
con siete mil 022 toneladas. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001245nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2023/10/25/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo-
agricultura/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo-agricultura/ 
https://canal12quintanaroo.mx/nacional/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo/ 
https://globalpress.mx/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo-agricultura/ 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1717302381166166202 
https://twitter.com/90gradosmx/status/1717256698245657078 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1717266426728247510 
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1717267142779736467 
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1717396942907482148 
https://twitter.com/jrz3061/status/1717283207081595296 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=882764589934472&set=a.556144725929795 
 
Costo mortal: El altar de Día de Muertos en México se encarece 43% 
En vísperas de la celebración del Día de Muertos el 1 y 2 de noviembre, los mexicanos tendrán 
que desembolsar un estimado de mil 244 pesos, esto es 43 por ciento más que los 868 pesos 
del año pasado.  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001473nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001245nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2023/10/25/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/25/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo-agricultura/
https://canal12quintanaroo.mx/nacional/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo/
https://globalpress.mx/registra-produccion-de-uva-de-mesa-avance-positivo-agricultura/
https://twitter.com/NTPnewss/status/1717302381166166202
https://twitter.com/90gradosmx/status/1717256698245657078
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1717266426728247510
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1717267142779736467
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1717396942907482148
https://twitter.com/jrz3061/status/1717283207081595296
https://www.facebook.com/photo/?fbid=882764589934472&set=a.556144725929795
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Ante este escenario, los adornos, las veladoras, las frutas y los platillos para los llamados 
Santos Difuntos, son los productos que mayor encarecimiento registran, de acuerdo con la 
Asociación Nacional del Pequeño Comerciante (ANPEC). Esta temporada se espera una oferta 
de 21 mil toneladas de flor de cempasúchil, 2 por ciento debajo de lo que se comercializó en 
el 2019, previo a la pandemia del Covid19, según la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural. El Financiero, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001277nc.pdf 
 
Crisis histórica en agro en México por sequía prolongada: OCDE 
El sector agrícola en México está padeciendo una crisis histórica por una sequía prolongada, 
de acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). El 
director del Centro de la OCDE en México para América Latina, Mario López Roldán, refirió 
que la sequía afecta a cerca de 75 por ciento del territorio nacional, de acuerdo con datos de 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Los factores están afectando a los 
sectores agrícolas de toda la región, incluido México, son los efectos de la crisis climática 
mundial, las presiones inflacionarias globales, la persistencia de cuellos de botella en el 
comercio mundial, ahora dos guerras activas y niveles récords el violencia, crimen organizado 
e inseguridad pública en América latina. La Razón de México, 19 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001500nc.pdf 
 
Pemex cerrará sexenio con alza de 67.4% 
Petróleos Mexicanos (Pemex) planea cerrar el sexenio con la capacidad de producir hasta 1.3 
millones de toneladas de fertilizantes, lo que va a representar un aumento de 67.4 por ciento 
en comparación a los niveles que se alcanzaron en 2018. Cabe mencionar que dicho producto 
es una de las principales materias primas para la elaboración de fertilizantes nitrogenados 
como la urea, siendo éste uno de los objetivos en los que ha trabajado la empresa durante 
esta administración. El objetivo es el aumento en la producción de fertilizantes, el cual al 
arranque de esta administración era de 781 mil toneladas, sin embargo, se espera que en 2024 
se alcance un volumen de un millón 307 mil toneladas, lo que representará un aumento de 
67.4%, mientras que hacia 2027 se espera lograr un pico de un millón 714 mil toneladas, lo 
que será casi 120% más que en 2018. La meta de estos trabajos e inversiones es poder 
suministrar fertilizantes, de manera gratuita, a los pequeños productores del campo a través 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Excélsior, 2  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001609nc.pdf 

 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001277nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001500nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001609nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
FND en liquidación: comienza programa de recuperación de cartera 
En el contexto de su proceso de liquidación, la Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) ha iniciado un programa de recuperación de 
cartera sin que, hasta ahora, su liquidador, el Instituto Nacional para Devolver al Pueblo lo 
Robado (Indep) se pronuncie oficialmente. El Economista, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000932nc.pdf 
 
Se pierde 40% del agua por sistemas viejos 
De acuerdo con datos de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura (UNESCO), entre dos mil a tres mil millones de personas sufren escasez de agua, 
en todo el orbe durante al menos, un mes al año, lo que supone graves riesgos para sus medios 
de subsistencia. ¿La agricultura cuánto consume de agua?  Alrededor del 76 por ciento en el 
país. Ante el elevado consumo de agua en la agricultura deriva en la necesidad de tener 
mejores sistemas de reparto y del uso del vital líquido. El Sol de Toluca, 23/ La Prensa, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000775nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001091nc.pdf 
 
La gente vuelve al campo local porque se ha hecho rentable: autoridades 
En la Ciudad de México la actividad agropecuaria se está volviendo rentable y la gente regresa 
al campo, afirmó la directora de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la 
Secretaría del Medio Ambiente, Columba López Gutiérrez. Refirió que gracias a eso hay una 
mayor demanda de apoyo de productores y algunos han quedado fuera de los programas 
sociales, por lo que espera que en el presupuesto para esas acciones, que este año ascendió 
a mil 100 millones de pesos, se incremente al menos el porcentaje de depreciación por el 
efecto inflacionario, que estimó en 10 millones de pesos más. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001160nc.pdf 
 
Legislativo: gasto para campo no podrá reducirse 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó ayer con 460 votos a favor y ninguno en contra, 
reformar la Ley de Desarrollo Rural Sustentable para establecer que las previsiones 
presupuestarias para la instrumentación del Programa Especial Concurrente (PEC) no podrán 
ser inferiores a lo aprobado en el ejercicio inmediato anterior. De la misma forma, refiere que 
los apoyos definidos en una previsión de mediano plazo, que el gobierno federal otorga a los 
productores del campo, tampoco podrá ser menor al autorizado para el ejercicio inmediato 
anterior. El Universal, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001507nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000932nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000775nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001091nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001160nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001507nc.pdf
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Convocatorias / Organismo Internacional regional de Sanidad Agropecuaria II 
Adquisición de vehículos para el servicio internacional de tratamientos cuarentenarios -SITC- 
de Guatemala. Milenio Diario, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001112nc.pdf 
 
Mercado Alternativo en el corazón de la Colonia Juárez 
Se ofrecen productos libres de gluten, pesticidas, fertilizantes, hormonas y químicos, asi como 
artesanía mexicana; artículos certificados como huevo agroecológico entre otros productos. 
Para reconocer y fortalecer a los agricultores de enfocados en rescatar el Área Natural 
Protegida de Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta, donde se desarrolla la producción de los 
productos en los que se emplean prácticas ancestrales, se ha abierto un espacio el Mercado 
Prehispánica, un espacio alternativo que cultiva nuestras raíces. En el mercado encontrarás 
productos libres de fertilizantes químicos, pesticidas y hormonas, plenamente saludables como 
queso de libre pastoreo, hamburguesas de carne de conejo certificada, y huevo agroecológico, 
que además de ser más nutritivos, son producidos con prácticas amigables con el medio 
ambiente. La Prensa, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000982nc.pdf 
 
Detectan agroquímicos en Bacalar 
La laguna de Bacalar ya presenta indicios de un problema de contaminación causado por la 
presencia de fertilizantes, lo que requiere una pronta atención para evitar que se convierta en 
un problema más grave para la cónica Laguna de los Sietecolores. El director general del 
Colegio de la Frontera Sur (Ecosur), Antonio Saldivar Moreno, informó que especialistas de la 
institución han llevado a cabo estudios interdisciplinarios para evaluar la situación en la laguna. 
Aunque los estudios no han revelado la presencia de metales pesados como el plomo en el 
cuerpo lagunar, sí han detectado rastros de agroquímicos en una etapa inicial de 
contaminación. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001194nc.pdf 
 
Brindan esperanza al campo las lluvias del huracán Norma 
Las precipitaciones fueron en valles y costas, por lo que la recuperación de las presas no será 
la esperada por los agricultores. A pesar de los efectos adversos del huracán Norma, entre 
ellos las pérdidas de vidas y los daños en algunos cultivos que apenas se habían sembrado, 
las lluvias trajeron una luz de esperanza para los productores agrícolas de Sinaloa, ya que con 
ellas se asegura el riego de asiento para el ciclo otoño-invierno y se aporta agua a las 11 
presas del estado, afirmó Azareel Angulo Castro. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001201nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001112nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000982nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001201nc.pdf
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Exigen seriedad en remediar río Sonora 
La empresa Grupo México tendrá una reunión con la Secretaría de Gobernación para 
determinar las acciones a tomar en torno al caso de la regeneración del río Sonora. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo que espera que se le informe si la empresa y 
la Secretaría de Gobernación ya entablaron pláticas para llegar a un acuerdo de remediación 
total del río Sonora, y reparar los daños ocasionados en el medio ambiente, en la producción 
agrícola y en la salud de la población. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001625nc.pdf 
 
La 5a Transformación / Hay bolsa para reconstruir Acapulco / Darío Celis Estrada 
Durante más de 15 años, conforme a las Reglas del propio Fideicomiso Fondo de Desastres 
Naturales, mejor conocido como Fonden, el gobierno de Guerrero adquirió un seguro de 
Desastres Naturales que cubría 50% de los daños, cubriéndose el otro 50% a través 
precisamente del Fonden federal. Sin embargo, ese instrumento sólo se compró hasta la 
administración del priista Héctor Astudillo La política de "austeridad republicana" del gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador canceló la compra de dicho seguro con la excusa 
de restricción presupuestal. Una de las empresas más afectadas por este evento es 
Agroasemex, la aseguradora del estado que dirige Breno Lorenzo Madero y responsable para 
el aseguramiento de hospitales, escuelas, oficinas administrativas del gobierno federal, entre 
otros. El Heraldo de México,7 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000416nc.pdf 
 
Teléfono Rojo / Los orígenes religiosos de Ornar García Harfuch / José Ureña 
El subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de la Secretaría del Bienestar, Raúl 
Paulín Hernández, destacó los avances para la producción agropecuaria. Inauguró en Puebla 
el Foro de Sistemas Cafetaleros y dijo que ellos forman parte de quienes están transformando 
el campo mexicano a través del programa "Sembrando Vida". En total 451 mil 670 campesinos 
de 23 estados han logrado hacer productivas un millón 129 mil hectáreas. 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001224nc.pdf 
 
Análisis De Ciberseguridad / Jaime Berditchevsky 
El panorama económico en América Latina ha sido complejo este año, siendo la inflación uno 
de los retos más grandes. En este periodo, las organizaciones más afectadas fueron desde 
entidades gubernamentales, hasta empresas agrícolas, de comercio minorista y mayorista, 
industriales, de educación, salud,  y telecomunicaciones, financieras y de seguros. Al cumplir 
con actividades productivas claves para la región, es vital que estos sectores estén preparados 
y protegidos, no solo para enfrentar los retos económicos, sino también los de ciberseguridad 
que están en constante evolución. El Sol de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000839nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000416nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000839nc.pdf
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Signos vitales / Inseguridad cibernética / Alberto Aguirre 
Efectos secundarios COSECHA. Entre los ramos productivos mejor organizados están los 
cafetaleros. Raúl Paulín Hernández, subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural 
de la Secretaría del Bienestar, precisó que en los padrones oficiales se contabilizan 124,000 
campesinos que trabajan en plantaciones de café. Para intercambiar experiencias y exponer 
sus productos, más de 6,000 sembradores de café acudieron a Puebla, a principios de esta 
semana. El Economista, 64 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001049nc.pdf 
 
Columna Invitada/ Sembrando vida trasciende / Adriana Moreno Codero 
Una prueba de lo anterior, es que el subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural 
riela Secretaría fie Bienestar, Raúl Paulín Hernández, inauguró en Puebla el Poro de Sistemas 
Cafetaleros, mismo que contó con la participación de más de 6 mil sembradores de cali', 
integrantes del Programa Sembrando Vida, distribuidos en 350 stands en los que expolien sus 
productos, porque hay que recordar que el café se ha diversificado en productos que han teñirlo 
una muy buena recepción por parte de los consumidores. El subsecretario Paulín destacó que 
este Poro es la representación del trabajo y la organización fue más de 124 mil campesinos 
que están transformando el campo mexicano con sus plantaciones de café. Contra Réplica, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000580nc.pdf 
 
Articulistas / Por los filos de la sierra / Rolando Cordera Campos 
El sufrido y castigado campo mexicano auspició importantes e innovadoras iniciativas que 
buscaban ir más allá de la tradicional demanda agraria y, en un conjunto complejo y hasta 
contradictorio, el país volvió a vivir grandes jornadas de reclamo social capaces de absorber 
las ansias libertarias que llevaban a muchos jóvenes a optar por las armas y, al poco tiempo, 
verse aherrojados en los peores calabozos de lo que sus propios protagonistas bautizaron 
como guerra sucia. Ese reclamo social de tantas esperanzas no fue encauzado 
favorablemente y para muchos de esos nuevos proletarios no quedo otro camino que la 
informalidad laboral más indefensa o de plano la huida al Norte. El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001273nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Desbalance / Pleito por consorcio lechero 
Entre tantos pleitos en los que se solicita la intervención del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, destaca el de los dueños de la empresa de lácteos jalisciense Sello Rojo. En este 
conflicto familiar, nos explican que una parte acusa al actual director, Abraham González 
Uyeda, hijo del fundador, de supuestamente buscar apoderarse de la empresa.  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001049nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000580nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001273nc.pdf
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El tema es complicado porque hay seis familias que tienen acciones de la compañía. De 
acuerdo con esas versiones, presuntamente, desde 2019, Abraham busca despojar de su 
patrimonio a otros socios e interpuso demandas penales en contra de otros familiares. Para 
ello, aseguran que Abraham se vale de que fue subsecretario de Gobernación durante el 
gobierno de Felipe Calderón, además de que fue colaborador de Genaro García Luna. El 

Universal, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001545nc.pdf 
 
Capitanes / Reunión de avicultores  
Esta semana los avicultores de México se reunirán en el marco del 57 Congreso Nacional de 
Avicultura con objetivos claros: fortalecer a la industria ante los riesgos de la influenza aviar y 
analizar los avances en sanidad animal de parte de vecinos comerciales como Estados Unidos. 
La Unión Nacional de Avicultores, que preside David Castro Monroy, insistirá en la urgencia 
de la vacunación preventiva y no hasta que los brotes de Influenza Aviar H5N1 aparezcan en 
el País, pues la enfermedad ha obligado al sacrificio de más de 140 millones de aves en el 
mundo. Reforma, P21 
https://docs.google.com/document/d/10tT64nIz_sRoGlp6oRqxoEcFyxWz-kiheXvgaCU6wD0/edit 
 

APICULTURA 

 
De jefes / Tío Nacho protege a las abejas 
La marca de champú mexicana, Tío Nacho, se unió a UBEES, una empresa líder en la 
promoción de prácticas sostenibles de apicultura que opera en diversos países, para 
desarrollar un proyecto destinado a la polinización de más de 300 hectáreas y la protección de 
más de un millón de abejas. Nos dicen que este proyecto, que se inicia en Antioquia, Colombia, 
incluirá la construcción de un laboratorio apícola comunitario por parte de Tío Nacho. El 
propósito de este laboratorio es empoderar a las comunidades agrícolas locales y promover 
prácticas apícolas sostenibles en la región. El Financiero, 21  
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001284nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Se prevén proyectos para la mejora de Campeche 
El estado de Campeche, situado al sur-sureste de México con más de 928,000 habitantes, ha 
resentido la permanente marginación del Gobierno Central, a pesar de sus múltiples y 
constantes aportaciones a la economía nacional. Ha sido productor del palo de tinte, de 
henequén; es líder mundial en pesca de camarón y el principal productor de hidrocarburos 
desde los años ochenta. El Economista, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000785nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001545nc.pdf
https://docs.google.com/document/d/10tT64nIz_sRoGlp6oRqxoEcFyxWz-kiheXvgaCU6wD0/edit
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000785nc.pdf
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Nombramiento 
El senador Raúl Elenes Angulo fue designado presidente de la nueva Comisión de Pesca y 
Acuacultura del Senado de la República, luego de haberse desempeñado como comisionado 
nacional de Acuacultura y Pesca, al inicio de la administración de Andrés Manuel López 
Obrador. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001803nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
México, mayor comprador de maíz en el orbe 
México se convertirá en el mayor importador global de maíz en los próximos 10 años, según 
estimaciones de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). De acuerdo 
con el documento, para 2032, el país concentrará el 10 por ciento de las importaciones globales 
del grano, superando a China, que tendrá una participación del 9.5 por ciento, ya Vietnam con 
8.9 por ciento, así como a la Unión Europea con 8.7 por ciento del total de compras externas. 
El Financiero, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001216nc.pdf 
 
Mosaico rural / La nueva relación México-China tras pandemia / Luis P. Cuanalos 
Un gran e importante avance en materia de relocalización o nearshoring está marcando una 
nueva relación entre México y China. La relocalización tiene que ver principalmente con el 
ahorro en los costos de transporte, menor riesgo de interrupción en la cadena y menores 
tiempos de traslados de mercancías e insumos, algo en lo que México tiene mucha ventaja. 
Actualmente, las Cámaras de Comercio de China y sus empresarios privilegian el traslado de 
operaciones de negocios hacia México, con el fin de aprovechar el 'boom' del nearshoring que 
vive el país. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000521nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIO 

 
Precio de jugo naranja alcanza nivel histórico 
El jugo de naranja aumentó 1.87 USD/Lbs o 90% desde principios de 2023, desde el inicio de 
2020 a la fecha el precio del jugo de naranja ha incrementado su precio de 309%. La 
producción dé jugo de naranja dé Florida, qué representa más del 90% dé la producción total 
de jugo de naranja del país, ha estado luchando contra una disminución constante debido a la 
enfermedad verde y los huracanes. El Economista, 71 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000842nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001803nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001216nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000521nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000842nc.pdf
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Agroindustria tequilera alerta por caída en precio de agave 
El Consejo de Desarrollo Agropecuario realiza un llamado a productores agrícolas a analizar 
riesgos del mercado y la situación actual de la industria. Guadalajara, Jal.Una desaceleración 
en el crecimiento de la industria tequilera, la existencia de inventarios en las plantas 
productoras y una sobreproducción de la materia prima han provocado una caída en el precio 
del agave, por lo que dirigentes de la agroindustria hicieron un llamado a los productores 
agrícolas a analizar las condiciones del mercado antes de decidir qué plantar. El Economista, 58 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000928nc.pdf 
 
Listos, productores de flor de cempasúchil y borla en Oaxaca 
Los campesinos de la agencia municipal de Unión Zapata, perteneciente a la Villa de Mitla, 
Oaxaca, están listos para la venta de cempasúchil y borla que adornarán los altares de Día de 
Muertos los días 1 y 2 de noviembre.En esta agencia municipal, un poco más de 70 
campesinos siembran la flor típica que iluminará también miles de tumbas en los panteones 
en las visitas a los familiares difuntos, informó el agente municipal de Unión Zapata, Elias 
Bautista Dijo que esperan que las ventas este año sean buenas por la publicidad y los 
recorridos que hicieron para mostrar a las personas los campos de cultivo con que cuentan.  24 

Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001200nc.pdf 
 
Línea 13 / Instalarán primer “centro de acopio de Cempasúchil” / Redacción 
Con el propósito de evitar la generación de residuos del reciclaje de aquellas flores de 
cempasúchil que adornarán las viviendas, oficinas y avenidas este Día de Muertos, la 
Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la Ciudad de México, a través de la Dirección 
General del Sistema de Áreas Naturales Protegidas y Áreas de Valor Ambiental el "Centro de 
Acopio de Cempasúchil” en el Parque Ecológico de Xochimilco, del próximo 3 al 26 de 
noviembre. Se trata de un proyecto sustentable en la que las y los capitalinos tendrán la 
oportunidad de llevar sus macetas con tierra y planta completa, pétalos, tallos o flores sueltas 
de cempasúchil, una vez que haya concluido su proceso para el que fue destinado, en un 
horario de 09:00 horas a 16:00 horas. Contra Réplica, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000509nc.pdf 
 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000928nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001200nc.pdf
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ALIMENTACIÓN 

 
México, sin lograr autosuficiencia 
En la próxima década, México se mantendrá sin ser autosuficiente en la producción de 
productos básicos Cómo las carnes, cereales y aceite vegetal, resaltó el informe de 
Perspectivas agrícolas 2023- 2032 de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos (OCDE) y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO). En conferencia, Sergio René Araujo Enciso, economista de la FAO, afirmó 
que para 2032, el país seguirá con coeficientes inferiores a 100 en los productos mencionados, 
por lo que seguirá dependiendo de las importaciones, a diferencia del promedio de América 
Latina que es autosuficiente en estos bienes, destacando Brasil, Argentina Y Paraguay. 
Excélsior, 1 / La Jornada, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001623nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001133nc.pdf 
 
Quaker Qrece, un programa en pro de la nutrición y el Desarrollo Infantil Temprano en 
Estado de México 
Quaker, marca líder en nutrición del portafolio de PepsiCo; Un Kilo de Ayuda, organización 
cuya causa es el desarrollo de la primera infancia y la Fundación PepsiCo unen esfuerzos con 
el objetivo de dar continuidad a Quaker Qrece, un programa integral y multisectorial para 
ayudar a contrarrestar la desnutrición infantil en México, donde a nivel nacional ha impactado 
a 11,811 niños. De igual forma, Quaker Qrece forma parte del programa Hambre Cero, en el 
que la Fundación PepsiCo invirtió 100 millones de dólares en iniciativas de agricultura 
regenerativa y seguridad alimentaria. La Tribuna Edomex, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000284nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO 

 
Alertan efectos económicos de El Niño en Latinoamérica 
El fenómeno de El Niño combinado con el cambio climático impactará a las economías de 
América Latina; sus efectos meteorológicos -por lo general de temperaturas altas y condiciones 
más secas de lo habitual-, alcanzan su máxima intensidad aproximadamente año y medio 
después de iniciado el periodo y por lo general se revierten dentro de un lapso de dos años, 
advirtió el FMI. Los episodios de El Niño han tenido efectos económicos sobre la pesca, 
energía, minería, transporte, construcción y salud. El Financiero, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001229nc.pdf 
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Clima, una emergencia que atenta contra la salud humana 
La pérdida de biodiversidad y el cambio climático ponen en riesgo la salud alimentaria, la 
disponibilidad de agua potable, fomentan los fenómenos meteorológicos extremos, la 
contaminación del aire y la propagación de enfermedades infecciosas, entre otras amenazas 
a la salud exacerbadas por el cambio climático. Eje Central, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000139nc.pdf 
 
Alertan sobre seis riesgos catastróficos para el planeta 
Derretimiento de glaciares, calor insoportable, crisis de las aseguradoras y basura espacial 
son parte de un informe de la Universidad de Naciones Unidas (UNU) que advierte sobre seis 
amenazas que podrían acabar con sistemas esenciales para la vida humana, a un mes de la 
COP28. Este nuevo informe propone crear una nueva categoría, denominada "puntos de 
inflexión de riesgo", que se centra en la interacción entre la naturaleza y los sistemas 
construidos por los humanos. Por ejemplo: el sistema de suministro de agua y el de alimentos. 
24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001257nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Acapulco destruido: 1 millón de afectados 
Durante las primeras tres horas del miércoles, los vientos del huracán "Otis", categoría 5, 
empujaron todo lo que encontraron a su paso en las costas de Guerrero. La Autopista del Sol, 
carreteras y veredas resultaron afectadas. Dos puentes rotos y la suspensión de electricidad 
e internet Se reportaba un inmenso e incalculable daño material, pero no había datos de 
pérdidas humanas. Quedó sin servicio de agua potable. Reforma, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001317nc.pdf 
 
Para aumentar el apoyo a Pemex, gobierno quita a estados 20 mil mdp 
El mayor apoyo fiscal del gobierno a Petróleos Mexicanos (Pemex), asi como los incentivos 
para el nearshoring y atraer inversión al Corredor del Istmo de Tehuantepec, disminuirán la 
bolsa a repartir entre estadosy municipios el siguiente año, dijeron expertos, por lo tanto, las 
entidades federativas y alcaldías tendrán un impacto negativo y lo más probable es que no 
tengan el presupuesto contemplado para el siguiente año. El Universal, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001466nc.pdf 
 
Reviven al Fonden con casi 20 mmdp 
Ante las afectaciones del huracán Otis, que pegó como huracán grado 5 en las costas del 
estado de Guerrero, el gobierno federal revivió al Fondo de Desastres Naturales (Fonden} y 
dijo tener más de 20 mil millones de pesos para atender a la población.  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000139nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001257nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001317nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001466nc.pdf
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Por medio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), dio a conocer que dicho 
Fondo dispone de más de 17 mil millones de pesos, y que al igual que los instrumentos 
financieros de aseguramiento complementarios, "están disponibles y listos para su activación". 
Ovaciones, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001462nc.pdf 
 
Paraíso devastado 
El puerto de Acapulco, Guerrero, permaneció ayer prácticamente incomunicado por tierra y 
aire, luego de las afectaciones a las redes de telefonía, Internet, energía eléctrica y carretera, 
además del cierre del aeropuerto, que dejó el impacto del huracán Otis, con categoría 5, la 
máxima en la escala Safíir-Simpson. La Jornada, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023000979nc.pdf 
 
Descarta Hacienda riesgo para calificación soberana 
El endeudamiento que el Ejecutivo está solicitando para 2024 no será ninguna alarma para los 
estándares internacionales, ni motivo de que México pudiera perder el grado de inversión en 
su calificación crediticia. Al comparecer ante comisiones del Senado, el subsecretario de 
Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que las calificadoras inclusive detectan un espacio de 10 por 
ciento para incrementar la deuda. "México continúa siendo percibido como uno de los países 
con el menor nivel de endeudamiento". El Financiero, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001177nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001462nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_26102023/26102023001177nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



























































  

 

 

 

 



LA VELOCIDAD con la que crecieron la intensidad
y peligrosidad del huracán "Otis" tomó por sorpresa
al país entero y tiene asombrados a meteorólogos
de todo el mundo.

EL MARGEN que tuvieron autoridades federales
y locales, así como los pobladores para prepararse
fue inusualmente corto: horas en lugar de los días
que suele haber en casos similares.
ANTE una anomalía climática no hay mucho qué
hacer y sería injusto señalar responsables de la des
trucción y las pérdidas sufridas, pero queda claro que
las reacciones y acciones del gobierno federal y el
gobierno estatal en las primeras horas tras el impacto
y en los días y semanas que vienen estarán bajo la lupa.
Y NO SÓLO en lo que concierne a la actuación de las
dependencias de gobierno, también será objeto de
escrutinio la manera de incorporar a los esfuerzos
a empresarios, hoteleros, comerciantes y
organizaciones civiles.
OTRO de los temas que estará tal cual en el ojo
del huracán será el de los recursos disponibles para
atender la emergencia y, luego, la reconstrucción.
YA SE verá si, tras la desaparición del Fonden, la
Secretaría de Hacienda, que asegura disponer de
35 mil millones de pesos para este desastre, tiene
los mecanismos adecuados para liberar, dispersar y
fiscalizar esos recursos con eficiencia y prontitud.

• • •

TRAS la cruzazuleada de Morena en la CDMX que

no logró llenar el Estadio Azul para el fallido mitin del
martes de Claudia Sheinbaum, varios cuatroteístas
se llevaron un fuerte jalón de orejas.
SEGÚN se supo, había una lista con los responsables
de llevar una cuota predeterminada de simpatizantes
de las 16 alcaldías, además de los que les tocaban al
sindicalista Pedro Haces, al PVEM, al PT y a la organi
zación Suma.

EL CÁLCULO era que juntarían al menos 28 mil
personas, cifra que nomás no se logró y, por ello,
una vez revisada la lista de inasistencias, quedaron
al descubierto los nombres de los incumplidos, quie
nes fueron llamados a cuentas ayer mismo. Falló el
acarreo, pues.

MUY ACTIVA y no precisamente en la Corte ha estado
la ministra Yasmín Esquivel, quien trae mucho inte
rés en influir en el relevo en la Rectoría de la UNAM.

DICEN que no quiere equivocarse y, por ello, aunque
ha impulsado a un candidato cercano a ella, ya tiene
un Plan B... por si se ofrece.
DE HECHO, se ha dicho que mandó emisarios e
incluso a un ex gobernador del Edomex a cabildear
con integrantes de la Junta de Gobierno, órgano que
elegirá al nuevo rector.
¿Y POR QUÉ tanto interés en tener a alguien cercano
a ella en ese cargo? Pues para cerrar el expediente por
el plagio de su tesis que no la deja dormir tranquila.
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Cobrones fiscales
"Cuídate de la bebida: puede hacerte
disparar al cobrador de impuestos...

y fallar".
Robert A. Heinlein

El Sistema de Administración Tri
butaria, el SAT, tiene instruccio
nes de sacar dinero incluso de

debajo de las piedras, siempre y cuan
do sea de los contribuyentes formales.
Para obligar a los contribuyentes ya re
gistrados a pagar lo que dice que deben,
primero les congela las cuentas o les
cancela la firma electrónica con la idea
de impedirles trabajar y dejarlos así in
defensos. A los contribuyentes de 55 a
70 años les cancela el registro federal de
causantes o la Fiel si realizan activida
des que los funcionarios consideran que
no son "consistentes" con las que antes
desempeñaban. "Entre esto y un cobro
por secuestro no hay diferencia", me
dice una persona que ha sufrido estas
prácticas. Estamos viviendo tiempos de
terrorismo fiscal, pero siguen sin tocar
ni con el pétalo de una rosa a quienes
trabajan en la economía informal.

La actitud del SAT es exactamen
te contraria a la que prometió el pre
sidente López Obrador en campaña
y después de ganar las elecciones de
2018. El 5 de septiembre de ese año
el entonces mandatario electo declaró
frente a los empresarios de la Cámara
de la Industria de la Transformación
(Caintra) de Nuevo León que no haría
una "reforma fiscal" en el primer año

de gobierno, esto es, que no subiría im
puestos, pero que cuando hiciera una
reforma sería para simplificar los trá
mites fiscales. Prometió que 'todos los
ciudadanos mexicanos" simplemente
tendrían "que hacer una manifestación
anual y decir En uso de mis facultades
mentales y bajo protesta de decir ver
dad, doy a conocer que tuve ingresos
(por una determinada cantidad) y, de
acuerdo con una fórmula sencilla, me
corresponde contribuir con tanto, y se
deposita el dinero". Las autoridades fis
cales se reservarían el derecho de audi
tar algunas declaraciones, las cuales se
definirían de manera aleatoria, sí, "por
sorteo". La idea de López Obrador era
tenerle confianza al contribuyente.

¡Qué diferente es, sin embargo, lo
que estamos viendo ahora! Lejos de la
confianza al contribuyente que ofreció^"
el Presidente, estamos sufriendo una
política de sistemática desconfianza
Los contribuyentes son culpables mien
tras no demuestren lo contrario y por
supuesto se les castiga de antemano por
los delitos que no cometieron Primero
se congelan las cuentas bancarias y la
firma electrónica, después se procede
a determinar si hay realmente alguna
falta fiscal.

Cada vez es más complicado y bu
rocrático trabajar en la economía for
mal y pagar impuestos en México. Los
trámites y candados tecnológicos han
crecido de forma constante. Los con
tribuyentes deben darse de alta en per
sona, para ser registrados con biomé

tricos, y la falta de este trámite impide
que la persona o empresa pueda cobrar
legalmente y pagar impuestos. En al
gunos momentos se volvió casi impo
sible conseguir esas citas presenciales
y se generó un mercado negro en el
que había que comprar las citas con
cohechos. Ya no puede uno, por otra
parte, simplemente pedir una factura
en un comercio, como ocurre en cual
quier país del mundo: hay que presen
tar una constancia de situación fiscal
actualizada Los envíos de mercancías
o regalos deben ir acompañados ahora
de una carta porte. Tiene uno además
que comprobar en cada momento que
no es subcontratista

Mientras se endurecen las condi
ciones para los trabajadores y empre
sas en la economía formal, ni el SAT ni
ninguna otra autoridad se preocupa por
los informales. Al parecer las ónienes
son: hay que exprimir hasta la última
gota a los cautivos y hay que ponerles
todos los obstáculos burocráticos posi
bles. Pero para quienes trabajan en la
economía informal la actitud es distin
ta son pueblo bueno y, por lo tanto, hay
que dejarlos en paz. '

• A LA FUERZA
La mayoría morenista en el Senado
aprobó este 24 de octubre una reforma
a la Ley Federal del Trabajo para que los
sindicatos puedan cobrar las cuotas de
los trabajadores con un descuento di
recto al salario. Sí, los trabajadores ya
no podrán negarse a pagar a los líderes.

Fecha: 26/10/2023

Página: 10

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 66,340

Página 18 de 194 Índice



Suficiente
Hemos escuchado suficiente

de nosotros y los otros.
Cuando se habla desde arriba,
es decir, con el control de las
cosas, es muy fácil insultar
y exhibir a los demás,
cuantimás si es con verdades
a medias o evidentes mentiras.

Ei Presidente debe ofrecer

argumentos en soporte a
sus iniciativas, cuidar que
no se ofrezca información

equivocada, ni burlas que
ofenden a quienes también
debería respetar

Hay tres poderes. Uno
es unipersonal, el otro está
supeditado 100% al primero
y se destruirá la democracia si
se anula el que queda.

Ramón Peralta y Fabi
Nuevo Nayarit, Nayarit
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Aplauso módico
Me han dicho que lo que en

seguida pondré aquí es
una majadería, pero no sé

el motivo de que se le califique así. Por
tanto lo escribiré tal como me lo con
taron. Recurro en mi defensa a los ver
sos del romance castellano: "Mensaje
ro sois, amigo. / Non merecéis culpa
non"... Las parejas de recién casados
que en automóvil partían de Monte
rrey o de Saltillo hacia su luna de miel
en la Ciudad de México o Acapulco
hacían un alto obligatorio en cierto .
hotel de excelente calidad situado a
la orilla de la carretera en las cerca
nías de Matehuala Ahí tenía lugar su
noche de bodas. Lamento no recordar
el nombre de ese hotel de gratísimos
recuerdos para muchos, pero la Voz
popular lo llamaba el Puerto de Palos,
quizás en homenaje a Colón, quien
con sus tres carabelas zarpó de ese
puerto andaluz el 3 de agosto de 1492
para hacer lo que luego se conocería
como eldescubrimiento de América
Me parece injusto que a ese tributo al
Gran Almirante se le tilde de majade
ro, pero en fin: hay razones de la sinra
zón que la razón no conoce. El caso es
que un novio fue a la cama de la habi
tación nupcial, y desde ahí llamó a su
flamante desposada, que había pues
to una silla frente a la ventana y desde

ahí contemplaba la noche vernal. Le
pidió, ansioso: "¡Ven al lecho, vida mía!
¡Ven a mis amorosos brazos!". "Lo ha
ré mañana respondió la ingenua jo
ven. Mi mamá me dijo que ésta se
rá la noche más hermosa de mi vida,
y no quiero perderme ni un minuto
de ella"... Aplaudo, pero con una so
la mano, a Olga Sánchez Cordero jx>r
su negativa a aprobar la ilícita apro
piación que ordenó AMLO de fidei
comisos pertenecientes a los trabaja
dores del Poder Judicial, acción que
muchos consideran robo. Mi aplauso
es así, módico, porque la ministra en
retiro y ex secretaria de Gobernación
ha sido parte del régimen obradoris
ta, que tantos y tan graves daños ha
causado a México. Tardíamente se
da cuenta la señora de los abusos de
AMLO y de su desprecio por las insti
tuciones en que se asienta la Repúbli
ca Su protesta, pues, aunque valiosa
y digna de reconocimiento, es por al
go que ella misma contribuyó a crear
y con lo cual ha colaborado. Al igual
que otros que en un tiempo apoya
ron a AMLO y luego se arrepintieron
de su equivocación y se deslindaron
de él, la senadora sabe ya que es un
deshonor estar con Obrador. Acción
coherente de doña Olga sería enton
ces renunciar a su incómoda militan

cia en Morena por este acto contra
rio a la razón, el derecho y la justicia,
burdo atentado que no sólo lesiona al
Poder Judicial, sino también al equi
librio democrático y aun a la integri
dad de la nación. Si tal hiciera borra
ría el estigma que todavía lleva a pesar
de haberse opuesto a ese atropello, y
se haría acreedora a un merecido y
sonoroso aplauso tributado, ahora sí,
con ambas manos... Tres mujeres lle
garon al mismo tiempo al Cielo: una
monja una casada y una de la vida
airada Fueron recibidas por un ángel,
pues San Pedro, el portero celestial, se
había ido de pesca Le dijo el ángel a
la religiosa "Ten esta llave de oro. La
mereces por tu vida de virtud, por tus
oraciones y el bien que hiciste al pró
jimo. Con ella podrás abrir la puerta
del Cielo". A la casada le dijo: "Ten
esta llave de plata La mereces por tu
vida de sacrificios, por haber aguan
tado tanto tiempo a tu marido. Con
ella podrás abrir la puerta del Cielo".
A la mujer galante le dijo: "Ten esta
llave de cobre. La mereces por tu vi
da de placeres, de entrega a los goces
mundanales". Preguntó la hetera tí
mida: "¿Con ella podré abrir la puerta
del Cielo?". "No respondió el ángel.
Con ella podrás abrir la puerta de mi
departamento"... FIN
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Leyenda medieval es ésta. Me conmueve.

Un pobre saltimbanqui acudió a la capilla
de la Virgen y le habló a su imagen:
Madre: mi mujer y mis hijos sufren
hambre. Ayúdame, por piedad, a
conseguir el pan para ellos. No sé rezar,
pero te presento la única oración con
que puedo dirigirme a ti.
Y así diciendo hizo ante la Virgen las
piruetas y volatines que sabía hacer.
Entonces la imagen de la Señora cobró
vida. Sacudió uno de sus pies y dejó caer
el escarpín que en él calzaba, hecho con
hilos de oro y plata y cuajado de rica
pedrería.

El hombre, jubiloso, fue a venderlo, pero
los alguaciles lo prendieron, y sin creer su
historia lo condenaron a morir en la horca
por ladrón. El infeliz pidió como última
gracia que le permitieran decir ante la
Virgen su oración final. Otra vez hizo ante
ella sus piruetas. La gente vio, maravillada,
cómo la Virgen sacudía su pie y le daba al
saltimbanqui su otra zapatilla.
Me conmueve esa leyenda, dije. También
yo soy un saltimbanqui que no sabe cómo
rezarle a la Señora.
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EN Sü búsqueda
de ser ratificado como

magistrado, Manuel
Horado Cawazos fue

entrevistado ayer por
diputados y, depende
del optimismo de
quien lo diga, le fue
de "mal" a "pésimo".
PIRO las cosas se

pondrán peor hoy,
pues la comisión
que lleva su caso
recibirá en audiencia

a la ex pareja del
personaje y quien lo
acusó de abuso sexual.

Y LO MÁS probable
es que dentro de esta
charla se cuestionen

las razones que pudo
haber tenido

la Fiscalía capitalina
para declarar el no
ejercicio de la acción
penal en su momento,
o sea que más de uno

podría salir raspado.
DE CUALQUIER

manera, cuentan
que la decisión
de negarle el cargo
está prácticamente
tomada.

UN CAPÍTULO
interesante de esta

historia que, sin
embargo, ¡ya se sabe
cómo termina!

• • •

SE FUERON a tiempo
extra, pero cuentan
que en Coyoacán
ya encontraron
la forma jurídica
de expulsar a los
particulares que
hacían negocio con
los deportivos públicos
y que habían instalado
hasta cafeterías,
tiendas y gimnasios.
TA SABEN, sitios
donde se cargaban
pesas... ¡y entraban
muchos pesos!
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Le toca huracán a David Monreal
::::: El que de plano anda "más salado que un cha
moy", nos platican, es el gobernador de Zacatecas,
David Monreal Ávila (Morena), pues además de los
problemas de inseguridad que enfrenta su entidad, el
martes acudió a la inauguración de la XXXV Conven

ción Internacional de Minería, en
Acapuloo, Guerrera donde se
quedó varado por el paso del hu
racán Otis. Nos detallan que don
David estuvo acompañado de Ro
drigo Castañeda, secretario de
Economía, y otros funcionarios,
y en sus redes sociales explicó la
importancia de dicho encuentro
para su estado y que serian días
de mucha actividad, pero el ci

clón lo sorprendió y, aunque se encuentra bien y ba
jo resguardo, 110 faltó quien le recomendó a don Da
vid "una limpia", irse a Chalma o con el "Santo Niño
de Atocha" a que le hagan un milagrito. ¡Ouch!

MMícomcm navega entre
órdenes de detención y amparas
::::: En Tamaulipas, nos cuentan, está bueno et ja
loneo, luego de que un juez de Control ordenó
detener la semana pasada al Zar Anticorrupción
del estado, Raúl Ramírez Castañeda, justo ho
ras después de que salió a la luz la resolución de
magistrados federales del Segundo Tribunal,
quienes ordenaron restituirlo en su cargo. Nos de
tallan que no se liabían especificado los delitos de

la orden de detención, pero
después se dio a conocer (pie
coincide con una denuncia de

la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera y Económica de la
entidad por la presunta sus
tracción de bienes que fueron
encontrados en la Fiscalía An

ticorrupción, y una querella
más por contratar de colabora
dores a peisonas allegadas que

no cuentan con el perfil idóneo para esos cargos.
Sin embargo, nos dicen, horas después don Raúl
posteó un video "bien Agustín" presumiendo que
estaba en su oficina gracias a un amparo. ¡Zas!
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"Es que estamos aprendiendo ",
asegura góüer Víctor Castro
::s: Donde no saben "si reír o llorar", nos compar
ten, es en Baja California Sur, ya que tras el paso
del huracán Norma, el gobernador Víctor Castro
COSÍO (Morena) hizo vanos anuncios que pare
cían broma. Nos detallan que un día propuso vol
ver a clases, pero las escuelas y hogares estaban
sin luz ni agua y las calles destrozadas, por lo que
su segunda propuesta fue que cada burócrata do

nara un día de salario para
rentar maquinaria y pago de
empleo temporal para despe
jar vialidades, y ante el recha
zo mejor reculó, pero lo peor
es que, previo al ciclón, don
Víctor y Laura Velázquez,
coordinadora Nacional de Pro
tección Civil, presumieron es
tar listos con miles de despen
sas, equipo y personal, pero

después del huracán los vecinos afectados dicen
que nunca llegó la famosa ayuda, mientras don
Víctor pidió paciencia porque, aseguró, "están
aprendiendo". ¡Qué tal!
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El castigo a Olga Sánchez por votar
contra los designios de AMLO
::::: Su reelección como senadora, ese fue el pre
cio que Olga Sánchez Cordero, exsecretaria de
Gobernación y expresidenta del Senado, tendrá
que pagar por haber votado en contra de la ini
ciativa del presidente Andrés Manuel López

Obrador, para desaparecer 13
I». t | fideicomisos, con fondos por

I unos 15 mil millones de pesos,
jí "><' i» 3 pertenecientes al Poder Judicial

de la Federación. Nos comen

tan que doña Oiga, ministra en
retiro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, fue ad
vertida de que si votaba en

Olga Sánchez contra de la extinción de los fi
Cordero deicomisos perdería la oportu

nidad de ser considerada para
la reelección como senadora de Morena. Aun con

esa advertencia, doña Olga subió a ía tribuna y
lanzó una dura critica señalando que la coalición
entre los poderes Ejecutivo y Legislativo para in
tervenir en la administración del Judicial no es

un ejercicio republicano. Así, nos hacen ver, la
senadora mantuvo la dignidad, pero faltó a la
exigencia de obediencia ciega que demanda la
membresía de 1a Cuarta Transformación.

¿Y dónde estúvola titular de
Protección Civil?
::::: Quien quizá la tarde del martes tenía algo me
jor que hacer que advertir a la población de Gue
rrero de que venía un huracán categoría 5, con

posibilidad de daños devastado
res, es Laura Velázquez, coor
dinadora nacional del Protec
ción Civil. Nos comentan que
medios de comunicación masi
va estuvieron buscando a doña

Laura para que hablara sobre lo
que la población podría esperar
con la llegada deí meteoro, sin

Paso ele "Otis1 embargo, la funcionaría publica
no pudo atender la solicitud.por Guerrero
Luego del impacto del huracán,

por horas, la dependencia a su caigo tampoco
emitió información sobre lo que debía hacer la
población afectada, ni la magnitud del desastre.
Quizá doña Laura está guardando ía información
para darla a conocer de manera "oportuna" en la
mañanera de hoy.

La Marina le organizó despedida a
Encinas "entre amigos"
::::: Nos cuentan que el martes, el secretario de
Marina, Rafael Ojeda Duran, fue el anfitrión de
una comida "entre amigos" para despedir a Ale
jandro Encinas, quien la semana pasada dejó la
subsecretaría de Derechos Humanos de ía Secre

taría de Gobernación, en medio
de una confrontación con el

Ejército por ef caso Ayotzinapa.
Al encuentro asistieron, entre
otros, la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde; ía
canciller, Alicia Barcena; el vo
cero de Presidencia, Jesús Ra
mírez; el director del IMSS,
Zoé Robledo; la secretaria deAlejandro

Encinas Cultura, Alejandra Frausto; el
titular de Cofepris, Alejandro

Svarch, y la coordinadora nacional de Protección
Civil, Laura Veíázquez. Nos recuerdan que Enci
nas tuvo gran apoyo del almirante Ojeda, por me
dio de inteligencia naval, en ías indagatorias que
llevó a cabo como presidente de la Comisión para
la Verdad y Acceso a la Justicia en el caso de ios
normalistas. Pbr alguna razón, no hubo ningún
miembro de la Secretaría de la Defensa en la co
mida "entre amigos".
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En manos del PRI el futuro
de la fiscal Godoy

Nos cuentan que será la dirigencia del PRI la
que decida cómo votarán los diputados locales de
la CDMX en el tema de la eventual ratificación de
la fiscal general de Justicia, Ernestina Godoy.
Nos comentan que por esta razón, ninguno de los

ocho diputados del tricolor ha
hecho público el sentido de su
voto, a pesar de la presión de
asociaciones. Debido a este ana
lisis, nos señalan, Morena está
buscando que esta votación se
dé hasta finales de noviembre,
para tratar de ganar tiempo y
ver si pueden convencer a dipu
tados de oposición para que
acompañen la ratificación de la
fiscal, quien ayer recibió el res

paldo presidencial, pues Andrés Manuel López
Obrador dijo que doña Ernestina "es honesta e
incorruptible". Nos recuerdan que algunos panis
tas y perredistas, como Polininia Romana, ase
guraron que votarían en contra, pero, Iiasta ahora,
en el PRI están en veremos.

Panistas se reúnen
con el ¡efe de la policía
::::: Nos cuentan de la reunión entre ¡os diputados
del Partido Acción Nacional en la Ciudad de Mé

xico con el titular de ía Secreta

ria de Seguridad Ciudadana,
Pablo Vázquez, para hablar so
bre gestiones vecinales de los
legisladores locales. El encuen
tro, que se da luego de la com
parecencia del jefe policiaco an
te el Congreso capitalino, fue
calificado como positivo, sobre
todo porque, nos aseveran, son
pocos los secretarios del Gobier
no capitalino que dan audiencia

a los legisladores del blanquiazul y salieron de tan
buen humor que compartieron en redes sociales
una fotografía del encuentra

Fecha: 26/10/2023

Página: 20

Area cm2: 153

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 17,212

Página 4 de 194 Índice



Un día después det oso
en el Estadio Azul, en Morena
hacen recuento de daños

Varias voces dentro de Morena en la Ciudad
de México están en el análisis de lo que pasó la
tarde del martes en el Estadio Azul, donde hubo
escasa asistencia a un evento que encabezaría la
coordinadora nacional de los Comités de Defensa
de la 4T, Claudia Sheinbaum. Hablan de distri
bución inequitativa de boletos para los diferentes
grupos y diputados locales, otros que fu© la mala
organización por parte de 1a dirigencia estatal,
que si fue vacío de grupos molestos con el proce
so interno, pero, nos cuentan, empiezan a anali
zar qué falló porque están en puerta los resulta
dos de la encuesta donde los guindas elegirán a
su candidato a la Jefatura de Gobierno.
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Fosfo error
Samuel García podría, ser

un gran perfil para el
2030. Para entonces ten

drá un poco más de 40 años, se
guirá siendo muy joven; además,
ya exgobemador de uno de los
estados más importantes de Mé
xico, seguramente ya contará con
un buen historial de éxitos y fra
casos que quizá le arrojasen un
saldo más o menos positivo.
Por ejemplo, quizá al final no

se construye Tesla, pero sí logra
atraer otros ciento® de millones

de dólares para el Estado; quizá
no se soluciona el problema del
agua al ciento por ciento, pero no
vuelve una sequía como la del
inicio de su administración; qui
zá hay inseguridad, pero no ter
mina la cosa convertida en un in

fierno como cuando Rodrigo
Medina, por ahí del 2011.
Samuel García podría ser un

activo político de mucha im
portancia, tiene, al menos,
otros treinta años de carrera po
lítica por delante. La verdad, no
alcanzo acomprender ¿qué dia
blos le picó?
Fosfo Fosfo no ganó la guber

nativa en 2021 por su geniali
dad, ni por estrategia ni por su
brillantez...Ganó la gubematu
ra por la suerte y las circunstan
cias del momento.
Clara Luz Flores, candidata de

la4T y favorita al inicio de la cam
paña, se desplomó cuando el can
didato priista, Adrián De La Gar
za, dio a conocer el video donde
Flores pide consejo al depredador
sexual Keíth Raniere. Los votos de

Clara Luz no fueron a parar al PRI

ni al PAN, sino a Samuel García
que supo aprovecliar el momento
vendiéndose como la propuesta
joven y espontánea.
¿Sin Keith Rajiiere habría ga

nado García?, seguramente no.
El jaque al puntero movió en
aquel momento todo el escena
rio; quizá Samuel ni siquiera ha
bría llegado al segundo lugar.
García sorprendió a todos con

su triunfo. Con ufana superioridad
moral atacó a Jaime Rodrigues, el
Bronco y convirtió aquella campa
ña alegre y dicharachera en una
especie de vendetta política. Lo
metió a prisión, lo acusó, entre
otras cosas, de usar los recursos del
Estado para su fracasada campa
ña presidencial... Y ahora, et toda
vía gobernador de Nuevo León se
convierte en ¡o que juró destruir.
No sé si Samuel se ha olvida

do de las múltiples entrevistas
donde se descartó para buscar
la candidatura presidencial: A
mí me lo dijo un par de veces en
entrevistas para otros medios.
Si, efectivamente pasó tan rápi
do del "no me toca la siguiente",
"me quiero esperar al 2030", al
"vamonos para la federation".
Sé que el gobernador no es

asiduo lector de las hard news
en la prensa tradicional, pero le
habrá bastado abrir su cuenta
de X (twftter) para notar el gran
rechazo a su aspiración.

Samuel García podría termi
nar comoun mal chiste político,
de ser la joven promesa pasar al
viejoperfilde los fracaso^ délos
cartuchos quemados.
De entrada, habrá que vercó

mo regresa cuando sea derrota
do en el 2024, habrá que ver si
ese desgástele permite a su par
tido retener Nuevo León al2027

y luego si alcanza algún hueso,
si a alguien más le hace gracia el
casi cuarentón que sigue con
tando chistes en el Instagram
que ya sólo usarán los chávam
eos del próximo decenio.
¿Es necesario exponerse así?,

¿de verdad no ve el fosfo error?,
¿o será que Samuel nose manda
solo y alguien lo está obligando
a tomar la decisión?
De Colofón. Se avecina una

gran tormenta en la 4T, la de
cisión del LNE con respecto a la
paridad de género en las candi
daturas gubernamentales ha
generado la posibilidad de que
perfiles que noganen la encues
ta sean las que finalmente ob
tengan los tan codiciados car
gosdecoordinaciónde defensa,
en pro de la cuota de 5 mujeres
contra 4 hombres.

Un caso que llama la atención
es el de Sasil de León en Chiapas
que podría pasar por encima al
puntero Eduardo Ramírez.
Si eso sucede, dicen los cer

canos al también senador, ha
bría un grave rompimiento y
"Ramírez encabezaría un movi
miento nacional con los exclui

dos porlaélite de Morena, el re
sultado puede reducir la cómo
da ventaja de Claudia Shein
baum y complicar el futuro de
la 4T en el próximo sexenio".
Se llevan pesado.
Y todavía faltan 219 días para

la elección presidencial. •
(SÍirisCtuKtennsMX

Samuel García podría terminar como
un maí chiste político, de ser ia jouen
promesa a ser un cartucho quemado.
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La cuerda
del ciudadano
¡La República
en riesgo!

EMILIO RABASA GAMBOA
Con la aprobación del resolutivo enviado por la

Cámara de Diputados, para la extinción de 13
fideicomisos del Poder Judicial de la Federa

ción (PJF), por la mayoría de Morena y sus satélites
en el Senado, se consuma (por el momento, falta la
acción de inconstitucionalídad) un paso más del pro
grama populista de la 4T: el desmantelamiento de la
frágil democracia en México. Ruta parecida a la de
Turquía (véase "Cómo perder un país" de Ece Temel
kuran, editorial Anagrama, Barcelona 2019).
Pilar fundamental de cualquier democracia es la

independencia deí Poder Judicial, consecuencia de
una auténtica división de poderes, columna vertebral
de una República. Al eliminar los fideicomisos que
brindaban recursos al PJF, se pone en riesgo esta in
dependencia al hacerlo más dependiente de los po
deres Legislativo y Ejecutivo para su financiamiento,
vía el presupuesto. Esa dependencia socava la con
fianza en la imparcialidad de sus decisiones, como se
pretende con el INE y como sucedió ya con la CNDH
en ía que todos los consejeros renunciaron a Rosario
Piedra Ibarra, dejando al organismo en calidad de es
combro del Ombudsman que construyera el jurista
Jorge Carpizo en 1990.

El principio de la división de poderes que nuestra
Constituciónconsigna en el artículo 49 es resultado de
una lucha histórica desde la Constitución de Apatzin
gán de 1814, reiterado en la de 1324, retomado en las de
1S57 y 1917, fue negado por las dictaduras de Santa Arma
y Porfirio Díaz en el siglo XIX y el sistema de partido
hegjemónico durante buena parte dei XX. Apenas se
hizo efectivo con el tránsito aía democracia a partir de
los 70s de ese siglo. Negarlo como ahora lo hace AMLO
y Morena con la iniciativa eliminatoria de los fideico
misos, es negar esa historia constitucional.
Es también negar la doctrina internacional en la

que se sustenta ese principio. Primero con John Locke
en su£ttsa ví> sobre el Gobierno Civil (1690) para quien
los poderes legislativo, ejecutivo y federativo debieran
estar separados, y el legislativo compuesto de varias
personas para evitar que el ejecutivo fuese supremo.
Y luego con Montesquieu, en su Espíritu de las Leyes

(1748) aún mas explícito: "para que no se pueda abusar
del poder, es preciso que el poder detenga al poder",
lo que se íegra con la partición del supremo poder en
legislativo, ejecutivo y judicial, y con la negativa de
juntar dos o mas de ellos en una sola persona o cor
poración, exactamente lo que hace el Ejecutivo con el
control mayoritario deí Legislativo y ahora con la con
quista del Judicial.
Ese es eí tema de fondo de los fideicomisos, y no

la propaganda de acabar con privilegios de las y los
ministros, suprimiendo órganos que afecta directa
mente alos trabajadores del PJF y sus adquiridos de
rechos laborales.

Pero además de todos estos atropellos constitucio
nales y doctri nales, quien mejor expuso el núcleo del
problema en forma por demás diáfana, fue la exmi
nistra en retiro y hoy senadora Olga Sánchez Cordero,
mediante un claro recuento del número de trabaja
dores afectados y sus diferentes categorías: los 22 mil
896oficiales judiciales, oficiales de partes, técnicos de
videograbación, técnicos de servicio, intendentes y
oficiales de seguridad; 11 mil 314 secretarias(os) de tri
bunales, juzgados y de apoyo, directores de área, y
administradores regionales; los 1,721 juezas y jueces y
magistradas(os), así como los 1,211 defensores públi
cos y asesores jurídicos, todos los cuáles, dijo, "atien
den a la población de menos recursos".
Aparte de esa defensa cuantitativa y de respaldo

institucional y salvaguarda de derechos, acaso resalte
más su defensa argumentativa cualitativa, en un mo
mento que doña Olga acertadamente calificó de "de
finitorio"ensu vida, al señalar: "Laposibilidadde que
dos Poderes de la Unión se coaliguen para intervenir
directamente en la administración interna de un ter
cer Poder no es un ejercicio republicano". Fue lamejor
advertencia desde la mayor tribuna legislativa, de que
en efecto, ¡ía República está en riesgo! •

Docente'investigotiorcteJa UNAM

IVegar la dimisión de poderes,
como ahora io hace AMLO, es
negar fa historia constitucional.
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Contracorriente
Radical, por eí
derecho a soñar

HAITE AZUELA
0 onocen una sola persona que haya te
J ¦ nido la oportunidad de estudiar al

menos educación básica que pueda
asegurar que su escuela, algún maestro, su salón
de clases o incluso sus recreos no marcaron su

identidad? Yo no conozco ninguna. Por el contra
rio, tengo incluso un par de amigas cercanísimas
que aseguran que la escuela les salvó la vida. Su
contexto no era necesariamente de alta precarie
dad económica, pero las carencias de integración
familiar y de riesgo de normalización de adaccio
nes o de soluciones violentas para cualquier pro
blema, eran para ellas cosa de todos ios días.
Radical, la película que vi hace cuatro días me

tiene todavía reflexionando sobre las múltiples
implicaciones que el espacio y el equipo de una
escuela tienen en la construcción de la identidad
de millones de niños y niñas que pueden ser per
sonas plenas e íntegras o quedar destinados a la
etsma frustración de lo que nunca quisieron ser.
La película está situada en el año 2011, aquel

año sangriento que fue el más violento del sexe
nio de Felipe Calderón (aunque claro, hay años
subsecuentes que son más violentos que aquel).
La película nunca lo menciona explícitamente,
pero en varios momentos transmite escenas que
evidencian la guerra suscitada por autoridades y
grupos del crimen organizado. Matamoros, Ta
maulipas, es ei escenario desértico, con cumbres
de basura y casas de cartón en el que fos estu
diantes resisten soñando ser otros.

Sergio Juárez, interpretado con toda autentici
dad por Eugenio Derbez, es un docente irreverente
e intuitivo que da batallas cotidianas contra el sis

tema de opresión educativa. Hay miles de mexica
nos que, como él, día a día dedican su vocación a
reforzar la posibilidad de que sueños como los de
Paloma, Nico y Lupe no queden enterrados en un
basurero o acribillados por el control del crimen.
A quienes somos mayores, la película nos lia

teíetransportado al 2011, es estremecedor pensar
que la violencia y desigualdad proyectada en un
país de hace 12 años, nada ha cambiado, o inclu
so se ha recrudecido. Y es por eso que los más
jóvenes tienen que verla.
Alguna chica podrá proyectarse en la realidad

de Paloma, en ese alan de comerse al mundo a
través de la ciencia. Pero al mismo tiempo sin lo
grar dimensionar que su realidad está a punto de
comerse sus sueños, ¿Alguien podrá negarse a re
conocer que Paloma lo merece todo? ¿Alguien no
se indignará y llorará de coraje al conocer su his
toria? ¿Cuántas Palomas hay en México? ¿Cuántas
Palomas fueron absorbidas por su realidad?
Tan solo en el ciclo de 2022 a 2023 un millón

285 mil estudiantes de educación básica no re
gresaron a la escuela. No sólo requerimos becas
que incentiven su asistencia, sino ofertas de teji
do social que los alejen del reclutamiento crimi
nal, que los liberen de la responsabilidad del
cuidado de familiares y que les garanticen una
infancia en paz con sueño posibles. >

(SsMaiteAzuela

¿Cuántas Palomas hay en Mé
xico? ¿Cuantas Palomas/ueron
absorbidas por su realidad?
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La maldición del Estadio Azul

Era el 11 de marzo de 2012

y el estadio de la Ciudad
de los Deportes, en la

Ciudad de México, lucía re
pleto y preparado para que
Josefina Vázquez Motarin
diera protesta como can di
data presidencial del PAN
a las elecciones federales

de aquel año. La gente es
peraba entusiasmadaen las
gradas, pero con el sol del
medio día aplomoy latardan
za de la candidata en salir al es

cenario dispuesto en el centro de
la cancha, el primer discurso de
arranque de su campaña se opa
có cuando las gradas del estadio
comenzaron a vaciarse y las cá
maras de televisión captaron un
estadio semivacío; los panistas se
habían ido para atando empezó
a hablarla candidata. Aquel íiie el
inicio desafortunado de la cam

paña de Vázquez Mota, que aca
baríaen tercer lugar de ía elección
presidencial.
Más de 11 años después, el pa

sado martes 24 en el mismo Es
tadio Azul de fútbol, la escena
de las gradas vacías en un even
to proselitista y de campaña se
repitió, pero ahora con Claudia
Sheinbaum, virtual candidata
presidencial de Morena. Sólo
que a diferencia de lo que le pa
só a la abanderada panista en
2012, en el acto de la coordina
dora morenista el estadio nun
ca se llenó y en todo momento
se vio semivacío, ni tampoco
apareció nunca la candidata,
que al ver que no había suficien
te público en las gradas, de pla
no decidió no salir al escenario

y el evento de plano se abortó y
a los pocos asistentes que sí ha
bían llegado se les pidió que
mejor se retiraran.
Tan fuerte caló la obligada can

celación del evento de Shein

baum. que empezaron a circular
todo tipo de versiones; desde un

sabotaje de grupos internes more 
nistas que le quisieran mandar un
mensaje a la futura candidata, por
su apoyo al aspirante Ornar García
Harfüch, Iiasta que algunos de los
dirigentes moralistas no hicieron
bien su labor de llevar "invitados"

(vulgo acarreados) al evento pro
selitista de Sheinbaum.

Rara las 13:30 horas, ya con
media hora de retraso de la hora

prevista para comenzar, el in
mueble deportivo lucia a menos
de ía mitad de su capacidad. Por
primera vez desde que comenzó
sus recorridos proselitistas por
todalaRepública, Claudia Shein
baum no se presentó al evento y
tuvo que salir Mario Delgado pa
ra pedir al público que se retirara
y anunciar la cancelación oficial
del encuentro.
"El día de hoy hay que recono

cer que nos faltó' organización.
Hay muchagente que quisiera es
tar aquí que no se enteró. Por eso,
es un llamado de atención para
todas y todos que simpatizamos,
que militamos y que somos diri

gentes de este movimiento para
organizamos mejor". Notenemos
derecho a fallar, necesitamos re
doblar el esfuerzo de organiza
ción", dijo un Mario Delgado que
se veía evidentemente molesto y
contrariado por eí fracaso del que
pretendía ser un evento masivo.
Y es que lo que se planeó como

una "magna concentración" pa
ra demostrar el músculo de la
doctora enla ciudad que gobernó
y en donde se buscaba también
lafinna del "Acuerdo de Unidad"

promovido por Sheinbaum Par
do y del que la CDMX seria la en
tidad numero 24 en firmado,
terminó siendo un evento fa
llido que mandó una imagen
de desorganización y falta de
convocatoria justo en la ca
pital del país, considerada la
"cuna del movimiento lope
zobradorista". Y junto con el
plantón que la doctora le dio a
sus simpatizantes, tampoco se
pudo cumplir la intención de
apuntalar a los cinco aspirantes
en el proceso interno para elegi r
al candidato a Jefe de Gobierno
de la CDMX.

El tema ocasionó molestiay re
dames airados de la doctora, para
les organizadores del evento. La
meta era meter al Estadio Azul
cerca de 28 mil personas y para
ello se había repartido la respon
sabilidad de llevar "invitados"

(entre 1,000 y 2,000 cada uno).
De acuerdo con los informes

internos del warroom de Shein

baum, muchos de los "Respon
sables CSP" fallaron en las cuo

tas mencionadas y no cumplie
ra n con ío que se les pidió, sobre
todo de las demarcaciones capi
talinas a las que se atribuye el
fracaso rotundo del evento.
Esperemos que, entre la mo

lestia de Claudia Sheinbaum, y
los ajustes de cuentas internos
quedesde ayer comenzó a hace r
Mario Delgado, ala campaña de
la virtual candidata morenista
no le vaya a caer "la maldición
del Estadio Azul", esa que mar
ca campañas y las termina lle
vando a perder...Capicúa de los
dados. Relanzamos el tiro. •

Se habió desde un sabotaje de grupos |
internos morenistas, hasta que algunos
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El mundo
árabe/rente
al abismo

I Mirada Global
El ataque repentino y mortal

lanzado porHamasenlsrael
la noche del 7 al 8 de octubre

ha llevado a Medio Oriente en su
conjunto a una dinámica de la que
parecía, en muchos aspectos, ha
berse alejado.
Líbano se encuentra en una situa

ción particularmente vulnerable, por
los 400 mil refugiados palestinos que
acoge en su territorio desde la crea
ción del Estado de Israel en 1948 y la
ocupación de Israel de GazayCisjor
dania a partir de 1967. En ese marco
el Hezbolá, aliado de Irán, se ha po
sicionado desde 2001 como portavoz
también de las reivindicaciones pa
lestinasydel "fíente de laiesistencia"
a Israel. Pero si por un lado Hezbolá
amenaza con avanzar hacia una es
calada en el frente sur si Israel cruza
las "líneas rojas" (básicamente una
ofensiva terrestre contra Gaza y el
desplazamiento de sus habitantes y
ataquealrán), por otro lado sabe que
Líbano no podría resistir una guerra
con Israel.
Siria es punto potencial de apoyo

para grupos aliados a Irán. Pero tras
años de marginación por su cruenta
represión de movilizaciones contra
su régimen, el presidente sirio Basilar
alAssadfúe reintegrad o en mayo ala
Liga de Estados Árabes. Por lo tanto,
colaborar militarmente junto a Ha
mas podría socavar estos esfuerzos
de normalización y atraer la ira de los
aliados de Israel en la región. Egipto,

que comparte frontera con 1a Franja
de Gaza y que controla estrictamente
el paso fronterizo de Rafah, teme que
la limpieza étnica de Israel en eí en
clave imponga la carga de los civiles
palestinos en territorio egipcio.
Por su parte, las monarquías del

Golfb árabe convergen para pedir alto
al friego, reanudación de la ayuda hu 
manitaria y apoyo a Egipto y Jorda
nia. Riad detuvo nonnalización con

Israel, aunque mantiene contacto
con las diferentes partes en conflicto;
algo similar ocurre con el Sultanato
de Omán y Qatar. De hecho, Doha
(que es sede de la oficina política de
Hamas) contribuyó a la liberación de
dos rehenes estadounidenses. Por su

parte, EAU batalla porsalir de lasom
bra de Qatar y Arabia Saudita
La opinión pública árabe
En últimos días, de El Cairo a Bag

dad pasando por Túnez, miles de per
sonas se lian manifestado en capita
les de los países árabes y musulmanes
en apoyo a los palestinos de la Franja
de Gaza. El vínculo parte del trauma
común de colonización, europea pri
mero, luego israelí, y ante la negación
oficial de la Nakba por parte del Es
tado israelí. Nakba significa "catástro
fe"; se relaciona con la limpieza étnica
de la Palestina históricaen 1948; al día
de hoy la Nakba notenninó, en el sen 
tido de que la opresión de los pales
tinos por parte del Estado de Israel
continúa al día de hoy. De acuerdo
con el Arab Opinión Index, 84™ de la

opinión pública árabe rechaza cual
quier normalización con Israel. Para
elk, aceptar relaciones diplomáticas
con Israel está fuera de discusión, en
equilibrio a las prácticas de Israel. La
suerte de Palestina reactiva, el reflejo
del nacionalismo árabe, como senti
miento de pertenencia vinculado a
una comunidad que sobrevive en un
imaginario que resiste.
A ta espera
Podría suponerse que países ára

bes desaceleren relaciones con Israel,
lo que se materializaría en revisión a
la teja de cooperación, reducción del
peisonal diplomático o aplazamiento
de reuniones previstas. En cualquier
caso, el tipo de coordinación que al
cancen los gobiernos árabes en tomo
a esta guerra muy probablemente se
verá limitado, como suele estarlo, por
las rivalidadesentre ellos y las presio
nes del sistema internacional, tanto
como por sus opiniones públicas, que
transitan entre lógicas estatales y
solidaridad transnacional. •

Profesorainvestigadora del Cen
tro de Estudios Internacionales
del Colm ex

La suerte de

Palestina reactiua^¡
el reflejo dei |^MBÍ
nacionalismo árabe.
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México no tiene presidente
para las cosas importantes
Mañanera tras maña

nera, López Obrador
se ha posicionado co

mo el rey de lo irrelevante. Para
el jugueteo político, para la con
tienda electoral, para una lluvia
de ocurrencias y una metralla
de frases pegajosas, el país
cuenta con el mejor del negocio:
Andrés Manuel López Obrador.
Si se trata de algo relevante, co
mo avisar a su tan mencionado

pueblo de que les va a caer un
huracán categoría S encima,
México no tiene presidente.
La mañanera del martes duró

dos horas con 40 minutos. Eter

na. En ese larguísimo tiempo, el
Presidente no fue capaz de de
dicar un solo segundo de tiem
po a advertir a la población de
Guerrero de lo que el Servicio

Meteorológico Nacional llevaba
días pronosticando: la brutali
dad del impacto de un huracán
monstruoso. Ni un minuto. Ni

un segundo.
El Presidente está distraído

en toda clase de venganzas per
sonales. Ese día hasta confesó

que seguía dolido con la Supre
ma Corte porque avalaron su
desafuero hace 18 años. Y le exi

gía «na explicación. Mientras se
distrae, la realidad agobia al
pueblo que dice encarnar.
Mientras divaga mañana a ma
ñana, la violencia ahoga y la llu
via también.

Ver a López Obrador atorado
en una carretera es un grotesco
espectáculo demagógico. Mil
veces lia dicho que Él es el Co
mandante Supremode las Fuer

zas Armadas. ¿Y ahora nos viene
a decir que al Comandante Su
premo ninguno de sus 300 mil
soldados le avisaron que la ca
rretera estaba bloqueada? ¿Qué
no estaba disponible ninguno
de los helicópteros de alta tec
nología su per equipados para
sortear las peores tempestades,
los Blac k Hawk y los Puma, que
utilizatodoslos fines de semana
para supervisar el Tren Maya o
la refinería de Dos Bocas? ¿No
estaba disponible ninguna de
las aeronaves de guerra de la
Fuerza Aérea Mexicana que
pueden sin problemas llegar ala
zona afectada? ¿O realmente no
quiso llegar? ¿O quiso con ese
show de la autopista bloqueada
y el jeep atascado justificar su re
tardo, su desidia, su inacción?
¿Por qué no durmió el gabi

nete de seguridad desde un día
antes en la zona donde se sabía

que venía ese poderoso meteoro
con efectos devastadores? ¿Por
qué no se dedicó un largo tiem
po del mensaje presidencial a

advertir a la gente de io que ven 
dría? ¿Dónde está la preven
ción? ¿Dónde está el Presidente
cuando realmente se le necesi

ta? ¿Dónde está cuando se trata
de proteger a! pueblo, del que
liabla y liabla y habla, pero al
que no se cansa de desdeñar ca
da que enfrenta un problema
para el que no tiene solución?
El Presidente está distraído.

El gobierno está distraído. Y eso
tiene costos para la población.

SACIAMOHBOS

Dicen que Pemex está muy
bien. Pero en las últimas sema
nas, tres titulares de noticias de
primera plana. Inyectan otros
mil millones de dólares a Dos Bo
cas (ya oostó 17 mil 800 millones).
Pemex alcanzará su meta de pro
ducción de petróleo para el
2024... hasta el 2030. Pemex

quintuplica en un año el nú mero
de contratos otorgados por adju
dicación directa, una puerta
abierta a la corrupción. •

l)istorifisreportero@gntciiííoj)i

Eí Presidente esta distraído en toda

ciase de uenganzas personales. Mien
tras se distrae, la realidad agobia al
pueblo que dice encarnar.
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México no tiene presidente
para las cosas importantes
Mañanera tras maña

nera, López Obrador
se ha posicionado co

mo el rey de lo irrelevante. Para
el jugueteo político, para la con
tienda electoral, para una lluvia
de ocurrencias y una metralla
de frases pegajosas, el país
cuenta con el mejor del negocio:
Andrés Manuel López Obrador.
Si se trata de algo relevante, co
mo avisar a su tan mencionado

pueblo de que les va a caer un
huracán categoría S encima,
México no tiene presidente.
La mañanera del martes duró

dos horas con 40 minutos. Eter

na. En ese larguísimo tiempo, el
Presidente no fue capaz de de
dicar un solo segundo de tiem
po a advertir a la población de
Guerrero de lo que el Servicio

Meteorológico Nacional llevaba
días pronosticando: la brutali
dad del impacto de un huracán
monstruoso. Ni un minuto. Ni

un segundo.
El Presidente está distraído

en toda clase de venganzas per
sonales. Ese día hasta confesó
que seguía dolido con la Supre
ma Corte porque avalaron su
desafuero hace 18 años. Y le exi

gía «na explicación. Mientras se
distrae, la realidad agobia al
pueblo que dice encarnar.
Mientras divaga mañana a ma
ñana, la violencia ahoga y la llu
via también.

Ver a López Obrador atorado
en una carretera es un grotesco
espectáculo demagógico. Mil
veces lia dicho que Él es el Co
mandante Supremode las Fuer

zas Armadas. ¿Y ahora nos viene
a decir que al Comandante Su
premo ninguno de sus 300 mil
soldados le avisaron que la ca
rretera estaba bloqueada? ¿Qué
no estaba disponible ninguno
de los helicópteros de alta tec
nología su per equipados para
sortear las peores tempestades,
los Blac k Hawk y los Puma, que
utilizatodoslos fines de semana
para supervisar el Tren Maya o
la refinería de Dos Bocas? ¿No
estaba disponible ninguna de
las aeronaves de guerra de la
Fuerza Aérea Mexicana que
pueden sin problemas llegar ala
zona afectada? ¿O realmente no
quiso llegar? ¿O quiso con ese
show de la autopista bloqueada
y el jeep atascado justificar su re
tardo, su desidia, su inacción?
¿Por qué no durmió el gabi

nete de seguridad desde un día
antes en la zona donde se sabía

que venía ese poderoso meteoro
con efectos devastadores? ¿Por
qué no se dedicó un largo tiem
po del mensaje presidencial a

advertir a la gente de io que ven 
dría? ¿Dónde está la preven
ción? ¿Dónde está el Presidente
cuando realmente se le necesi

ta? ¿Dónde está cuando se trata
de proteger a! pueblo, del que
liabla y liabla y habla, pero al
que no se cansa de desdeñar ca
da que enfrenta un problema
para el que no tiene solución?
El Presidente está distraído.

El gobierno está distraído. Y eso
tiene costos para la población.

SACIAMOHBOSla
Dicen que Pemex está muy

bien. Pero en las últimas sema
nas, tres titulares de noticias de
primera plana. Inyectan otros
mil millones de dólares a Dos Bo

cas (ya oostó 17 mil 800 millones).
Pemex alcanzará su meta de pro
ducción de petróleo para el
2024... hasta el 2030. Pemex

quintuplica en un año el nú mero
de contratos otorgados por adju
dicación directa, una puerta
abierta a la corrupción. •

l)istorifisreportero@gntciiííoj)i

Eí Presidente esta distraído en toda

ciase de uenganzas personales. Mien
tras se distrae, la realidad agobia al
pueblo que dice encarnar.
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Rayuela
Y después de ver actuar a
Otis en Guerrero, ¿habrá
quien todavía niegue la
existencia del cambio

climático?
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ASTILLERO

Huracán, tragedia y política # Opositores
arremeten // Hacienda: sí hay fondos //
Samuel: le imponen sucesor
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E RÁPIDA E inesperada evolu
ción, el fenómeno meteorológico
denominado Otis provocó unaJ tragedia de dimensiones aún im
precisas en el puerto de Acapulco,

pero también aceleró la confrontación política
en la Ciudad de México entre la oposición y el
oficialismo, sobre todo en cuanto a la presunta
inexistencia de fondos gubernamentales para
atender este tipo de desastres.

LOS CONTRINCANTES DE la llamada
Cuarta Transformación criticaron la presunta
respuesta tardía de las autoridades federales
y estatales y, aún más, la falta de previsiones
oportunas. Distintos especialistas apuntaron
ayer que 110 había condiciones para anticipar el
alto grado de peligro que en horas fue alcanzan
do el huracán Otis. En los primeros análisis se
habló del cambio climático como fuente de fe
nómenos intempestivos que se irán repitiendo.

POR OTRA PARTE, el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, aseguró que con
otra etiquetación, pero sí existe un programa
con recursos (18 mil millones de pesos) para
atender desastres naturales. Sin embargo,
la oposición sostuvo que el dinero del fondo
original, llamado Fonden, fue "robado" y que
se carece de reservas para el auxilio eficaz en
Acapulco. Tiempos de narrativas electorales
casi inamovibles.

EL PRIMER ESCOLLO que deberá superar
Samuel García en su pretensión de mostrarse
como aspirante presidencial con empaque
se lo ha puesto el congreso de Nuevo León al
concederle licencia por seis meses a fin de que
intente ser candidato de Movimiento Ciudada
no en 2024 pero, al mismo tiempo, le ha obs
truido la continuidad política al nombrar como
gobernador interino no a quien propuso el
joven naranja, sino a una pieza contraria, Artu
ro Salinas Garza, presidente del Poder Judicial
estatal, quien tres veces fue legislador panista.

SUELE SUCEDER, EN condiciones políticas
menos confrontadas, que los opositores a un go
bernante acepten que el sustituto circunstancial
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provenga del mismo partido en el poder y, más
específicamente, del grupo de ese mandatario.
Pero en Nuevo León, Samuel García no ha lo
grado sosegar las aguas partidistas adversas.

POR EL CONTRARIO, sus opositores lo acu
san de persecución políticay administrativa, y
esas malas relaciones se han manifestado a la
horade la citada licencia: sí autorizaron que el
esposo de Mariana Rodríguez se aventure ha
cia 2024, pero no aceptaron que dejara como
relevo a su secretario general de gobierno, Ja
vier Navarro Velasco, y han impuesto a Salinas,
ex panista que en seis meses podría abollar la
nave futurista Fosfo fosfo.

DESDE LUEGO, LA decisión del congreso
estatal podrá ser recurrida por García, quien
ya había lanzado al Instituto Nacional Electo
ral una solicitud de esclarecimiento respecto
a la viabilidad de la licencia al cargo. El punto
de litigio radicará, si se llega a tribunales, en
la treta que planteó Samuel al pedir licencia,
pues invocó ordenamientos estatales y federa
les para tratar de sostener su facultad de dejar
un interino a su gusto.

YA SE VERA si el precandidato naranja logra
superar el escollo o termina siendo exhibido
por los diputados panistas y priístas como in
capaz de operar adecuadamente su propia su
cesión interina. Ayer mismo se argumentó que
es ilegal la designación de Salinas Garza, quien
tomaría posesión el 2 de diciembre.

AI, MISMO TIEMPO, Samuel García se mos
tró indeciso: la solicitud de licencia, señaló, fue
"para salvaguardar mi derecho para participar
en una elección. Nada está decidido aún, sigo
concentrado en Nuevo León (...) Tengo claro
que no vamos a poner en riesgo la construc
ción del nuevo Nuevo León, dejándolo en
manos de la vieja política que mucho daño ha
hecho ya".

ASTILLAS: EN LA Comisión Nacional de Ho
nestidad y Justicia de Morena estiman que la
resolución de la queja presentada por Marcelo
Ebrard se llevará unas tres semanas, pues falta
desahogar varias fases procesales... Y, mientras
Morena lanza su convocatoria para aspirantes
diputados y senadores, ¡hasta mañana!
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mientras los partidos
se dieron con todo en el Sena
do a propósito del catastrófico
paso del huracán Otispor Gue
rrero, donde dejó en calidad
de zona devastada Acapulco y
sus alrededores, Gabriel Yo
rio González, subsecretario
de Hacienda, puso dos datos
sobre la mesa durante su visi
ta a comisiones de esa cáma

ra: sí hay Fondo Nacional pa
ra Desastres, cuya existencia
pone en duda la oposición en
su conjunto, y cuenta con re
cursos por 18 mil millones de
pesos para atender contin
gencias como la derivada de la
furia categoría cinco que im
pactó ayer costas mexicanas.

quienes siguen en el
estira y afloja son los aspiran
tes a la candidatura de Movi
miento Ciudadano a la guber
natura de Jalisco, Clemente
Castañeda, Pablo Lemus y
Alberto Esquer, pues aún no
llegan a un acuerdo político
para llevar a un único aban
derado rumbo a 2024 cuando
sigue corriendo el reloj y el lu

nes 30 de octubre ya se tienen
que registrar ante las autori
dades del partido. Mejor para
la presidencial ya tienen de
finida su jugada los naranjas,
con Samuel García y Marcelo
Ebrard, salvo que el ex canci
ller claudique en sus reclamos
y se quede en Morena.

el equipo del senador
Eduardo Ramírez en Chiapas
prepara para el siguiente fin de
semana una amplia consulta a
su estructura política y social a
fin de decidir El Jaguar si par
ticipa con otra fuerza en la con
tienda por la gubernatura en
2024, en caso de no salir bene
ficiado en la encuesta final de

Morena, a pesar de que no está
mal "rankeado" en la entidad.
El mensaje no es diferente en
otras entidades donde hay can
didatos fuertes que pueden aca
bar desplazados por el tema de
la paridad que aprobó ya el INE.

la coahuilense Ana
Sofía Flores, quien ha obte
nido medallas en gimnasia rít
mica y es hija del legislador su
plente morenista Reyes Flo
res Hurtado, visitó ayer el
Senado, donde recibió mues
tras de afecto después de que
saliera ilesa de Israel, rescata
da por el gobierno mexicano
de la zona de conflicto y traída
a su país, mh
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Gaza, política de no futuro
Si nos diéramos cuenta de que el punto donde nos

encontramos es producto de la conformidad,
del espíritu mezquino con que se aceptaron las
detestables realidades en Palestina e Israel, ve
ríamos con cautela el desastre que se arriesga a

construir en estos días.
Yezid Sayigh, historiador palestino, exclamó su furia

con Hamás por haber borrado todo lo luchado durante
décadas. Se dijo horrorizado con los incapaces de man
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tener una facultad crítica para distinguir la oposición a la
ocupación israelí y los crímenes de guerra, así como con
aquellos cerrando los ojos a lo hecho por Hamás. Etnotri
balismo, calificó.

Los bombardeos israelí es sobre Gaza volvieron ruinas sus

añia>s. Aquello invivibleyaes inhabitable.
La re lativización disculpa el horror de

millones, el dolor de padres e hijos bus
cándose entre escombros. Los espejos
bárbaros se reflejan, en ellos se ha perdi
do el gran objetivo: un poco de tranqui
lidad. Hace tiempo que soy prudente al
hablar de paz.
Se reportaron los mayores bombar

deos en la franja. Para la memoria políti
ca se redibujarx trazos del desplazamiento.
Los discursos irreductibles no aguantan escrutinio.

Hoy, la posible tranquilidad tiene con la intervención en
Gaza su peor fragilidad.
A la embriaguez de irresponsabilidad en Netanyahu le

queda responder quién controlaría Gaza. ¿Se aceptarán

como fuerza de ocupacion? ¿Por que alguien dudaría que
su siguiente paso no es Cisjordania? ¿Cómo convencer a
los liderazgos locales de lo contrario? Incluso los socios
de Israel se verían obligados a tomar postura en su contra,
mientras sus enemigos son escépticos sobre el pretexto

que hipotéticamente esperaban. El
costo es demasiado alto.
La política reduccionista no es po

lítica, es una gigantesca ineptitud que
secobraconelfuturo.
^a diferencia entre Hamas y

°tros grupos de apariencia similar se
ha olvidado en estas semanas. No es"*"
exactamente igual a Qaeda o daesh.
Hamás tiene una vertiente política.

Gracias a ella, Israel permitió su financiamiento desde
Catar o le toleró cuando quiso menguar a Fatah.
Si aún están dispuestos a hacer política, la embriaguez

estorba para averiguarlo.
Qué es la paz sino un acuerdo de tristes concesiones

mutuas que le sigue a su necesidad—
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Fideicomisos, Macedonio y feministas
No deja de llamarle la atención a Gilga el silencio de Marta Lamas y María
Teresa Priego, no antier, no ayer, hoy, ante las declaraciones de Félix Salgado;

tal vez no lo consideran un abusador, un miserable. Allá ellas...

Gil caminaba sobre la duela de
cedro blanco cuando se ente
ró de que las comisiones uni
das de Hacienda y Estudios
Legislativos aprobaron con

la mayoría de Morena y aliados la extin
ción de 13 fideicomisos del Poder JudiciaL
La oposición pidió posponer la discusión,
porque faltó escuchar a los trabajadores;
así como no caer en la violación al proceso
legislativo.
Para alcanzar la mayoría de votos, por

cierto, Morena incorporó de último minu 
to a dos integrantes de su partido a la co
misión de Estudios Legislativos. Instruc
ciones de orden suprema. Los legisladores
estaban citados a las 8 de la mañana para
iniciar con la comparecencia del subsecre
tario de Ingresos, Gabriel Yorio, ya que lo
habían citado para que les detallara la Ley
de Ingresos para el 2024. Pero los presi
dentes de las comisiones, los morenistas
Rafael Espino y Ernesto Pérez Astorga 
quienes votaron en abstención acorda
ron un receso, por lo que la discusión for
mal inició casi a las 10 de la mañana.
Y ¿quién creenqueapareció?FélixSalga

do Macedonio, senador de Morena, quien
inició su posicionamiento con una felici
tación al presidente Andrés Manuel López
Obradore hizo unos cuestionamientos alos
senadores de oposición: "No voy a asumir
una actitud leguleya ni protagónica, les voy
a hacer unas preguntas... 76 millones 672
mil 294pesos con 30 centavos se van a des
tinar al mantenimiento de casa habitación
de magistrados y jueces, ¿ustedes están de
acuerdo?... o sea, que el dinero del pueblo se
destine para remodelar y dar servicio a ca
sas dejueces y de magistrados... Ajá...Ajá...
¿Para pagar jardinería?, pero no tiene jar
dín. La Suprema Corte no tienejardín... son
gastos superfluos, onerosos que ya no van
con la actualidad delpais".
Esto lo dice Félix Salgado Macedonio,

acusado de algunos jardines extraños, co
mo por ejemplo el abuso sexual, del cual
salió impune. No deja de llamarle la aten
ción a Gilga, por cierto, el silencio de algu
nas de nuestras más notables feministas
como Marta LamasyMaría Teresa Priego.

No ayer, no antier, hoy, ante las declaracio
nes de Salgado. Tal vez no lo consideran un
abusador, un miserable. Allá ellas.

Ellas
O tal vez Gil estaba en la luna de Valencia
cuando estas y otras feministas alzaron la
voz para desautorizar a Félix, el violador.
Félix el gato, el único, único gato, te hará
reír, te hará feliz, Félix el gato, el único ga
to. Gran feminismo: calladitas, calladitas
ante un Presidente macho, misógino, au
toritario. En fon.
Morena no teníalos votos suficientes en

contra y González Pimentel, líder del sin
dicato de trabajadores del Poder Judicial,
pudo fijar un posicionamiento sobre la ex
tinción de los fideicomisos. El líder sindical
dijo: "Reforma laboral, reforma migratoria,
Ley deAmnistía, Ley de Extinciónde Domi
nio, entonces, aquí surge unapregunta, ¿en
tonces se confía o no se confía en el Poder

Judicial de la Federación? Si no se mostrara
confianzaen el Poder Judicial están ustedes
aprobando reformas para que fracase. Esta
desconfianza en el Poder Judicial fue un te
ma presidencial que comenzó el 20 de julio
pasado... de mayo al 9 de julio la Corte invali
dó diversas reformas en materiaelectoraL..
Apartirdel9de julio se trajoacolaciónel te
ma de los fideicomisos como una amenaza
derivadadeuna determinación judicial que
no agradó a la clase gobernante. Entonces,
¿estapropuestadeeliminarfideicomisoses
poiíticaotécnica?".

Más vale tarde
La senadora de Morena y ex presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, Olga Sánchez Cordero, manifestó su
voto en contra de la desaparición de 13 de
14 fideicomisos del Poder Judicial como lo
propone su partido y el presidente Andrés
Manuel López Obrador: "Hay momentos
en la vida de las personas que son definito
rios, para mí, uno de esos momentos es hoy.
Como senadora de la República votaré en
contra de que desaparezcan estos fideico
misos", dijo desde la tribuna la ex secreta
ria de Gobernación.
"Hoy vengo a defender a los trabajado

res del PJF, ante la posible eliminación de
los fideicomisos que forman parte de sus
conquistas laborales. Que quede claro: no
he venido aproteger algún te maparticular
para quienes integran o tuvimos el honor
de integrar elpleno de laSupremaCorte de
Justicia de laNación". Dijo que estos traba
jadores del Poder Judicial son oficiales, se
cretarios de tribunales yjuzgados, jueces,
magistrados y defensores públicos, un total
de 46 mil 931 empleados, capital humano
altamente especializado que será afecta
do gravemente si en el Senado desapare
cen todos los fideicomisos que administra
el Poder Judicial de la Federación.

Un poco tarde, doña Olga, cuando la de
fensa erainútil.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Disraeli: "La moderación también es un
exceso".—

Gils'enva
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La violenta
disputa por
los territorios

Bienescribió Claudio Lom
nitz en X esta semana:
Ayer asesinaron a 13 po

licías en Coyuca de Benítez, Guerre
ro. Normalmente —por desgracia, hay
suficientes ejemplos de esta clase de
hechos en el país como para hablar de
tendencias— una masacre de policías
municipales señala que el control local
ha pasado de un cártel a otro.
El agravamiento de la violencia en

Guerrero de los últimos meses ha apun
tado a autoridades de todos los niveles y

reflejaladisputadelosgruposdelincuen
ciales por territorios. Como bien señaló
Lomnitz, el fenómeno no es nuevo, pero
en la medida que hoy en día el control de
territorios es elprincipal objetivo de gru
pos criminales, las cosas se han puesto
peor,ynosoloen Guerrero.
Los grupos van contra autoridades

que bien podrían estar sirviendo a otros
grupos o a ninguno y se niegan a servir
los a ellos. Algo así está sucediendo, por
ejemplo, en Chiapas.
El 30 de septiembre,

dos encuestadores de
Morena fueron asesi

nadosyotro desapare
cido. Y cada vez más au
toridadesypersonajes
ligadosconloelectoralhansido atacados.
El reporte de Data Cívica más recien

te, "Votar entre balas", lo dice con clari
dad; "Se trataba de personas que estaban
realizando unaencuesta para saberquién
debía ser lapersona candidatapara lagu
bernaturapor parte de Morenaenelesta
do. Esto podría reflejar inconformidad o
una intención por parte de la delincuen
ciaorganizadaeninfluirenlos resultados

sobre quiénes tienen posibilidades de ser
candidatasocandidatosy,eventualmen
te, ocupar lagubernatura en Chiapas.
"Además, hemos estado viendo y

oyendo cada vez más casos de violencia
relacionada con el crimen organizado en
Chiapas. En la base de datos de Votar en
tre balas" tambiénhemos observado que
este año ha aumentado la violencia polí
tica que se vive en ese estado. A diferen
cia de los años anteriores, durante 2023,

Chiapas ocupa el quin
to lugar de las entida
des federativas conmás
víctimas de violencia
criminalelectoral en
México".
De 55 víctimas de es

te tipo en Chiapas desde 2018 hasta sep
tiembre de2023,30son de este año.
Y las cosas tenderán a ponerse peor

por el año electoral en que se deciden
tantos puestos en gobiernos locales,
19 mil, en donde los grupos criminales
quieren tener injerencia.
En todo2022se registraron486even

tos de violencia criminalelectoral; en
2023van424hasta septiembre,

Cada vez más
personajes ligados con
lo electoral son atacados
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¿Ya saben
que Argentina
no se vende?

T7
¦4

H—

ntre los prohombres que
pueblan el paisaje políti
—co argentino hay uno, de

nombre Axel Kicillof, que acaba, él sí,
de cosechar los laureles de la victoria
en las pasadas elecciones al ser esco
gido por el pueblo bueno para seguir al
mando en ¿provincia de Buenos Aires.
Fue un personaje muy cercano a la

señora Fernández de Kirchner y, en su
antigua condición de ministro de Eco
nomíay Finanzas, uno de los responsa

bles directos de las catastróficas políti
cas económicas del régimen peronista
en la nación suramericana.
Pero, miren, los votantes de la región

más poblada de la Argentina le han en
contrado cualidades como para que si
ga desempeñando el cargo cuatro años
más. Correspondiéndoles el cariño, y al
más puro estilo populista, el hombre les
aseguró, en su encendido discurso de ce
lebración, que "Argentinano se vende".
Estas baladronadas patrioteras son

muy socorridas en un subcontinente,
el nuestro, en cuyo
horizonte se aparece
siempre la figura del
extraño (enemigo)
presto a apropiarse de
las sagradas riquezas
del terruño. Y, desde
luego, hay que plantarle cara a ese sa
queador venido de fuera, faltaría más.
El tema, ya en el caso argentino con

cretamente, es preguntarse lo que esta
ría en venta: ¿un país endeudado hasta
el pescuezo? Pues, sería como ir a com
prar una propiedad por la cual tuviera
uno que pagar, aparte de su valor pro
píamente dicho, el saldo de cuatro o

cinco préstamos hipotecarios contraí
dos por los dueños.
Aquí también ha vuelto por sus fue

ros la pendenciera retórica nacionalis
ta, vaya que sí, luego de varios sexenios
de modos más sosegados: los propa
gandistas al servicio de Pemex han acu
ñado una leyenda—'"Por el rescate de la
soberanía"— de muy fieras consonan
cias. Pero, si fueren tan amables, que
nos digan qué es exactamente lo que
se tiene que rescatar. Porque, con per
dón, es la corporación petrolera más

endeudada del mun
do y su salvamento no
merecería ya la pena
en tanto que las me
ras terapias de resu
rrección consumen
colosales recursos del

erario. Esos dineros, antes que nada,
deberían de dirigirse al auxilio de mi
llones y millones de mexicanos urgen
tísimamente necesitados de ayudas
públicas. Hablando de gobernar para
los pobres, justamente.
Pero, eso sí, que no vengan a querer

comprar nuestros países... ¿quiénes,
por cierto? ¦

Aquí también ha
vuelto la pendenciera
retórica nacionalista
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Cumbre en

Palenque

Los

Es decir, parecerse a los países hacia
los que emigra la gente, Estados Uni
dos, Canadá, Europa Occidental, y no
a los países de donde emigran: Cuba,
Venezuela, Centroamérica en general,
Haití y, desde luego, México.
México fue el anfitrión de la cumbre

en un doble nuevo papel: desde hace
cinco años es el país que crea migrantes
en su suelo, pero también es el país que
impide el paso por su suelo de migran
tes de otros países,
particular los presen
tes en la cumbre.
México ahora tiene

esta doble condición:
sigue siendo el mayor

de expulsor de gente que
ha tenido América Latina, pero ahora
es el mayor represor de migrantes que
vienen de América Latina.
Desde los tiempos del gobierno de

Barack Obama, México contiene el pa
so de migrantes hacia Estados Unidos.
Desde los tiempos de Donald Trump, lo
hace como prioridad, y empeña en esa
tarea ala Guardia NacionaL
Un momento cínico de los acudien

gobiernos de algunos
los países más inútiles que
hay en materia de no pro

ducir migrantes se reunieron en Palen
que para ver cómo arreglar el problema
de los migrantes que producen
Sino lo han averiguado ya, nolo averi

guarán nunca, porque la fórmula es muy
sencilla; crear riqueza, empleos, paz so
cial, libertad, democracia, seguridad,
respetoalaleyyalosderechoshumanos.

tes a la cumbre de Palenque fue no ha
blar del papel antiinmigrante de Mé
xico, ni a los crímenes de que son vícti
mas sus ciudadanos en nuestro suelo,
por parte del gobierno y de su siniestro
Instituto Nacional de Migración, y por
parte del crimen organizado, que tiene
ahí uno de sus negocios más rentables
yoprobiosos.
Un momento de cinismo mayor en

la cumbre fue echarle la culpa de la mi
gración latinoameri
cana a Estados Uni

dos, por sus sanciones
aCubayaVenezuela.
T .nc (fnnipmnc

nidosescribieronuna
ridicula carta de exi

genciasypropósitosyseretirarondes
pués a seguir produciendo migrantes
en sus países de origen.
Alivio enorme para la cumbre, hay

que decirlo, fue que México ofrecie
ra como solución sus dos programas
estelares para evitar migrantes: Jóve
nesconstruyendoelíuturoy Sembran
do vida.
Hecho, hm

en

LOS gobiernos reunidos
tiene escribieron una ridicula

carta de propósitos
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La política,
un estercolero

Las crisis naturales son los hechos,
las crisispolíticas son las consecuencias.

Florestán

No

sé si aún exista quien piense lo con
trario, que la política es excrementi
cia, pero ayer sus actores, en medio

de la hecatombe en las costas de Guerrero, cuya
devastación sigue fuera de cualquier capacidad
de entender, volvieron a confirmarlo: su escena
rio natural es el estercolero.

¿Aqué me refiero...?
A que mientras crecía la información del de

sastre en Acapulco, cada quien seguía en lo su
yo, ajenos a la desgracia de cientos de miles de
mexicanos atrapados por la descomunal fuerza
yel veloz asalto delhuracánOtís,que convientos
de 290kilómetros por horay rachas hasta de 360
arrasó el puerto.
Pero ellos no se conmovieron, no son gente que

se conmueva, ni alteraron agendas, discursos, de
claraciones, pleitos, proyectos ni campañas.
No hubo una sola expresión, real, de acerca

miento de los cientos de miles de devastados,
atrapados entre el meteoro, el terror, la incerti
dumbre y el silencio.
Así, el presidente López Obrador, en lugar de

dar una breve declaración en su mañanera, co
mo lo hizo pues ya tenía una idea de las dimensio
nes del desastre y retirarse, se siguió con lo suyo:
la Corte, los fideicomisos, los ministros, su vocera
de las mentiras; en el Senado, Xóchitl Gálvez em

barrabadepastelaKenia López Babadán,alaque
le festejaron su cumpleaños; Claudia Sheinbaum
cantaba de gira en el norte con las notas musica
les en suTwitter de "Qué Bonito es Chihuahua"; el
Congreso de Nuevo León aceptaba la Ucencia de
Samuel García, pero rechazaba la designación de
su sucesor; Mario Delgado en campaña; Alejan
dro Moreno celebraba el fichaje de una senadora
deMorena,yunosyotrosenelaprovechamiento
electoralypolítico, cada uno enlo suyo cuando lo
de todos era la hecatombe del puerto.
Eso de la política es un quehacer inmundo,

una mierda, desde la que olvidan que las crisis
naturales, en sí, son los hechos, pero las crisis po
líticas son las consecuencias.

RETALES
L VISITA. En la mañanera López Obrador ha
bló de laposibilidad de ir a Acapulco, pero tras di
mensionar mej or el desastre y el costo de no ir, se
fue en su camioneta, a pesar de que esas cosas, ha
dicho, no son lo suyo. Pero llegó, que éralo impor
tante. El manejo gubernamental de esta desgra
cia podrá convertirse en factor electoral;
2. INAUDITO. Entendiendo la fuerza mons
truosa del huracán, de lo que no había antece
dentes en México, pero no el que tras 24 horas
del golpe Acapulco siguiera incomunicado sin te
léfonos fijos, ni celulares, ni internet, ni wifi, co
mo en el terremoto de 1985 en Ciudad de México,
cuando no existían todas estas herramientas. Ese
silencio, que agravó la situación; y
3. GARCIA.Yenmediodetodo,MCenelmane
jo de su candidato presidencial y Samuel García
subiendo fotos con Bill Clinton que, aseguró, le
dio un consejo: ve por la Presidencia ¦¦¦¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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Universidades en problemas
IEn varias universidades pú

blicas se ha vivido una coyun
tura de malestar y conflicto.
Por ejemplo, en la Autónoma
de Tamaulipas una autoridad
central hizo presión a acadé

micos y estudiantes para lograr el nombra
miento de una profesora en la dirección de
una facultad.

En Sinaloa, la fiscalía general del Estado
ha tomado medidas que han terminado en
la destitución del rector de la Universidad

Autónoma de Sinaloa (UAS). Éste llamó a
todos los universitarios del Estado para que
se manifiesten contra la mencionada Fisca

lía y las medidas tomadas contra el rector.
La Anuies ha intervenido manifestando un

extrañamiento a decisiones judiciales que
violan la autonomía de la UAS. Probable

mente se agudizará el conflicto, que a to
das luces parece inconveniente, si no hay
salidas aceptables para la UAS. Destituido
el rector, hay quienes sugieren que se elijan
autoridades por voto universal, directo y
secreto y quienes pugnan por un cambio a
la Ley Orgánica, dos medidas que, en este
caso, pueden abrir la puerta a intereses ex
ternos y generar más inestabilidad o un con
trol político, indeseable académicamente.

En la Universidad de Guanajuato hubo des
contento frente a las respuestas dadas al pliego
petitorio de los estudiantes de la Facultad de
Arquitectura, Arte y Diseño, que demandan
espacios dignos para sus actividades acadé
micas, erradicar la violencia, transparencia
en el manejo presupuestal de la Facultad y
mejoramiento de los servicios médicos.
En la Universidad Autónoma del Esta

do de Hidalgo, algunos de sus estudiantes
fueron golpeados cuando se manifestaban
en las instalaciones del Instituto de Artes

contra la directora, exigiendo su destitu
ción. Entre los agresores había trabajado
res de la propia Universidad y miembros
del Consejo Estudiantil encabezados por

su presidente. La intervención del rector
y del gobernador no ha podido calmar los
ánimos, y actualmente el gobierno del Es
tado se ha ofrecido como mediador entre

autoridades y estudiantes, en un escenario
en el que actúa un personaje controvertido
que ha tenido hegemonía en la política de
esa Universidad durante mucho tiempo.

Menciono, asimismo, el desarreglo que han
hecho con el CIDE y la salida de académicos
que ahí habían hecho su carrera. A todo lo an
terior se unen valias tomas de instalaciones

en la UNAM y la suspensión de actividades
en algunas facultades al correrse la voz de
que había una plaga de chinches en el cam
pus de CU. En otra acción, vandalizaron un
CCH. ¿Alguien quiere provocar inestabilidad?
En Tabasco, el rector de la universidad

estatal ha anunciado su deseo de reestruc

turar las carreras de sociología e historia en
focando los cambios para que los egresados
de las mismas cuenten con más seguridad de
conseguir un empleo. Es importante revisar
la oferta educativa porque son disciplinas

en las que los avances teóricos suceden con
rapidez, lo mismo que sus metodologías e
interacciones disciplinarias.
Se trata de carreras cuya principal fuente

de trabajo son las instituciones académicas
y gubernamentales, aunque también se re
quiere de este tipo de profesionales en las
empresas y en los medios. Ambos conjun
tos disciplinarios han sido imprescindibles
en toda la historia de la universidad; son
campos de conocimiento sustanciales pa
ra cumplir muchos de los objetivos y com
promisos con la sociedad. Es fundamental
apoyar y animar su desarrollo.

2.En la UNAM se sigue llevando a cabo el
proceso de cambio de rector. Sin duda, ha
logrado despertar el interés de un segmen
to importante de la comunidad, a diferen
cia de otros tiempos en los que cundió la
indiferencia.

Hay una gran diversidad de opciones de
transformación planteadas por los candi
datos y una enorme heterogeneidad en las
perspectivas que cada uno ofrece. Pero, hay
coincidencias en algunos asuntos como la
revisión de planes de estudios y la oferta de
una educación integral, implantar la pers
pectiva de género en todas las actividades,
aumentar la seguridad en todos los campus,
mejorar las condiciones de estudio, favorecer
la permanencia, la titulación y el egreso. Hay
preocupación, asimismo, por las condiciones
de trabajo de los académicos y se requiere
que quién llegue a la Rectoría revise lo pro
pio para los trabajadores de confianza. Todos
los candidatos están de acuerdo en defender

la autonomía y mantener una buena relación
con el gobierno federal y los estatales.
Algunos candidatos mencionaron la ne

cesidad de renovar la organización institu
cional, desburocratizar la administración,
lograr una participación efectiva de acadé
micos y estudiantes en la toma de decisiones
y la eventual transformación de los cuerpos
colegiados. Habrá que poner a discusión las
formas para lograrlo.

En la comunidad se espera que la Univer
sidad se transforme y que en el próximo rec
torado se establezcan las bases para que la
UNAM siga teniendo liderazgo académico en
su tránsito por este Siglo, para enfrentar todos
los desafios del conocimiento que van a llegar
y todo lo relativo al uso de las tecnologías en
la docencia, la investigación y la extensión
Tiempos para renovar las políticas ofi

ciales de educación superior, que es un re
clamo de primer orden en el escenario na
cional, y tiempos para que las universidades
procesen los cambios que sus comunidades
juzguen pertinentes..(?
INESTABILIDAD.
UAS, UG, UAEH Y MUCHAS
OTRAS CASAS DE ESTUDIO
MÁS ENFRENTAN CON
FLICTOS ACTUALMENTE.
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Brugada festeja
la decisión
delINE

/^
Jk

uentan que el equipo de
Clara Brugada está muy
contento con el Instituto

Nacional Electoral porque la decisión
tomada el martes, donde se privilegió el
principio de paridad de género, podría
entregarle la candidatura para gober
nar Ciudad de México.
El criterio votado por unanimidad

establece que los partidos postulen al
menos cinco mujeres en las nueve en
tidades en donde habrá comicios para

gubernatura. Unanormaañadidaenes
te mismo sentido es la obligación de las
fuerzas políticas para nombrar candida
tas mujeres en aquellas entidades donde
los partidos tienen mayores posibilida
des de triunfo.

Estos dos elementos, juntos, po
drían asegurar que Brugada sea la can
didata del oficialismo para la capital,
independientemente de que ellaquede
en segundo lugar en las encuestas. Por
tal motivo, se dice, anda muy contenta
la alcaldesa conlicencia de Iztapalapa.
De acuerdo con

la mayoría de las en
cuestas, Omar Gar
cía Harfuch obtendrá
una ventaja de 12 pun
tos porencimade Bru
gada. De aquí al fin de
mes resulta imposible que su competi
doramás cercanale dé alcance. Será por
tanto el ex secretario de Seguridad Ciu
dadana quien vaya a conseguir la victo
riaenelproceso interno. Sinembargo,el
nuevo criterio podríamodificar el resul
tado, porque CdMxes unade las entida
des donde Morena cuenta con mejores
condiciones paraganar.

De acuerdo con la decisión del INE,
Morena estaría inhabilitado paranom
brar mujeres en estados como Jalisco,
Yucatán o Guanajuato, porque ahí las
preferencias hacia el partido mayorita
rio a nivel nacional no son sobresalien
tes; prueba de ello es que actualmente
están gobernados por la oposición Es
to quiere decir que en tales entidades el
oficialismo concurrirá con un hombre
como candidato. Alo anterior se suma
que, en Tabasco, no hay una candidata
mujer que se acerque en preferencias

a Javier May, así que
muy probablemente
este buen amigo del
presidente Andrés
Manuel López Obra
dor será el cuarto can
didato varón.

Habría en cambio candidatas muje
res en Chiapas, Morelos, Pueblay Ve
racruz.

Zoom:e s altamente probable que la
decisión del INE obligue a que More
na presente también una candidatura
mujer para la Jefatura de Gobierno de
la capital y en tal caso será Clara Bruga
da la beneficiada.—

Habría candidatas
en Chiapas, Morelos,
Puebl a y Vei acru z
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Las instrucciones del Presidente:
la agenda e Innova Bienestar

Las conferencias de prensa del
presidente López Obrador sa
cuden a las dependencias de la
administración y ponen en mar
cha iniciativas. En una de las

recientes apareció el tema de la
discapacidad, el asunto parece una casuali
dad, pero no lo es, exhibe más bien el estilo
de gobierno y cómo se decide la agenda.
El joven Daniel Robles Haro asistió a

la conferencia de prensa del pasado 19 de
octubre, tiene parálisis cerebral severa, lo
cual le impide la movilidad y el habla, pe
ro eso no lo ha frenado para realizar una
importante labor como activista y comu
nicador social. Unos dispositivos de voz
sintetizada y tableros de Comunicación
Aumentativa Alternativa le permiten co
municar sus ideas con solvencia a través

del movimiento de sus ojos.
Daniel asistió por segunda ocasión a

Palacio Nacional. La primera vez fue en
marzo de este mismo año y fue a plan
tearle al presidente que se incluyera en
los libros de texto los sistemas de comu

nicación alternativa para una educación
incluyente y también que se diseñaran
cambiadores universales en los baños para
personas con discapacidad (aquí lo puede
ver: t.ly/gRFxm).

El mismo Daniel informó, en su segunda
visita a Palacio, que sus solicitudes ante
riores tuvieron ya se resolvieron. Le dijo
al presidente: "a raíz de su instrucción fui
recibido personalmente por la titular de
la SEP, Leticia Ramírez, y por la directora
de Educación Especial, Nayely Caldera"
(t.ly/EBXWF).
O sea, el micrófono de las conferencias

logra que las intenciones se conviertan en
hechos, una especie de performatividad.

Desde luego, no todos los temas resuenan
ahí, ni tampoco son sesiones de gabinete ni
cualquiera puede ingresar a las conferen
cias, sea comunicador o no. Sin embargo,
sea lo que sea, la decisión solamente la tie
ne el presidente y su círculo más próximo.
No es una novedad, las conferencias

matutinas son fuente inagotable de la
agenda pública, lo saben los ciudadanos,
los medios y todos los miembros del gabi
nete. A estos últimos, al inicio, no pocas
veces los agarró descolocados con alguna
encomienda de la que se enteraron hasta
que fueron interrogados sobre cómo la
llevarían a efecto.

En fin, el caso es que buena parte de la
hechura de las políticas se hace en las con
ferencias del ejecutivo federal. Lo mostró
Daniel con los resultados de su primera
visita y la efectividad de sus propuestas
de inclusividad; lo volvió a exhibir en se
segunda visita.
Ahora las peticiones de Daniel fueron

otras dos: un proyecto de innovación para
el diseño de sillas y asientos ergonómicos
para personas con parálisis cerebral; y unas
instalaciones, rentadas o prestadas, para
estancias diurnas de personas con disca
pacidad y para capacitación de personal.
Las propuestas argumentadas de manera
sensata y puntual en un tiempo muy breve.

El presidente López Obrador lo escuchó
y respondió: "le vamos a pedir a la direc
tora del Conahcyt, a María Elena Alvarez
Buyila, que hoy mismo les atienda para ha
cer la investigación sobre cómo construir,
elaborar la silla de rueda especial que se
necesita" y "Lo segundo es que ya tienes la
casa, ya está, porque hay un instituto, que
se llama Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado, y ese instituto tiene ahora dos

casas" (19.10.2023 t.ly/qrNQX). Añadió
que le pediría al comité del Teletón ayuda
para amueblar la casa y atención médica.
Asunto resuelto.

Al día siguiente, otra vez en la conferen
cia, la directora del Conahcyt, dirigiéndo
se a López Obrador dijo: "En el contexto
de la solicitud que nos hizo Daniel y que
me indicó usted atender, le presentó que,
gracias a la reconfiguración y transforma
ción de Conahcyt a favor del bienestar y
del desarrollo soberano, tenemos ahora
ya esta posibilidad de tener una paraes
tatal, Innova Bienestar, con la posibilidad
de generar estos desarrollos tecnológicos
e innovaciones soberanas para el bienes
tar y el titular de la Fundación Teletón"
(20.10.2023 t.ly/YeJVE).
Las instrucciones del presidente fueron

precisas para atender el caso. Aunque no
hay ninguna paraestatal registrada con
ese nombre y hay encargos que todavía no
se han logrado. ¿Eso está mal? No, en este
caso, muy buena la aportación y logros de
Daniel para voltear a ver las necesidades de
las personas con discapacidad. Sin embar
go, la agenda para decidir qué problemas
públicos merecen atención prioritaria no
está ni surge en los diferentes niveles de
gobierno, tampoco en los tres poderes de
la República y ni siquiera en las dependen
cias especializadas de la administración
pública federal. Parece un gobierno im
permeable a otras perspectivas.
La agenda la concentra y se decide en

ese espacio del ejecutivo federal, como ha
ocurrido con muchas de las iniciativas del

actual periodo. No parece tener cabida la
información técnica relevante sobre el

problema, tampoco las soluciones que se
han ensayado en el pasado, los programas
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en marcha o las capacidades técnicas de
otros participantes.
En el sector los resultados están a la

vista y el año próximo será el corte de caj a.

Pie dfl página: Permanece irresuelto el
problema de las becas de posgrado y crece
el malestar de los jóvenes. // El conflicto
en laUAEH tampoco se resuelve, el rector
se resiste a las mesas de diálogo, i?
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Ciencia y tecnología:
problemas, dilemas y anatemas/ II
Los tres "paquetes" de cuestiones se

ñaladas en la colaboración anterior,
extraídas de la experiencia mexicana
de los últimos veinte años en el campo
delaspolíticasde ciencia y tecnología,
apuntan hacia vaios dilemas relacio

nados directamente con los posibles escenarios
futuros del sector: ¿Cuál puede ser el mejor fu
turo del Conhacyt, del SNI, de los programas de
posgrado, de las universidades y los centros pú
blicos de investigación, de los fondos públicos
para los proyectos científicos? ¿Cómo legitimar
el origen y desempeño de las autoridades públi
cas en el sector?¿Es factible pensar en crear una
secretaría federal de educación superior, ciencia
y tecnología? ¿Es mejor reformar, otra vez, la es
tructura y funciones del Consejo Nacional, pero
dotándolo de mayor autonomía y asegurando un
financiamiento estable y creciente, bajo el ropa
je de (otra vez) una nueva legislación federal?
¿Es posible pensar en una Academia Nacional o
Federal de Ciencia como organismo público no
gubernamental, descentralizado y autónomo?.
Estas ideas y propuestas han sido formuladas

por distintas voces desde hace tiempo, y algunas
han sido incluidas como temas de conversaciones

privadas, debates públicos y acciones institucio
nales en ciertos momentos del pasado reciente.
No obstante, la valoración cuidadosa de esas ideas
y experiencias exige un clima político reflexivo y
propositivo que por ahora no tenemos. Experi
mentamos desde hace tiempo los ominosos efec
tos de la era de fanatismos en México y en todo el
mundo. Uno es el fanatismo neoliberal, otro es el
fanatismo populista, y de cada uno han emergido
fundamentalismos irreconciliables que han sem
brado el campo de anatemas. Son formas enfren
tadas de pensamiento único que han dominado
en distintos períodos las orientaciones políticas
de las políticas públicas.

Hoy como ayer, el mercado o el estado se ven
recíprocamente como conjuntos de problemas
o como promesas de soluciones, como fatalida
des o como oportunidades, en los cuales la lógica
de la ciencia (sus prácticas, actores, sus procesos
formativos e investigativos) depende, en parte, de
las orientaciones de políticas. Bajo el clima tóxi
co de las polarizaciones ideológicas y los pleitos
presentes y futuros por el poder representativo
de la temporada, la política como ejercicio de ra
cionalización erosiona sus potencialidades trans
formadoras. La premisa de cualquier ejercicio de
imaginación supone la creación de condiciones
favorables al diálogo informado, abierto a los
acuerdos que conduzcan a un nuevo esquema de
políticas públicas y no sólo gubernamentales sobre
la ciencia, la tecnología y la educación superior.

Quizá sea preciso reconocer que cualquier tipo
de futuro de la ciencia y la tecnología en México
significa no el (re) diseño de alguna utopía más o
menos organizada para el sector, sino una repre
sentación de cómo se pueden relacionar de otro
modo las cosas, no cómo serán (una profecía), o
cómo deben ser ésas relaciones (una visión nor
mativa). Bajo esta premisa, la creación de una
nueva agencia gubernamental, organismo públi
co autónomo, o secretaria federal que coordine
las redes subnacionales e institucionales vincu

ladas al ejercicio de actividades científicas o tec
nológicas, o iniciativas de una nueva legislación
federal o de reglamentaciones específicas, no re
suelve por sí misma el problema de las relaciones
entre los distintos componentes de una política
nacional de largo plazo para el sector. Las expe
riencias subnacionales en México muestran las

limitaciones de crear agencias, secretarias y or
ganismos que no han logrado articular consisten
temente esas relaciones. En sexenios pasados, el
gobierno de Ciudad de México creó la Secretaría
de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación,

o el gobierno de Jalisco, echo a andar la Secreta
ría de Educación Superior, Ciencia y Tecnología.
En ambos casos, los resultados han sido difusos.
A nivel internacional, las experiencias acumu

ladas a lo largo del siglo XXI sobre organización
del sector muestran una gran diversidad de mo
dos de articulación de las actividades de ciencia,
tecnología e innovación. No obstante, existen
dos principios básicos comunes: la presencia
del gobierno federal o nacional como actor es
tratégico pero no exclusivo de las políticas, y el
carácter transversal de las políticas científicas,
que unen a la CyT principalmente con la política
educativa y con la política económica. Ministerios
gubernamentales, agencias públicas, programas
estratégicos o especiales, institutos, organismos
mixtos públicosocialprivado, configuran los
espacios que diseñan e instrumentan acciones,
incentivos y evaluaciones de las relaciones en
tre ciencia, tecnología, innovación y desarrollo.
Pensar en esa forma de relacionar de otro mo

do las cosas, de cómo se pueden representar ade
cuadamente los vínculos entre la formación de

investigadores, la expansión de los posgrados,
el reconocimiento, apoyo e incentivos para los
investigadores, los proyectos y los campos dis
ciplinarios, el fortalecimiento de los centros pú
blicos de investigación, el presupuesto público
y los financiamientos privados, el impulso a la
carrera científica, las artes y las humanidades,
es una tarea política e intelectual extraordina
riamente compleja. Pero ese es el gran desafío
que enfrentan las comunidades científicas y los
gobiernos por venir.
La "estética de la realidad" que representan

las políticas de CyT son necesariamente limi
tadas porque generalmente asumen que los in
dividuos o las instituciones se comportan o de
ben comportarse de acuerdo a sus programas,
incentivos y disposiciones. La observación y la
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experiencia acum ulada a lo largo de los últimos
años a nivel nacional e internacional muestra la

compleja mixtura de contextos institucionales,
umbrales de libertades académicas, perfiles dis
ciplinarios, prácticas, actores y limitaciones que

subyacen en el subsuelo académico profundo de
las actividades científicotecnológicas, y que se
derivan, salvo excepciones, de tradiciones y esti
los muy diferentes, difícilmente clasifi cables en
programas y políticas. Reconocer esa compleji

dad como parte de las limitaciones de las políti
cas públicas es uno de los principios básicos de
pensar de forma diferente el tipo de futuros que
se pueden imaginar para el sector. 0
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ES NECESARIO QUE SOCIEDAD Y GOBIERNO
ADQUIERAN UNA CUCTURA CIENTÍFICA

Catlos Rayas
cna1g7620o3@yahoo.com.mx

Para hablar de la principal apor
tación que debe tener la cien
cia en el desarrollo del país, se
debe partir desde una visión «
en la que esta responda a las d
necesidades de la sociedad, fe

W

Ahí debe radicar la misión de las insti g
tuciones y centros dedicados a fomentar, 8
impulsary generar la investigación, apunta
David Covarrubias Rosales, director general
del Centro de Investigación Científica y de
Educación Superior de Ensenada (Cicese).

En entrevista con Campus, sostiene que
así lo han entendido en ese centro donde

se han enfocado en la generación de cono
cimiento y tecnología "que contribuya a la
solución de problemas no sólo universales,
sino en los ámbitos nacional y regional".

La rata científica
De acuerdo con David Covarrubias Rosales,
quien es Ingeniero Mecánico Electricista
egresado de la Universidad Nacional Autó
noma de México (UNAM), otra de las prin
cipales aportaciones de la ciencia en México
debe ser la formación de nuevos científicos.
"En el Cicese, a la fecha, tenemos más

de 3 mil 600 egresados, de los cuales 2 mil
942 corresponden a programas de maes
tría y 701 de doctorado, siendo éstos los
nuevos científicos con los que estamos
contribuyendo", explica.
El investigador sostiene que de acuer

do con cifras de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económico
(OCDE), cada año en México egresan 9
mil 500 doctores en todas las disciplinas.

"Apenas 10 por ciento de los graduados
de doctorado en nuestro país corresponde

a ciencias naturales, matematicas y esta
dística Por eso son importantes los núme
ros que aporta el Cicese, pues el promedio
por año entre 2015 y 2019 fue de casi 38
doctores en ciencia", refiera.

En busca del equilibrio
Al hablar de los alcances de la ciencia en la

resolución de problemas sociales como la
desigualdad, David Covarrubias Rosales,
quien ha sido director de Estudios de Pos
grado del Cicese, afirma que "un desarrollo
más equitativo solo puede ser conducido
por la ciencia, la tecnología y la innovación".
Apunta que, de acuerdo con un estudio

de Gustavo y Carlos Viniegra, publicado
por la Academia Mexicana de Ciencias
(AMC), "el desarrollo científico es una
condición necesaria, pero no suficiente,
para que un país prospere y alcance un
alto nivel de desarrollo humano.

El especialista coloca como un caso muy
representativo a Corea del Sur, donde "en
los años 70, ellos, como país, adoptaron un
modelo de asimilación de tecnología acti
vo, en el que el despegue de su economía y
desarrollo humano se basó en una indus

trialización acelerada a partir de la utili
zación de tecnología occidental.

"México y Brasil optaron por un esque
ma pasivo en el que no hay aprendizaje
tecnológico y en donde, en las ciudades
que recibieron flujos migratorios desde
las zonas rurales, terminaron creándose
grandes grupos de personas subempleadas
y sin oportunidades de desarrollo humano
ni económico", enfatiza.

Realidad complicada
David Covarrubias Rosales, quien desde
1986 ha sido miembro ininterrumpido
del Sistema Nacional de Investigadores

(SNI), explica que, de acuerdo con datos
de un estudio publicado en 2018 por la
Comisión Estatal para la Planeación de
la Educación Superior, AC. (Coepes) de
Guanajuato, "nuestro país se sitúa como
el que mayor ñivel de desigualdad econó
mica tiene entre los países de la OCDE.

"Esto se refleja, desde luego, en el ac
ceso a la educación media y también en
la superior, donde menos de 3 millones
de personas mayores de 20 años se en
cuentran inscritos en alguna institución
pública o privada cursando el nivel", dice.
Esto significa, agrega el investigador,

que únicamente "24 por ciento de los jó
venes mayores de edad en todo México, y
es muy baja comparada con países como
Australia, Islandia o Corea del Sur, donde
este porcentaje alcanza 60 por ciento".

Abrir camino
En ese panorama, argumenta el director
general del Cicese, lo principal es "mejo
rar el acceso a la educación en los niveles

básico y media, y esto implica aumentar
el gasto promedio y el impacto del apren
dizaje, de manera que mejore también
el acceso al nivel superior. Esto implica,
añade Covarrubias Rosales, "adaptar los
planes de estudio para hacerlos más perti
nentes y de mayor calidad, de manera que
nuestros egresados puedan incorporarse,
como ya lo están haciendo, a universida
des y centros de investigación en México
y el extranjero, en empresas, en el sector
oficial y como tomadores de decisiones".

Por ello, dice el investigador, el principal
reto sigue siendo que la educación supe
rior contribuya cabalmente en el desarro
llo del país y al bienestar social.
"Se debe planear de manera integrada

un plan que permita mejorar la cobertura
de la educación superior considerando las
disparidades por región". 0

Fecha: 26/10/2023

Página: 53

Area cm2: 340

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Reyes

Costo: 45,447

Página 38 de 194 Índice



 David Covarrubias Rosales.

Fecha: 26/10/2023

Página: 53

Area cm2: 340

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Reyes

Costo: 45,447

Página 39 de 194 Índice



El silencio
de los incompetentes
Por

impredecible que haya sido la súbita
conversión de una tormenta tropical en
huracán de magnitud catastrófica, es in

comprensible que ocho horas después de que pegara
en Acapulco y municipios aledaños ni el presidente
López Obrador tuviera idea de los daños.
Y peor: por haber desaparecido el Estado Mayor, se

quedó varado en la autopista.
De vergüenza en la emergencia
Se comprende que los deslaves, desbordamientos

y consecuente obstrucción de caminosy caídas de ca
bles y torres de transmisión o las afectaciones aero
portuarias dejaran incomunicada laregión.
Lo inaudito es que ni por medio de unos tristes te

léfonos satelitales el Presidente fuera enterado de la
dimensión del desastre.
El Manual de comunicación de riesgos y crisis in

dica que hay que comunicarlo todo de inmediato, de
forma clara.

Quienes tienen mayor capacidad operativa y terri
torial son el Ejército y la Marina, integrantes del Siste
ma Nacional de Protección Civil que instala el comité
nacional de emergenciasque encabeza el coordinador
nacional de Protección Civil, dependiente de laSecre
tariafederal de Seguridad.
Son dos los principales retos de las autoridades ante

una emergencia el operativoyel comunicacional.
El primero se refiere a todas las acciones de preven

ción, preparación, atención
de la emergenciay control so
bre la misma para salvaguar
dar vidas; el segundo a todas
las acciones que acompañan
el proceso, que permiten in
formar, tomar decisiones, y

transmitir certeza y seguri
dad a la población.
La comunicación en una

crisis es con frecuencia la única herramienta disponi
ble de la cual pueden echar mano quienes atienden el
suceso para informar a la población.
Suele aplicarse en México el manual Comunicación de

Riesgos de CrisisyEmeigenciasdel Departamento de Sa
lud de Estados Unidos, que enmárcalas mejores prácticas
en materia de desastres. Barbara Reynolds (Sénior Crisis
andBiskCommunicationAdvisor) sostiene: "El mensaje
correcto, en el momen to correcto, emi tido por la persona
comecta,puedesalvarvidas". Contiene seis principios: Sé
el primero (comunicar rápido), dilo correcto (exactitud),
sé creíble (honestidad), expresa empatia,promuevelaac
dónymuestrarespeto.
Además, enmarca errores o malas prácticas que se

deben evitar: Diversidad de mensajes de distintos ex
pertos, emisión de información tardía, asimción de
actitudes paternalistas, no contrarrestar rumores a
tiempoyluchas internas de poder y confusión.
El Sistema Nacional de Protección Civil tiene o debe

tener información de lo que acontece antes, durante y
después de una emergencia, a través de las instituciones
que lo componeny que le permiten actuarycomunicar.
La Ley General de Protección Civil, en su artículo 34,
marca las atribuciones del Comité Nacional de Emer
gencias, entre las principales: analizarla situación, de
terminar medias urgen tes, proveer de los programas
institucionales, vigilar su cumplimientoycomunicar.
Increíble que todo saliera tan mal. mmm

El Presidente no se
enteró de la dimensión

del desastre ni por
medio de tristes

teléfonos satelitales
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Alicia Bárcena,
acotada en la SRE

ada fácil ha sido para Alicia Bárcena, ex
| embajadoradeMéxicoenChile,suce

—I— ^ der a Marcelo Ebrard en la Secretaria
de Relaciones Exteriores.

El frustrado aspirante a la candidatura presiden
cial de Morena se abstuvo de entregar personalmente
la oficina a Alicia Bárcena, quien no era la favorita de
Ebrard parasucederlo.ydejólaresponsabilidad de la
entregarecepción a la subsecretaría del ramo, Car
men Moreno, en calidad de encargada del despacho,
el pasado 14 de julio, apenas 48 horas después de su
dimisión.
En el piso 22 de la sede de la SRE, la nueva secre

taria Bárcena se encontró en su despacho con escaso
presupuesto para enfrentar los compromisos con
traídos por su antecesor, con numeroso personal de
confianza ebrardista sin renunciar, tanto en la secre
taría como en embajadas y consulados, y con el des
contento generalizado de los diplomáticos de carre
ra, injustamente desplazados por el ex canciller.
Ahora, los nombramientos de Bárcena en puestos

de alto nivel han sido para diplomáticos de carrera, lo
cual es justo reconocer.
La sucesora de Ebrard corría el riesgo, ahora leja

no, de enfrentarse a quien podría ser el próximo pre
sidente de la República, si afectaba los intereses de su
grupo en la SRE, lo cual hizo parcialmente.
Además, Ebrard no hizo nada por negociar el au

mento del gasto programable de la secretaría para
el año próximo, cero por ciento de incremento, al fin
queélyaseiba.
En la administración pública, la responsabilidad

recae en la nueva administración de Bárcena de las
faltas anteriores si no las impugna, pero a pesar del

magro presupuesto, ya se normalizan los movimien
tos pendientes de traslado de los diplomáticos, con
forme al programa anual de rotación.
Con toda razón, el personal de carrera ha estado

molesto por las demoras en los traslados con los co
rrespondientes menajes y la falta de ascensos en el
escalafón diplomático.
El poco tiempo del que dispone la canciller corre

en su contra Los problemas heredados son ahora su
yos, e injustamente adjudicados a su propia respon
sabilidad, si no los resuelve pronto.
Algunos leales colaboradores de Ebrard, como la

ex subsecretaría Martha Delgado, se fueron a la pre
campaña pero la mayoría sigue aferrada a la nómina,
pues no parecen estar muy convencidos del lema de
su exjefe: "¡Sonrían, todo va a estar bien!"
Uno de los más estrechos colaboradores de Ebrard,

Roberto VelascoÁlvarez, actual jefe de laUnidadpara
América del Norte y antes vocero, prefirió continuar
en el cargo con la nueva canciller, antes de sonreír y
apoyar a su antiguo protector, cuando j amás hubiera
soñado tener dicho cargo sin el respaldo de su amigo.
Va a ser complicado para Alicia Bárcena concluir

su gestión con éxito acotada por los ebrardistas ver
gonzantes y por las designaciones presidenciales en
embajadas que no obedecen a un proyecto serio de
política exterior, sino a consideraciones frivolas.
La subsecretaría Moreno, alos 85 años, está hacien

do maletas para irse de embajadora alos Países Bajos,
atendiendosusolicituddemanteneraun familiar cer
cano, cuando se debió retirar a los 65 años, según laley.
El senador Héctor Vasconcelos, alos 78 años, año

ra su infancia en Nueva York, y por ese íntimo motivo
seránombrado embajador ante las Naciones Unidas,
aunque carezca de experiencia en la compleja diplo
macia multilateral.

Fecha: 26/10/2023

Página: 21

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 32,080

Página 41 de 194 Índice



Volver al futuro

|
Por qué invertir en la industria del

A siglo XX cuando se puede cons
truir la industria del siglo XXI con

increíbles retornos sociales, ambientales y econó
micos? ¿Por qué construir una refinería que se con
vertirá en un museo?" Así preguntó el economista
Jeffrey Sachs hace cinco años, durante una visita a
México para impulsar un plan de energías renova
bles con funcionarios del gobierno del presidente
López Obrador. Nuestro país tiene las condiciones
climáticas para ser una superpotencia en energías
renovables. Los combustibles fósiles, en cambio,
serán pronto parte del pasado: la demanda mun
dial de petróleo, gas y carbón llegará a su climax en
2030, para luego comenzar a declinar, de acuerdo
con la Agencia Internacional de Energía. ¿Por qué
no apostar al futuro?
Las razones ecológicas son incuestionables.

Nuestro modelo de desarrollo no es ya viable. Nece
sitamos adoptar medidas urgentes, a una escala sin
precedentes, para deteneryrevertir el deterioro. Es
una cuestión de vida o muerte para la humanidad,
aunque así no lo vea la mayoría de la gente. México,
además, tiene compromisos frente al mundo para
reducir en 22 por ciento sus emisiones de gases de
efecto invernadero. No ha cumplido.
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Pero las razones económicas sontambiénincon
testables. Morena acaba de nombrar una comisión
para elaborar lo que llama Proyecto de Nación para
Profundizar la Transformación (20242030). En
 tre sus objetivos estálacons

trucción de una nueva refinería. "Pemex es la compañía
petroleramásendeudadadel
mundo", comento estos días
The Economist. "¿Por qué la

osteiüendoelgobiemo
de México? Parte de la res
puestaestáenlafotoqueilus
tra el artículo: una fotografía

de la década de los cincuenta en la que aparece una
estación de gasolina con este letrero en el techo: Pe
tróleos Mexicanos al servicio de la patria. El Presi
dente quiere que elpetróleovuelvaaestar en el cen
tro de la economía, al servicio de la patria Pero eso
no es posible, ni deseable. "México ya no tiene una
economí abasada en el petróleo, ni la necesita tener,
gracias asu exitosa base manufacturera, que repre
senta alrededor de la tercera parte de su producto
interno bruto", señala The Economist. "En 2021, la
venta de petróleo significó apenas 16 por ciento de
los ingresos del gobierno".
El semanario resume la historia. En la década

de los setenta, tras el descubrimiento de Cantarell,
Pemex se convirtió en el motor de la economía de
México. Los gobiernos del país le impusieron im
puestos estratosféricos, que la obligaron a tomar
decisiones que no eran siempre las mejores desde
el punto de vista de la empresa (limitaron su capa
cidad de invertir en áreas como la petroquímica,
por ejemplo). La producción en el país, que llegó a
su punto más alto en 2004, no ha hecho desde en
tonces más que declinar. La deuda de Pemex se fue
por los cielos entre 2012 y 2018: subió de 61 mil mi
llones de dólares a 106 mil millones de dólares. El
gobierno no ha podido detonar la producción de
petróleo que prometió. Pemex sigue endeudada.
Gana conlaexploraciónylaproducción,pero pier
de en otras operaciones, sobre todo en la refine
ría. Necesita más apoyo del gobierno. ¿Por cuánto
tiempo más? La deuda de la empresa se ha conver
tido en un peligro, también, para el país, mmm

i ~r\ • iEJ Pr esidente CJIlICt 6
que el petróleo vuelva
11

el estar en el centro
de la economía, al
. . , 1

SerVIClO Qe la patria
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JAVIER
REDONDO

Un entremés
en el museo
Querido Pedro, querida Yolanda fue un
entreacto, un entremés, una mojiganga,
pues la obra resultó cómica por exceso de
solemnidad y suntuosidad. Todo lo despro
porcionado es ridículo, pero la despropor
ción es un rasgo déla propaganda, muy útil
porque magnifica el mensaje. La majestuo
sidad déla puesta en escena revela la
dimensión del recado. En la propaganda, la
desproporción contribuye a la reducción: la
representación Querido Pedro, querida
Yolanda requería de un marco incompara
ble. No fue sólo entremés, fue propaganda.

Constituyó un pasatiempo para ameni
zar la espera antes de dar comienzo al
último acto de la comedia, al desenlace.
La función Querido Pedro, querida Yolanda
es también, además de un entretenimien
to, una maniobra y tejemaneje de distrac
ción, un macguffin. Sánchez suprimió las
referencias a la amnistía para extraviar el
interés. Lo expresa con claridad un diario
progubernamental: «PSOE y Sumar
ponen los cimientos de un nuevo Gobier
no progresista, cuya agenda social depen
derá de los demás socios». Tan cierto

como puntiagudo. Se sugiere que la
almendra del Gobierno en ciernes es la
agenda social, y que la amnistía es un mal
menor y necesario.
La aplicación de las políticas que

llamamos con cierta ligereza y pereza
intelectual «sociales» para que lo fuesen
realmente deberían centrarse en crear

empleo y generar prosperidad está
supeditada al compromiso de los socios.
Aunque también a la inversa: en un

ejercicio de doble 'magnanimidad', Sán
chez concederá la amnistía y algunas
otras demandas de los separatistas para
preservar la agenda social. Sólo falta que

se incluya en la exposición de motivos
que justifiquen la amnistía y que el
mediador que pide Puigdemont sea el
pianista Rhodes. El acto del Reina Sofía
adquiere otro grosor: no vamos a renun
ciar a la felicidad y al ocio por un quítame
allá una amnistía. La función muestra y
consagra un cambio de valores.
Mientras se monta el resto de la tramo

ya se cuece el meollo, Sánchez y Puigde
mont se cruzan papeles. Hay dos escollos:
el referéndum y el reconocimiento de la
«nación catalana». El Gobierno se resiste a

admitir que el íO hubo «referéndum» y
Waterloo no tolera que se insinúe que fue
ilegal. Por otra parte, Puigdemont exige el
reconocimiento de Cataluña como mino

ría nacional. Lo cual incluye dos trampas y
argucias. Una, que los convenios sobre
protección de minorías nacionales hacen
referencia a minorías estructurales étni
cas, lingüísticas o religiosas Ni los
catalanes, ni mucho menos Cataluña,
constituye una minoría nacional. Este
reconocimiento se pensó inicialmente
durante los procesos de colonización y
descolonización para preservar los dere
chos aborígenes. El segundo trampantojo
del hallazgo consiste en asegurar, precisa
mente, lo que el supremacismo separatista
pontifica: Cataluña es un sol poblé, una
unidad lingüística y étnica. Si Sánchez y su
PSOE tragan con cualquier versión edulco
rada, amermelada o disimulada de esta
idea, Querido Pedro, querida Yolanda no
será un entremés sino un epílogo.

«Mientras se cuece
el meollo, Sánchez
y Puigdmont se
cruzan papeles»

Fecha: 26/10/2023

Página: 37

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Redondo

Costo: 24,461

Página 44 de 194 Índice



Simpatizantes y militantes de Morena han manifestado su molestia por la apuesta original de la aspirante presidencial de
la 4T con la precandidatura de Ornar García Harfuch para jefe de Gobierno de CdMx; lo consideran un "recién llegado"

Claudia y el obradorismo, primera fisura
Hay una corrien

te del obradoris
mo molesta con la
precandidatura de
Ornar García Har

fuch para el gobierno de Ciudad
de México por parte de Morena.
Cuestionan que un "recién llega
do" sinmilitanciapreviayextraí
do de las tareas policiacas se que
de con la joya más preciada de la
izquierda de este país. En res
puesta, muchos cuadros obrado
ristas se han volcado en favor de
la candidatura de Clara Brugada,
la aguerrida alcaldesa de Iztapa
lapa, de larga trayectoria en la iz
quierda de la capital.
Pero más allá de la normal com
petencia interna entre dos aspi
rantes, el asunto se ha conver
tido en una tensión que afecta a
Claudia Sheinbaum. Sabedores

de que el ex responsable de la se
guridad de CdMx no era santo de
la devoción de Andrés Manuel

López Obrador, la candidatura
de Harfuch, como se le conoce en
los medios, es atribuida a una de
cisión de su exjefa. El asunto ha
derivado en la primera fisura en
tre la heredera de López Obrador
y una porción del obradorismo,
aunque no se quiera reconocer
públicamente. Pretender que no
existe, me parece, hace más daño
porque es el primer aviso de un
problema de fondo: la difícil re
lación entre un movimiento sim
bióticamente identificado con su
fundador y las decisiones que to
mará su relevo.
Hasta ahora ha existido un

apoyo incondicional a la docto
ra Sheinbaum entre las filas del

obradorismo. Es la heredera po
lítica legítima, la garantía de la
continuidad. Pero no es López
Obrador, nadie puede serlo. El
Presidente posee un escudo po
co menos que mágico frente a los
suyos. Pudo externar su simpa
tía por Donald Trump o abrazar
a los generales, anatemas para la
izquierda, sin perder un ápice del
apoyo, por ejemplo.
r La inconformidad de algunas
corrientes "duras" por la candi
datura de Harfuch, que ha sido
interpretada como la apuesta
original de Sheinbaum para la
ciudad, llevaría a concluir que la
ahora conductora de la 4T no go
zará del blindaje que caracterizó
a López Obrador. De allí la impor
tancia de cuidar que esta fisura
no se convierta en fractura
Habría que insistir a ambas

partes que se necesitan mutua
mente y tendrían que encontrar
la manera de re
solver sus dife

rencias, por
que está no
será la última,
en el entendido

que la transfor
mación de Méxi
co es una apuesta
de largo plazo.
Por lo que res

pecta a las co
rrientes del obra

dorismo que se
sienten responsa
bles de la defensa de

las banderas ideológicas del
movimiento, habría que in
sistir que, más para bien o

que para mal la suerte de
la 4T está echada en tor
no a la figura de Claudia
Sheinbaum. Así lo dispu
so el fundador del mo

vimientoy así lo inter
pretó la consultaefec
tuadaenseptiembre.
Toda disputa que
termine golpean
do a Sheinbaum des
de adentro del movi
miento debilitará su
figura Presidencial.
Por descontado que
los poderes fácticos
intentarán reacomo
dos en su favor tras la
salida de un manda
tario tan dominante

como López Obrador.
Y si éste encontró re
sistencias pese a con
tar con el apoyo incon

dicional de los suyos,
Sheinbaum tendrá difi

cultades para impulsar el
cambio si llega al poder cuestio
nada desde adentro.
Quizáhabría que darle un ma

yor margen de confianza ala can
didata. Nadie conoce mejor que
ella la exigencia que entraña diri
gir la Ciudad de México. Ninguno
de los que opinamos ha tenido la
experiencia de trabajar simultá
neamente con García Harfuch,
en tanto miembro de su gabine
te capitalino, y con Clara Bruga
da como alcaldesa de la Ciudad y
miembro del mismo partido. La
percepción que Sheinbaum ten
ga del trabajo en equipo con ca
da uno de los dos contendientes

es algo que solo ella conoce. El
panorama de las ventajas y des
ventajas del arribo de uno u otro
a la jefatura de la ciudad es más
visible para Sheinbaum que para
el resto de los críticos. ¿Qué ga
rantías hay de que Harfuch no se
convierta en una nueva versión
de Mancera? Ninguna, salvo la
propia Claudia Sheinbaum.
Dicho lo anterior, esto no de

bería significar un cheque en
blanco. Tengo la impresión de
que en la postulación de Har
fuch hay una lógica de pros y
contras en las que no se valoró
cabalmente la posible reacción
de esa izquierda. Y tampoco pue
de ser ignorada olímpicamente.
Nunca es sano que el líder de un
movimiento opere al margen
de las percepciones de cuadros
y corrientes claves, particular
mente cuando atañe a una pre
ocupación sobre la congruencia
ideológica Desde la presidencia
Sheinbaum tendrá que tomar
medidas conciliatorias (como
lo hizo AMLO en su momento)
y habrá de hacerlo sin que sean
percibidas como una traición a
las banderas del obradorismo.

En ese sentido no puede descui
dar su relación con un núcleo
que constituye una fuerza fun
damental de esta organización.
En términos políticos la tardía

introducción por parte del INE
del criterio de paridad de géne
ro en las candidaturas ofrece una
salida inesperada a este entuer
to, en caso de necesitarse. Como
se sabe, la próxima semana Mo
rena tendrá que presentar cinco

Fecha: 26/10/2023

Página: 20

Area cm2: 743

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 90,646

Página 45 de 194 Índice



candidatas mujeres alas nueve
gubernaturas que se disputarán
el próximo año. Se estima que va
rios de los ganadores varones de
la encuesta tendrán que dejar su
sitio al segundo lugar en benefi
cio de alguna candidata Imposi
ble saber si la Ciudad de México
será una de las entidades en las
que operará este criterio, en tal
caso Harfuch podría declinar en

favor de Clara Brugada Pero su
pondría sacrificar los argumen
tos que, en teoría, impulsan la
candidatura del expolicía: una
mayor recaudación de votos, en
particular de los sectores medios,
y un impulso para capturar más
curules en el Congreso.

En estos momentos la diri

gencia del partido y Claudia
Sheinbaum valoran el al
cance de la inconformi

dad y sus posibles con
secuencias. El día 30

de octubre se darán a
conocer los resulta
dos de la encuesta,
y posteriormente,
tras la aplicación del
criterio de paridad,
los nueve candida
tos definitivos.
Sería deseable

que unos y otros
asuman que más
allá de una dife
rencia puntual,
que insisto no se
rá la primera está

enjuego la posi
bilidad de conti

nuar un proyec
to de cambio de

largo aliento, en
el que todos los
obradoristas y
Sheinbaum ten

drían que ir uni
dos. Y eso no sig
nifica incondi
cionalidad sino

disposiciónaldiálo
goyconfianzaSilas
circunstancias favo

recen a Clara Bruga
da, el reto del movi
miento consistirá en

hacer el trabajo político electoral
durante los próximos siete meses
paraconvocar el voto de los secto

res medios. Si Harfuch es el elegi
do, el desafío consistirá en encon
trar los mecanismos para garan
tizar que eso no termine en un
extravío de las banderas progre
sistas que han gobernado a Ciu
dad de México. En uno u otro ca
so es imprescindible que ambas
partes no se atrincheren en sus
propias certidumbresyesténdis
puestasaencontrarespaciospara
resolver sus diferencias. La posi
bilidad de un cambio real desde
una perspectiva de izquierda pa
sapor unliderazgo con espacio de
maniobra, pero también por un
movimiento que esté presente en
las decisiones que importan. ím
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El fantasma del Fonden
y la "cruzazuleada"
de Sheinbaum
El fantasma del desaparecido Fonden planeó sobre el Sena
do. El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, presumió
en comisiones que el Ejecutivo cuenta con 18 mil millones
de pesos para la atención de emergencias naturales.
No está de más recordar que el gobierno de López

Obrador extinguió el Fonden, en agosto de 2021. Entre
ambos sumaban 26 mil 519 millones, que se transfirieron a
la SHCP, según Fortes.

En la mañanera del 9 de septiembre de 2021, López
Obrador dijo que el Fonden era una bolsa de dinero don
de imperaba la corrupción.
* El Senado aprobó, en forma unánime, un punto de acuer
do en el que esa Cámara reconoce la magnitud de las
afectaciones causadas por Otis y exhorta a las autorida
des competentes —SHCP, Gobernación, Bienestar y Pro
tección Civil— a brindar apoyo "directo e inmediato" a los
afectados.

Hubo también propuestas individuales, la presidenta de
la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera. Pidió donar cinco días
de dieta a los afectados; Félix Salgado Macedonio propuso
un centro de acopio.

Germán Martínez reviró:

"No basta un centro de acopio, no basta una coperacha
para curarnos en salud, por supuesto hay que apoyarlos.
Tampoco buitres electorales de ningún partido en la tra
gedia". Y propuso una tregua fiscal "por misericordia" para
Acapulco.

El senador del PRI Manuel Aflorve fue edil de Acapulco
cuando, hace 26 años, le tocó enfrentar los daños causados
por el huracán Paulina, categoría tres. En ese entonces, nos
dijo, hubo cinco mil muertos, aunque la cifra oficial fue de
sólo dos mil.

La senadora Xóchitl Gálvez hizo señalamientos: "Al go
bierno le toca ponerse las pilas, trabajar en serio. Sabía que
esto sucedería, no se preparó. Es inaceptable que no pueda
establecer comunicación con un punto que está a menos
de cinco horas".
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* Al ver en el Estadio Azul con las gradas vacías en un even
to al que asistiría Claudia Sheinbaum —nunca llegó— me
acordé de las sobradas palabras de Mario Delgado:

"Lá oposición no llena ni un Starbucks".
El presidente de Morena se hizo rehén de sus palabras.

El estadio tiene capacidad para 38 mil personas. No ha
ber ocupado ni la mitad, es un fracaso, sobre todo por
que Sheinbaum jugó de local. Fue casi cinco años jefa de
Gobierno de la Ciudad de México: lleva dos años y meses
en campaña. El 16 de julio del 2021, el presidente López
Obrador la destapó como corcholata.

Desde entonces se promueve como aspirante a la Pre
sidencia. Un estadio semivacío es una señal ominosa para
cualquier candidato.

Delgado atribuyó el fracaso a la falta de organización.
"Lo nuestro no son los estadios, sino las plazas", dijo el pre
sidente nacional de Morena, unavez que el evento se can
celó "por falta de quorum", dirían los diputados.

Se volvió a convocar para el 12 de noviembre.
Germán puso sobre la mesa una idea: organizar a

Xóchitl un evento en el mismo estadio antes de que
Sheinbaum aparezca en el Azul. Poner a todos los inte
grantes de la alianza opositora a trabajar para que ese acto
sea un éxito.

Mientras pasaba por el Patio del Federalismo, el repor
tero Fernando Mayolo, de Reforma, le preguntó a Xóchitl
si Claudia la "cruzazuleó".

La senadora hidalguense sonrió y prometió no abrir
su campaña en el Estadio Azul. Primero fue Josefina
Vázquez Mota, luego Claudia Sheinbaum. No quiere ser
la tercera.

* Vaya sorpresa que dio ayer la senadora de Morena Cecilia
Sánchez. Dio el brinco hacia el Grupo Parlamentario del
PRI. Deja el oficialismo cansada y decepcionada de las im
posiciones de un partido (Morena) y por la falta de un Pre
sidente que sea para todos y no para un solo sector, explicó
en rueda de prensa.

Integrante del Sindicato Petrolero, que quiso encabezar
sin éxito, Sánchez es originaria de Campeche, la tierra de
Alito Moreno. Fue el presidente del PRI el primero que le
dio la bienvenida en un mensaje en redes sociales.

La sindicalista fue de los senadores que promovieron las
aspiraciones de Marcelo Ebrard a la candidatura presiden
cial de la alianza oficialista.

Sánchez se suma a la senadora poblana Nancy de la
Sierra quien el pasado 3 de octubre regresó a la bancada
del PRI, luego de su paso por los grupos parlamentarios del
PT y el Grupo Plural.

El PRI inició la Legislatura con 14 senadoras. Siete se
salieron a lo largo de cinco años. Con la incorporación
de Cecilia y de Nancy, la bancada tricolor alcanza nueve
senadores y recupera su posición de tercera fuerza en el
Senado.
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Rebelión en la granja
Alejada de la mirada de los curiosos, cobijada por la discreción
del túnel número 12 del Estadio Azulgrana un recinto que se
ha dado a conocer más por las decepciones que los gozos,
Claudia Sheinbaum esperaba el momento de saltar a la can
cha para encabezar su primer acto masivo en la capital del país,
que gobernó hasta junio pasado. Era su retomo triunfal a la Ciu
dad de México después de recibir el bastón de mando.

La dirigencia capitalina de Morena había prometido colmar
el aforo. Se auguraba un gran éxito. No sólo por llevarse a cabo
el acto en un lugar que desde el año 2000 ha dado repetida
mente la mayoría al PAN, sino por ser el terruño de Santiago
Taboada, alcalde de Benito Juárez, uno de los más fuertes as
pirantes para la candidatura del Frente Auplio por México a la
jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en 2024 ^

Pero algo sucedió. El músculo corporativo del oficialismo no
apareció. De los microbuses bajaban máximo diez acarreados.
Desesperados, los organizadores pidieron que quienes estaban
en las tribunas bajaran ala cancha para siquiera, llenar las sillas
para la crema y nata del "movimiento de transfonnación".

Ni así alcanzó para disimular el vacío. Esa tarde, que lucía
perfecta, en la que no hacía ni frió ni calor y aún no aparecían
las lluvias ocasionadas por el huracán Otís, la gente no llegó.
Más de la mitad de los lugares disponibles no tenían quién se
sentara en ellos. Consciente del desaguisado, Sheinbaum em
prendió la retirada, dejando que Mario Delgado enfrentara a
los medios de comunicación y a los pocos asistentes al acto. El
dirigente morenista primero echó la culpa al INE por "quitarnos
las plazas y querer metemos en lugares cernidos" pero temiinó
por atribuir la cosa a fallas de organización.

"Quiero proponer hóy, agradeciendo el esfuerzo de su pre
sencia, que organicemos el 12 de noviembre un gran evento
con el doble o el triple de éste para recibir como se merece a
Claudia Sheinbaum, para que los escuche Claudia", arengó el
colimense, mientras muchos ya se dirigían a la salida.

¿Dónde estaban los trabajadores sindicalizados del Me
tro, cuya dirigencia acababa de jurar lealtad a Ornar García

Harfuch? ¿Dónde estaban los vendedores ambulantes de Izta
palapa que j amás fallan a una convocatoria de Clara Brugada?
¿Dónde estaban burócratas, taxistas y el personal de limpia?

Hay quien piensa que el inmueble de la colonia Ciudad de los
Deportes, construido por órdenes de Maximino Ávila Camacho
hemiario del presidente Manuel Ávila Camacho, quien soñó
con sucederlo, tiene alguna maldición, porque nunca le ha to
cado ser escenario de alguna coronación importante.

Hay razones para explicar lo sucedido el martes; el enfrenta
miento entre las filas de Morena para alcanzar la postulación a la
Jefatura de Gobierno. Existe una evidente mala sangre entre los
partidarios de García Harfuch, brazo derecho de Sheinbaum,
y Brugada. figura histórica de la izquierda capitalina.

Se lo decía yo hace unos días; esta pugna interna no tiene an
tecedentes en la joven historia de Morena. Ni siquiera Marcelo
Ebrard, quien no reconoce el triunfo de Sheinbaum en la en
cuesta ha sido tan denostado por los propios morenistas como
García Harfuch, a quien sus malquerientes llaman "el policía".

Aunque ambos personajes han tenido el cuidado de tratarse
bien en público, en el siguiente nivel se da un pleito a nava
ja libre. Aún está en veremos que Morena ratifique su triunfo
de 2018 en la capital, pero lugartenientes y operadores como
Rigoberto Salgado, Efraín Morales y Sebastián Ramírez pe
lean por imponer sus condiciones en el reparto de las candida
turas a alcaldías y diputaciones locales. Se nota a leguas que al
óficialismo le falta una cabeza política en la ciudad.
BUSCAPIÉS
*A1 momento de escribir estas líneas, había muy pocas noticias
de los efectos de Otis en Acapulcoy otras regiones de Guerre
ro, seguramente devastadores. El puerto, con casi un millón de
habitantes, se encontraba virtualmente aislado por aire, tierra
y mar. Las comunicaciones estaban cortadas con una ciudad
que se encuentra amenos de 400 kilómetros de la capital. Co
menzando por el gobierno, había una ausencia completa de
infonnación y dominaba el caos, coronado por la rapiña Como
si estuviéramos en el siglo XIX. Era más fácil enterarse de los
hechos de guerra en Gaza que del desastre natural en Guerrero.
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1 Cumplidor. Eduardo Ramírez cumplió en
• el Senado con la Ley de Ingresos de 2024,

aunque hubo retrasos en la votación del dictamen
en comisiones, se vio apertura al debate y al diálogo
para escuchar a todas las fuerzas políticas, por lo
que, una vez aprobadas las iniciativas, el senador
chiapaneco destacó que, con su bancada y los
aliados, le cumplió a los mexicanos para continuar
con la austeridad republicana. Ramírez ha dejado
en claro que la prioridad es con los más necesitados,
con lo que se fortalece la política que encabeza el
presidente Andrés Manuel López Obrador. Aunque
lastimen algunos callos.

2 Fragilidad virtual. México se encuentra entre
•los países más afectados por ciberataques a nivel

global. En el primer semestre del año, sufrió más de
14 mil millones de intentos de agresión de este tipo,
convirtiéndose en un claro objetivo para hackers.
Tratan obtener datos de instituciones, empresas
y particulares, causando pérdidas millonarias.
Eduardo Jerome, catedrático en la Universidad
de Macquarie en Sídney, Australia, atribuye este
problema a la falta de inversión en ciberseguridad.
Jorge Ñuño, secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, ¿cómo protege a más
de 85 millones de mexicanos que usan internet?

3 Sin pausa. Samuel García, gobernador de
• Nuevo León, propuso una reunión entre

mandatarios de México y Estados Unidos para
febrero de 2024, tras su encuentro con Spencer
Cox, gobernador de Utah. La reunión buscaría
abordar temas de seguridad, migración y comercio

internacional. García mencionó que Cox preside la
National Governors Association, equivalente a la
Conferencia Nacional de Gobernadores en México,
por lo que se comunicará con el presidente de ésta
para coordinar la reunión. No es mala idea en el
contexto del nearshoring. Apréndanle.

4 Sanos. La Secretaría de Seguridad Pública de
•Aguascalientes informó que está en alerta ante

la instalación de centros clandestinos de monitoreo

por parte de grupos narcotraficarttes. Manuel
Alonso García, titular de la SSP, aseguró que no se
han detectado cámaras de vigilancia ajenas a la
corporación utilizadas para actividades ilícitas, pero
se mantendrá la vigilancia. Recientemente, fuerzas
federales y estatales de Jalisco desmantelaron un
centro de videovigilancia ilegal, vinculado al narco.
Tere Jiménez, gobernadora panista, mantiene libre
de fuego a su entidad. Y lo más difícil: en zona de alto
riesgo, pregúntenles a sus vecinos.

5 Dos caras. La Cóntraloría General de Baja
• California Sur inició una auditoría a Víctor

Manuel Castro, gobernador del estado, por
petición de él mismo, como señaló la titular de la
dependencia, Rosa Cristina Buendía. Es la primera
vez en la historia del estado que se audita al Ejecutivo
estatal. También deberían revisar sus modos. Hace

unas semanas enfrentó tensiones con campesinos
durante su gira en Comondú. El agricultor Fernando
Gutiérrez cuestionó la falta de responsabilidad social
y el mandatario, en lugar de resolver, lo confrontó.
Lecciones de paciencia no le vendrían mal.
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Algo es ya seguro, ningún otro titular del Eje
cutivo federal ha violado tanto ni tantas veces

de manera tan grave la Constitución, como
López. En el pasado vimos cómo algunos
presidentes vulneraron el mandato consti
tucional, pero nunca alguien que lo hiciera
de manera reiterada, pertinaz e impune. El
cinismo con el que el partido en el poder ha
dejado atrás la democracia es lacerante. Vi
vimos una autocracia que repite un pasado
que no se cansa de criticar, prometiendo un
futuro que no da trazas de poder alcanzar.

El artículo 31, fracción IV de la Constitu
ción dice que los mexicanos
estamos Obligados a pagar con
tribuciones para sufragar los
gastos de la Federación, en tan
to que el propio ordenamiento
conmina al Ejecutivo federal a
gastar el dinero público sólo en
los rubros que se establecen en
el presupuesto. Sin embargo, el
Presidente mete la mano en las

arcas públicas para derrocharlo
en lo que le viene en gana. No
conoce límites, ordena que se
hagan erogaciones con cargo a
la caja oficial, sin importarle si
existe partida que lo permita.
Durante cinco años el presupuesto ha

sido violentado a más no poder, se reasig
nan, transfieren y desvían recursos sin recato
alguno, no se paga lo que se debe, para poder
cubrir las facturas que atienden las ocurren
cias que se anuncian desde el púlpito ma
ñanero. Ya ni se ocupan de justificar los más
absurdos gastos. A paso y medida que López

va por el país haciendo campaña, establece
proyectos que están por encima de lo apro
bado en aquel recinto que, algunavez, fuera
la Cámara de Diputados.

Jamás había ocurrido que la SHCP no pu
diera dar cuenta de lo gastado, enlenzándolo
razonablemente con las partidas y subpar
tidas aprobadas. Es cierto, en muchas oca
siones los de antes hacían malabares con las
inconstitucionales facultades que se dieron
en la legislación secundaria, pero, los abu
sos y excesos, eran la excepción y no la regla.

De la relajación soportada en los resulta
dos comiciales, se pasó a un absoluto des
precio por las normas, límites y restricciones
que marcan las disposiciones que disciplinan
el gasto. Ni siquiera en el gobierno saben qué
tanto se incumplió el mandato parlamentario
este sexenio, ya que se han entregado a una
aprobación a ciegas de la cuenta pública.

Sin embargo, es fácil encontrar acciones
que no pudieron ser previstas o anticipa
das en el presupuesto aprobado, dado que
se trata de caprichos que surgieron al calor
de las preguntas que cada mañana le hace

el cómodo equipo de incondi
cionales que se hacen pasar por
representantes de medios. Para
el cacique no existe llenadera.
promete, ofrece y baladronea, a
diestra y siniestra, usando el era
rio federal como si fuera propio,
y como si éste existiera para ha
cerlo lucir bien.

Uno de esos gastos es el que
ha venido haciendo para promo
ver su imagen en otros países, o

peor, para pagar inconfesados
favores recibidos por sus cama
radas dictadores. Ésos, nó son
gastos públicos de la Federación.

El dinero de los mexicanos tiene como des
tino prioritario atender sus necesidades, por
lo que no tiene que ir a buscar pobres a otro
lugar ni mucho menos cubrir carencias que
aquí abundan.

Con el muy criticable y cómplice silencio
de la Auditoría Superior de la Federación se
ha venido dilapidando, desviando y derro
chando dinero que es ajeno, ya que no le
pertenece al tabasqueño ni a su partido. Eso
incluye el petróleo y otros activos financieros
que se han ido por el caño del no me vengan
con que la ley es la ley.

Reunirse con los gobernantes que no han
sabido cumplir a su gente de nada sirve. Nada
les puede aportar quien vive del subsidio que
aportan los mexicanos expulsados por una
economía ineficiente. Lo suyo, es aumentar
y fomentar la migración ilegal, ya que ella lo
rescata mes a mes.

No conoce límites,

ordena que se
hagan erogaciones
con cargo a la
caja oficial, sin
importarle si
existe partida que
lo permita.
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Las grandes urbes, al ser aquellas que al
bergan mayor cantidad de habitantes y ser
epicentros de la actividad económica, son,
al mismo tiempo, aquellas donde se presen
ta más consumo de recursos, como agua y
energía, donde los problemas de contami
nación, derivada de la industria, del uso del
transporte y la acumulación de residuos, son
más agudos y donde el crecimiento urbano
tiene mayor impacto en la naturaleza.

De acuerdo con los expertos, actualmen
te, la humanidad está amenazada por una
triple crisis ambiental derivada del calenta
miento, la pérdida de biodiversidad y la con
taminación, de ahí que cada vez sean más
las ciudades del mundo que suman, con
tra dicha crisis y sus efectos, la adopción de
modelos de sostenibilidad y responsabilidad
ambiental.

Grandes ciudades como Ámsterdam, Co
penhague, Estocolmo, Berlín y Vancouver,
por mencionar algunas, se han posicionado
como ejemplos de sostenibilidad gracias a
sus políticas públicas y estrategias, la mayoría
de ellas enfocadas en la reducción de emi
siones a la atmósfera, la transición a medios
de movilidad no dependientes de combusti
bles fósiles, infraestructura para favorecer el
uso de la bicicletay la movilidad a pie, edifi
cios e infraestructuras verdes y captación de
agua de lluvia para su reutilización, entre las
principales.

Las llamadas ciudades verdes o del futuro

comparten el objetivo de mejorar la calidad
de vida de sus habitantes, mientras transitan
hacia formas de vida más sostenibles y, con
orgullo debo decir, nuestra querida Ciudad
de México se ha posicionado en la materia
obteniendo diversos reconocimientos por sus
avances en favor del medio ambiente.

Para dar un ejemplo: la CDMX ha sido dos
veces ganadora (20192020 y 20212022) del
One Planet City Challenge (OPCC), organiza
do por el Fondo Mundial para la Naturaleza
(WWF, por sus siglas en inglés), reconoci
mientos que, ediciones atrás, se han llevado
urbes como París, Francia; Ciudad del Cabo,
Sudáfrica, y Vancouver, Canadá, por mencio
nar algunas.

Y es que, según datos de la Secretaría del
Medio Ambiente (Sedema) de la Ciudad de

México, sólo entre 2019 y 2023 se logró fre
nar la emisión de más de dos millones de to

neladas de gases de efecto invernadero a la
atmósfera, producto de las diversas políticas
públicas y programas de mitigación y para
una movilidad urbana más amigable con el
medio ambiente.

Cabe señalar que, de acuerdo con los resul
tados del Quinto Informe entregado reciente
mente por la Secretaria de Movilidad (Semovi)
al Congreso capitalino, en esta administración,
más que en ninguna otra, se ha dado empuje a
la integración de la bicicleta al sistema de mo
vilidad, con el aumento de biciestacionamien

tos, la extensión de infraestructura y carriles
para el uso de dicho transporte y la renovación
y ampliación del sistema Ecobici como parte
de la Red de Movilidad Integrada.

Por otra parte, se ha impulsado la electro
movilidad en el transporte público, con la re
novación de unidades de Metrobús y servicio
RTP por unidades con certificación de bajas
emisiones y la incursión de medios como el
Cablebús. Ello, aunado al diseño urbano de
nuestra ciudad, que la hace una urbe fácil de
transitar a pie y que ha sido aplaudido por
destacados urbanistas, como el estaduniden
se Jeff Speck.

Por otra parte, no se pueden dejar de lado
otras acciones, como el incremento y man
tenimiento de áreas verdes, la protección y
rehabilitación de Áreas Naturales Protegi
das, las normatividades para disminuir los
plásticos de un solo uso y ejercer modelos
de economía circular, los avances en materia
de bienestar animal (que hoy mantienen a la
capital del país como un ejemplo a nivel na
cional e internacional) y de responsabilidad
frente a fenómenos como el cambio climáti
co, cuyo día de acción, por cierto, se conme
moró esta semana.

O
Todos ellos, hay que decirlo, se pueden con
siderar como grandes pasos hacia una ciudad
más verde.
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Al momento de escribir estas líneas habían pasado 18 horas
desde que el huracán Otis había comenzado a arrasar buena
parte delAcapulco. Es verdad que sorprendiendo a todos, el fe
nómeno natural pásó de categoría uno a cinco en pocas horas,
incrementó su velocidad y pegó en pleno puerto cinco o seis
horas antes de lo previsto. La destrucción, por lo muy poco que
hemos visto, porque persiste la incomunicación, es enorme.

Todos ésos son imponderables. Lo que sorprende son otras
cosas. Por ejemplo, que a casi un día del siniestro prácticamente
no haya información oficial. El presidente López Obrador en la
mañanera, cuando habían pasado ya ocho horas del cruce del
meteoro por el puerto, decía que no tenía datos porque estaban
cortadas las comunicaciones. Horas después se dio a conocer
que el presidente López Obrador no podía llegar a Acapulco por
tierra, donde iba acompañado por otros funcionarios, como si
eso no se hubiera podido saber con anterioridad.

Las noticias que llegan del puerto, pocas con confirmación
oficial, hablaban de una enorme destrucción, de falta de au
toridades, de una completa ausencia de comunicación y de
numerosos actos de vandalismo.

La verdad es que lo sucedido y cómo se han dado las cosas
no deja de asombrar: tenemos, como país, una gran experien
cia y capacidad para afrontar tragedias naturales. En Acapul
có me ha tocado cubrir como reportero varias de ellas, como
el huracán Paulina en el sexenio de Zedillo y varios eventos
más en los años siguientes. Otis parece haber sido un durísimo
fenómeno natural, pero nunca había escuchado que la Presi
dencia de la República,, tantas horas después del fenómeno,
estuviera incomunicada o que el propio mandatario se lanzara
por tierra, sin poder llegar, al epicentro del mismo. Nada de eso
tiene sentido: estoy seguro de que existen formas de comuni
cación que trascienden un celular o que esas horas que han
perdido el Presidente y parte de su gabinete intentando llegar
a Acapulco por tierra hubieran sido mucho más provechosas
coordinando las tareas de rescate desde la Ciudad de México
y viajando cuando las condiciones lo permitieran.

El Plan DNIII del Ejército mexicano siempre es el primero
en hacerse presente, pero por eso mismo sorprende que ha
yan pasado tantas horas sin información oficial mientras los
rumores crecen como la espuma.

Me temo que el huracán ha tomado a las autoridades des
prevenidas ante un fenómeno de esta magnitud y no han
reaccionado a tiempo y tampoco parece que haya habido su
ficientes medidas ante lo que litaba por ocurrir.

Más allá de todo esto, también la tragedia nos encontrará
sin instrumentos que han demostrado ser útiles y necesarios
como el desaparecido Fondo Nacional para Desastres Natu
rales (Fonden).

El Fonden fue creado originalmente en 1996 y comenzó a
funcionar plenamente en 1999, cuando se emitieron sus prime
ras Reglas de Operación. Apoyaba a estados y municipios afec
tados por desastres naturales casi en forma inmediata, con el
suministro de comida o medicamentos, cubría, además, tareas
de reconstrucción en viviendas y servicios públicos dañados por
un siniestro porque tenía recursos permanentes para hacerlo.

El Fónden funcionó con reconocida eficacia, casi siempre
de la mano con el Plan DNIII, hasta que en 2020 se decretó
su desaparición. Desde entonces, salvo el DNIII y en algunas
zonas el Plan Marina, no hay ninguna política oficial para un
apoyo pronto y expedito a estados y municipios en caso de
desastres naturales.

El gobierno federal decidió que desapareciera el fondo y que
cada dependencia federal, con su propia capacidad operativay
presupuesta!, se hiciera cargo de las tareas relacionadas con su
actividad ante los desastres. O sea, regresar a como estaban las
cosas hasta que se creó el Fonden, precisamente para solucionar
esos conflictos. Como dijimos cuandó sétomó esa decisión, lo
que ocurriría sería inevitable: más allá de la buena o mala vo
luntad política, las tramas burocráticas dificultarían la llegada
de ayuda, y cada dependencia regatearía sus recursos. El gran
mérito del Fonden era que desde allí se distribuían los recursos,
así como la ayuda en forma centralizada e inmediata.

El presidente López Obrador dijo que el Fonden fue desa
parecido porque era un nido de corrupción. Puede ser, pero
entonces lo que había que hacer era investigar la corrupción y,
si existía, denunciarla y castigarla, y permitir que una instancia
que había demostrado su necesidad y eficacia, incluso al inicio
de este sexenio, siguiera funcionando.

Desde 2020, la ayuda en caso de desastres naturales llega
en forma muy desequilibraday aveces, lo hemos visto y exhi
bido, no llega a los afectados por desastres naturales. Siempre,
en caso de un desastre natural, llega el Ejército, en las costas,
la Marina o, ante los cortes de energía, la CFE, pero la ayuda
para la gente o los recursos para que los estados y municipios
comiencen a atender los daños no llega o tarda en hacerlo.
Pareciera que lo que se quiere demostrar es que quede claro
que esa ayuda viene del gobierno federal y de sus distintas
dependencias, no de municipios y estados, aunque, en el ca
mino, sufran las víctimas.

Para prever los daños y actuar con rapidez se necesitan
instrumentos que vayan más allá de la ayuda que pueden dar
las instituciones militares y, para eso, se requieren recursos
centralizados y operados en forma efectiva y eficiente. Desde
que desapareció el Fonden, eso se ha perdido y en esta oca
sión parece que perdimos, incluso, la capacidad de actuar con
debida antelación ante un fenómeno brutal.
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Al momento de escribir estas líneas, comienzan a llegar las
primeras imágenes de la devastación que dejó el huracán
Otis en el Puerto de Acapulco. No se sabe el saldo de vidas
humanas, pero las pérdidas materiales son enormes. Si de por
sí este destino turístico estaba en la lona, ahora la naturaleza
lo ha mandado a terapia intensiva.

Pero no es la "naturaleza" la culpable de que una tormenta
tropical se convirtiera súbitamente en un huracán catego
ría cinco. No. Somos los seres humanos los responsables de
tragedias como la sucedida ayer. La humanidad es la que ha
provocado desastres de gran envergadura.

Y, sí, claro, me refiero al cambió climático.
Los científicos llevan años advirtiendo que, de

no hacer nada, habría hecatombes en diversas
latitudes del planeta. ¿Cuántas veces no escucha
mos que ciudades costeñas se inundarían, des
aparecerían y no podrían habitarse nunca más?
¿O que la fuerza de fenómenos naturales como
los huracanes se exponenciarían a causa del ca
lentamiento de los mares?

©
Por un lado, sequías e incendios. Por el otro,

diluvios y aluviones. La Tierra quejándose por el
cambio climático que es consecuencia directa de
la actividad económica de ocho mil millones de
seres humanos.

Increíble que todavía haya quienes nieguen el cambio cli
mático y sus consecuencias.

Ayer, en el bello puerto de Acapulco vimos, de nuevo, algo
inédito: la formación de un huracán de los más peligrosos en
alrededor de 12 horas antes de pegar en las costas de Gue
rrero. No debería de sorprendernos.

Venimos del verano más caluroso en la Tierra "desde que
comenzaron Iqs registros global¡Ss en 1880, según científi
cos del Instituto Goddard de Estudios Espaciales (GISS) de la
NASA en Nueva York".

Efectivamente, afirma la NASA que "los meses de junio, ju
lio y agostó combinados fueron 0.23 grados Celsius más cáli
dos que cualquier otro verano registrado por la NASA, y 1.2 PC
más cálidos que el verano promedio entre 1951 y 1980 [...] Este
nuevo récord se produce cuando un calor excepcional azo
tó gran parte del mundo, exacerbando incendios forestales
mortales en Canadá y Hawái, y olas de calor abrasadoras en
América del Sur, Japón, Europa y Estados Unidos, al tiempo
que probablemente contribuyó a lluvias intensas en Italia,
Grecia y Europa Central".

La devastación en Acapulco parece generalizada en la
zona turística. No han salido imágenes de los barrios residen
ciales. Es previsible, sin embargo, que la catástrofe haya sido
mayor porque mucha gente vive en las montañas. Las lluvias
seguramente propiciaron desgajes y derrumbes con pérdidas
humanas y materiales. En los próximos días sabremos cada
vez más de la magnitud de esta desgracia.

El bello puerto que algún día fue uno de los grandes des
tinos turísticos del mundo entero está hoy derruido. Sólo
eso le faltaba a Acapulco que venía en un franco proceso de
decadencia.

Yo todavía tuve la fortuna de disfrutar de los inigualables
placeres que ofrecía. Hoteles asequibles, restau
rantes de clase mundial y divertidísimos centros
de entretenimiento. Todo esto en un ambiente

muy segurolNunca se sentía peligro. Un turis
ta podía salir borracho de una discoteca en la
madrugada, comerse unos ¡ochos en un carrito
en la banqueta, llegar caminando a su hotel y
quedarse en la playa a ver el amanecer sin que
le pasara nada.

Pero, de repente, la delincuencia se apoderó
de Acapulco. Se hizo un destino peligroso. Los
turistas internacionales desaparecieron. Los na
cionales se refugiaron en hoteles convertidos en
fortalezas.

Con la construcción de la Carretera del Sol
en el sexenio de Salinas, comenzó a desarro

llarse la Zona Diamante con lujosos condominios donde los
chilangos se refugiaban los fines de semana sin salir de sus
departamentos. Hoteles, restaurantes y discotecas de la her
mosa bahía empezaron a quebrar por la falta de clientela y,
además, al ser obligados a pagar derecho de piso al crimen
organizado.
Acapulco se jodio. Ya fue muy tarde cuando la Marina se

encargó de la seguridad en la zona turística. El bello puerto
nunca volvió a ser el mismo. Poco a poco, Cancún, la Rivera
Maya, Vallartay Los Cabos lo rebasaron como destino turís
tico favorito de extranjeros y nacionales.

Otis parece la estocada final de ese fantástico lugar que
algún día fue paradisiaco.
Grandes recuerdos me invaden al escribir estas líneas.

Siento una mezcla de nostalgia y dolor por lo que fue y ya
nunca será, El querido Acapulco..,

La delincuencia

se apoderó
de Acapulco.
Se hizo
un destino

peligroso.
Los turistas
internacionales

desaparecieron.
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Otis... los puntos
suspensivos
• Los ciudadanos permanecen aislados» sin saber
la magnitud real de los estragos.

El huracán Otis impactó Acapulcó y la costa de Guerrero
con devastadores vientos de 260 km por hora. Pero lo que
vino después del meteoro ha sido igual de dañino: un ab
soluto vacío informativo por parte de las autoridades. Han
pasado angustiantes horas sin electricidad ni internet en
la zona. Los ciudadanos permanecen aislados, sin saber
la magnitud real de los estragos, si viene ayuda en camino
o cómo encontrar a sus familiares. Con ambas autopistas
(la del Sol y la libre) cerradas debido a múltiples deslaves y
con nula información sobre la reapertura de operaciones
del aeropuerto.

Las pocas imágenes que se filtran son gracias a las gra
baciones de algunos acapulqueños y turistas realizadas Con
la poca batería que tuvieran sus celulares. Porque tampoco
hay luz ni acceso a internet. Pero casi 24 horas después
no hay un reporte oficial que dimensione los daños. Sólo
López Obrador diciendo en su mañanera que había saldo
blanco a pesar de lo que fuimos observando horas después,
no era más que el saldo de la falta de información, dejando
a la población en angustiante incertidumbre.

Tan importante como reconstruir la infraestructura físi
ca, es restablecer el tejido social, calmar a los ciudadanos
mediante información oportuna
y consistente.
Es inhumano dejar a miles

de damnificados en el limbo,
sin siquiera saber cuándo po
drán volver a abrazar a sus seres

queridos^
Exigimos a las autoridades

romper este oscurantismo, ce
ñirse al principio de máxima pu
blicidad y rendir cuentas sobre su
actuar ante esta tragedia.

Los guerrerenses no sólo me
recen información y respuestas.
Merecen toda la solidaridad que
nos ha caracterizado como mexi
canos a lo largo de los años. En
este momento crítico, cuando la
solidaridad y el apoyo son tan
necesarios, es imperativo que
las autoridades rompan el silen
cio informativo y se unan a los ciudadanos en la tarea de
reconstruir y sanar una región herida. La incertidumbre no
puede ser la única constante en tiempos de desastre. Pero
sobre todo es relevantísmo acordarnos de que lo que nos
caracteriza es el amor, las manos y el corazón que ponemos
a trabajar de manera absoluta por este país y por nuestra
gente. Dejar la polarización a un lado y entender que in
sultarnos no salvavidas ni reconstruye casas, puentes o
carreteras.

Casi 24 horas

después no hay
un reporte oficial
que dimensione
los daños
ocasionados

por Otis.
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¿Quién se queda
con la UNAM?

Los 10 aspirantes finalistas a la Rectoría de la UNAM coinciden
en la urgencia de modernizar la máxima casa de estudios y en
decir que la autonomía no es negociable. En los tiempos de
polarización que corren, el relevo de Enrique Graue tendrá
mayor oportunidad de cumplirlos, cuando menos, alineado
éste con grupos y actores políticos que pretendan intervenir
en su destino los próximos cuatro años.

La sucesión en marcha es una oportunidad para despejar
las preocupaciones sobre la autonomía que marcan su rela
ción con el gobierno de López Obrador, si se logra una elec
ción independiente de cálculos que se vinculen a un proyecto
político o destinada a cuidar nomenclaturas que retarden los
cambios. La UNAM necesita una opción con talante de outsí
der que no. sólo defienda, sino que también ejerza el mandato
de la autonomía como representante de la conciencia critica
del país, algo en que Graue queda a deber por los tiempos
difíciles con la 4T.

En su descargo, podría decirse que lo que resiste, apoya;
pero no parece suficiente para conjurarlas "voces que quisie
ran moldear a su manera la forma en la que la UNAM toma sus
decisiones y se gobierna a sí misma", como dijo al despedirse
del Consejo Universitario para llamar a "rechazar intereses aje
nos y ánimos desestabilizadores" en la definición del rector. La
UNAM ha sido blanco de fuertes Criticas presidenciales, como
acusar de "derechizarse"o de "lavarse las manos como pilatos"
en el plagio de la tesis de la ministra Yasmín Esquivel; aunque
la tensión haya sido más "mediática que práctica", como cree
el secretario general y candidato al relevo, Leonardo Lomelí.

Y, en efecto, el subsidio federal no ha caído como con otras
instituciones autónomas debilitadas por la vía presupuestal.
Pero, más allá de dimes y diretes con el actual gobierno, la
sucesión presidencial abre a Graue un nuevo escenario de
equilibrios políticos internos y externos para retomar la di
rección del proceso. Prueba de ello es que su tono inicial de
alarma sobre la autonomía se diluyó a medida que se des
pejaron interrogantes de la oposición y Morena para 2024,y
particularmente cuando el "bastón de mando" presidencial

recayó en una candidata que conoce bien la universidad y sus
grupos de poder internos. Por eso no es extraño que uno de los
primeros fichajés de Sheinbaurn sea el exrector Juan Ramón
de la Fuente, lo que refleja su atención por la institución y
acercamiento con sus grupos internos de poder.

En el rejuego de alianzas de la sucesión presidencial, el
rector podria haber hallado espacios para recuperar la fuerza
perdida con López Obrador, que lo presionaba por demo
cracia en el relevo contra "cacicazgos" internos. Una pista de
ello es que la mayoría de los 10 finalistas son de su equipo
directivo, incluidos los de mayores posibilidades, la secretaria
de Desarrollo Institucional, Patricia Dávila y el propio Lomelí.
Bs difícil recordar aun rector con tantas fichas en su sucesión,
más desde una posición defensiva con laque parecía apartarse
de las turbulencias sucesorias, a pesar de quedar desprotegido.
No es así, calcula dirigir el proceso en paz hasta dejar el cargo
en noviembre.

Las cartas de Rectoría no son mal vistas por Sheinbaurn,
aunque algunos aspirantes restantes se identifican más con
ella, como su excompañero del CEU Imanol Ordorika o Luis
ÁlvarezIcaza Tampoco tendria mayores reticencias si se im
pusiera un criterio de género para llevar a una mujer por pri
mera vez en la historia de la UNAM] Las aguas tranquilas del
proceso son una travesía cómoda para ambos o, por lo menos,
más tersa que la tensión con el Presidente. El silencio también
es signo de cordialidad en una institución autónoma, de la que
tampoco desaparece el conflicto interno.

Pero la parsimonia del proceso no es sinónimo de oportu
nidad para una agenda de refomias ante problemas comple
jos, como el fuerte crecimiento de la matriculay la calidad de
la enseñanza o la violencia de género; tampoco de autonomía.
El cambio para superar los rezagos educativos necesita de un
perfil capaz de colaborar con el gobierno sin alinear a la UNAM
a sus intereses y de construir consensos para vencer resisten
cias de sus feudos. Eso requiere de alguien con independencia
en la lucha entre facciones y liderazgo para ponerse al margen
de ellas como un outsíder que pueda sacudirla internamente.
La Junta de Gobierno tiene una gran responsabilidad.
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Nuevas Bases

de Regulación
Tarifaria
aeroportuaria
Por primera vez en más de dos décadas se
revisan y actualizan las bases de la regula
ción y la tarifa de contribución para las con
cesiones aeroportuarias en el país.

El pasado 19 de octubre, el
gobierno de Méxicó, a través
de la Secretaría de Infraestruc

tura, Comunicaciones y Trans
portes (SICT) y de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), anunció que llegó aun
acuerdo con los Grupos Aero
portuarios del Sureste (ASUR),
del Pacificó (GAP) y Centro Nor
te (OMA), para la aplicación de
nuevas Bases de Regulación
Tarifaria, así como un ajuste
en las contribuciones aeropor
tuarias, para pasar del 5 al ff|
sobre los ingresos brutos del
concesionario.

Este anuncio ha sido resul

tado del diálogo que se inició
hace un par de semanas con
las empresas aeroportuarias y
cuyo objetivo iba encaminado
a reducir el costo de los servicios aeropor
tuarios que impactan en el precio de los pa
sajes aéreos.

Estas actualizaciones son de gran impac
to, ya que desde el año 2000 las tasas no se
habían modificado, a pesar de los cambios
dinámicos en el sector de la aviación y en las
economías globales y locales.
Dichos cambios beneficiarán a los pa

sajeros, al reducir el costo de los servicios
aeroportuarios que impactan en el precio
de los boletos de avión. Se espera que, a
inicio del próximo año, comiencen a refle
jarse en los pasajes aéreos los efectos de

actualizar las bases de cálculo de las tarifas
aeroportuarias.

La SICT estima que habrá una reducción
promedio de la Tarifa de Uso de Aeropuerto
(TUA) de alrededor de 10 por ciento.

La actualización de la regulación tarifa
ria implicó ajustar el modelo que se utiliza
para el cálculo de la llamada Tarifa Máxi
ma Conjunta (TAC), que es la tarifa máxi
ma ponderada, que incluye las tarifas de
todos los servicios por los que cobran los
aeropuertos, no sólo la TUA. Por lo que
también se modificarían las tarifas de los

servicios que utilizan las aero
líneas, como usó de platafor
mas, abordadores mecánicos
y pernoctas, así como arren
damientos de espacios para
mostradores, salas especiales y
otras contraprestaciones.
Vale la pena señalar que

estos ajustes no impactan ne
gativamente la situación finan
ciera u operativa de los grupos
aeroportuarios. Además, inde
pendientemente de los ajustes
ya pactados para la TUA, en
las próximas revisiones de los
Planes Maestros de Desarro

llo (PMD) de los grupos aero
portuarios se observarían los
efectos del nuevo modelo en el
resto de las tarifas.

En resumen, con este tipo de
acciones, el gobierno de México

reafirma su compromiso con el desarrollo dé
los proyectos e inversiones en el país y se rei
teran los lazos de colaboración entre el sector

público y privado. Se impulsa el progreso eco
nómico y social en beneficio de la población
mexicana.

Estas
actualizaciones

son de gran
impacto, ya que
desde el año
2000 las tasas
no se habían

modificado,
a pesar
de los cambios
dinámicos
en el sector
de la aviación.

©
En el Grupo Parlamentario de Morena celebra
mos que, con este acuerdo, se refrenda la coo
peración entre los sectores público y privado
para fomentar el desarrollo económico y social
del país en beneficio de las y los mexicanos.
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Habrá bastonazos
en Morena
• El eventoera para presentar oficialmente
a las nuevas adquisiciones de la 4T.
Quienes conocen a Claudia Sheinbaum dicen que la afren
ta del martes, cuando de última hora se vio obligada a can
celar su evento en el Estadio Azul de la Ciudad de México,
por falta de quorum, no se quedará así; sacará el Bastón de
Mando para ajustar cuentas.
Y es que la exjefa de Gobiernóyase encontraba lista, ca

lentando en uno de los túneles que dan acceso a la cancha,
cuando fue avisada por su equipo que las gradas estaban
como si fuera a jugar el Necaxa: semivacías.

Dicen que al escuchar eso, Sheinbaum echaba lumbre
por los ojos y serpientes por la boca, y decidió no salir al
templete, pero antes de retirarse pasó a pedir cuentas.
Al primero que crucificó fue a Sebastián El Sebas

Ramírez, presidente de Morena en la capital, quien fue el
encargado del evento, aunque el pobre no tiene ni idea de
cómo hacer esa chamba.

El único mérito de El Setas es haber sido recomendado
de Palacio Nacional, pero no tiene el respeto de nadie, y
mucho menos alguna base social. Es una imposición y todos
en su partido lo chamaquean.

La entrada al evento, en el que
se esperaba la llegada de unas 40
mil personas, era con boletos y
gafetes de invitados especiales.
En su mayoría los boletos

fueron acaparados por los se
cretarios del gobierno capitali
no, quienes se comprometieron
a repartirlos entre su personal,
a fin de garantizar el lleno en el
magno evento de unidad a que
Claudia había convocado.

A los diputados y líderes
mente su gafete y cinco boletos, pues les dijeron que la es
tructura de Sheinbaum se haría cargo del resto. Quisieron
demostrarle a su jefa que pueden solos.
El evento era para presentar oficialmente a las nuevas

adquisiciones de la 4T, y purificarlas en la plaza pública,
como lo hacía el Presidente cuando alguien de la oposición
se pasaba al lado oscuro de la política.

La gran idea de la dirigencia local de Morena era enviar
el mensaje de que la oposición se estaba haciendo pequeña
y que sus cuadros brincaban hacia el oficialismo. El equipo
de Claudia quería sacarse un 10 con su jefa, pero al final
sólo exhibieron sus limitaciones.

Varios dirigentes y diputados le pedían boletos al Sebas
para sus equipos, pero él respondía que ya no tenía, pues
todos habían sido repartidos y no tenía ningún caso convo
car a más gente, si ni siquiera iba a poder entrar.

El caso es que al final Rigoberto Salgado, encargado de
Inclusión y Bienestar en la CDMX, y Efraín Morales, líder
de SUMA —organización afín a Claudia—, enviaban des
esperadamente mensajes a sus grupos de WhatsApp para
que les enviiaran gente.

Pero nada se podía hacerya; la exjefa de Gobierno man
dó a volar a todos, dejando a su equipo con un palmo de
narices por hacerla pasar tremendo ridículo. Y todo por no
recurrir a los que le saben al tema del acarreo., como son
los alcaldes.

Pobre Sebas, pero dicen que no tiene la culpa el indio...

o
CENTAVITOS

Por cierto, para echarle más sal a la herida, los adversarios
de Claudia le recordaron todo el día que en 2012, cuando
Josefina Vázquez Mota era candidata del PAN a la Presi
dencia de la República, le pasó algo similar en el mismo
estadio donde tantas veces la "cruzazuleó" La Máquina, lo
cual la puso aún más de malas. Y es que el desaire en su
contra cobra especial importancia, ya que ocurrió en su
propia casa, pues se supone que la Ciudad de México es
su fortaleza, aunque ya más de uno lo duda. Los maloras
dicen que el plantón es un augurio de que Morena volverá
a perder la ciudad, como ocurrió en 2021.

El equipo de
Claudia quería
sacarse un 10

con su jefa, pero
al final sólo
exhibieron sus
limitaciones.

territoriales les dieron sola
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EL TIEMPO

¿Se puede decir que el tiempo pasa igual para los humanos
que para los animales?

R. No, ya que los animales pueden experimentar el tiempo
de manera diferente a los humanos. Para los animales más
pequeños, el mundo que los rodea se mueve más lentamente
en comparación con los humanos.
Las salamandras y los lagartos, por ejemplo, experimentan el
tiempo más lentamente que los gatos y los perros.
Esto se debe a que la percepción del tiempo depende de la
rapidez con la que el cerebro puede procesar la información
entrante.

OSTRAS

¿Se pueden reciclar las conchas de las ostras?

R. Sí, se pueden reciclar las conchas de ostras. Las conchas
de las ostras están hechas de carbonato de calcio, que es un
recurso valioso que se puede utilizar de diversas formas. Las
conchas de las ostras recicladas se pueden utilizar para:
* Construir nuevos arrecifes de ostras y restaurar arrecifes
dañados.

* Crear un sustrato para la vida marina, como mejillones, per
cebes y cangrejos.

* Filtrar el agua y mejorar su calidad.
* Controlar la erosión.

* Hacer fertilizantes, cemento y otros productos.
Para reciclar las conchas de ostras, normalmente puedes lle
varlas a un restaurante local, un mercado de mariscos o un
acuario. Muchas comunidades también tienen programas de
reciclaje de conchas de ostras. Una vez recolectadas las con
chas, se limpian y trituran. Las conchas trituradas se pueden
utilizar para restaurar arrecifes de ostras o para crear otros
productos.
Aquí hay algunos consejos para reciclar conchas de ostras:
* Enjuague las conchas a fondo para eliminar cualquier resto
de comida o suciedad.
* Retire las ostras vivas de las cónchas.

* Coloque las conchas en un recipiente limpio y seco.
* Lleve las conchas a un programa local de reciclaje de cón
chas de ostras.
Si está buscando reciclar conchas de ostras en la Ciudad

de México, puede buscar un programa de reciclaje cerca
de usted en el sitió web de ReCicla Ostra México o Recicla

con Sentido. También puede preguntar a su restaurante o
mercado local si tienen un programa de reciclaje de conchas
de ostras.

Además de estos programas, hay una serie de restaurantes
y mercados en la Ciudad de México que tienen sus propios
programas de reciclaje de conchas de ostras. Por ejemplo, el
restaurante Oyster Bar, de la Ciudad de México, recoge con
chas de ostras de sus clientes y las recicla a través de Recicla
Ostra México.

ROTACION

¿La velocidad de la rotación de la Tierra es constante?

R. No, la rotación de la Tierra está cambiando de velocidad.
De hecho, m está ralentizando. Estp significa que, en pro
medio, la duración de un día aumenta en alrededor de 1.8
segundos por siglo. Hace 600 millones de años, un día du
raba sólo 21 horas.
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Un ministro en el Morton's
Y luego se preguntan en la Corte de dónde sale la narrativa presidencial
que habla de los privilegios de los ministros y magistrados. Resulta que
aunque no se hizo presente en la marcha el ministro Jorge Mario
Pardo Rebolledo, fue representado por su familia. Al término de la
marcha se reunieron a comer en el restaurante Morton's, de la avenida
de las Palmas, uno de los más caros y emblemáticos de la zona. A la
reunión, el ministro llegó ataviado con una playera alusiva a la marcha.
Nada más falta saber si la comida no se cargó a los gastos de la Corte.

Polémica legislativa por Fonden
Los daños provocados en Guerrero por Otis, que pasó de tormenta
tropical a huracán categoría 5 en un día, derivó en rispidas discusiones
y fuertes apetitos de sacar raja política en el Senado. Legisladoras pa
nistas y oficialistas protagonizaron un intenso round que casi termina
en desastre. Las senadoras albiazules Lilly Téllez y Kenia López
Rabadán acusaron a los morenistas y sus aliados de haberse "robado"
el dinero del Fondo de Desastres Naturales, mejor conocido como
Fonden, lo cual despertó la furia de las oficialistas, que coronaron sus
reclamos con un "cállate" de la senadora del PES Eunice Romo, quien
dijo que también sabe gritar y defenderse. Frente a la tragedia, el pleito.

Diputados no se quedan atrás
Fuertes fueron ayer las críticas y los reclamos de la oposición en San Lá
zaro, que desde sus curules gritaron y denunciaron que los recursos del
Fonden se esfumaron y hoy deberían estar disponibles para ayudar a
los damnificados en Guerrero y otras entidades. Ante ello, la respuesta
de Morena fue: "No caigan en la mezquindad para tratar de sacar raja
política, los recursos del Fonden están asegurados, fueron asignados
a la Unidad de Política y Control Presupuestario de la Secretaría de
Hacienda; hay 17 mil 156 millones de pesos, de los cuales ya fueron
transferidos 5 mil 400 millones de pesos. Por favor, no le mientan al
pueblo de México. Sí hay recursos para atender desastres naturales".

Afina FAM recurso ante la Corte
Aunque el plazo legal que tienen es de 30 días a partir de la publica
ción del decreto que reforma la Ley Orgánica del Poder Judicial, el
líder del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Herrera, deslizó a
periodistas que "una vez que se consumó la reforma de Morena en el
Senado, en unos cinco o siete días máximo" tendrán listo el recurso de
la acción de inconstitucionalidad y las firmas de 33% de los legislado
res, que entregarán a la Corte, junto con el PRI y el PRD. Estimó que,
de entrada, "el Poder Judicial ordenará ipsofacto una suspensión" de
la reforma que ordena la desaparición de 13 fideicomisos.
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Magistrado del TEPJF
faltó a su última sesión
Se cerró ayer el ciclo de dos magistrados del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF). Se trata de José Luis Vargas
e Indalfer Infante, quienes integraron la Sala Superior durante los
últimos siete años, con una reelección de por medio. Ayer fue la última
sesión en la que se tenía prevista su participación, previo al fin de su en
cargo, pero sólo asistió Vargas, mientras que a Infante no se le vio por el
TEPJF, sin que se revelara si hubo motivos que justifiquen su ausencia o
simplemente decidió tirar la toalla antes de tiempo sabiendo que ya no
dejó asuntos pendientes por resolver. Con esto, ya no se sabe si estará el
martes 31 de octubre en su despedida como magistrado.

Condenan a dos

a 1,650 años de prisión
Un juez impuso mil 650 años de prisión la más alta sentencia en la his
toria por delitos federales a dos miembros del Cártel del Golfo. Los sen
tenciados, Christian Josué Gal ván, de 23 años, y Santiago Betancourt,
de 51, fueron aprehendidos en septiembre de 2015 por elementos de la
desaparecida Policía Federal en Reynosa, Tamaulipas, en el que resca
taron a 73 migrantes privados de su libertad. El primero fue imputado
por delincuencia organizada y secuestro agravado de 66 víctimas. Al
segundo se le imputó por delitos contra la salud, portación de arma de
fuego, granada y cartuchos de uso exclusivo del Ejército, delincuencia
organizada, y secuestro agravado de nueve víctimas. Sin palabras.
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LA ALDEA

Adiós Marcelo y el
inicio de las rupturas
Leonardo
Kourchenko

Era la última opción. La
esperanza final, la velita
encendida después de lar

gos devaneos, cambios de ruta,
impugnaciones a Morena que no
acaban —ni acabarán por resol
verse—. En el estilo críptico de
señales cruzadas que tanto gusta
a Dante Delgado, Movimiento
Ciudadano había alimentado la
alternativa de una candidatura
externa: Marcelo Ebrard.

Con la confirmación ayer de
la licencia otorgada por parte
del Congreso de Nuevo León
al gobernador Samuel García
para postularse y contender por
la Presidencia de la República,
esa velita para Marcelo parece
apagarse por completo.

Tanto empujaron Dante y sus
huestes a Samuel para conver
tirlo en candidato, que ahora re
sultaría absurdo que le nieguen
la candidatura.

El riesgo era perder el go
bierno de Nuevo León ante una

licencia indefinida y sin fecha
de retorno. Ni Samuel ni MC

aceptaban esa condición.
El Congreso pretendía evitar

la deshonrosa historia de 'El

Bronco', cuando fue, compitió,
perdió y le permitieron regresar
a un gobierno estatal fallido y
desprestigiado.

El propio Samuel, joven, pero
marrullero, construyó su cam
paña criticando a Jaime Rodrí
guez, 'El Bronco', por la señalada
licencia en 2018, lo acusó de
irresponsable y dijo que él jamás
haría una cosa así.

¿Qué cree? Tan chiquito y tan
mentiroso. Ya pidió licencia, ya
la obtuvo en las condiciones que
pretendía, 6 meses justos, del
2 de diciembre del 2023 al 2 de
junio de 2024.

Les dijo a sus coetáneos,
permítanme tantito: solo voy,
concurso, pierdo y me regreso.
Una calamidad de las leyes
estatales y de los Congresos. Lo
único que obtuvieron los grupos
parlamentarios del PRI y del
PAN en Nuevo León, fue que
ellos designaron a su sucesor, y
no Samuel, como pretendía.

Pero en los hechos, son solo
6 meses, y el niño gobernador
se saldrá con la suya, porque
volverá al gobierno estatal.

¿Qué gana MC? En números
concretos, es temprano aún
afirmarlo, que tal si resulta un
fenómeno de campaña, pero

creo que no llegará más allá del
12% en los votos totales por la
Presidencia de la República.
Arrastrará campañas de diputa
dos y senadores.

Dante se sale con la suya
—como siempre—, no cede a
la presión de Alfaro y otras co
rrientes naranjas, que buscaban
apoyar al Frente y a Xóchitl.

Para Marcelo es la despedida
final, final —como decía Raúl
Astor—.

Ya no hay más. No candi
datura ciudadana, se cerró el
plazo, no al Frente —porque "no
traicionaré a Andrés", afirmó—
y su regreso a Morena está dina
mitado por heridas, raspones,
acusaciones y traiciones. Difícil
camino de regreso para Ebrard.

Tal vez logre negociar alguna
posición internacional que le
permita un retiro digno, en un
puesto de prestigio, mantenerse
en el presupuesto y cerrar su
carrera política y su indudable
talento —que no electoral— en
algún paraíso diplomático del
mundo.

Una pena la brújula descom
puesta de Marcelo, que se negó
a ver lo que el país entero y su
partido sabían: es Claudia. Ni
hablar.

Y ya que mencionamos a
Claudia, revise usted el fiasco
enorme del evento del martes

pasado en el Estadio Azul. Vaya
ridículo de la maquinaria more
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nista. Sillas vacías, movilización
fracasada, búsqueda de cul
pables y la evidencia de varios
hechos:

1. Eso de que Claudia es
invencible, y de que son millones
los seguidores, el estadio vacío
del martes con la aspirante furi
bunda detrás del escenario por
el innecesario ridículo infrin

gido, demuestra lo contrario.
2. Los jalones y rupturas ini

ciales de Morena en la Ciudad de

México empiezan a asomarse:
morenistas reacios a la campaña
de García Harfuch —favorito de
Claudia, afirman— le enviaron
un mensaje "Claro" y brugado:
Ornar es ajeno, Clarita es de
nuestras filas.

3. Mario Delgado demostró,
por enésima ocasión, la abun
dancia rebosante de su incom

petencia. Quién sabe a quién le
encargaron el evento, quiénes
eran responsables y a quiénes les
jalaron las orejas ¡fuerte!, pero
descuidó el acto masivo y para
colmo, típico de Mario abyecto,
le echó la culpa al INE.

4. Por último, como en todo
acto, si no hay dinero, si no se
reparten las cuotas, se "aceitan"
los liderazgos, pues no hay movi
lización. Alguien falló con la
distribución de los dineros el do

mingo, o se hicieron perdedizos,
provocando el vacío insultante a
la doctora.

¡Hombre! No hay necesidad,

si no la quieren, pues nada más
digan y que no haya evento.

¡A la fuerza, ni los zapatos
entran!

Con la confirmación
de la licencia

al gobernador
Samuel García

para con tender por
la Presidencia de

la República, esa
velita para Marcelo
parece apagarse
por completo.
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DESDE \Z

poderMujeres al

Alejo
Sánchez Cano

El acuerdo del Consejo Ge
neral del INE en torno a la

equidad de género en las
nueve gubernaturas que estarán
en disputa el próximo año, sacó
de la jugada a varios políticos
varones de Morena que estaban
a punto de ganar la encuesta
respectiva y con ello, hay una re
belión en la granja que escalará
hasta el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación,
al tiempo que pondrá en riesgo
la tan monoseada unidad al

interior de ese partido político y
que pende de alfileres.

La aprobación para que los
institutos políticos postulen a
cinco mujeres para alguna de
esas candidaturas, movió el
tablero en donde se han visto

desplazados aspirantes del ofi
cialismo que, incluso, ya tenían
su propaganda electoral.
A Mario Delgado, dirigente

nacional de Morena, se le hizo
bolas el engrudo, sobre todo
porque está en medio de dos
fuegos muy intensos: uno, de su
jefe directo, el presidente López
Obrador; otro, de la militancia

y los suspirantes a esas candida
turas, por lo que al final del día
quedará como el cohetero, es
decir, golpeado y vilipendiado
por todos, porque las decisiones
que se tomen en relación con los
nominados, provocarán rom
pimientos y desprendimientos
entre las huestes morenistas.

Pondremos de ejemplo dos
casos emblemáticos; el de la
CMDX y el de Puebla, en los
cuales consideramos que Ornar
García Harfuch ya tiene la
candidatura en la bolsa y ello
provocará necesariamente que
en los ocho restantes estados en

donde habrá relevo de goberna
dor, tienen que postularse cinco
mujeres y solo tres hombres.

En Puebla, luego de una
lucha fratricida entre los Mier,
resulta que casi es un hecho que
ni el diputado Ignacio Mier, ni
el senador Alejandro Armenta
Mier serán los ungidos, por el
encono que prevalece entre ellos
y para evitar que el choque de
esos trenes cause más desastres

y con el pretexto de la equidad,
se ungirá a una mujer que evite
la escisión y por ello se perfila
Olivia Salomón, y si me apuran
tantito, también podría ser
Claudia Rivera, quien fuera
alcaldesa de la capital poblana
y quien ha descollado en varias
encuestas, en donde, incluso,
algunas la colocan en primer
lugar.
Veremos cómo el líder moral

de Morena resuelve el entuerto,
mientras tanto, todo puede
suceder en el Tribunal Electo

ral Federal, incluso revertir el
acuerdo del INE y con ello me
terle más ruido a este tema, que
de suyo es complicado resolver.

Qué vale más, la capacidad
o la equidad para gobernar una
entidad. De alguna manera
todos coincidimos en que la
equidad de género es una asig
natura que está pendiente desde
hace lustros en nuestro país,
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particularmente en el ámbito
político, por ello, es un acto de
justicia que por la vía legal se
imponga el acuerdo del INE y se
mantenga para el futuro.

Si es casi un hecho que
México tendrá una presidenta
por primera vez en su historia,
entonces porqué demonios no
podemos tener, por lo menos, a
16 gobernadoras en el país.

Dice AMLO que el pueblo
manda en torno a la selección
de los candidatos de Morena

y rémoras y por ello, serán las
encuestas quienes marquen las
pautas, sin embargo, qué pasa
ría en entidades donde no gane
una mujer, pero necesariamente
tendrá que ser elegida en virtud
del acuerdo del INE.

En el caso de Veracruz podría
correr en el mismo sentido el
resultado final de los estudios
demoscópicos con el criterio de
equidad, con Rocío Nalhe, sin
embargo, dentro de las filas de
Morena, hay resistencias a que
ella sea la candidata porque
no resulta competitiva ante la
candidata que postule el bloque
opositor.

El próximo lunes será el parto
de los montes, en donde Morena
dará a conocer a sus nueve can

didatos con base en el resultado

de las encuestas y en la alqui
mia política que se hará para
ajustarse y respetar el acuerdo
de paridad del INE, entonces,
al final del día se impondrá
como siempre la voluntad del
principal huésped de Palacio
Nacional.

La otra semana habrá cinco

mujeres y cuatro hombres del
oficialismo para intentar ganar
las elecciones respectivas en
sus estados y con ello ampliar
la hegemonía de Morena en el
poder.

En tanto, en la oposición se
presenta el mismo problema y
para ejemplificar el caso vamos
a la CMDX, en donde ya estaba
preparado todo para ungir al pa
nista Santiago Taboada como su
candidato, pero con la cuestión
de equidad de género y para
balancear las otras candidaturas

de los restantes ocho entidades,
pues habrá cambio de señales en
favor de Lía Limón.

Si ya estaba complicada en
ambos bandos la elección de los

candidatos para las gubernatu
ras, con el acuerdo del INE será
inevitable el desprendimiento
de varios personajes que ya se
sentían gobernadores.
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COLABORADORA
INVITADA

Política exterior
feminista: salto al
desarrollo sostenible
Gloria de la
Fuente

Somos los únicos

países (México y
Chile) de la región
que hemos hecho
pública una política
exterior feminista
Las brechas de género son

uno de los principales obs
táculos para el pleno ejerci

cio de derechos fundamentales,
porque dificultan seriamente
la construcción de democracias

más representativas y limitan el
desarrollo y el bienestar de los
países. Por eso, integrar el enfo
que de género de manera trans
versal en nuestra política interna
y en nuestra política exterior es
clave para lograr una sociedad
igualitaria, justa y sostenible, que
sea capaz también de proyectar
esos valores en su acción multi
lateral.

Afortunadamente, en este
camino no estamos solos: México

es un gran aliado. Nuestros paí
ses comparten una larga historia
de amistad, basada en valores,
intereses y principios comunes,
así como una vasta historia diplo

mática de empuje de la agenda de
igualdad de género a nivel nacio
nal, regional, interamericano y
también multilateral.

Hoy somos los únicos países
de la región que hemos hecho
pública una política exterior
feminista. En ambos casos, esta
orientación estratégica se alinea
con entender la igualdad de
género como un imperativo de la
democracia, pero también como
un vector de desarrollo, que
emerge como un nuevo espacio
de cooperación que intensificará
el desarrollo de iniciativas con

cretas para avanzar en igualdad
sustantiva para las mujeres y
niñas en toda su diversidad.

Para Chile, las relaciones
económicas y comerciales a nivel
internacional destacan como un

elemento clave para la elimina
ción de barreras para la plena in
corporación de las mujeres en la
economía, así como para avanzar
en una recuperación económica
con igualdad de género. Por eso
hemos incorporado la igualdad
de género como un elemento
central de nuestra inserción eco
nómica en el mundo. Hemos sido

pioneros en la incorporación de
capítulos de género y comercio en
nuestros acuerdos comerciales,
como por ejemplo con Uruguay,
Canadá, Argentina, Brasil y
Ecuador. Más mujeres con opor
tunidades de emprender nuevos

negocios y explorar nuevos
mercados es más desarrollo para
el país, es por eso que también he
mos empujado esfuerzos en Chile
por entender estas brechas de
inserción económica de las muje
res mediante el lanzamiento de

nuestra reciente Radiografía de
la Mujer Exportadora, elaborada
por la Subsecretaría de Relaciones
Económicas Internacionales de

nuestra Cancillería, que nos señala
que 28.2% de las empresas con
ventas en el exterior es liderado

por mujeres, mientras que 37.5%
del valor exportado por el país es
generado por las empresas con
liderazgo femenino.

Sabemos que tenemos un gran
desafío. En efecto, de acuerdo
con el PNUD, el PIB per cápita
de las mujeres chilenas es 45%
menos al de los hombres; en
consecuencia, los hombres tienen
en Chile un mayor desarrollo hu
mano que las mujeres, 0.867 v.s.
0.838. Esta brecha es 2.3 veces la

observada tanto en el promedio
de los países que, como Chile,
han sido catalogados de muy alto
desarrollo humano.

Es por esta razón que en estos
días me encuentro en México de
sarrollando una serie de activida

des en conjunto con la Cancillería
local, que nos permitan identificar
brechas y construir instancias
de colaboración para fortalecer
la política exterior feminista de
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ambos países.
La política exterior feminista

ratifica y refuerza el compromiso
de Chile, de México y de otras
naciones con la promoción de la
democracia y el respeto de los
derechos humanos. No podemos

concebir la democracia del siglo
21 sin igualdad de género, que es
también un factor decisivo para
que aquellas democracias logren
un desarrollo sustentable, más in
clusivo y con más oportunidades
reales para todos.

Fecha: 26/10/2023

Página: 33

Area cm2: 305

2 / 2

Columnas Políticas

Gloria de la Fuente

Costo: 79,971

Página 67 de 194 Índice



USO DE RAZÓ!

Sí, hay crisis en Morena

Pablo
Hiriart

Demasiado evidentes las
heridas en Morena como

para no verlas. Sangran.
Y no se advierte destreza para
evitar que se transforme en
hemorragia.

Hay nubes negras y están car
gadas. La brisa ya no es brisa: "Es
viento de agua", como dice García
Márquez en Isabel viendo llover en
Macondo.

La gota que puede ser emble
mática del diluvio fue la renuncia
a Morena de la senadora Cecilia

Sánchez y su incorporación al PRI.
Tres hechos ocurridos en 24

horas dan la idea del descontrol

que envuelve al partido gober
nante:

1. Se suspendió el evento de la
candidata presidencial Claudia
Sheinbaum en el Estadio Azul,
porque estaba vacío.

¿Morena falla en el acarreo?
Jamás. Es que Morena no es

sólo una persona, o dos o tres, sino
un conglomerado de ideologías
distintas, oportunistas, trepadores
e intereses de grupos con base
popular.

Muchos de ellos aplauden
cuando su jefe político dice que
"fue el Estado" el que secuestró a

los normalistas de Ayotzinapa, y
vuelven a aplaudir cuando dice
que fueron policías municipales.

Pero hay quienes están lasti
mados por ese giro de regreso a la
verdad histórica.

Si no hay buen balance de po

der en el interior de Morena, hay
rebelión, o cuando menos "brazos
caídos". A ver quién les llena el
estadio.

Lo ocurrido en el Azul fue un

desaire a la candidata y al Presi
dente, de parte de los cuadros con
poder real en ese partido.

Hacen sentir su peso a la hora
del reparto de candidaturas.

Algunos piensan, y lo comen
tan, que con la candidatura de
Ornar García Harfuch están in
cubando un Bukele para el relevo
presidencial dentro de seis años.

¿Y el presidente del partido?
Mario Delgado no puede

llenar ni una mesa de Sanborns

por convocatoria propia. Menos
un estadio, aunque el cartel sea
atractivo.

Delgado no tiene la menor
idea de cómo funciona un partido
político, aunque se promueva en
televisión como el mago que ha
hecho ganar estados a Morena.

Entonces, ¿la que se desinfla es
Xóchitl?

Lo ocurrido en el Estadio Azul

indica que no es en el Frente
donde hay preocupación, sino en
Morena.

2. El descontrol se hizo notar con
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la invitación a la ministra Norma
Piña a discutir con las comisiones
senatoriales el tema de la extin
ción de los fideicomisos.

Fue César Cravioto el que
formuló la invitación, a manera
de reto, a la presidenta de la Su
prema Corte de Justicia, para que
acudiera a defender los fideico
misos.

Norma Piña aceptó la invita
ción a un diálogo republicano
entre representantes de los dos
poderes de la Unión.

Pero Cravioto no es un estra

tega, y quienes sí saben de lucha
política, en Palacio Nacional, or
denaron desautorizar al senador,
por más vocero del grupo parla
mentario que sea.

Lo de que esos fideicomisos
benefician "a los de arriba" es un
cuento para infamar a la Corte. Es
propaganda para ablandar el sitio
donde darán la estocada. Mentira,
pues.

La ministra Piña los iba a poner
en evidencia.

De tal manera que los sena
dores de Morena quedaron en
ridículo. Los hicieron dar mar

cha atrás desde otro poder: del
Ejecutivo.

¿No hay coordinación en
Morena, de los senadores con la
dirigencia del partido?

Por lo visto, no. Caminan des

orientados por caminos contra
puestos.

Entonces, dónde está la crisis.
¿En el Frente Amplio o en Mo
rena?

3. La candidatura de Samuel
García a la Presidencia es una

tabla de salvación que se le arroja
a la campaña de Morena.

El gobernador de Nuevo León
busca ser candidato, no ser presi
dente.

Si en realidad se lanzara en

serio por la Presidencia, no habría
pedido licencia por seis meses,
sino de manera definitiva al cargo
de gobernador.

Qué vergüenza para Movi
miento Ciudadano terminar en
un nuevo PARM; es decir, un
partido satélite del gobierno, para
ayudarle a sacar las castañas del
fuego cuando éstas queman.

La mano del gato, se le llama a
esa tarea.

A ver, si van 30 o 50 puntos
arriba, ¿para qué recurren a Movi
miento Ciudadano como tabla de
salvación?

Hay crisis en Morena. Innega
ble. Los hechos, en 24 horas, la
han exhibido.

Y falta que se consumen las
exclusiones de candidatas y can
didatos para que empiecen a caer
las lluvias que hace tambalear el
barco.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Sabotajes contra Claudia
Raymundo
Riva Palacio

Hasta la noche del martes,

la campaña de Claudia
Sheinbaum rumbo a la

candidatura presidencial había
sido un ejemplo de disciplina par
tidista con movilizaciones masivas

de la militancia y beneficiarios
de los programas sociales, donde
gobernadoras y gobernadores
fungían como edecanes. Bajo ese
diseño se programó un encuentro
con la militancia de la Ciudad de
México en el Estadio Azul, que
sería un reforzamiento de ese

músculo, pero sucedió lo invero
símil. Las gradas estaban vacías y
la cancha sin gente, por lo que un
desencajado Mario Delgado, líder
de Morena, canceló el mitin. La
molestia de Sheinbaum, que no
apareció por ningún lado, debió
haber sido mayor. La militancia la
había saboteado y humillado. Su
poder, abollado y en entredicho.

Lo que sucedió en el Estadio
Azul es lo más grave, al menos
públicamente, que ha enfrentado
Sheinbaum desde el 7 de septiem
bre, cuando recibió del presidente
Andrés Manuel López Obrador el

bastón de mando, un acto simbó
lico ante dirigentes y gobernado
res de Morena donde transfería

el poder dentro del partido para
tomar las decisiones del mismo
como coordinadora de la Defensa

de la Cuarta Transformación, un
eufemismo de candidata presi
dencial, que se oficializó tres días
después.

La militancia de Morena en la

ciudad que gobernó, le expresó
el martes un rechazo abierto y
salvaje por su dimensión, no a ella
en sí mismo, sino a sus decisiones.
Bajo cualquier ángulo que se vea,
la afrenta tiene un grado de rebel
día y temeridad por ser, en la ac
tualidad, quien más posibilidades
tiene de ser la próxima presidenta
de México. En ese rechazo se mide

la profundidad de la fractura
que experimenta Morena en la
Ciudad de México, el bastión de la
izquierda desde 1997 y el granero
de votos sin los cuales no habrá

cuarta transformación en 2024,
ni legado de López Obrador que
defender.

Sheinbaum enfrenta con este
revés con cara de fractura interna,
varias paradojas. ¿Era posible una
acción colectiva de la militancia

en la capital sin el aval del Presi
dente? ¿Es un mensaje de Palacio
Nacional por decisiones que tomó
que no se ajustan a la hoja de ruta
trazada? O acaso, ¿la militancia
más pura, los duros de Morena,
dejaron de responder a las indica
ciones de López Obrador?

Sheinbaum tiene que apli
car el método socrático para
poder responder las preguntas,

pero nada se podría empezar a
entender sin ir al momento que
significó el quiebre en el grupo
dogmático del lopezobradorismo
al que pertenece. Fue el 9 de
septiembre, cuando Ornar García
Harfuch renunció a la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México, para sumarse a
la campaña de su exjefa, perfilán
dose por la candidatura para el
gobierno de la capital federal.

Empujarlo al 12 en las elec
ciones del próximo año fue un
ejercicio de poder de Sheinbaum,
que, a sabiendas de que García
Harfuch nunca ha sido una

persona a la que López Obrador
le tenga confianza, lo impulsó a la
contienda electoral, donde tendría
que enfrentar a una amiga suya,
Clara Brugada, la exalcaldesa de
Iztapalapa, que también forma
parte de la amalgama de duros
que integran los lopezobradoris
tas, los viejos comunistas y mili
tantes de diferentes partidos de la
izquierda mexicana. Sheinbaum
lo hizo en la alameda que le abrió
el Presidente cuando le entregó el
bastón de mando.

La precandidatura de García
Harfuch al gobierno capitalino
despertó los anticuerpos más
radicales dentro del lopezo
bradorismo y Morena, donde
comenzaron a dispararle obuses
desde múltiples trincheras. Abier
tamente hicieron proselitismo
contra ella Jesús Ramírez Cuevas,
vocero presidencial, y Alejandro
Encinas, como subsecretario de
Gobernación, que lo puso como
blanco en el caso Ayotzinapa.
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Otros, como el jefe de Gobierno
interino en la Ciudad de México,
actuaron de manera más sutil a

favor de Clara Brugada, donde
los puros y los duros se alinearon
para apoyarla. Otros, como el
fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, utilizaron francotirado
res para ir filtrando información
confidencial y comprometedora
contra García Harfuch.

La guerra interna contra el
exsecretario lo era también contra

Sheinbaum, cuyo argumento,
apoyado en estudios de opinión,
es que sólo con él se recuperaría el
voto de las clases medias perdido
en 2021. López Obrador, como se
apuntó en este espacio hace dos
semanas, tenía dudas sobre si, en
un acto pragmático, dejaba pasar
a García Harfuch, o si mantenía su
apoyo a Brugada. La semana pa
sada pareció que López Obrador
había tomado una decisión por
él, porque Ramírez Cuevas le dijo
a Guadalupe Taddei, consejera
presidenta del INE, que esperaban
que se aprobara el criterio de cua

tro mujeres y cinco hombres en las
candidaturas a gubernaturas del
próximo año.

Días después sucedió el zipi
zape en el INE, cuando Taddei
utilizó una confusión algunas
calificaron como "chicanada"

para rechazar el criterio. Pero
este martes el INE volvió a votar y
los nuevos criterios cambiaron a

cinco mujeres y cuatro hombres,
una cuota de género que pone en
riesgo la candidatura de García
Harfuch. ¿Cambió nuevamente de
opinión López Obrador? Taddei,
que ha seguido las instrucciones
de López Obrador, no lo desafia
ría, por lo que se puede conjeturar
que el Presidente cambió una vez
más la señal. El chasco del Estadio

Azul parece confirmarlo.
El responsable de la organi

zación del mitin era Sebastián
Ramírez, líder de Morena de la
Ciudad de México, que responde a
los intereses de Sheinbaum. Pero
ni él, ni Delgado o Sheinbaum
calcularon el grado de repudio a
García Harfuch. Pudo ser inge
nuidad no prever la reacción de la

militancia de Iztapalapa, el arcón
de votos de López Obrador, y de
Gustavo A. Madero, las alcaldías
que aportan miles a las movili
zaciones, que apoyan a Brugada,
pero tampoco la militancia en las
14 restantes respondió al llamado.

El Estadio Azul mostró las

profundidades de la molestia
contra Sheinbaum, pero el enfren
tamiento ya trascendió a García
Harfuch. Lo que está enjuego es
el poder si mantiene Morena la
Presidencia, y si los duros some
ten a Sheinbaum, o si ella, sin la
intermediación del Presidente

claramente a su favor, se impone.
El Estadio
Azul mostró las

profundidades de
la molestia contra

Sheinbaum, pero el
enfrentamientoya
trascendió a García

Harfuch
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Lecciones desde Polonia

Roberto
Gil Zuarth

La deriva autoritaria,

nacionalista y xenófoba
de Polonia inició, paradó

jicamente, con una promesa de
"buen cambio". El partido Ley y
Justicia de los gemelos Kaczynski
se abrazó a valores tradicionales

de la sociedad polaca, capitalizó
el descontento sobre las secuelas
de la crisis financiera de 2008
y atizó la indignación contra la
corrupción de la otra acera de la
clase política. En su abrumadora
victoria en 2015 nada dijeron so
bre la intención de cercenar liber

tades, capturar al Poder Judicial
o reprimir a la oposición política.

Nunca estuvo en el horizonte de

la voluntad popular "brutalizar
las instituciones" para convertir
la democracia en una democra

dura. Una elección cualquiera
para relevar a unos por otros.

En un reciente libro (Demo
cracy erodesfrom the top, Prin
ceton, 2023), LarryM. Bartels
cuestiona la creencia extendida

de que la supuesta "ola populista"
que arrastra a muchas democra
cias en el mundo sea consecuen

cia de cambios significativos en
las actitudes de los electores. La
mutación iliberal de las democra

cias, dice Bartels, no es culpa de
las masas, sino de las "elites". En
el caso de Polonia, por ejem
plo, el arribo electoral de Ley y
Justicia se produce con un nivel
relativamente alto de satisfac
ción con el funcionamiento de la
democracia. La confianza sobre

las instituciones y, en general,
sobre la política no era, tampoco,
especialmente relevante. Los ciu
dadanos no clamaban autocra

cia. No se miraban en el espejo de
unos fanáticos.

Las crisis de la democracia

son, ante todo, crisis de lide
razgo, no una crisis de opinión
pública, insiste Bartels. Los
resultados electorales tienen

más que ver con el desinterés
por la política que con actitudes
o inclinaciones medievales de
los ciudadanos. Los retrocesos

autoritarios se producen por
estrategias deliberadas de mani
pulación del debate público y, en

particular, por la captura y con
centración del poder. Esa imagen
de que los electores obtienen
lo que quieren es una peligrosa
deformación de las responsabili
dades básicas de la convivencia

plural. La coartada perfecta
para infantilizar a las personas.
Ley y Justicia se explica más
por el vacío de legitimidad de
la clase política y por su clau
dicación a defender los valores
democráticos. Por la ausencia de

oposiciones eficaces con ideas
claras y valentía cívica, no por un
mandato popular a desinstalar
las razones civilizatorias de la

política. Las democracias mueren
o sobreviven por la mano de sus
dirigentes.

El revés electoral de Ley y
Justicia es la prueba de que la de
mocracia reproduce sus propios
anticuerpos. Que los electores no
son irrefrenablemente irraciona

les o suicidas. Que el liderazgo
importa. La persistente pedago
gía sobre las implicaciones de
salir de Europa por ingresar al
club de los autócratas movilizó

a los jóvenes que no quieren
aislarse del mundo ni vivir entre

fronteras de perjuicios. El coraje
de las mujeres que defendieron
activamente sus libertades a
través del voto contuvo el miedo

de oposiciones perseguidas y
arrinconadas por un régimen
sin contenciones. La construc

ción paciente de una alternativa
política serena que no cayó en la
trampa de las polarizaciones. La
revitalización ética, didáctica, de
una forma digna de coexistir.

Polonia reanima la confianza

de que las democracias tie
nen cura si sus líderes salen, a
tiempo, del pasmo.

Las crisis de la democracia son, ante
todo, crisis de liderazgo, no una crisis
de opinión pública
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LA FERIA

2024: el difícil parto
de la tercera candidatura
Salvador
Camarena

Mientras Nuevo León se

aprestaba a irse a dormir
anoche con dos gober

nadores, lo cierto es la ambición
de Samuel García por disputar
la candidatura a la Presidencia

de la República de Movimiento
Ciudadano. Fuera de eso, todo es
motivo de especulaciones en ese
estado.

Este miércoles el Congreso
del Estado de Nuevo León dio a

García lo que éste tanto pidió: la
licencia para ausentarse de su
obligación como Ejecutivo de la
entidad norteña. El trámite ha

sido un galimatías legal y motivo
de complejas vencidas entre PRI y
PAN neoleoneses y el joven gober
nador de MC.

La tarde de ayer, luego de que
García dijera que iría al Instituto
Nacional Electoral a pedir amparo
dado que el Legislativo de su es
tado le exigía más claridad sobre
la solicitud tramitada el martes,
de forma sorpresiva el Congreso
resolvió positivamente la petición

y de inmediato nombró interino.
Así, el 2 de diciembre Samuel

puede irse a su aventura electoral,
eso lo ganó; pero donde perdió es
que quien lo sustituiría a partir de
esa fecha es José Antonio Salinas,
presidente del Tribunal Superior
de Justicia. Anoche el Congreso
esperaba tramitar una posible
toma de protesta posfechada.
Literal.

Y precisamente, que los
diputados pretendan impedir a
García que su sustituto temporal
sea alguien de su confianza, y en
un contexto de dudas sobre la le

galidad de que un funcionario del
Judicial pueda pasar al Ejecutivo,
llevó al gobernador naranja a
anunciar anoche que se opondrá a
la jugada.

Con ello, la pugna entre los
partidos (PRIAN) que no sólo
han significado una piedra en
el zapato de García en sus dos
primeros años de gobierno, sino
que pueden, ajuicio de observa
dores locales, ganarle localmente
en 2024, entra en una nueva fase.
Legal y política.

Pero que Samuel García parece
decidido a disputar la candidatura
emecista a la Presidencia, eso
que ni qué. Disputar es la palabra
porque no tiene asegurada esa
posición, ya que Marcelo Ebrard
es considerado para la misma.

En dos años de gobierno García
ha logrado darle un vigor a NL
que su antecesor Jaime Rodríguez
el Bronco nunca logró. La perso
nalidad de Samuel, su mediática

forma de gestionar su comunica
ción en pareja, y buenas noticias
en términos de inversión para el
estado le han dado bonos.

Para qué entonces desperdiciar
un impulso regional que va en
ascenso al perseguir una aventura
donde las otras dos participantes
le superan en las encuestas, por
mucho, y en experiencia nacio
nal, así como en acuerpamiento
partidista (MC es una franquicia
prácticamente marginal).

Las respuestas que en Nuevo
Leóndonde estuve ayer algu
nos dan son: por ambición, es
decir, tiene una aspiración desme
dida; y porque "amor con amor se
paga": la Federación, léase AMLO,
le ha apoyado y él retorna el favor
esperando ganar incluso si pierde.

Quienes lo han seguido creen
que García siente que así como ha
ganado sus anteriores campañas
puede conseguir la presidencial.
Si está equivocado en sus cálcu
los, o no, es una discusión que
no anula que él crea que tiene
posibilidades reales.

Pero lo que advierten quie
nes lo observan es que García
falla si considera que perder en
la presidencial no representará
una derrota: se equivoca, dicen,
si calcula que ayudará a MC a
aumentar votos en las elecciones

locales de NL de 2024. El PRIAN,
aseguran, le ganará.

Todo es especulación sobre los
motivos de Samuel, todo menos
el hecho de que presenciamos
el tortuoso parto de la tercera
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candidatura presidencial. ¿Así sea
con fórceps porque urge ayudar a
Morena dividiendo a la oposición?
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Reconstruir Acapulco,
colosal desafío
Llegó el presidente Andrés Manuel López Obra

dor a un Acapulco devastado por el huracán
Otis y, según las escenas difundidas, es tal la
magnitud del desastre que pondrá a prueba la
capacidad del gobierno.

Será crucial la designación de un mando central
que evite los saqueos, coordine las tareas de auxilio y
encabece los trabajos de limpieza y restablecimiento
de los servicios básicos. Un mando que reporte direc
tamente al Presidente.

Y vendrán las exigencias de dinero. La SHCP di
ce tener 1 8,000 millones de pesos del desaparecido
FON DEN. No bastan. El Gobierno lopezobradorista
tendrá que mostrar su capacidad para enfrentar la re
construcción de Acapulco.

Fideicomisos y el método revolucionario
El senador Miguel Mancera, coordinador del PRD,
preguntó al subsecretario de Hacienda Gabriel Yo
rio con el dinero de seis fideicomisos que son com
pensaciones y prestaciones de los empleados del Po
der judicial.
El subsecretario dijo a las comisiones unidas de

Hacienda y Estudios Legislativos del Senado que
analizará cuál sería el mecanismo para devolverle
a los trabajadores del Poder Judicial el dinero que
les corresponda de los fideicomisos eliminados por
el Congreso.

Lo cual sólo prueba que la "revolución de las con
ciencias" es digna heredera de los revolucionarios del
siglo pasado, aquellos cuya consigna era "disparen,
después virigüan".

A regañadientes, la paridad de género
Todo el florido discurso sobre la paridad de género se
difuminó ante el acuerdo del INE para imponer a ra

jatabla la paridad de género en las nueve candidatu
ras para gobernador del año próximo.
Las ambiciones políticas en todos los partidos han

hecho aflorar el histórico machismo con el que hemos
mantenido a la mujer en roles secundarios, con arro
gante condescendencia.
Una paradoja que tantos progresistas políticos

sean tan feministas como los políticos que hace 70
años se oponían a darle el voto a las mujeres, ale
gando que "serán influenciadas por el clero político".

Notas en remolino

Ahora resulta que convocan al México real "a redimir
al Poder Judicial" ... El Gobierno de CDMX ha inicia
do una revisión de los sensores que alimentan de infor
mación a las alertas sísmicas para asegurarse de que
estén en condiciones de funcionar adecuadamente...

Curioso que el Gobierno del Estado de México no ha
ya repartido todos los libros de texto... La magnitud
del desastre en Acapulco ha distraído la atención de
los daños causados en Sinaloa por otro huracán. Hay
damnificados que exigen ayuda... Hay expertos que
advierten que, si la Secretaría de Salud no restablece
las Semanas Nacionales de Vacunación con la inten

sidad del pasado, muchos niños quedarán desprote
gidos contra poliomielitis, tétanos, tosferina y hepati
tis B... La ofensiva contra Grupo México del Gobierno
Federal, afirman algunos malquerientes, la promueve
el senador Napoleón Gómez Urrutia, pues quiere que
el sindicato minero se quede con una de las grandes
minas... En el Gobierno Federal aseguran que marcha
bien el censo que levantan los "servidores de la Na
ción" para determinar el número real de personas que
han desaparecido durante el actual sexenio... John D.
Rockefellerdejó una interesante reflexión: "Siempre tra
té de convertir cada desastre en una oportunidad" ...
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Antisemitismo

EzraShabot
©ezshabot

El antisemitismo en Occidente se define

como el odio excesivo a los judíos por el
hecho de considerarlos enemigos de una
sociedad cristiana que ancestralmente
los acusó de ser los asesinos de Jesús y

posteriormente los vio como el factor fundamental
de los males del mundo. El extremo de esta ideo

logía se desarrolló en el racismo nazifascista que
llevó a la muerte a seis millones de judíos por ser
identificados indistintamente como la peste que
intoxicaba a la humanidad y que por lo tanto de
bería ser exterminada en su totalidad.
El antisemitismo no murió con el Holocausto,

sus víctimas murieron en él, y tras las creación de
Israel en 1948 modificó su forma bajo el princi
pio de que los judíos no tenían derecho a un Es
tado propio. La tragedia palestina fue producto
inicial de la no aceptación de la resolución 1 81
de la Asamblea General de la ONU del 29 de

noviembre de 1947 por parte del mundo árabe,
donde se aprobaba la creación de un Estado ju
dío y otro árabe en esa zona, lo que desató un
conflicto que no se resuelve hasta el día de hoy.

Y mientras gobiernos como el de Egipto y Jor
dania llegaron a acuerdos de paz con Israel, el
fundamentalismo islámico de Hamás y Hizbollah

financiado por Irán reproduce a nivel de Estado
el antisemitismo hitleriano del siglo pasado: justi
ficar el aniquilamiento del Estado judío por consi
derarlo una amenaza existencial al Islam.

La solución racional de dos Estados, uno judío
y otro árabe palestino no entra en la ecuación
fundamentalista. Israel debe desaparecery los ju
díos también.

Cuando hoy las manifestaciones de apoyo a
los palestinos en Occidente y específicamente
en México no se pronuncian por la solución de
dos Estados, sino muestran el mapa de todo Is
rael convertido en la Palestina árabe y equipa
ran a los judíos con sus verdugos nazis con cru
ces gomadas y la quema de banderas israelíes,
estamos frente a un antisemitismo disfrazado de

progresismo. En el fondo se trata de la negación
del derecho de los judíos y de Israel a existir. Así
de sencillo.

Y no se pretende con esto equiparar el dere
cho a la crítica de las acciones del gobierno de
Netanyahu cuya torpeza y corrupción permitie
ron la muerte de más de 1,400 israelíes, con el
antisemitismo cuyo objetivo no es cuestionar a
uno u otro gobierno, sino justificar la desapari
ción de los judíos en el mundo. La demanda de
protección a los civiles en Gaza es idéntica al de
recho de la población israelí a no ser víctima de
los cohetes de Hamás dirigidos específicamente
a casas y hospitales en Israel.
Ante el exacerbamiento de las expresiones an

tisemitas en México en los últimos días, es necesa
rio repetir algo que en otras ocasiones se ha exi
gido: un México antisemita nunca.
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El privilegio
de opinar

Samuel cayó más pronto
que un cojo

Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecaiomista.mx

I Bronco" si tuvo un congreso palero, le apro
baron su licencia los diputados del PRI y del
PAN para que pudiera ser candidato. Mo
vimiento Ciudadano votó en contra de la li

cencia. Incumplió su palabra de quedarse en
Nuevo León, no cumplió con sus promesas de campaña.
No cumplió con sus compromisos de campaña". Esto es
cribió en su carácter de diputado del Congreso de Nuevo
León, Samuel García Sepúlveda, cuando, el 22 de diciem
bre del 2017, Jaime Rodríguez Calderón, alias el Bronco,
pidió licencia por seis meses al cargo de gobernador de di
cha entidad, licencia que se haría efectiva el Io de enero
del 201 8 para poder contender, como candidato indepen
diente, por la presidencia de la república el 1 ° de julio de
dicho año. El resultado todos lo sabemos.

Pero ahí no quedó la cosa, no contento con lo escrito el
joven político regio puso la lengua en movimiento antes de
conectarla con su cerebro y dijo lo siguiente: "Respeto las
ambiciones personales del gobernador, pero no puede es
tar por encima de las ambiciones del estado, y cierro di
ciendo que aunque en el primer informe (de gobierno del
Bronco) dije que apoyaría las ambiciones presidenciales,
si cumplía los resultados, mientras no los vea no puedo apo
yarlo, pero tampoco puedo detenerlo. No estamos en con
tra de los derechos políticos del ahora exgobernador con
licencia Jaime Rodríguez, pero si sé que su ambición perso
nal se interpuso ante el interés colectivo".
Cumplida su misión como legislador local, su partido

Movimiento Ciudadano, propuso al joven Samuel García
como senador de la República por el principio de mayoría
relativa. Dejó el Senado el 18 de noviembre del 2020 para
ser candidato a la gubernatura de Nuevo León, cosa que
logró el 4 de octubre del 2021.
Antes de tomar posesión, el 13 de junio del mismo año,

en la Comisión Estatal Electoral, durante la recepción de su
constancia de mayoría como gobernador electo del estado

de Nuevo León, García Sepúlveda declaró categóricamen
te, tal como lo consignó nuestra compañera Lourdes Flores
en El Economista de esa fecha: "No se confundan, van a
tener un gobernador de seis años, no van a ganar las am
biciones ni las tentaciones, voy a dedicar lo mejor de mi vi
da, lo mejor de mi tiempo las 24 horas, los siete días de la
semana a Nuevo León, voy a destinar la capacidad de mi
equipo, de un servidor, para poder entregarle al estado a
mis 39 años un nuevo Nuevo León".

A dos años 19 días de su flamante toma de posesión; a
los 28 meses con 10 días de haber pronunciado su discur
so donde prometió ó años de gobierno para Nuevo León,
Samuel renunció a la gubernatura, para hacer lo mismo
que el Bronco. Sobran las palabras. Lo escrito en esta co
lumna es una sopa de su propio chocolate para Samuel.
Al parecer García Sepúlveda se quiso pasar de listo.

Al enviar su solicitud de "licencia temporal" para conten
der por la Presidencia la pidió por seis meses; dejando cla
ro que su relevo sería el Secretario General de Gobierno,
como según él mandato el Artículo 121 de la Constitución
estatal. Pero, en realidad, el mencionado artículo sólo con
cede permiso para 30 días en la que el Ejecutivo puede de
signar al encargado de despacho. Pasando éste plazo es el
Congreso el que designará un gobernador interino.
Algo que llama la atención es que Samuel será candida

to interno de MC. Marcelo Ebrard que aún espera la res
puesta a su impugnación del proceso interno de Morena,
probablemente la reciba el Día de los Inocentes; tiene la
propuesta de quedar como candidato ciudadano externo
de Movimiento Ciudadano, donde Dante Delgado, ade
más de dueño de la institución, puede también ser candi
dato. ¿Usted lo entiende? Yo tampoco.
Punto final

Hija, ¿cómo que perdiste tu virginidad?
Sí, pues es que donde la ponen.
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La 4T y las burocracias

Jorge A. Castañeda

El último capítulo de la polarización en la dis
cusión pública se centra en la desaparición
de los 13 fideicomisos del Poder Judicial.
Más allá de si esto es una venganza del pre
sidente contra la SCJN, la clave radica en la

postura del presidente, quien calificó como un "peca
do social" que los trabajadores del Poder Judicial de
la Federación salieran a defender privilegios y protes
taran contra el recorte de 14 fideicomisos.

No es la primera vez que el presidente se refiere a
ciertos grupos del sector público como "burocracias
doradas". En cierto sentido, estas existen en CFE, Pe
mex, NAFIN, Banobras, Banco de México y estaban
en la SHCP previo a este sexenio. Pero esto tenía una
razón de ser, y no, no era el neoliberalismo, sino to
do lo contrario.

Cualquier estudio serio sobre el Estado, excepto
quizás los libertarios, resalta la importancia de una
burocracia competente, autónoma y bien remunera
da para lograr una gestión efectiva. Iniciando por We
ber, quien destacó el papel crucial de una burocracia
profesional bien remunerada para gestionar un Esta
do complejo moderno. En su verdadera definición, y
no la que usa el presidente, la tecnocracia es esto: ser
vidores públicos altamente especializados, apolíticos
que llevan la administración pública del Estado.
La semana pasada, en este espacio, describí có

mo el decreto que busca promover las exportaciones
intenta, en cierta medida, emulara los estados desa
rrollistas asiáticos que fueron tremendamente exitosos
desde los años 70 hasta los 90. Según la literatura so
bre estos éxitos, la clave fue contar con una burocra

cia capaz, autónoma y profesional, pero resistente a
los vaivenes políticos.
En esa lógica se crearon estas "burocracias dora

das". Para atraer a la mejor gente en el Poder Judi
cial, la SHCP, los bancos de desarrollo o las Empresas
Productivas, hay que competir con el sector privado.
Aunque muchos individuos puedan darle un valor no
monetario a trabajar en el sector público, debemos
reducir al máximo el costo de oportunidad en com
paración con el sector privado. Si queremos tener un
Estado eficaz y que dirija la economía, como a ve
ces afirma el presidente, lo ideal sería que existieran
más plazas en la burocracia con buenas prestacio
nes y salarios.
Pero este gobierno no ha hecho más que dedicar

se a destruir el incipiente avance que teníamos de esa
burocracia. Empezó por reducir los sueldos y elimi
nar prestaciones, como los seguros médicos y de se
paración. De ahí han seguido acciones y dichos que
no han hecho más que diezmar a nuestro servicio pú
blico. Esto ha hecho que muchos funcionarios públi
cos en dependencias como la SRE, SHCP o SENER,
abandonen el sector público después de que nos cos
tó enormes cantidades de dinero capacitarlos y for
marlos. Burócratas que no eran priistas, ni morenistas,
ni panistas, sino servidores públicos.
Ahora, la desaparición de los fideicomisos busca

hacer lo mismo en Poder Judicial, que había estado
blindado hasta ahora. Estos fideicomisos son parte de
las prestaciones laborales de los mandos del PJ —no
de los ministros— y tienen como objetivo crear buro
cracias fuertes, bien remuneradas y autónomas.
Sin embargo, pareciera que el objetivo de esta

desaparición y de las acciones previas de este go
bierno es desmantelar cualquier indicio de una buro
cracia autónoma y profesional, que en el fondo, es la
única que puede oponerse a las ocurrencias del Pala
cio Nacional. Esto, quizás, será uno de los costos más
altos de este sexenio, pero no lo veremos materializa
do sino dentro de varios años.
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Inseguridad cibernética

Alberto Aguirre
alberto.aguirne@decaiomista.mx

La cifra simplemente es escalofriante: en el primer se
mestre del 2023 hay registro de más de 14,000 mi
llones de intentos de ataques cibernéticos en México,
que se ha convertido en uno de los principales blan
cos de los hackers.

Con información recopilada en los últimos dos años, la Aso
ciación de Bancos de México y la American Chamber han es
timado que dos tercios de los ataques cibernéticos registrados
en Latinoamérica han ocurrido en Méxicoy han generado pér
didas que oscilan entre los 3,000 y los 5,000 millones de dó
lares anuales. Nadie, empero, puede dar información preci
sa sobre el impacto económico de estas acciones criminales,
que incluyen —aunque no exclusivamente— al ransomware,
malware y phishing, por los que han sustraído datos de institu
ciones, empresas y particulares de manera ilegal.
Eduardo Jerome Posadas, experto en seguridad tecno

lógica y catedrático de la Universidad de Macquarie, de
Nueva Gales del Sur, atribuyó esa problemática a la insufi
ciente inversión que dichos sectores realizan en materia de
ciberseguridad, y a una deficiente cultura tecnológica, pe
se a que casi 85 millones de mexicanos utilizan Internet, y
más de 90 millones usan un smartphone.
A nivel local, de acuerdo con otras fuentes, la Ciudad de

México tiene el registro de más de 57,000 fraudes cibernéti
cos; el Estado de México más de 39,000; jalisco 26,000 ca
sos y Nuevo León con 15,547. En el gobierno federal están
documentados al menos cinco casos recientes — Pemex, Semar
nat, SICT yConagua, los más graves— pero también la inicia
tiva privada ha tenido que afrontar las amenazas cibernéticas.

La seguridad informática de las instituciones bancarias ha
sido vulnerada recientemente. Los casos más relevantes invo

lucran a CitiBanamex, BanRegioy BBVA, con intentos de es
tafas generados en CATI's que suplantan a las operadoras te
lefónicas oficiales. CitiBanamex informó para resguardar la
información de sus cuentahabientes invirtió 100 millones de

dólares en los últimos seis años. Este monto incluye mejoras

en plataformas de evaluación de riesgo de fraude y sistemas
de monitoreo para tarjetas de crédito y banca electrónica.
A la incertidumbre por los asaltos y la violencia física,

los mexicanos deben sumar la falta de seguridad en el ci
berespacio, describe Luis Miguel Dena Escalera, secretario
general de las AMESP, uno de los principales organismos
de representación de las empresas privadas del ramo. Sin
precisar la magnitud del impacto económico de estos inci
dentes, Dena Escalera advirtió sobre la amenaza de los ci
berdelincuentes a los particulares y las empresas privadas,
que ahora deben destinar importantes recursos materiales y
económicos para proteger centros de datos, dispositivos di
gitales, correos electrónicos y mensajes en las redes. Desde
hace dos meses, las 256 empresas afiliadas a la AMESP
cumplen con el estándar de competencia de gestión inte
gral de riesgos de ciberseguridad establecido por el CO
NOCER/SEP. En México aún no se ha legislado en materia
de ciberseguridad, no obstante que en San Lázaro se traba
ja en la integración de una propuesta integral.
Efectos secundarios
COSECHA. Sembrando Vida cumplió su primer quinque
nio. En este periodo se han incorporado al programa más
de 451,670 productores en pequeña escala que han lo
grado hacer productivas 1.1 millones de hectáreas en 23
entidades federativas, y se han constituido más de 18,000
comunidades de aprendizaje campesino, a través de las
que los sembradores trabajan de manera colectiva, con
solidan sus sistemas organizativos y resuelven los desafíos
productivos. Entre los ramos productivos mejor organizados
están los cafetaleros. Raúl Paulín Hernández, subsecretario
de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de la Secretaría
del Bienestar, precisó que en los padrones oficiales se con
tabilizan 124,000 campesinos que trabajan en plantacio
nes de café. Para intercambiar experiencias y exponer sus
productos, más de 6,000 sembradores de café acudieron
a Puebla, a principios de esta semana.
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ROZONES
"En este momento renuncio a Morena"

Muchas cejas se levantaron anoche en la sesión del Senado de la República, porque la
legisladora morenista Martha Lucía Mícher anunció que renuncia a Morena. La deci
sión la tomó, notoriamente molesta, tras acusar que los integrantes de su bancada no
la respaldaron cuando pretendía participar en un debate precisamente para defender
a su grupo parlamentario. "En este momento renuncio a Morena y me voy a huelga de
hambre", sentenció ante sus compañeros que la miraban estupefactos, principalmente
la también secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, mientras recogía sus do
cumentos de trabajo y se enfilaba a la salida. "Levanté la mano y Ana Lilia no me dio la
palabra", reclamó por último en referencia a que la presidenta de la Mesa Directiva de la
Cámara alta la desdeñó y su bancada no la arropó. Malú, nos recuerdan, recién representó
a Marcelo Ebrard en la contienda de las corcholatas. Uf.

Al final fue vía el PT

La impugnación de los partidos en contra del acuerdo de paridad de candidaturas a gu
bernaturas, que los obliga a postular cinco mujeres, no se hizo esperar. Como lo manifes
taron dura nte la discusión en el INE, ya iniciaron los recursos en contra de los criterios
del órgano electoral y el primero que se registró en el Tribunal Electoral fue del Partido
del Trabajo, por el lado de la 4T. La apelación reclama la supuesta omisión del Consejo
General a la petición de no aprobar el acuerdo de paridad que finalmente impuso un
mayor número de mujeres en las candidaturas para los nueve gobiernos estatales que
se renovarán en el 2024. Nos dicen que el expediente petista fue turnado por la Sala
Superior a la magistrada decana, Janine Otálora, que ha sido una de las principales im
pulsoras de la paridad de género. Ayer en este espacio se indicó que ya había apuestas a
si sería el PT o el Verde. Ganaron los que fueron por el colorado.

Faltan los datos

Es un hecho que transcurrido un día, luego del terrible impacto de Otis en Acapulco y en
al menos una docena de municipios de Guerrero, hasta anoche no se tenía un balance
aproximado de daños, afectaciones, ni tampoco un dato sobre posible pérdida de vidas
humanas o daminificados. La incomunicación que a causa del huracán se dio se fue
la luz, la telefonía móvil, la fija y el Internet ha impedido al gobierno tener un balance
adecuado de los hechos sobre el cual empezar a tomar decisiones. Esos problemas de
comunicación también han generado zozobra entre familias, pues muchos residentes o
visitantes del puerto no han tenido la posibilidad de notificar que se encuentran bien. El
reto principal ahora, nos hacen ver, además del restablecimiento total de los servicios, es
sentar las bases de la organización para con orden empezar a levantar lo caído.
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Travesía a Acapulco
Fue toda una travesía la que inició ayer temprano el Presidente Andrés Manuel López
Obrador con su salida a Acapulco para coordinar, de manera personal, los trabajos de
evaluación y la ayuda que se brindará a la población damnificada por el impacto del hu
racán Otis en el puerto. Nos cuentan que el mandatario enfrentó múltiples dificultades
para llegar vía terrestre a Acapulco, lo cual logró después de nueve horas por la carretera
federal. Salió en una Suburban, luego se pasó a un Jeep de la Sedeña que se atascó en el
lodo, y tras caminar cuatro kilómetros junto con sus colaboradores, terminó llegando al
puerto en una camioneta de redilas. Su agenda marcaba que regresaría a la Ciudad de
México para realizar su conferencia de prensa este jueves en Palacio Nacional.

Ponen orden en Coyoacán
Y en donde se realizó ayer un operativo para recuperar espacios públicos que eran
usufructuados por particulares fue en la alcaldía Coyoacán. Nos cuentan que por ins
trucciones del titular, Giovani Gutiérrez, personal de la Dirección General de Gobier
no recuperó áreas en donde algunas personas habían instalado desde cafeterías hasta
gimnasios, en donde cobraban por los servicios, sin tener autorización para ello. Entre
los lugares visitados estuvieron el Centro de Desarrollo Comunitario de la Unidad Villa
Panamericana y el Deportivo Mújica. Con estas acciones, nos dicen, quedó demostrado
que es posible poner orden sin recurrir a la parafernalia de operativos aparatosos que
rayan en la violación de los derechos humanos, como ha ocurrido en cierta demarcación
que, para más señas, también está gobernada por la oposición. Ahí el dato.

¿Acabó la batalla por los libros?
Y fue ayer cuando concluyó la que podría ser la última batalla política por los libros de
texto gratuitos. Y es que resulta que la primera sala de la Corte determinó por unani
midad de sus integrantes darle la razón al Ejecutivo en el reclamo que presentó, luego
de que Coabuila suspendiera el reparto de los materiales de la SEP y presentara una
controversia ante el tribunal supremo. El caso es que ayer, a propuesta del ministro Ar
turo Zaldívar, se retiró la suspensión concedida previamente por el ministro Luis María
Aguilar, y con ello la dependencia a cargo de Leticia Ramírez quedó en posibilidad de
que los libros puedan ser entregados a los alumnos de esa entidad. Nos hacen ver, sin
embargo, que con la determinación tomada ayer ya no se revisará si la SEP cumplió con
los requisitos que establece la ley para la elaboración de los mismos, salvo que un ampa
ro obtenido por la Union de Padres de Familia pudiera ir escalando para llegar a la Corte.
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CON EL ESTIGMA POR DELANTE

De nuevo en el Legislativo se aplicó aquello de
que pueden ver y hacer como que escuchan

a la oposición, pero no se le toman en cuenta ni sus
planteamientos ni sus contrapropuestas.

El asunto es cada vez más delicado en la dinámica del país,
porque muestra una gobernabilidad autoritaria y lejana a proce
sos democráticos que permitan a través de los debates fortalecer
las propuestas vengan de quien vengan.

Estamos ante un modus operandi que se ha dado a lo largo
de la presente administración. Se estigmatiza de tal manera que
no hay espacio alguno para que puedan escucharse voces oposi
toras a las propuestas presidenciales.

Se trata en buena medida de crear en el imaginario colectivo
una idea sobre ciertas instituciones, en este caso el Poder Judi
cial, buscando que los millones de seguidores del Presidente
crean y asuman como propio lo que dice el Presidente.

Pareciera que de lo que se trata es de imponer ideas sin per
mitir incluso a esos millones de seguidores preguntarse por lo
que propone el Ejecutivo.

A lo largo de varios días se han expuesto una serie de ele
mentos sobre el valor de los fideicomisos tratando de explicar
su razón de ser y su operación por parte de la oposición, de los
trabajadores y especialistas, lo cual merecía ser tomado en cuen
ta en función de sus argumentos. Sin embargo, todo terminó en
una cerrazón en donde prevaleció la forma en que se conciben
las cosas de manera partidaria más que con los elementos que de
fondo contienen los fideicomisos.
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El desenlace muestra una mirada unilateral de las cosas, lo
cual no es la primera vez que sucede, bajo argumentos que con
venían a la perspectiva que ya estaba decidido de antemano que
se iba a tomar.

De las cosas más delicadas que pasaron es que se volvió a
apelar a la democracia, el debate y la libertad de expresión lo
que sirve es para justificarla decisión aplicando insistentemente
aquello de que conste que escuchamos a todos.

No tiene sentido escuchar si en el fondo no se va a recono

cer que el planteamiento de otros debe ser considerado como
parte de la decisión. Todo se vuelve unilateral, lo que crea una
condición en la gobernabilidad y la política que coloca a quienes
gobiernan con la democracia en la mano como pretexto para
aprobar sus propias propuestas haciendo como que escuchan a
los otros. Se apela a la democracia para tomar decisiones, pero
no para una gobernabilidad plural y de transformación colectiva.
Aquí no se vale hablar de lo que está haciendo el pasado, porque
se presume que los de ahora no son como los de antes.

El estigma sobre el PJF construyó la aprobación de la desapa
rición de los fideicomisos. No importaron las manifestaciones de
los trabajadores a los cuales les sumaron el estigma, se dijo que
estaban siendo "manipulados".

De la noche a la mañana, el sindicato de trabajadores se con
virtió en un sindicato blanco. Atrás quedaron los días de las con
versaciones que tuvo el candidato y Presidente para tratar de que
lo apoyaran.

Al final las cosas terminarán decidiéndose en la Corte. Todos

lo saben pasando por Palacio Nacional. La decisión es previsible
en función del conjunto de irregularidades que acompañaron la
aprobación de la desaparición de los fideicomisos. La previsible
decisión servirá para arremeter aún más contra el PJF y sobre
todo contra la Corte, al final de eso se trata.

RESQUICIOS.
Es triste y brutal lo que está viviendo Acapulco. La fuerza de
la naturaleza lo golpeó como nunca antes, quizá algo parecido
sucedió en 1949 y con el huracán Paulina. Esta vez ha sido de
vastador. Se tendrán que dar explicaciones sobre los sistemas de
prevención, por qué Otis se transformó en menos de 12 horas
en categoría 5 y el porqué de la tardanza de las autoridades en
reaccionar. Por ahora hay que atender a los que no están salien
do en las fotos ni en las imágenes y que viven bajo condiciones
verdaderamente adversas en uno de los lugares más entrañables
y queridos del país; duele y mucho.

AL FINAL las
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POR PATRICIO SALLADOS V.

El hecho es contundente. En la
historia de los cientos de elec

ciones en las 9 entidades que ha
brán de renovar el Poder Ejecutivo
en 2024 se han elegido únicamen
te a 3 mujeres. De ahí que no resul
te sorprendente que el INE haya
considerado nuevamente la apro
bación de una acción afirmativa,
para asegurar que los partidos po
líticos postulen paritariamente a
mujeres y hombres en estos pues
tos de elección uni personales (5
mujeres y 4 hombres en este caso).
El tema no es inédito. Las mujeres han sido histó
ricamente excluidas del acceso a candidaturas por
parte de los partidos políticos. Así, desde 1996, la le
gislación electoral ha sido modificada para fomentar
la mayor participación de las mujeres, pasando de
meras recomendaciones hasta incluir la obligación
de postulaciones paritarias en 2014. Adicionalmen
te, en 2019 se aprobó una reforma conocida como
"paridad en todo", que consolidó este principio en la
Constitución.

Desde 2021, año con año se han aprobado linea

mientos de paridad horizontal para la postulación de
candidaturas. Este tipo de medidas busca transfor
mar situaciones de discriminación en las cuales, no
obstante que las normas son aparentemente neutras,
no son suficientes para garantizar los derechos de
las mujeres. En el caso de las gubernaturas, la medi
da adoptada se encuentra a medio camino entre las
acciones afirmativas, de resultado que aseguran que
quien resulte ganadora sea mujer y la libre determi
nación de los partidos para decidir el sexo de las can
didaturas libremente. La acción ha probado su efica
cia. Desde su debut, se han sumado 9 gobernadoras.
Esto representa un índice de triunfo de mujeres de
casi 40 por ciento, tasa sin precedentes en la historia
electoral.

Las impugnaciones a los lincamientos han avan
zado principalmente en dos argumentos. En primer
lugar, que los partidos tienen derecho a la autodeter
minación para elegir sus candidaturas sin interferen
cia de la autoridad. El segundo argumento señala que
el INE se está extralimitando en sus facultades, inva
diendo el ámbito reservado para el Poder Legislativo.
Sin embargo, tomando en cuenta la jurisprudencia
en la materia, queda claro que, frente a la ausencia de
normas en 6 de 9 entidades, así como normas imper
fectas en los estatutos partidarios, el INE es la única
autoridad que puede hacer valer el cumplimiento de
este principio constitucional a nivel nacional.

Resulta preocupante que la falta de mecanismos
para generar consensos y procesar las diferencias al
interior del Consejo General, hayan puesto en riesgo
la aprobación de esta decisión fundamental para el
proceso electoral. No obstante, es destacable el des
enlace, a pesar de las fuertes resistencias encontradas.
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Una de las primeras cosas que prometió Samuel
García, gobernador de Nuevo León, al recibir

constancia como gobernador electo en el 2021, fue
que se quedaría en el cargo durante los 6 años.

"Van a tener un gobernador de 6
años. No van a ganar las ambiciones
ni las tentaciones", fue su declaración.

Pero en el camino algo cambió y
ahora quiere obtener licencia para
poder ausentarse de la gubernatura
y ver si su partido, Movimiento Ciu
dadano, le da la candidatura presi
dencial en el 2024.

Los tiempos le determinan cier
ta urgencia porque el registro para
la precandidatura comienza el 3 de
noviembre. Y no tiene la candidatu

ra asegurada porque Dante Delgado,
presidente del partido, todavía co
quetea con la idea de que Marcelo
Ebrard pueda ser el candidato.

Samuel, además, tiene otro
problema: que el Congreso le per
mita pedir licencia. En la Constitu
ción de Nuevo León, que él mismo
propuso hace unos años, se indica
en el artículo 121 que "cuando el
Congreso del Estado otorgue a el
gobernador licencia para ausen
tarse del Estado por treinta días
naturales o menos, o el goberna
dor se encontrase impedido por
igual término o se ausente por
igual término, quedará encargado
del despacho de los asuntos de
trámite el secretario de despacho
que designe el gobernador".

Y en caso de que la falta sea mayor
a ese tiempo, la misma Constitución
especifica en su artículo 123: "en caso

de falta absoluta o impedimento
perpetuo del gobernador dentro de
los tres primeros años del período
respectivo, el Congreso del Estado
nombrará por escrutinio secreto y
mayoría absoluta de votos, un gober
nador interino y el mismo Congreso
lanzará la convocatoria para eleccio
nes de gobernador sustituto".

Esta ley buscaba en su momento
que Jaime Rodríguez Calderón no
pudiera ir por la Presidencia.

Vale la pena recordar el caso de el
Bronco, quien ganó la gubernatura
de Nuevo León con una populari
dad muy alta, como candidato inde
pendiente, en 2015. Y en 2018 pidió
licencia y fue uno de los candidatos
presidenciales.

La regiomontanos estaban muy
emocionados con la llegada del
Bronco a gobernar, pero todo acabó
muy mal. Al terminar su gobierno
llegó a la cárcel por el caso de las lla
madas bronco firmas. Y es que se le
fincaron responsabilidades por haber
utilizado a servidores públicos del
estado para recabar firmas para su
candidatura.

Las denuncias públicas y quejas
ante el INE las hicieron el entonces

senador Samuel García y la diputada
Mariela Zaldívar. En 2019, el primero
acudió ante la fiscalías anticorrup
ción y General de la República para
acusar delitos como lavado de dine

ro, peculado, cohecho y uso ilícito de
facultades.

Hoy Samuel busca la candidatura
presidencial a poco más de dos años
de ser gobernador de Nuevo León
También llego con una popularidad
muy amplia.

García ha pedido al Congreso
local que le de licencia para poder
participar en la contienda. Ayer se
informó que se la conceden pero
además se ha elegido un gobernador
interino, hecho que el gobernador
ha rechazado. El Congreso de NL
está conformado por 42 legisladores
y actualmente, PAN y PRI poseen en
conjunto 28 puestos, mientras que
Movimiento Ciudadano únicamente

cuenta con 11.

García Sepúlveda está enfrenta
do con los legisladores de oposición
quienes en un principio habían ase
gurado que buscarían la renuncia
de Samuel y convocar a elecciones
extraordinarias para elegir a su
remplazo.

Samuel quiere licencia al cargo
y dejar a su hombre de confianza
al frente del Estado para buscar la
Presidencia. Para él, ir a la elección
presidencial es una buena apuesta
si le llega a salir bien. Aunque si
pierde quiere tener la posibilidad
garantizada de regresar a gobernar.
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ELGOBERNADOR

de Nuevo León,
Samuel García, en
conferencia de

prensa en imagen
de archivo.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

La furia de la naturaleza se hizo sentir

nuevamente con el huracán Otis gol
peando Acapulco y provocando deslaves
en el resto de Guerrero. Este fenómeno

meteorológico nos deja una dolorosa lec
ción sobre los vínculos entre cambio cli

mático y huracanes en México; pasará a la
historia por su impresionante velocidad
de intensificación y debería servir como
un llamado urgente a la acción.
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Los científicos titubean al poner a un huracán en específico
en la cuenta de los nuevos desastres por cambio climático,
ya que los sistemas hidrometeorológicos son extremada
mente complejos, influenciados por una multitud de facto
res. Sin embargo, las evidencias científicas nos muestran un
panorama preocupante: la crisis ambiental está elevando la
temperatura de los océanos, lo que a su vez tiene impacto
directo en la intensificación de los huracanes.

Otis, al igual que otros huracanes recientes, nos deja
ver una tendencia: la rápida intensificación. En sólo nueve
horas, pasó de ser una tormenta tropical a un huracán de
categoría 5, siendo sólo superado en velocidad por el infa
me Patricia, en 2015. Este tipo de fenómenos extremos son
cada vez más comunes y no podemos mirar hacia otro lado.

El calentamiento de los océanos proporciona más ener
gía a los huracanes, lo que les permitirá crecer y fortalecer
se de manera más rápida e impredecible. Así aumenta la
amenaza para las comunidades costeras y la capacidad de
destrucción del meteoro. Otis nos ha demostrado que, in
cluso con todos los avances en la predicción meteorológi
ca, somos vulnerables hasta para anticipar a tiempo estos
eventos extremos.

Quienes niegan la influencia del cambio climático en
estos procesos son culpables por desinformación criminal.
Porque no podemos cambiar el curso de un huracán, pero sí
podemos tomar medidas para reducir la magnitud de su im
pacto en nuestras vidas. La mitigación del cambio climático
mediante un compromiso real con las energías renovables
ya no es opcional. Las medidas de adaptación tampoco.

Es hora de que cada uno tomemos en serio la urgen
cia de reducir nuestra huella de carbono y de detener la
deforestación a como dé lugar. No podemos permitir que
eventos peores que Otis se vuelvan la nueva normalidad.
Es suicida.

Además, necesitamos mejor protección civil. La gestión
del riesgo de desastres y la planificación urbana sostenible
son herramientas vitales para proteger a nuestras comuni
dades de los impactos de huracanes, sequías, inundaciones
y deslaves.

El huracán Otis es una lección dolorosa de la conexión

de la actividad humana con el clima enloquecido. Negar la
influencia del ser humano en tragedias como ésta, como lo
hace el charlatán Javier Milei en Argentina (al cuestionar
que el cambio climático tenga origen humano), es cínico
y criminal. Es hora de actuar de manera contundente para
salvar lo que todavía no es inevitable (como el fatal aumen
to del nivel del mar, ya comprometido). Es ya, antes de que
peores sorpresas ambientales que Otis nos arrebaten la ci
vilización. El tiempo no está de nuestro lado y la naturaleza
nos lo sigue recordando con cada proceso meteorológico
que se intensifica.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con una fuerza superior a la anun
ciada categoría ¡5!, el huracán

Otis tocó tierra en hora anticipada a
la prevista la madrugada de ayer que
devastó Acapulco, provocó serios
daños en hoteles, condominios y co
mercios en la avenida costera Miguel
Alemán, inundaciones por ríos des
bordados e interrupción de energía
eléctrica, cierre de la Autopista del
Sol y de otras carreteras incomuni
caron y dejaron en la oscuridad a ese
puerto y otros municipios.
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Con vientos de más de 270 kilómetros por hora soste
nidos, una velocidad sin precedente, dañó y destruyó
todo a su paso tanto en el puerto como en otros mu
nicipios y durante varias horas dificultó que el presi
dente López Obrador se trasladara por tierra al puerto
guerrerense por la imposibilidad de abrir el paso, lo
que fue posible hasta el anochecer, por lo que tuvo
que caminar un trecho a la altura del kilómetro 360
de la Autopista del Sol.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con votos en contra de su propia bancada como
los de Olga Sánchez Cordero, ministra de la Suprema
Corte en retiro, y de Alejandro Rojas DíazDurán, y los
de la oposición y del Grupo Plural, finalmente la ma
yoría de Morena y sus aliados en el Senado, ratificaron
la extinción de los fideicomisos del Poder Judicial de

la Federación, tras lo cual, el Sindicato de Trabaja
dores del mismo, acordó prolongar el paro nacional
hasta mañana.
La exsecretaría de Gobernación censuró la intro

misión del Poder Legislativo en el Judicial y Rojas
DíazDurán, quien fuera suplente de Ricardo Monreal,
cuando éste lideró la bancada morenista, sostuvo en
tribuna que "votar a favor de la desaparición de 13 de
los 14 fideicomisos sería una violación constitucio

nal", lo que ignoraron sus compañeros.
Aunque "a medias", el gobernador emecista de
Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, logró que el
congreso estatal le aprobara su solicitud de licencia,
a partir del 2 diciembre, para buscar la candidatura
presidencial de su partido. Y fue "a medias", porque
no logró imponer como interino a su secretario de go
bierno, ya que el pleno eligió al panista Arturo Salinas
Garza, presidente del Poder Judicial estatal.
A 20 mil millones de pesos asciende el desfalco
en Segalmex, no a nueve mil, como dijo el titular de
la Función Pública, Roberto Salcedo, aseguró ayer
en conferencia de prensa la diputada panista María
Elena PérezJaén, de acuerdo a las irregularidades de
tectadas por la Auditoría Superior de la Federación, de
lo que tiene conocimiento la FGR
Qué falta hizo al país y a Guerrero, un meteoró
logo de la talla del recientemente fallecido ingeniero
Alberto Hernández Unzón, para prever el devastador
impacto del huracán Otis.
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Amador Guallar

Israel censura a Guterres
y veta a Naciones Unidas
?Firmeza. Tel Aviv cancela los visados de los trabajadores de la ONU después
de que el secretario general dijera que el asalto del 70 «no viene de la nada»

Israel ha empezado un con
tencioso internacional

con la ONU cuyas conse
cuencias pueden ser fata
les p ara la muy nece sitada

ayuda humanitaria en la Franj a de
Gaza, después de las palabras que
pronunció el martes su secretario

general, Antonio Guterres, asegu
rando que el pueblo palestino lle
va «56 años viviendo bajo una
sofocante ocupación», así como
denunció «las claras violaciones»
del derecho humanitario en Gaza,
y explicó que los ataques de Ha
más «no pueden justificar el cas
tigo colectivo del pueblo palesti
nos. Guterres añadió que los
«horribles» ataques ejecutados el
7 de octubre por Hamás «no sur

gieron de la nada». Ante estas de
claraciones, la reacción de Israel
ha sido furiosa.

El Gobierno del primer minis
tro, Benjamin Netanyahu, exigió
«la dimisión» de Guterres, e infor
mó que cancelarán los visados dé
los trabajadores de la ONU en el
país. «Nadapuede justificar el ase
sinato, daño y secuestro de civiles
por Hamás», indicó el ministro de
Exteriores, Eli Cohén, que enten

dió que el secretario general esta
ba estableciendo un contexto para
justificarlos, para después tam
bién pedir su dimisión inmediata.
Además, el embajador de Israel
ante la ONU, Gilad Erdan, hizo lo
mismo y calificó su discurso dé
«impactanté». Más tarde, en de
claraciones a la Radio del Ejército
de Israel, confirmó que «debido a
sus comentarios, noéxpediremos
visas a los representantes de la
ONU. Ya le hemos negado el visa
do al subsecretario general de
asuntos humanitarios, Martin Gri
ffiths. Ha llegado el momento de
darles una lección». Guterres salió

ayer a matizar sus palabras y ase
guró que en ningún momento
«justificó» los «actos dé terroris
mo» del 70. Dijo estar «impacta
do» por la «tergiversación».
La tensión entre las Naciones

Unidas e Israel llega en elmomen
to más inoportuno puesto que la
organización es la única línea de
vida para la ayuda humanitaria
que entra en la Franja de Gaza a
través del paso de Rafah, en Egip
to, la cual sigue siendo insuficien
te, sobre todo, en lo que respecta
a la carencia del combustible que
necesitan los hospitales gazatíes,
algunos de los cuales han tenido

qué cerrar porque ya no pueden
seguir operando. La agencia de la
ONU en el lugar, la UNRWA, ase
guró ayer que «la situación huma
nitaria ha alcanzado niveles catas

tróficos, con hospitales cerrando
y otros recortando servicios críti
cos en medio de la falta de com

bustible y suministros» básicos.
Mientras, el Ejército de Israel

sigue intensificando sus bombar
deos contra la Franja en vistas de
la invasión que lleva en ciernes
más de dos semanas, pero que,
según el Tsahal, «solo requiere fi
nalizar algunos aspectos estraté
gicos» para que pueda empezar.
Ayer fue el día con más muertes en
Gaza con alrededor de 700 falleci

dos, según el ministerio de Salud
palestino, a la vez que, en la fron
tera norte con el Líbano, las ten
siones y enfrentamientos conti
núan con la preocupante escalada
de violencia que muchos líderes
internacionales temen pueda en
gullir a toda la regióny, sobre todo,
provocar un enfrentamiento
abierto con Irán.

Por ello, durante los últimos
días, Estados Unidos ha continua
do aumentando su presencia con

el envío de miles de tropas para
poder disponer, en caso de que sea
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necesario, de una fuerza militar
expansiva capaz de responder efi
cazmente ante cualquier escena
rio. De esta manera, ya han des
plegado dos portaaviones y sus
barcos de escolta asociados, los
cuales cuentan con unos 15.000

soldados en conjunto, así como
han reposicionado un destaca
mento de los Matines de unos

4.000 soldados, y han aumentado
su presencia aérea, aunque los
datos sobre esta todavía no son
conocidos.

Por otro lado, los esfuerzos di
plomáticos estadounidenses, qué
siempre han dependido de sus
vínculos con Egipto, lordania, Tur
quía, Arabia Saudí y los Emiratos
Árabes Unidos, están trabajando
a destajo para que, en caso de in
vasión y una reacción bélica de
estos, poder con (rolar el escenario
para centrarse en Irán, el país que
apoya a Hamás y Hezbolá, en el

vecino Líbano. En este sentido, el
ministro de Asuntos Exteriores

iraní, Hossein AmirAbdollahian,
aseguró ayer que «una solución
política para la situación en la
Franja de Gaza es cada vez más
improbable», motivo por el qué
advirtió que su país podría tomar
«medidas preventivas contra Is
rael» . Más aún, ellídersupremode
Irán, el ayatolá Ali lamenei, acusó
al Estado hebreo de llevar a cabo

«un genocidio contra los palesti
nos en Gaza», y advirtió a Israel
que «debe retirarse de sus ataques
al territorio asediado».

Sin embargo, la cuestión sigué
siendo: ¿planea Irán abrir un se
gundo frente con el norte de Israel
y con la participación de Hezbolá

como su «proxi» parala guerra? En
ese caso, seguramente, la Casa
Blanca se vería obligada a desple
gar sus fuerzas para amedrentar y
mantener a Teherán fuera del con

flicto. Algo que también podría
tener más consecuencias en paí
ses cercanos como Irak, donde las
milicias chiíes de órbita iraní po
drían marchar hacia el oeste de
Siria y, de allí, a la frontera con Is
rael. Unescenario de pesadilla que
va ganando peso, después de los
ataques contra las bases estado
unidenses de Ain alAsad, en el
oeste de Irak, y la situada en Al
Tanf, en Siria.
Por su parte, los grupos de los

milicianos islamistas antiisraelíes,
mostraron ayer su fuerza y capa
cidad de cooperación con la cele
bración de una reunión, que pre
suntamente tuvo lugar en Beirut,
a la que asistieron el líder de Hiz
bulá, Sayyed Hassan Nasrallah, el

subjefe de Hamás, Saleh alArouri,
y el jefe de la Yihad Islámica, Ziad
alNakhala, con el objetivo de dis
cutir los términos de su alianza

paralograr una «victoria total» so
bre Israel, según el comunicado
publicado por Hizbulá.
«Los líderes abordaron los últi

mos acontecimientos desde el

inicio de la Operación Inundación
de AlAqsa», el ataque contra los
kibtuz isráelíes alrededor de la

Franja de Gaza, «y los aconteci
mientos que siguieron en todos los
frentes, incluidos los enfrenta
mientos a través de la fronteraen

tre el Líbano y la Palestina ocupa
da», añadió el comunicado.
«Sayyed Nasrallah evaluó con
Nakhale y alArouri las posturas

internacionales y regionales, así
como los pasos que debe tomar el
Eje de Resistencia en esta fase crí
tica para lograr una victoria totaly
detener el brutal ataque contra el
pueblo oprimido de Gazay Cisjor
dania», concluyeron.

El secretario general
de la ONU matiza

sus palabras tras la
petición de dimisión
por parte de Israel
Claves

Una visión
antisionista

?Guterres abrió la sesión del

Consejo de Seguridad
dedicada a la escalada de las

tensiones en Oriente Medio

con un discurso en el que
denunció las «claras» violacio

nes del Derecho Internacional

en la Franja de Gaza.

?Aludió a los orígenes del
conflicto y apuntó que los

«horribles» ataques iniciados
hace más de dos semanas «no

surgieron de la nada», ya que
«el pueblo palestino lleva
sometido a 56 años de as

fixiante ocupación».

? Israel exige su dimisión y
una disculpa. El embajador

israelí en la ONU, Gilad Erdan,
aseguró ayer «que todo el mun
do entiende sus palabras» y
deduce que Israel es culpable
de las atrocidades que come
tieron los yihadistas.
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Otíslos agarró dormidos
Por la información alaqueseha tenido acceso, todo parece
indicar que el huracán categoría 5 sorprendió a las autori
dades, por no decir que las encontró dormidas. Los turistas
permanecieron en sus hoteles y no se conoce de una movili
zación previaalos albergues, ni de visitantes o ciudadanos...
yLaMañanera nos regaló una imagen que para muchos
resulta inaudita, un Presidente que no tiene información
porque no hay comunicaciones en Acapulco. ¿Será?

Se echan culpas
En Morena no acaban de repartir culpas por el evento
fallido de su virtual candidata presidencial en el Estadio
Azul en la alcaldía Benito Juárez de la CDMX. Aunque
en el discurso público los dirigentes morenistas acusan al
INE por las medidas que impuso para evitar la campaña
anticipada, dicen que en realidad la dirigencia nacional y
lalocal, se acusan mutuamente por la desorganizaciónyla
"falta de movilización" que dejaron semivacío el recinto y
obligaron a reprogramar el evento en la capital para el 12
de noviembre... Lo único que se sabe es que la regañada
que les dio Claudia Sheinbaum seguro que la recordarán
muchos días. ¿Será?

Derechos electorales
En un hecho inédito, el TEP.JFbateó la impugnación de las
consejeras del INE, Claudia Zavalay Dania Ravel, quie
nes ingresaron el recurso contra el acuerdo del organismo

electoral que fija el arranque de las precampañas el 20 de
noviembre porque estiman que afecta el proceso de fisca
lización, pero los magistrados determinaron desecharlo,
pues consideraron que su derecho en ese tema terminó
cuando lo votaron en contra en el Consejo General. ¿Será?

Recuperan espacios
Fueron años de abuso, años de cobrar cuotas, años de
desorden pero finalmente se definió recuperar espacios
públicos en Coyoacán. Ayer dio inicio un operativo de la
alcaldía junto con el Inveapara clausurar negocios que
cobraban por servicios de cafetería o gimnasio en varios
deportivos de la demarcación. Algo, si no ilegal, por lo
menos irregular. Se comenzaron a recuperar esos espacios
que son de interés públicoy ahora serán, dicen, ocupados
por todo el público. ¿Será?

Primero lo primero
Por cierto, a cuatro días de conocerse los resultados de
las encuestas que definirán a las corcholatas estatales de
Morena a gobernar nueve entidades, algunos de los suspi
rantes insisten en responder más a sus intereses políticos
personales que a la unidad del movimiento de transfor
mación. Ante ello, la dirigencia nacional guinda les ha
recordado nuevamente el compromiso que firmaron para
no sólo reconocer las cifras que arrojen las encuestas sino
sumarse a la mujer u hombre que resulten ganadores. De no
hacerlo no serán contemplados en los trabajos de coordina
ciónytomade decisiones. ¿Será?
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Hamás en la ONU

1 señor Antonio Guterres, que está a
cargo de la ONU, acaba de comporE tarse, literalmente, como un cual
quiera.

Primero, así como le hemos visto a más
de un político, analista o monero del sector
progre, dedicó algo así como dos segundos a
decir que lo que hizo Hamás en Israel es "con
denable". Ni modo. Uno tiene que resignarse
a descalificar a esos muchachos así, de una
manera muy suave, probablemente la más
suave de todas, luego de que, como quedó
demostrado video a video, se dedicaron a
asesinar y torturar niños, violar mujeres o
decapitar cadáveres. No, no ponen fácil lo de
reivindicarlos abiertamente. Así que usas la
palabra más mediocre de todas y procedes a
lo que de veras tienes ganas de hacer: tirarte a
matar contra Israel.

Pasados los dos segundos y lanzada la "con
denita", Guterres se permitió afirmar que las
atrocidades de Hamás no ocurren "en el va

cío", es decir, que responden a la "ocupación
asfixiante" que sufren los palestinos.
Bueno, pues lo que aseguró el señor Gute

rres es mucho decir. Primero, afirmó lo que se

espera de un activista de los que tiran molotovs
contra las embajadas israelíes o de un repre
sentante de Nicolás Maduro: que todo el pro
blema de la zona se limita a una "ocupación".
Caray: uno supondría que un señor con ese
cargo podría matizar, documentarse y cosas
por el estilo, para no convertir un problema así
de complejo en una consigna así de ramplona.
Pues no.

Más grave aún, lo que Guterres dijo sin de
cirlo es que Hamás se explica como un movi
miento de "resistencia" otra de esas palabras
que frecuentemente delatan a los militantes
menos sofisticados. Bien: detallar en esos tér
minos el islamismo radical, con su carga atroz
de machismoyviolenciaesa sígenocida, es,
en el mejor de los casos, una muestra de igno
rancia y simplonería, en este caso agravada
conuntrasfondo de antisemitismo; enelpeor,
una muestra de mala fe.

De nuevo: Hamás no está ahí para "liberar"
a Palestina, lo que sea que eso signifique, sino
para exterminar, primero, a los israelíes, y,
enseguida, a todos los judíos del mundo, al
tiempo que somete a los musulmanes a una
teocracia carnicera.

Así, lo que hizo Guterres fue no sólo insultar
de una manera inaceptable, repugnante, a los
israelíes, sino, con una alarmante falta de con
ciencia, a los palestinos sometidos a la tiranía
terrorista, convertidos todos o casi todos, en
sus palabras, en criminales en nombre de la fe
ylapatria.
Chale con el secretario general. Luego nos

preguntamos por qué está en decadencia la
ONU
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La cumbre de Palenque

El encuentro de Palenque Por una Vecin
dad Fraterna y con Bienestar, convoca
do por el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, marcó un hito

en la búsqueda de soluciones humanitarias para
el complejo fenómeno migratorio que afecta a
nuestra región.
Reunidos en Chiapas, las y los presidentesy re

presentantes de una decena de países establecie
ron el acuerdo de abogar para que el Gobierno de
Estados Unidos establezca un proceso de diálogo
para evaluar y mejorar sus relaciones bilaterales,
así como un plan internacional encaminado a
reducir la movilidad y proteger a las personas en
tránsito.
Este evento no sólo resalta la importancia de

abordar el tema migratorio en el ámbito regio
nal, sino que también pone de manifiesto el li
derazgo del presidente López Obrador en este
esfuerzo, ya que en todo momento ha demostra
do su voluntad por tratar el asunto, haciéndolo,
además, desde un punto de vista humanista y no
coercitivo.

Tal enfoque se diferencia de la política de mano
dura vista en otros lugares, y busca atender las
causas profundas de la migración. Asimismo,
reconoce la dignidad de las personas que huyen
de la violencia, la pobreza y el cambio climático,
ofreciendo soluciones reales en lugar de medidas
represivas.
La crisis migratoria actual es un recordatorio

constante de lo urgente que es atender este tema.
El fenómeno se ha visto agravado por el éxodo
de población venezolana: tan sólo en 2020, la
Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR)
informó que más de 5.6 millones de personas
habían abandonado ese país.

Esta crisis regional requiere una respuesta
regional. Por eso, la cumbre migratoria de Palen
que, ala que asistieron jefas yjefes de Estado y de
Gobierno y de delegación de Belice, Colombia,
Costa Rica, Cuba, El Salvador, Haití, Honduras,
Panamá y Venezuela, constituye un importante
paso en ese sentido.
El encuentro se centró en la atención de las

personas migrantes en tránsito, pero también en
la creación de oportunidades en las regiones de
origen. El propio presidente López Obrador ha
abogado por programas de desarrollo sostenible
que aborden las causas fundamentales de la
migración.
Para ello, México pondrá a disposición un es

quema de cooperación y asistencia técnica en
programas como Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro, así como para una pla
taforma de armonización regulatoria, con miras
a crear una agencia de medicamentos de Améri
ca Latinayel Caribe.
La migración es un desafío global que llama

a la reflexión sobre la justicia y los derechos hu
manos. De ahí que sea una buena señal que las y
los mandatarios y representantes acordaran en
frentarlo en forma conjunta, con un enfoque de
derechos humanos y anteponiendo el bienestar
de los pueblos, así como la dignidad de las perso
nas desplazadas, recordándonos que la justicia y
la solidaridad son fundamentales en la búsqueda
de soluciones a este desafío.
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Los orígenes religiosos de Ornar García Harfuch
Sólo ellos lo saben.

Hace un cuarto de siglo, o un poco
más, el joven Ornar García Harfuch
no era disciplinado y tenía ciertas

dificultades, estudio incluido, para obedecer
a su madre.

Angustiada por su hijo, María Harfuch
Hidalgo una mujer de fe analizó cómo re
encauzarlo y recurrió a consejeros de tipo
católico.

Sus relaciones le facilitaron llegar hasta
el arzobispo primado de México, Norberto
Rivera Carrera, y uno de sus principales ope
radores, el padre Hugo Valdemar.
El segundo habló con el joven descarriado.
Le preguntó si quería una formación militar

como su abuelo Marcelino García B arragán,
secretario de la Defensa Nacional en los fatídi
cos sucesos de 1968.
O como su padre Javier García Paniagua,

militar, político, senador, director de la Fe
deral de Seguridad, subsecretario de Gober
nación, presidente del PRI y secretario de la
Reforma Agraria.

PALACIO CEDE POR SU AVANCE

Antes de concluir el segundo milenio poste
rior a Cristo, hacia 1999, encontraron una
salida.

El joven Ornar García Harfuch fue enviado

a una escuela con reglas militares y él se con
virtió en un hombre creyente y difusor de la fe.
Su formación fue variada.

Además de la escuela, empezó su capa
citación definitiva en materia policiaca en
México, la continuó en Israel y a su regreso en
la Policía Federal.

Ha sido exitoso, aunque quieren relacio
narlo con los sucesos de Ayotzinapa y en la
verdad histórica, por la cual Jesús Mur illo
Karam ha sido acusado falsamente de tortura

y manipulación de la justicia.
Tan exitoso como para atraer la atención de

personajes del tamaño de Julio Scherer Iba
rra, quien como consejero de López Obrador
lo recomendó para secretario de Seguridad
Ciudadana en la capital.
Claudia Sheinbaum lo arropó, le dio po

der, le modificó la legislación, le otorgó facul
tades de investigacióny eso lo aupó como per
sonaje capaz de contr olar la seguridad, como
con Marcelo Ebrard fue Miguel Mancera.
García Harfuch va tras los pasos de Man

cera, tal vez con mejor suerte porque el Pre
sidente ha cedido a su avance demoscópico y
Clara Brugadaya no es obstáculo.
Ahí se encuentra el fr uto religioso, militar,

político y profesional de Norberto Rivera
Carrera, el padre Hugo Valdemar y el buen
ojo formativo de su madre María Harfuch.

SENADORA MORENISTA AL PRI

1. En tiempos de pesca Alejandro Moreno^
Alito, puede presumir la incorporación al PRI
de una perla morenista.
La senadora campechana Cecilia Sánchez

Garcíaha decidido dejar subancaday sumar
se a la de Manuel Añorve Baños.
El acontecimiento fue destacado con un

acto donde Alito, su secretaria Carolina Vi
ggiano y el coordinador Añorve Baños le
dieron la bienvenida.
Exultante, Alito señaló:
"Hoy lo más importante es sumar cada vez

más voluntades dispuestas a luchar por un
México mejor".
Y 2. El subsecretario de Inclusión Produc

tiva y Desarrollo Rural de la Secretaría del
Bienestar, Raúl Paulín Hernández, destacó
los avances para la producción agropecuaria.
Inauguró en Puebla el Foro de Sistemas Ca

fetalerosy dijo que ellos forman parte de quie
nes están transformando el campo mexicano
a través del programa "Sembrando Vida".
En total 451 mil 670 campesinos de 23 esta

dos han logr ado hacer productivas un millón
129 mil hectáreas.

Las opí ráaHgtépSiaíial&fftrtos colum n ¡stas son
independientes y no reflejan necesariamente

eljajntffle vista de 24 HORAS.
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DOLORES
COLÍN

2024, paridad de género en proceso
Para el Instituto Nacional Electoral

(INE) fue un proceso difícil llegar
a que el Consejo General aprobará
el principio de la paridad de género

en la postulación de candidaturas para la
elección de 2024, ocho gubernaturas y la
Jefatura de Gobierno.

La decisión de la autoridad electoral es que
los siete partidos políticos con registro debe
rán postular cinco mujeresy cuatro hombres
en los nueve estados donde cambiarán go
bernador.

La lucha de las mujeres por tener una par
ticipación igualitaria ha sido lenta y muy
complicada. Desde 1979, cuando Griselda
Álvarez ganó la gubernatura de Colima, a
la fecha, solo 16 mujeres han ganado una
gubernatura.
Actualmente son sólo nueve mujeres las

que gobiernan: Tere Jim énez en Aguasca
lientes; Marina del Pilar Ávila, Baja Califor
nia; Layda Sansores, Campeche; Indira Viz
caíno, Colima; Maru Campos, Chihuahua;
Delfina Gómez, Estado de México; Lorena
Cuéllar, Tlaxcala; Evelyn Salgado, Guerrero,
y Mara Lez ama en Quintana Roo.
Ya veremos cómo se aplican los institutos

políticos para cumplir con la orden del INE
para designar candidaturas a gobernador,
presidentes municipalesy congresos locales.
Con un padrón electoral en donde el 52% es
de mujeres es fundamental la aplicación de
la equidad de género.
Lo que sí será, es que en 2024, tendr emos

PRE SIDENTA. La decisión está entre Claudia

yXóchitl.
SUSURROS

1. La industria farmacéutica mexicana sigue
trabajando en favor del nearshoring con
Estados Unidos. La Amelaf, que tiene a Juan

de Villafranca como presidente ejecutivo,
participó en el Seminario Binacional "Cons
truyendo una cadena de suministro farma
céutico de alta calidad entre Estados Unidos

y México". La asociación hizo un llamado
para impulsar un plan de largo plazo para la
producción de materias primas de medica
mentos, conocidas como APIs.
2. Petróleos Mexicanos, que dirige Oc

tavio Romero, ha fortalecido su seguridad
mediante acciones preventivas y la capa
citación de sus trabajadores en materia de
protección y seguridad, y es que en estos
días realizó una práctica por "Daños al Re
cinto Portuario provocado con material
radiactivo", con Nivel de Protección 3, con
fundamento en el Código Internacional
para la Protección de los Buques y de las Ins
talaciones Portuarias (PBIP), en ésta parti
ciparon la Secretaría de Marina (SEMAR),
la Administración Portuaria Integral de
Campeche (API) y otr as dependencias. Este
ejercicio permitió evaluar la comunicación,
coordinación, disponibilidad de recursos
y capacidad de reacción ante un suceso no
deseado.
3. Lía Limón, alcaldesa en Alvaro Obre

gón rindió su segundo informe de gobierno,
arropada por Xóchitl Gálvez, senadora y
representante del Frente Amplio por Méxi
co, los dirigentes nacionales del PAN, PRI y
PRD; y los alcaldes que conforman la UNA,
todos reconociendo la excelente gestión a
quien se entrega en Alvaro Obregón en las
colonias y en su oficina. Lía Limón levanta
la mano para ser la candidata al Gobierno
delaCDMX.

Las opiniones expresadas pot loscolumnistgsson
independientes'y no reflejan necesariamente

Bd| HNMK24 HORAS.
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Acapulco: todo mal
Resulta increíble que a estas alturas

de la historia mexicana ni el Go

bierno federal ni el gobierno local
hayan advertido la peligrosidad

del huracán Otis como para proveer refugios
a habitantes locales y turistas.
Bien a bien, hasta ayer por la tarde, no se

conocía el tamaño de la catástrofe.

Se hizo viral la fotografía de un viejo y fa
moso hotel destruido por el meteoro, los da
ños a un centro comercial que necesitará ser
reconstruido, los daños sufridos por deslaves
en la autopista del Sol.
Pero no se conocían, hasta ayer, los re

sultados del impacto de Otis en las colonias

populares ni en los pueblos aledaños al
puerto.
Amigos que viven en el centro del puerto

aseguran que ninguna autoridad avisó sobre
el riesgo del huracán, que pasó de ser, en unas
horas, de tormenta tropical a huracán cate
goría 5.
Cerrados los accesos por tierra y aire, sin

internet hasta pasado el mediodía de ayer, sin
energía eléctrica en buena parte de la ciudad,
resultó imposible acercarse a la realidad de la
catástrofe.

Sin embargo, los flashes que se recuperaron
por vía de las redes sociales permiten imagi
nar el tamaño del desastre.

Si ya de por sí Guerrero sufre la carencia de
un gobierno fuerte, que ha permitido, por ac
ción u omisión la proliferación de grupos de la
delincuencia organizada que tienen sometida
a la población de la buena parte del territorio
estatal, Otis solo agravará la situación para los
habitantes del estado.

Porque si bien el daño mayor se centró en
el puerto, que es el municipio que aporta casi
todo el PIB estatal, los recursos que se des
tinarán a la reconstrucción serán tomados

de otros programas que descobijarán, en el
mejor sentido de la palabra, a miles de guerre
renses que no la deben.
Hasta el cierre de este espacio, ni la gober

nadora (es un decir) Evelyn Salgado mucho
menos la presidenta municipal de Acapulco,

Abelina López Rodríguez, habían salido a
medios a dar cuenta de la catástrofe.

Esta última, escribió en la redX, unmensaje
a las 19:44 horas de ayer que textualmente
dice:

"Amigas, amigos, el Huracán Otis ha alcan
zado la catastrófica categoría 4. Es momento
de extremar precaucionesy esperar su furioso
embate. En breve, ofreceré una actualización
de las acciones implementadas para evitar
efectos devastadores en nuestra ciudad. Sal
dremos adelante. C uento con ustedes".

Pero ya no hubo más.
Esparalo que alcanzó, nihablar.

• • • •

El Congreso de Nuevo León, de mayoría pa
nista y príista, autoiiz ó la licencia de 6 meses
que solicitó Samuel García para separarse
del cargo de gobernador en busca de la candi
datura presidencial del MC.
Lo hicieron, pero no le dieron "la enchilada

completa".
García quería dejar de interino a su com

padre y amigo, Javier Navarro, secretario
general de Gobierno, pero el Congreso votó
a favor de Arturo Salinas, quien es el presi
dente del Tribunal Superior de Justicia del
Estado, y quien rendirá protesta a partir del 2
de diciembre próximo.
Obviamente, la decisión no le gustó nada

al gobernador "fosforescente", que ya ame
nazó con recurrir al INE para defender sus
derechos.
Y va de nuevo.

• • • •

Cecilia Sánchez García, senadora de Cam
peche por Morena, renunció a la bancada
guinda para integrarse a la del PRI.
Con ella suman dos senadoras que mili

taron en Morena y ahora forman parte de
la bancada tricolor; anteriormente se había
sumado Nancy de la Sierra, que pasó de Mo
rena a independiente y ahora al PRI.

Las o(j¡rtlgjSBSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
independientes y no reflejan necesariamente

el púSSSgViSta de.24 horas.
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Saldo inédito

Aún no se puede tener certeza
real de los daños que dejó tras
de sí el huracán Otis en su paso
por las costas de Guerrero, pero
según lo que se ha podido conocer
es probable que se haya tratado
del huracán más fuerte que haya
tocado territorio nacional. Pero

también hay muchos cuestiona
mientos que hacerle a las autori
dades, pues si bien es cierto que
un fenómeno de esta naturaleza

escapa del control, habrá que
preguntarse si las advertencias y
recomendaciones a la población
no fueron tardías. También queda
el enorme vacio, igualmente inédi
to, de varias horas para conocer un
balance oficial, aún tomando en

cuenta el colapso de las comuni
caciones. ¿Y ahora qué sigue? Más
allá de la siempre eficaz actuación
de las Fuerzas Armadas, se va a
necesitar una respuesta a la altura
para atender la emergencia y co
menzar la recuperación. Veremos
cómo se van despejando estas
eludas.

Un llamado con eco nacional
El llamado que hizo el coordinador
de los senadores panistas, Julen
Rementeria, para que el Frente
Amplio por México avance en
la definición de la elección de

su candidato en Veracruz, bien
podría hacer eco en el resto de los
estados que elegirán guberna
tura, pues los acuerdos entre los

distintos actores de las dirigencias
nacionales y estatales continúan
sin avance. Eso sí, nos comentan

que en el muy particular caso
de Veracruz lo que realmente se
teme es que, ante la indefinición
algunos grupos vinculados al PAN,
con fuerza en la entidad, terminen

por salir del movimiento y lleven
su capital y operación a otro
lado. ¿Será que un exgobernador
cambie bandera? Tampoco sería la
primera vez.

Avanzada en la IMAM

Para quienes acostumbren a leer
entre líneas, los movimientos

políticos nos hacen ver que la
llegada de Luis Raúl González a
la presidencia de los Pumas tiene
una lógica y una explicación en el
contexto de la sucesión en la Rec

toría de la UNAM, pues, dicen, se
trataría de una especie de avanza
da de la Facultad de Derecho, que
así empezaría a tomar las riendas
de la Universidad Nacional. ¿Se
perfila una mancuerna con Raúl
Contreras? Atentos.
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APRUEBAN LICENCIA DE SAMUEL,
PERO NO QUEDA SU INTERINO
Finalmente el gobernador de
Nuevo León, Samuel García,
no contestó la nota aclaratoria

que le solicitó el Congreso local
para definir si su licencia era por
30 o seis meses, además de que
recurrió al Instituto Nacional

Electoral (INE) para que lo
oriente sobre la redacción de su

escrito.

En el Congreso al parecer hubo
mucha disposición, nos dicen,
para no bloquearlo, e incluso,
su licencia fue aprobada por
seis meses. Sin embargo, los le
gisladores designaron a Arturo
Salinas, presidente del Poder
Judicial del estado, como inte
rino, descartando a la opción de
García, su secretario General de
Gobierno, Javier Navarro.
Así que Samuel podrá regis
trarse como candidato de

Movimiento Ciudadano para
la elección presidencial, claro,
si Dante Delgado, dirigente
nacional de este partido lo
aprueba.
Pero lo que no le salió al man
datario es que Javier Navarro
se quedara como mandatario
interino, tal como se adelantó
en este espacio, y bueno, si
el gobernador insiste en esta
vía, la disputa política quedará
abierta. Estamos viviendo algo
inédito en el estado de Nuevo

León y el choque de poderes
parece que va a escalar.

La ley anti despojo

El diputado local del PRI,
Javier Caballero, presidente
de la Comisión de Justicia

y Seguridad Pública del
Congreso, presentó iniciati
vas de reforma a cinco leyes
para combatir el despojo de
inmuebles.

Se trata de modificaciones a la

Ley del Notariado y Archivo
General, al Código Penal, al
Código Civil, y a la Ley del
Instituto Registral y Catas
tral. Sin duda, esta iniciativa
podría derivar en una buena
acción del priista.

Aquí lo que llama mucho
la atención es que este delito
continúa en aumento, y que no
se tengan actualizadas las leyes
para impedir que los ciudada
nos se queden sin patrimonio.

La delincuencia organiza
da se apodera de predios e
inmuebles de la zona rural y
periférica, una práctica que se
viene arrastrando desde los

años más violentos registrados
en el estado, incluso, existen
voces que señalan que en los
juzgados locales y federales
existe una mafia de abogados
que despojan inmuebles.

Veremos si estas iniciativas

se aprueban, pero sobre todo
que se publiquen en el Periódi
co Oficial del Estado.
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LA CONTINUIDAD ALFARISTA
Resulta llamativo que el gober
nador de Jalisco, Enrique Alfaro
Ramírez, esté siendo tremenda
mente claro en señalar que uno
de los puntos centrales que se
están procurando en el acuerdo
entre emecistas para lanzar una
candidatura de unidad por el
estado, es que, más allá de quién
sea el postulado, el proyecto polí
tico que hoy gobierna la entidad
tenga continuidad

A pocas horas de que se
anuncie el acuerdo que, según ha
trascendido, estaría formalizando
la candidatura de Pablo Lemus

Navarro por la gubematura, las
declaraciones del gobernador
evidencian que dicho pacto in
terno tendrá mecanismos no solo

de equilibrios y contrapesos, sino
específicamente para garantizar
que el sello alfarista no se desva
nezca por completo.

Y es que ese acuerdo no solo
podría ser definitorio para el
futuro político del estado, sino
también para el del alfarismo,
ante el ascenso al parecer ya ine
vitable del grupo que encabeza el
alcalde tapatío, Lemus Navarro, al
interior del partido Movimiento
Ciudadano en la entidad.

Cuando se le preguntó al
gobernador si saldrían unidos de
este proceso de negociación mar
cado por los polos del alfarismo
y el que lidera Lemus Navarro
aquel respondió: "confío en que
sí, quedan algunas horas; estamos
afinando algunas cuestiones y yo
veo madurez y sensatez en los

actores como para poder poner
por delante el interés de Jalisco
y que el proyecto, más allá de
nombres y apellidos, pueda tener
mejores condiciones para tener
continuidad en el futuro".

ACUERDO POSIBLE

Hasta ahora ese proyecto político
y gubernamental del que habla el
mandatario ha estado práctica
mente en su totalidad conducido

bajo la ascendencia alfarista, por
lo que habrá que ver si, en efecto,
los partidarios respectivos de Al
faro Ramírez y Lemus Navarro
lograrán en ese pacto un punto de
equilibrio, o si, por el contrario,
uno de los dos bandos termina

por imponer su hegemonía.
Y aunque la negociación entre

los emecistas parece estar a nada
de ser cerrada, por lo que asevera
el góbernadoi; quien hizo ver
que no es momento tampoco
de comer ansias fue el senador,
Clemente Castañeda Hoeflich, la
otra carta fuerte por la gubematu
ra de MC, y quien sí representaría
una continuidad total de la visión

alfarista:

"Un acuerdo político para
Jalisco es posible siempre y
cuando todas y todos actuemos
con responsabilidad. Estamos
cerca, pero no hemos llegado y
las negociaciones continúan.
Lo menos que se puede exigir
es altura de miras y respeto a las
y los involucrados. Jalisco se lo
merece", publicó el legislador.

Fecha: 26/10/2023

Página: 8

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 39,603

Página 104 de 194 Índice



> Resulta que la tragedia
en Acapulco, por el paso
del huracán Oti.s, reve
ló que sí hay recursos eti
quetados para desastres
naturales. Si bien despa
reció el Fonden como ente

burocrático, se mantuvo
una bolsa de 18 mil millo

nes de pesos para usarlos
ante eventualidades como

la ocurrida en el puerto
turístico. Al menos así lo
informó el subsecretario

de Hacienda Gabriel Yorio
ante senadores de comi
siones unidas de Hacienda

y Estudios Legislativos.

EVELYN
SALGADO

> Por cierto, nuevamente son las
Fuerzas Armadas las que están
apoyando a la población afectada
por un fenómeno natural. Lo ocu
rrido en Guerrero movilizó a más

de 10 mil elementos del Ejército, la
Marina y la Guardia Nacional pa
ra auxiliar a los damnificados. Ello,
en coordinación con el gobierno de
Evelyn Salgado

ERNESTINA
GODOY

y Espaldarazo presidencial recibió
Ernestina Godoy, quien busca
ser ratificada como fiscal de la CD

MX para los próximos cuatro años.
En la mañanera de ayer, el man
datario la llenó de elogios, además
de calificarla de honesta, íntegra e
incorruptible. Sin embargo, en el
Congreso no hay nada claro y si
guen las negociaciones.
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> Nos cuentan que
la dirigencia de Mo
rena, al mando de
Mario Delgado,
hace los amarres

necesarios para evi
tar rupturas luego
de que el próximo
lunes dé a conocer

a quienes serán sus
virtuales candidatos

y candidatas a las
nueve gubernaturas
que se disputan en
2024. Se trata de

que todos apoyen a
los ganadores y, por
supuesto, que nadie
se quede sin futuro
político.

RUBALCAVA EXHIBE
RESULTADOS

> Con resultados

bajo el brazo llega
el alcalde en Cua

jimalpa Adrián
Rubalcava, a su
Segundo Informe,
este jueves. Ofre
cerá detalles, nos
dicen, sobre la es
trategia con la que
ha convertido a la
demarcación en una
de las alcaldías con

menor percepción
de inseguridad. Y
el lunes, solicita li
cencia para buscar
la candidatura del

FAM a jefe de Go
bierno.
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— ONTRARIO A LO que se creía, el gobierno
C federal sídispone de recursos económicos

y estrategia para hacer frente a la recons
trucción de Acapulco, devastado en las

  recientes horas por el huracán Otis.
Se cuenta con la denominada Estrategia

de Gestión Integral de Riesgos para atender desastres
naturales y que consta de diversos componentes.

En primer lugar, resulta que sí hay Fondo de Desas
tres Naturales (Fonden), el cual dispone de una bolsa
de 17 mil 156 millones 826 mil 205 pesos, previstos
en el Ramo 23 del Presupuesto Federal.

Estos fondos se liberan de acuerdo con los linea

mientos establecidos por la propia Secretaría ele
Hacienda y Crédito Público (SHCP), que encabeza
Rogelio Ramírez de la O.

En adición, las dependencias y entidades de la
Administración Pública Federal cuentan con cober

turas de aseguramiento patrimonial para reponer la
infraestructura que se viera afectada.

El gobierno de la 4T, pese y que las criticó inicial
mente, cuenta con coberturas financieras que prevén
recursos complementarios para atender eventos
como este huracán que pegó en Categoría 5.

Asimismo, se tiene contratada una póliza de se
guro para catástrofes con una suma asegurada de
5 mil millones de pesos para atender daños a los
sectores salud, carretero, educativo, hidráulico, vi
vienda y urbano.

También se cuenta con un bono para catástrofes
que ofrece una cobertura de hasta 485 millones de
dólares y que se ejerce según el nivel de severidad,
el cual se activójusto ayer.

De cara al desastre ocasionado por Otis, también la
Asociación de Bancos de México (ABM), que comanda
Julio Carranza, salió al quite al lanzare! denominado
"Plan Billetes".

Para ello se coordinó con Banco de México que
gobierna Victoria Rodríguez Cejay las secretarías de
Hacienda de Rogelio Ramírez de la O y de la Defensa
que comanda Luis Cresencio Sandoval.

Consiste en proveer dinero en efectivo a los sitios
de mayorafectación por medio de la utilización de las
terminales punto de venta que tienen los comercios,
dispositivos que emplean la conexión satelital.

Asimismo solicitó a la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores (CNBV).que preside Jesús de la Fuente,
la expedición de criterios contables especiales para
activar el plan de apoyo a deudores.

La banca cuenta en el estado de Guerrero con 86

sucursales bancarias, de las cuales, 30 presentan
afectación.
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DURANTE MAS DE de 15 anos,
conforme a las Reglas del
propio Fideicomiso Fondo
de Desastres Naturales,
mejor conocido como
Fonden, el gobierno de
Guerrero adquirió un se
guro de Desastres Na
turales que cubría 50%
de ios daños, cubriéndose
el otro 50% a través precisa
mente del Fonden federal. Sin

embargo, ese instrumento sólo se compró hasta
la administración del priista Héctor Astudillo La
política de "austeridad republicana" del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador canceló la
compra de dicho seguro con la excusa de restricción
presupuestal. Aún asila cobertura que adquirían era
muy limitada y seguramente veremos impactos im
portantes en el mercado aseguradory reasegurador
portados aquellos negocios, casasy automóviles que
se afectaron por el huracán Otis, y que normalmente
se quedan a retención de las compañías asegura
doras y que protegen con coberturas de exceso de
pérdida catastróficas, precisamente para contener
una desviación de la siniestralidad de su cartera a

través de esquemas complejos de reaseguro. Vamos
a tardar en conocer el impacto económico de estos
dañosy lamentablemente, como siempre sucede en

estos casos, los más afectados
son los que no tienen posibi
lidad de comprar un seguro.
Una de las empresas más
afectadas por este evento es
Agroasemex, la aseguradora
del estado que dirige Breno
orenzo Madero y respon
sable para el aseguramiento
de hospitales, escuelas, oficinas
administrativasdelgobiernofede
ral, entre otros.

HORNBECK OFFSHORE SERVICES (HOS) no es la
única empresa que utilizó un esquema de simulación
corporativa para realizarcabotajeen aguas nacionales,
actividad que está reservada para las navieras mexi
canas. La Secretaría de Marina, que capitanea José
Rafael Ojeda, a través del Registro Público Marítimo
Nacional, estudia el caso de otras que desde hace
varios años han sido señaladas por la industria. Se
trata de Harvey Gulf International Marine de México,
que tiene sede corporativa en Nueva Orleans.y Harren
S Partner Services México, con sede de operaciones
en Houston, Texas. De acuerdo con las empresas
mexicanas, agrupadas en la Cáma
ra Mexicana de la Industria del

Transporte Marítimo, que di
rige Armando Rodríguez, la
autoridad regulatoria debe
de intensificar la vigilancia
del cumplimiento ele las
disposiciones de la Ley
de Navegacióny Comercio
Marítimos, y también la de
Inversión Extranjera para aca
barcon la competencia desleal.
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EL ABOGADO ULRICH Richter abrió un frente contra

de Google ante Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI) por el tema de las marcas. El orga
nismo que dirige José Sánchez resolvió la caducidad
de cuatro registros mamarios por no acreditarse el
uso de las mismas entre los años 20142017 sobre los

rubros Google y diseño clase 20, referente a mobilia
rios; Google y diseño clase 3 productos de limpieza;
Doubleclick by Google y diseño clase 35; Servicios de
publicidad. Resulta ahora que contra las resoluciones
de las caducidades mencionadas, el gigante tecnoló
gico las impugnó ante el Tribunal Federal de Justicia
Administrativa radicándose ante la
Sala Especializada en Propiedad
Intelectual, así es que el diferen
do va para largo. La defensa
de Google sigue a cargo del
bufete Goodrich Riquelmey
asociados vía Enrique Al
berto Díaz Mucharaz y el de
Richter está integrado por el
despacho Obon abogados.
APENAS AYER LE comenté sobre

las acciones penales en el tema de Sua
vey Fácil,empresa propietaria déla marca CVDirecto
y que llevaron a la detención del socio minoritario de
uis Epelstein, el empresario Ramón Andreu, dueño

a su vez de Inova. Lo acusan de intentar defraudar a

los socios no solo con la sustracción de efectivo, sino
de asaltar la bodega propiedad de la empresa espe
cializada en la venta directa, de donde también sus
trajo productos. Ahora bien, le decía que las acciones
legales de Epelstein y compañía
podrían alcanzara Pilar Cruz,
directiva y talento de CV Di
recto. Con esto están por
terminar las controversias

yseda pasoa la renovada
operación administrativa
del grupo que da empleo a
más de 800 trabajadores
y la marca más destacada
en mercadeo de productos.
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12 PREGUNTAS AL
EJECUTIVO FEDERAL

o son las 12 uvas de ano nuevo, tampoco los
12 deseos que representan. Solo es devol
verle a López Obrador algunas preguntas
como las que él le planteó a la SCJN en plan
( e buscapiés y de enrarecer a la | ¡obla! :¡ór
mexicana. Empezando porque la extinción
de los fideicomisos del Poder Judicial, el

Presidente lo presenta como un asunto de la SCJN, cuando
concierne a todo el Poder Judicial. Su enojo es con la Suprema,
pero afecta a más de 50 mil funcionarios públicos.

La propuesta es sencilla: planteémosle a López Obrador
otras preguntas como las que él realizó; en este caso sin
jiribilla. Sólo interrogantes directas, con la súplica —sí, ya sé:
pido peras cil olmo— de que responda con la verdad. Esta
última petición no es baiadí; sabemos que desde 2018 en
las mañaneras AMLO lleva contabilizadas más de 130 mil

mentiras. Ya más de esas francamente no queremos.
Aquí, entonces, 12 temas a modo preguntas, si bien estoy

segura se me están escapando muchas otras importantes:
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¿Cómo es posible que con más de 17 mil millones birlados
por la 4T a Segalmex —dinero que no se ha recuperado— siga

hablando de honestidad? El exclirec

tor (esto es, quien fungía como cabe
za del organismo cuando ocurrieron
todos los robos] sigue laborando en
la 4T. Y en el mismo contexto, sobre
la leche comprada a sobreprecio, las
pilas marca Segalmex que se vendían
en Europa y las demás transas ahí
hechas, dígame: ¿quién se quedó con
todos los miles de millones de pesos?

INM en Ciudad Juárez. 40 muertos, asesinados por la desi
dia de los guardias. El director que sigue sin renunciar y nada
pasa. Y luego, meses después, una reunión en Palenque sobre
migrantes... ¿Esta fue para lavar cara?

Nuestro país sigue llorando a sus muertos por la pandemia.
Uno de los países con mayor número de fallecí mientas. Tocio
por la voluntac! de un hombre que quiso ser políticoy olvidó sus
conocimientos científicos. ¿Por qué premiar a LópezCatell
con una posible candidatura?

El huachicol sigue siendo una pérdida de efectivo para
Pemex. ¿Por qué usó la tragedia de los 43 como bandera
política? ¿Por qué permitió que por culpa c!e Alejandro Encinas
se dejara en libertad a asesinos confesos? ¿Porqué ahora le
endilga al ex subsecretario a Claudia Sheinbaum?

La 4T muy feminista, pero nunca en nuestro país se habían
tenido los niveles de violencia de género y de feminicidios como
en este gobierno. 10 mujeres asesinadas al día sólo por serlo.

El costo ele Dos Bocas supera losl8 mil millones de dólares
y la refinería sigue sin estar lista. Se acaba el espacio, pero las
preguntas continúan: El AIFA, Tren Maya, responda con un sí
o con un no: ¿Nicolás Moliendo tiene terrenos aledaños a la
construcción? ¿Le seguimos? ¿Hay o no hay clesabasto de
medicamentos en México hoy en día? ¿Qué implicaciones
económicas y financieras está teniendo el rescate a Pemex?
¿Qué inconfesables hay detrás de su defensa a ultranza ele
Alejandro Certz Manera, de Ernestina Cocloy, de Manuel Bartlett,
de Ana Gabriela Guevara? Y la última: ¿y el Fondor?

Su enojo es con
la SCJN, pero
afecta a más
de 50 mil

fimcionaríos
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SE ENSAÑÓ EL
HURACÁN OTIS

ugo, directivo peruano de la industria mine
ra radicado en Torreón, preparó el viaje de
su vida a A capul co: rentó una casa con pis
cina, llevó a su esposa e hijos, mandó traer a
sus padres de Lima y convocó a amigos que
llegaron desde Perú, pero anoche aún no ha
bía señal del paradero de alguno del grupo.

Conocía Javier Rosas la mañana de ayer en la central ca
mionera del Sur de la CDMX cuando una señorita de camiones

Estrella de Oro le dijo que no había corridas para el puerto,
?os horas antes había bajado de un avión procedente de Perú
y se le hizo extraño, sin dar mayor importancia a que nadie de
sus amigos le contestara el celular durante su traslado del
aeropuerto a Taxqueña para tomar un autobús a Acapulco.

La última vez que tuvo comunicación con Hugo fue por
WhatsApp la noche del martes a las 22:30, una hora y media
antes de que el puerto fuera destrozado por el huracán Otis
Los ojos negros de Javier se convirtieron en dos pozos de
amargura conforme fue conociendo videos c!e la destrucción
del hotel Princess, desde donde su amigo le mandó mensajes
la noche previa mientras cenaba con hombres ele negocios.
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Hugo es director de operaciones
de la minera Fresnillo. Participaba
en la 35 Convención Internacional

Minera que busca para implementar
acciones frente al cambio climático.

Pero la vida suele ser irónica y ensa
ñarse: el mar alcanzó temperaturas
extrenias y lo que era una tormenta
se convirtió en 12 horas en el hura

cán Otis, categoría 5. Quedará en la
historia y en el estudio de los científicos.
Guerrero fue destazado con rachas de vientos a más

de 250 kilómetros por hora. Las autoridades de gobierno
estatal y federal minimizaron por la tarde las condiciones
climatológicas. Nadie llamó a tomar medidas de prevención,
ni de seguridad, ni de evacuación, ni se dispuso de albergues.
Protección Civil no prohibió ningún tipo de eventos públicos.

El plan de Hugo, familia y amigos era que al término del
evento se quedaran a vacacionar todos juntos, pero Oti s trozó
como palillos los postes c!e la energía eléctrica, dejó zonas
turísticas inundadas, partió caminos, comunidades urbanas
y de la sierra. Anoche, Guerrero seguía incomunicado.

El gobiernofederal notiene idea de la magnitud del desastre.
Todavía nadie se atreve a hablarcle muertes, desapariciones,
ni saldo real de los daños. El único mensaje claro de Protección
Civil es que el mar está caliente y puede haber más huraca
nes. Ojalá estén vivos los peruanos y las personas que aún
no tienen noticias de sus familiares en Guerrero.

UPPERCUT: Interesante el cierre de la contienda interna

de Morena en Veracruz. donde una funcionario (Rocía
Nahle] cercana a López Obrador, sin residencia en la

entidad, disputa la precandidatura con la fuerte identidad
zacatecana frente a un exfuncionario de gobierno local
(Eric Cisneras), que en su narrativa destaca su origen
afroamericano. Conoceremos la noche del domingo por

quién terminan inclinándose los veracruzanas.
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EL PRESIDENTE
SUBESTIMA AL PJF

I Presidente cree que le está hablando a
simpatizantes de la 4T, que se rigen de su
palabra; pero se dirige a un sector de traba
jadores, en su mayoría abogados, que son
regidos por la Constitución de los Estados
Unidos Mexicanosy que no permitirán al
guna violación a sus derechos laborales.

La SCJN ha sido el vecino incómodo de Palacio Nacional, los
ministros desde hace algunos meses son el blanco principal
del Presidente pues en ellos encontró al enemigo perfecto y
villano que necesita para la historia que quiere contarde un
gobierno en constante combate con las desigualdades. Los
ministros vistos como leja nos, cuadrados y frivolos, son ata
cados y repudiados por un pueblo que desafortunada mente
no sabe las funciones e importancia del Poder Judicial.

La aprobación para la desaparición de 13 de losl4fic¡eicomi
sosdelPJFhan puesto a los más de 50 mil trabajadores en alerta,
que están en paro nacional, se manifiestan en 25 estados de la
República y en las puertas de las Cámaras de Diputadosy Sena
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dores. El problema principal pareceser,como siempre,ladesin
formación. Desde la mañanera el Presidente todos los chas

atacay demerita ai PJF.sinargumen
tardesde la legalidad el porqué de la
desaparición c!e estos fideicomisos;
muy a su estilo habla solo de sueldos
y anécdotas incomprobables. Porsu
parte la Corte, en este caso la ministra
presidenta Norma Piña, responde ele
manera puntual y jurídica, pero que
muy pocos entienden, reforzando
esa imagen lejana y apática de la

que el Presidente saca provecho. Como a toda manifestación
incómoda para su criterio, López Obrador demerita el número
de asistentesy alega que es de un grupo conservador liclerado
en este caso por la Corte. Se le olvida al Presidente que aquí le
está hablando a un sector estudiado, que antes de salir a las
calles y tomar partido, como cualquier otro asunto, leyeron y
estudiaron a fondo ele qué se trata la desaparición de estos
fideicomisos, cosa que desde las Cámaras no aceptaron
hacer Morena y sus aliados. Se le olvida que le habla a perso
nas aspiración ales con carrera judicial, donde sus sueldos y
prestaciones se verán afectadas significativamente, donde
el discurso de austeridad no tendrá éxito. Se le olvida que le
habla a hombres y mujeres responsables con la institución y
con un alto nivel de compromiso que defienden la importancia
de la división de los tres poderes, que no vive de programas
sociales, pues tienen una cultura del esfuerzo diferente y sus
jornadas laborales llegan hasta las 18 horas seguidas.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador, subestima
al sector con el que se metió; la misma ministra en retiro, hoy
senadora de la 4T, Olga Sánchez Cordero, votó en contra y
desde el Senado habló en favor de los trabajadores del PJF
pues serán los únicos afectados. Si López Obrador desea
que la extinción de los fideicomisos sea una realidad tendrá
que cambiar la estrategia, reforzar el discurso y escuchar a los
líderes sindicales, además aceptar que por las irregularidades
en el proceso de votación al estilo fasttrack los amparos no se
harán esperar como lo han anunciado grupos ele la oposición.

La SCJNha

sido el vecino
incómodo
de Palacio

Nacional
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• El ariete mexicano San

tiago Giménez debutó en
la Champions League con
un doblete en el partido
que ganó el Feyenoord
31. El Bebote es el pri
mer mexicano en realizar

tal proeza en Europa.

• Lewis Edwards, un
expolicía británico de 24
años, fue sentenciado
a cadena perpetua por
acosar a más de 210 niñas

de entre 10 y 16 años, a
quienes amenazaba para
que le enviaran fotos.

• Joseph David Emer
son, un piloto fuera de
servicio que viajaba como
pasajero, intentó apagar
los motores del avión en

pleno vuelo, pues tuvo
una crisis nerviosa por el
consumo de hongos.
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DINAMITAN EL ULTIMO
DIQUE DE LA DEMOCRACIA

inamita pura sobre los cimientos del úl
timo dique de la democracia mexicana y
el estado de Derecho prendió la cuatroté,
por órdenes del presidente Andrés López
Obrador, con la aprobación de la mayoría
oficialista en el Congreso ele la iniciativa
para eliminar 13 de los 14 fideicomisos del

Poder Judicial de la Federación (PJF).
Ni siquiera se trata de ese oligofrénico cuento de quitarle

15 mil millones de pesos, con la invención de que se trata de
dinero para "privilegios" c!e los ministros de la Suprema Corte
y magistrados. Si fuera un asunto de pesos y centavos,
el Presidente y su grupo político estarían ocupados en
recuperar los miles de millones de pesos desfalcados
durante su administración.

Porejemplo, la diputada del PAN María Elena PérezJaén
con información de las cuentas públicas de 2019,2020y 2021,
documentó irregularidades porcasi 20 mil millones de pesos:
en Segalmex, 10 mil 530 millones; en Diconsa, siete mil 39
mil Iones; y en Liconsa, dos mil 200 millones. De hecho, inter
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puso 45 denuncias ante la FGR, 144 ante la Función Pública.
Sin embargo, Ignacio Ovalle,

quien dirigía Segalmex durante
los años de desfalco, no ha sido
tocado ni con el pétalo de una amo
nestación. Y eso que estamos ha
blando ele una cantidad superior
en cinco mil millones de pesos
a los que intentan arrebatar a
Poder Judicial, con la diferencia de
que los recursos de los desfalcos
en Segalmex, Liconsa y Diconsa sí
son recursos públicos, mientras
que los del PJF son fondos mixtos.

A todas 11 ees, la extinción de los fideicomisos se trata de
un asunto de poder, no de dinero. Poder, para perpetuar, sin
obstáculo alguno, el proyecto político personal del mandata
rio. Y su acto estelar, antes del relevo presidencial, es dejar la
dinamita prendida para demoler el último de los contrapesos.
Porque saben bien López Obrador, sus gobernadores y sus
candidatos que lo aprobado por sus peones del Congreso
llegará a la Suprema Corte, vía acciones de inconstitucio
naliclacl y amparos. Bajo criterios estrictamentejuríclicos, los
ministros encabezados por Norma Piña deberán revertirlo.

Entonces estallará la dinamita, al momento en que la Corte
admita cualquier recurso contra la extinción de los fideico
misos, desde el púlpito presidencial y el discurso oficialista
los empezarán a señalar de ser juez y parte, pues se trata de
fideicomisos del propio poder que deberá resolver el tema.

Luego, lo harán bandera de la campaña de 2024 Sata
nizarán a la Corte, ajuecesy magistrados, alegando que de
fienden sus "privilegios"; los acusarán de ser el último reducto
de la corrupción. Dirán que sólo votando masivamente por
Morena se podrá cambiar la ley para elegir a ministros,
jueces y magistrados en las urnas. Asegurarán que sólo
así se acabarán los malvados conservadores que impiden la
consolidación de su mentada transformación. Y si convencen,
la democracia mexicana entrará en fase terminal.

La extintinción

de fideicomisos
se trata de un
asunto de

poder

&
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MC: ¿MARCELO
0 SAMUEL?

Por qué Movimiento Ciudadano (MC)
postergó la definición de su candidato
presidencial para enero de 2024, mien6 tras todos los demás partidos están ya
en una campaña electoral que no dice
su nombre?

Conforme a una versión de círculos

emecistas, Dante Delgado, cuyo colmillo político recuerda
al de los tigres dientes de sable, estaría aplicando una
estrategia que se muestra a la vista de todos, aunque
no todos la vean. Conforme a esta hipótesis, la razón de
la postergada definición de MC es que, en realidad, su
candidato ya está predefinido y se encuentra en plena
campaña, quizá de forma más explícita que sus posibles
adversarias, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Cálvez.

Ese presunto candidato emecista es Marcelo Ebrarcl
Casaubon, quien está haciendo recorridos semejantes a
los de las anteprecancliclatas morenista y frentista, con
una diferencia notable: mientras ellas cuidan su discurso

y no hablan de que están buscando la Presidencia, Ebrarcl
lo dice abierta y explícitamente. Este hecho es riesgoso,
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como he sostenido antes, aun
que a Marcelo aparentemente no
le preocupa. El riesgo consiste en
que Ebrarcl puede ser denuncia
do por violar la normativiclac! en
materia de actos anticipados de
precampaña y campaña. Violar
reiteradamente esta normativi

clacl tiene como sanción probable
la inhabilitación del transgresor

a ser registrado como candidato.
La política de MC de mantenerabiertas la mitad de sus

candidaturas a no militantes y la declaración de Dante
Delgado sobre una vieja amistad con el excanciller, abonan
las versiones que clan por segura la candidatura presiden
cial emecista para Ebrarcl. Sin embargo, un balde de agua
fría ha caído sobre tales versiones: la solicitud de licencia
del gobernador emecista de Nuevo León, Samuel García
Sepúlvecla, para contender por la candidatura presiden
cial ele MC. García ya había formulado una advertencia
fundada: una eventual candidatura de Ebrarcl producirá
división y pleitos internos en MC. Resulta evidente que
en este partido hay quienes respaldan la candidatura de
Ebrarcl, pero hay otros que prefieran al joven gobernador.
Como quiera, García deberá superar un primer obstáculo
a sus aspiraciones: que el Congreso nuevoleonés, domi
nado por la oposición, le otorgue licencia para separarse
temporalmente de su cargo de gobernador, un asunto
que podría llegar al Tribunal Electoral.

Por su parte, Dante Delgado ha dicho que Samuel es
la opción interna y Marcelo la externa. Sin embargo, una
candidatura de Ebrarcl probablemente sería vista como
advenediza por buena parte de los emecistas, mientras
en el frente externo, Ebrarcl deberá lidiar con el estigma
de traidor que le endilgarán seguramente las huestes
morenistasycleesqu/ro/queya leacljuclican los frentistas.

Con todo, en política como en béisbol, el juego no acaba
sino hasta que acaba. Mientras no se levanten y se cuenten
las paletas, gafetes o manos de delegadas y delegados de
la Asamblea Nacional Electoral de MC, nada estará seguro.

Ese presunto
candidato

emecista es
Marcelo Ebrard
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AGENDA
LEVANTINA

FRANCIA Y
LA GUERRA
EN GAZA

París se mantiene desdibujada, alineada a
Washington, sin capacidad para criticar la política
israelí y sin la voluntad de exigir un cese el fuego

ara París, el conflicto es una cuestión
___ geopolítica y de política interna.
I jft Durantesu visita a Israel el 24cfe octubre
U pasado, el presidente Emanuel Macron

declaró, entre otras cosas, que las víctimas
israelíes fueron asesinadas por Harrias
solamente por ser judías y evocó la idea

de crear una coalición internacional contra el grupo terrorista.
En suma, negó el carácter ante todo nacional y territo

rialmente delimitado de la lucha palestina, confundiéndola
deliberadamente con la ideología transnacional yihadista de
grupos como el Estado Islámico.

Para Francia, el tema palestino no ha dejado de ser una
cuestión a la vez geopolítica y de política interna. Entre las
víctimas del ataque de Hamas se encuentran casi 30 personas
con ciudadanía francoisraelíy otras siete están desaparecidas
o siguen siendo rehenes del movimiento. Además, ese país
alberga la comunidad judía y la población musulmana más
grandes de Europa. Desde el estallido de la segunda intifacía
palestina en 2001, en Francia se multiplicaron actos antise
mitas y, sobre todo, antiárabes e islamófobos.

Desde los años de Nicolás Sarkozy
(20072012), la política proisraelí ele
Francia sin duda refleja la intensifi
cación de las tensiones identitarias

ligadas al hecho multicultural en el
territorio nacional, y ele la creciente
islamofobia. Ese giro se profundizó
de tal manera que se adoptaron en

los últimos años medidas que crimi
nalizan el movimiento a favor de los

derechos palestinos, como la prohibición parcial o total desde
2014 de reuniones c!e solidaridad con Palestina. Se señala

a los manifestantes en gran medida como simpatizantes
de Hamas, movimiento nacionalista islamista calificado c!e
terrorista por los países europeos y Estados Unidos. El año
pasado, el exprimer ministro Jean Castexdescribía a Jerusa
lén como la "capital eterna del piebloji cío", rompiendo con
el paradigma de dos Estados defendido por la comunidad
internacional incluida Francia que apoya la creación de un
Estado palestino con Jerusalén Oriental como capital. Macron
ha equiparado en sus declaraciones el antisionismo con el
antisemitismo. En el marco de la guerra actual que Israel libra
en Caza, se iluminó la Torre Eiffel con los colores israelíes, se
autorizaron manifestaciones proisraelíesy se pretendió pro
hibir aquellas favorables a los palestinos, y el Ministro francés
del Interior acusó al futbolista Karim Benzema de pertenecer
a la Hermandad Musulmana, por sus mensajes de apoyo a
ios civiles palestinos en recles sociales

Lejanísima parece la imagen del presidente Jacques Chirac,
festejado por las sociedades cíe Medio Oriente por poner a
un arrogante soldado israelí en su lugaren la ciudad vieja de
Jerusalén en octubre de 1996.

En el plano geopolítico, Francia se mantiene desdibujada,
alineada a Washington, sin capacidad para criticar la política
israelí y sin la voluntad cíe exigir un cese el fuego inmediato.
Esta política se revelará tan torpe como peligrosa.

*Investigadora de El Calmex

En 2001, en
Francia se

multiplicaron
actos antiárabes
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EL CRISTALAZO

Cuando cantan los cisnes.
Cuando falta menos de un año

para terminar este gobierno
del cual ella fue parte verte
bral (eso es la secretaría de
Gobernación), Olga Sánchez

Cordero, senadora y ministra en retiro
de la Suprema Corte de Justicia, dice
un rotundo, hasta aquí.
"—Hay momentos en la vida de las

personas que son definitorios y para
mí, uno de esos momentos es hoy "dijo
... y votó en contra del inicuo sabotaje
al Poder Judicial por parte del Ejecuti
vo y la comparsa del Legislativo, en la
extinción de los fideicomisos pensiona
rios y garantistas de los trabajadores de
la judicatura.

"La posibilidad de que dos pode
res se coaliguen dijo enérgica— para
intervenir en la administración de un
tercer poder no es un ejercicio republi
cano".

Requerido de picrato; el presidente
fingió desinterés en el significado polí
tico de esta actitud: "...una solidaridad

de gremio", dijo.
En estos tiempos de corrección po

lítica y lenguaje incluyente, ignoro si la
palabra cisne tiene femenino, pero Ol
ga ha entonado su propio canto de cis
ne. Al final, cuando su paso por la po
lítica ya no tiene peldaños hacia arriba,
ha ejercido el supremo acto de la liber
tad humana: ha dicho NO.

Y con ello reivindica su historia y la
va muchos de sus anteriores errores de
fidelidad.
Cuando Fidel Castro fusiló a dos la

drones de una piragua en la bahía de
La Habana, José Saramago, espetó un
hasta aquí: NO voy más, dijo el premio
Nobel, asqueado por tan inútil e inne
cesaria exhibición de poder.
Con todas las proporciones, Carlos

Urzúa, Javier Jiménez Espriú, Germán
Martínez y otros de menor estatura, le
han devuelto con sus renuncias la dig
nidad al trabajo político, especialmente
en los tiempos abyectos de la incondi
cionalidad cuatreoteista.
Los grandes ejemplos de Olga Sán

chez Cordero, Carlos Urzúa (reciente
mente incorporado al equipo de Xó
chitl Gálvez) y Porfirio Muñoz Ledo,
especialmente él por su pasado teóri
co constitucionalista, queda ahí para
quien quiera seguirlos.
Dijo Urzúa al irse: "Estoy convenci

do de que toda política económica de
be realizarse con base en evidencia,
cuidando los diversos efectos que ésta
pueda tener y libre de todo extremis
mo, sea éste de derecha o de izquier
da. Sin embargo, durante mi gestión
las convicciones anteriores no encon
traron eco".

Y el caso de Muñoz Ledo, es memo
rable:

En junio de 2019, el presidente de la
República convocó a defender la sobera
nía nacional ante los amagos arancelarios
de Donald Trump si México no frenaba la
migración hacia Estados Unidos.

"Estoy invitando a los gobernadores
de todos los estados del país. Voy a in
vitar a los legisladores federales, loca
les, de todas las expresiones.

"Voy a invitar a los ministros de la
Suprema Corte de Justicia y a los inte
grantes del poder judicial (en aquellos
tiempos aún los consideraba parte de
la unidad republicana); voy a invitar a
dirigentes obreros, dirigentes campesi
nos, a dirigentes de organizaciones so
ciales.

"Voy a invitar a líderes religiosos;
voy a invitar a dirigentes empresa
riales".

El acto fue baba de perico, como ti
rar un salvavidas cuando el náufrago
está en la playa. El presidente y su can
ciller de aquel tiempo, Marcelo Ebrard,
se habían doblado mucho antes (Trump
dixit).
"... unidad, para defender la digni

dad de México, y en favor de la amistad
con el pueblo de Estados Unidos". Ajá.
El desplante terminó en agua de bo

rrajas. La defensa de la soberanía se
tradujo en dos cosas: Trump retiró (an
tes del mitin) las tarifas contra México
y México desplegó la Guardia y cerró la
frontera austral.
Doña Soberanía entregó el cutis.
Pero en ese mismo acto, Muñoz Le

do entonó el canto del cisne: su última

gran aportación a la dignidad política
nacional y a su propia historia, conduc
ta precursora de otros felices destellos
de criterio en contra del borreguismo
morenista.

Denunció cómo nos asumimos peo
nes del gobierno americano, "para ha
cerle un oscuro favor a los Estados Uni
dos" y el rencor presidencial lo persi
guió hasta el fin de sus días»
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SUBE Y BAJA

Marilina BaronaO Directora de la FILIJ

La feria crece, por
el número de pre
sentaciones, por
los talleres, por las
actividades artísti

cas y por la trans
misión por inter

net. Lo mejor de todo son las actividades
que disfrutaremos y que dan un gran
impulso a la divulgación de la ciencia.

O Evelyn Salgado
Gobernadora de Guerrero

Tras la falta de
medidas de previ
sión ante la llega
da del huracán,
ha habido una au
sencia total de la
mandataria esta

tal, quien lo más que hizo fue declarar
se aliviada por la visita del presidente
López Obrador.
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OPINIÓN
Pepe Grillo

Ajedrez rápido en Nuevo León
El joven gobernador de Nuevo León,
Samuel García, comenzó la partida de aje
drez rápido contra el Congreso del estado
solicitando licencia para buscar ser candi
dato presidencial de MC.
Había dicho que no lo iba a hacer y el

Congreso había dicho que si presentaba la
solicitud de licencia la rechazaría. Ambos

mintieron, o lo pensaron mejor, pues ya
se sabe que las circunstancias son crucia
les en política.

El Congreso mostró reflejos rapidísi
mos y en un pestañeo no solo la licen
cia estaba extendida, sino, aquí viene
la jugada del jaque, ya hasta nombró
un gobernador sustituto: José Arturo
Salinas, titular del Poder Judicial del
estado.

Ante la rápida sucesión de jugadas
Samuel comenzó a dudar. Incluso su es
posa Mariana intervino para hacer pre
cisiones. Según García el nombramiento
de Salinas es inconstitucional y que no lo
dejará pasar.

Lo cierto es que no se ve cómo podrá
salir del jaque.

Ya vamos tarde
El senador panista Julen Rementeria
también demandó a los dirigentes del
Frente Amplio que aceleren el paso y den
a conocer las reglas del juego para elegir
a los candidatos para las ocho gubernatu

ras y la jefatura de Gobierno de la CDMX
que se disputan el año que entra.
"Ya vamos tarde" dijo Julen, quien

quiere ser gobernador de Veracruz.
Además del método, Rementeria pidió
saber en qué estados se nominará una
mujer y en cuál un hombre, para no es
tar quemando pólvora en infiernillos.

Como se sabe, el próximo lunes Morena
pondrá los nombres de sus candidatos so
bre la mesa y los nominados comenzarán
de inmediato su trabajo de proselitismo.
No se trata de trompicarse y hacer las

cosas a lo loco, pero tampoco actuar co
mo si no pasara nada cuando sí está pa
sando, y mucho.

Jalisco, acuerdo político
Corrió la versión de que Movimiento Ciu
dadano logró procesar la sucesión en Ja
lisco y que muy pronto darán el nombre
de su candidato para suceder en el cargo
al gobernador Enrique Alfaro.

El propio Clemente Castañeda, coordi
nador parlamentario y uno de los impli
cados en el proceso, dijo que ya está casi
todo planchado.
Hay un acuerdo político entre todos

los aspirantes en beneficio de la unidad
del movimiento, adelantó. En una elec
ción cerrada, como la que se avecina, la
unidad se torna valor prioritario.

Castañeda pidió a sus compañeros de

partido altura de miras. El alcalde de
Guadalajara, Pablo Lemus, empresario
y comunicador, es el más mencionado,
pero hasta que la dirigencia nacional no
suelte el nombre todavía el arroz no es
tará cocido.

Acapulco necesitará a todos
El huracán Otis se ensañó con Acapul
co. Poco a poco se comienza a calibrar la
magnitud del daño, que es colosal, y ya
es seguro que la población del puerto re
querirá de toda la ayuda que se le pueda
proporcionar.

La generosidad de los mexicanos no se
hará esperar. Es obligado que haya trans
parencia absoluta en el manejo de la ayuda.
Lo primero es atender la emergen

cia y al mismo tiempo hacer una eva
luación de lo que no funcionó y que se
asuman responsabilidades.
Es imperioso un trabajo coordinado

entre las autoridades de los tres niveles
de gobierno. Los conocidos desencuen
tros entre la gobernadora y la alcaldesa de
Acapulco no pueden obstaculizar los tra
bajos reparación que tomarán meses, in
cluso años, como es el caso de la infraes
tructura hotelera del puerto que deberá
recomenzar de cero •

pepegrillo@cronica.com.mx
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ANIMALIDADES...

LA INVISIBILIDAD DE ALGUNOS ANIMALES
Marielena Hoyo Bastien
producciones_5erengueti@yahoo.com

Está visto que ante la implacable fuerza
de la naturaleza los

humanos no contamos. Entonces, enten
damos de una vez por todas

lo que huracanes como Otis (y otros fenó
menos naturales) podrían

causar en segundos a nuestra dizque
avanzada y racional especie, sin dejar de la
do a los otros animales para los que, ade

más, lamentablemente no estamos capacita
dos para socorrer. Vaya

pues mi solidaridad para los afectados,
sin omitir mi enorme preocupación

por la fauna silvestre,
especialmente la cautiva en todo

el Estado Libre y Soberano de Guerrero, y
también por aquella que

en la semana sufrió el embate de Norma,
en Sinaloa, pese a haberse degradado a tor
menta tropical. Y es que a saber lo que de

forma particular habrá provocado tantísima
agua en las improvisadas

instalaciones del mal denominado
"Santuario Ostok", que tiene entre

sus haberes a varios de los grandes feli
nos rescatados del Ajusco y a dos elefantes

asiáticos BIG BOY y BIREKI viviendo casi a
lo salvaje, pero sin haber dejado el circo, Y...
Antes de meterme de lleno al tema

de mi ocupación y preocupación,
permítaseme hacer un atento lla
mado al diputado Jesús Sesma,
quien con tal de acarrear simpa

tías no termina por enredarse y confundir, pro
poniendo ahora, desde su intensidad verdemo
renosa, iniciativas inviables y/o que... ya son
disposiciones vigentes en la Ley de Protección
a los Animales de CDMX y que entre otros, sus
héroes tan aclamados (Claudia Sheinbaum y
Ornar Harfuch) ni siquiera intentaron hacerlas

valer en su tiempo como Jefa de Gobierno y ti
tular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
respectivamente; peeeero, esta vez el legislador
se fue hasta la cocina promoviendo, sin detallar,
!a entrega de una Medalla al Mérito por la Defen
sa de los Animales, diseñada esencialmente para
los "defensores independientes", cuando debe
ría tener muy claro que más que ese tipo de ga
lardones, que solamente sirven para alimentar
el ego, tan vilipendiado sector requiere firmes
apoyos financieros, materiales y eficientes res
paldos legislativos apegados a la realidad que
nos supera en ese tema. En fin, no faltará quien
ingenua o arregladamente se apunte. Allá cada
quien, más téngase presente la época electore
ra en la que nos encontramos y que así como el
referido, casi todos los candidatos al puesto que
sea, lanzarán propuestas y harán promesas que
NUNCA cumplirán. En otro asunto...

Les cuento sobre un caso del que apenas y
por chiripa me enteré y que llamó particular
mente mi atención porque involucra a un in

dividuo de especie en vías de extinción y muy
bonachona y que por ello mismo me conmueve
enormemente. Se trata de POMPEYO, un pa
ra entonces bebé manatí (Trichechus manatus)
que en agosto del 2021 fue rescatado de la or
fandad en Laguna Milagros, al sur de Quintana
Roo, procediendo su inmediata transferencia al
cercanísimo Centro de Rehabilitación de Mamí

feros Acuáticos (CARMA), para su correspon
diente atención médico veterinaria e iniciar su

proceso de recuperación con apoyo y coordina
ción, claro, tanto del Instituto de Biodiversidad
y Areas Naturales Protegidas (sectorizado a la
Secretaría estatal del Medio Ambiente) como
de la Red de Varamientos de Mamíferos Mari
nos, sólo que, por mensaje reciente aparecido
en Xtwitter, quienes conforman la organización
Corredor Biocultural del Manatí (@manati.bio
cultural) cuyo objetivo general es "fomentar la
inclusión directa y efectiva de la sociedad en la
conservación y monitoreo del manatí", así como
"ayudar a mejorar la función de los humedales
como elementos fundamentales para un corre

dor biológico y cultural de la especie" solicitan
que la criatura sea liberada lo más pronto posi
ble, por cuanto ya es capaz de sobrevivir por su
cuenta dada su buena condición clínica, física y
fisiológica y porque asimismo buscan evitar que
siga creciendo su impronta hacia el ser humano,
preocupándose al igual porque su alimentación
cobre mayor cantidad y variedad en beneficio
de su adecuado desarrollo, sin excluir que desde
el pasado 11 de septiembre porta un radiotrans
misor cuya batería tiene duración de 6 meses y

de no proceder a soltarlo ¡ya!, menor será el se
guimiento que se le pueda llevar. A propósito...

Hay otro mamífero marino en apuros, resi
diendo en acuario argentino. Se trata de la orea
KSHMENK, capturada y explotada por la em
presa Mundo Marino desde hace 31 años. Se
informa que ese violentado macho presenta de
terioro cognitivo y pérdida de masa muscular
drástica, lo que podría deberse a enfermedad,
infección o a falta prolongada de alimento, fac
tores que se ven agravados por la precariedad
habitacional en la que se encuentra y... nadie
hace caso a las denuncias interpuestas hace un
año por el Equipo Judicial Sandra. Así la mén
diga humanidad en todas partes... •

marielenahoyo8@gmail.com
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ALDEA GLOBAL

¿Condenar los crímenes de Israel en Gaza me
convierte en cómplice del terrorismo de Hamás?
FranRuiz
mundo@cronica.com.mx

Conozco el terrorismo desde que tengo
uso de razón —por haber nacido y vivido
en España en los años más duros del terro
rismo de ETA, con centenares de muertos
en nombre de una inventada patria vas
ca—, y comparto la indignación estos días
de los israelíes contra políticos, intelectua
les y medios de comunicación de medio
mundo (la BBC entre ellos), que son inca
paces de llamar grupo terrorista a Hamás
o que directamente consideran que no lo
son, como hizo este miércoles el presiden
te turco Recep Tayyip Erdogan, cuando
declaró que Hamás "no es un grupo te
rrorista, sino que lucha por la liberación
de su tierra y de su pueblo".
Habría que recordarle al líder turco

que, bajo su lógica, el PKK también lucha
por la liberación del pueblo kurdo y, por
tanto, debería de excarcelar a centenares
de kurdos, condenados a cadenas perpe
tuas por terrorismo. Y habría que pregun
tarle a Erdogan y otros dirigentes (muchos
de ellos latinoamericanos) lo siguiente:
¿Masacrar a 1,400 personas en el sur de
Israel, casi todos civiles indefensos y mu
chos menores de edad, y secuestrar a otras
dos centenares, incluidos ancianos, bebés
y extranjeros, entre ellos dos mexicanos,
como hicieron los milicianos de Hamás el
7 de octubre, no es un acto terrorista?
Negar la evidencia, llamando "mo

vimiento de liberación" a Hamás —o a
E'l'A, que hizo explotar un cochebomba
en un hipermercado de Barcelona, matan
do a 21 personas que hacían la compra, o
Sendero Luminoso, que arrasaba a aldeas
enteras en Perú, por no unirse a la lucha

maoísta—, no sólo es un insulto a la inte
ligencia sino que ahonda el dolor de los
familiares de las víctimas, y en el caso ac
tual, de los aterrorizados rehenes de Ha
más, ocultos en túneles sin saber qué será
de ellos o que fue de los que dejaron atrás
en los kibutz arrasados.

Cuando el IRA, el Ejército británico
y los paramilitares unionistas compren
dieron que, después de décadas violencia
armada y miles de muertos (muchos en
atentados terroristas), los norirlandeses
no querían que siguieran matando en su
nombre, se sentaron en una mesa e hicie
ron lo que tenían que hacer: ceder hasta
encontrar un punto en el que las partes
enfrentadas pudieran convivir (Acuerdos
del Viernes Santo de 1998). Pero para es
to hizo falta que surgieran al mismo tiem
po líderes dispuestos a hacer sacrificios en
nombre de una paz aceptable para todos,
como Gerry Adams, líder de Sinn Féin,
brazo político del IRA, y Tony Blair, pri
mer ministro británico.

En el conflicto palestinoisraelí tam
bién hubo un momento en el que se ali
nearon las estrellas para que el primer
ministro israelí, Isaac Rabin, héroe de la

Guerra de los Seis Días, y Yaser Arafat, lí
der de la OLP, llegaran a la conclusión de
que valía la pena dejar de matarse e inten
tar la paz. para que el Estado de Israel y el
de Palestina convivieran en paz. Bajo los
auspicios de otro líder que pensaba igual,
el presidente de EU, Bill Clinton, ambos
firmaron en Washington los Acuerdos de
Oslo, el 13 de septiembre de 1993, en una
ceremonia en la que también estampó su
firma el canciller ruso, en nombre del pre
sidente Boris Yeltsin.

Dos años más tarde, el 4 de noviembre
de 1995, un terrorista judío, Yigal Amir,
asesinó a Rabín cuando presidía, precisa
mente, una manifestación masiva por la
paz en Tel Aviv. Desde entonces, el ban
do de la guerra en ambos bandos se fue

imponiendo, hasta llegar a la catastrófica
situación actual, con Hamás por un lado,
asestando el mayor ataque terrorista de la
historia de Israel, y por el otro, el gobierno
ultranacionalista israelí de Benjamín Ne
tanyahu, impidiendo el paso de alimentos
y medicinas a la Franja de Gaza, a sabien
das de que los hospitales no podrán ope
rar y la única desalinizadora no podrá sur
tir de agua potable, y ordenado al Ejército
bombardear sin piedad a la aterrorizada
población palestina.

Así que, por mucho que periodistas co
mo Andrés Oppenheimer o la embajado
ra de Israel en México, Einat Kranz Nei
ger, o Netanyahu, quieran que repitamos
que Hamás es una organización terroris
ta y que Israel tiene derecho a defender
se (como no me canso de repetir), habría
que recordarles (también las veces que ha
ga falta), que el gobierno israelí no tiene
el menor interés por negociar la paz, que
construye ¡legalmente asentamientos pa
ra colonos judíos en Cisjordania, para ha
cer inviable cualquier futuro Estado pales
tino, que ha convetido a Gaza en la cárcel
(o gueto) a cielo abierto más grande del
mundo, y que su Ejército está cometiendo
crímenes de guerra en Gaza diariamente
(los mismos que Rusia en Ucrania).
Por eso, en vez de caer en la histeria,

como el canciller Eli Cohén pida la dimi
sión del secretario general de la ONU,
Antonio Guterres, por decir una verdad
que duele —que el ataque de Hamás "no
ocurrió de la nada (sino de que) el pue
blo palestino ha sido sometido a 56 años
de ocupación asfixiante"—, las autorida
des israelíes deberían buscar la manera de
acabar con Hamás, sin que ello implique
que en Gaza se cometa un genocidio, co
mo ocurriría si hay una invasión terrestre.

Por último, a los que me enviaron men
sajes acusándome de antisemita y de cóm
plice de Hamás, sólo por considerar el blo
queo total de Gaza un crimen de lesa hu
manidad y el bombardeo indiscriminado
de su población un crimen de guerra (con
la excusa de abatir así a los terroristas), les
diré que ni yo, ni ningún español se dejó
llevar por el deseo de venganza contra el
terrorismo de ETA, pidiendo castigar las
ciudades vascas con bombardeos indiscri

minados sobre la población»
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COLUMNISTA

Nueva Política Energética

Luis David Fernández /*
@DrLuisDavidFer

Las compañías eléctricas, gasistas y empresas de hidrocar
buros (estas últimas en mucha mayor proporción que el
resto) asumirán una parte de los cargos que ahora se en
cuentran en la parte fija del recibo de la luz.

En concreto, los que sirven para seguir pagando el cos
te de las primas a las instalaciones de renovables más antiguas, las
impulsadas en la burbuja de hace más de una década. La medida in
tenta evitar subidas en el precio de la electricidad, según las autori
dades del ramo en nuestro país. Fuentes del la Secretaría de Energía
calculan que al detraer esta parte de la factura, que deberán sufragar
las compañías, su importe se reducirá una media del 13% durante
los cinco años siguientes a la puesta en marcha de la nueva política
energética que viene.

Este importe coste recaerá en los centenares de empresas comer
cializadoras de energía que hay, dependiendo de su cuota de mercado.

Serán las firmas que venden hidrocarburos, gas y luz, por este or
den las que asuman ese coste, aunque grupos privados fuertes que no
quiero mencionar, así como el mismo PEMEX y la CFE se han mos
trado satisfechos al sacar de la factura una parte de los costes ajenos
directamente a la electricidad, una de sus históricas reivindicaciones.

En cualquier caso, no es descartable que esas mismas empresas
acaben por repercutir en sus clientes este nuevo coste en el precio
de los productos que ofrecen.

En el caso de la tarifa regulada, la que tienen contratada más de
un 50% de los hogares, también pueden ver incrementado su im
porte final. Porque el Ejecutivo podría aprobar un alza en el margen
de comercialización que tienen las compañías de referencia. Lógica
mente en la medida en que los comercializadores no tienen libertad
de fijación de precios, habrá que hacer una adaptación de los marcos
retributivos para incorporar este coste.

En las tarifas de luz libres, hay flexibilidad de precios, y en el caso
de los combustibles PEMEX recuerda que México es uno de los países
con los precios más bajos en el mundo •
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Cienfuegos a escena
En términos militares la información es un recurso estra

tégico, vital para la seguridad nacional, y el éxito de una
operación depende de qué tan bueno es el insumo (datos)
que se tenga y cómo lograr conseguir los objetivos traza
dos. Pocos oficiales en el Ejército mexicano conocen todo
lo cjiie esto implica. La experiencia operativa y adminis
trativa de más de medio siglo de vida militar del general
Salvador Cienfuegos Zepeda, exsecretario de la Defensa
Nacional en el sexenio de Enrique Peña Nieto {2012
2018), podría servir para ilustrar de qué manera el valor
de la información ha sido clave en la evolución de la ins

titución. Durante su gestión entró en funciones el Centro
de Operaciones del Ciberespacio (COC), fundamental en
la llamada "cuarta dimensión de las operaciones" milita
res. También el Centro Militar de Inteligencia (CMI), una
unidad cuya existencia permaneció en secreto hasta que
sus operaciones clandestinas fueron reveladas el otoño
pasado en el hackeo a los correos de la Defensa Nacional
por el colectivo Guacamaya.

En agosto del 2022 un columnista y conductor de tele
visión cercano a posiciones oficialistas, recomendó al al
to mando militar evitar los "vacíos de información" y
abonar a la "credibilidad" de la institución para "evitar
que se piense se está ocultando algo". Citó casos de dis
turbios en varios estados del país donde las tropas habían
quedado mal paradas ante la opinión pública por "el va
cío en la información, las contradicciones, los errores de
interpretación, la banalización de los hechos". En la parte
final del escrito que envió a la Sedeña, y que se encuentra
entre los documentos obtenidos por los hackers de Gua

camaya, resaltaba "la importancia del contexto y la in
terlocución, el acceso y la confianza en esos interlocuto
res". Y cerraba con un enunciado: "Claridad: Ayotzinapa
y militares".

Como si se tratara del estreno de una serie en plata
forma de streaming, desde hace varios días se anuncia
en algunos periódicos de la Ciudad de México un pro
grama especial con el título Cienfuegos: habla ei gene
ro/. Conoce su versión, a transmitirse el sábado 28 de
octubre. El programa llega en un momento en que el
exsecretario de la Defensa ha sido muy criticado y cues
tionado tras la condecoración que le entregó el presi
dente López Obrador el pasado 11 de octubre en el marco
de los 200 años de creación del Colegio Militar, del que
fue director en otro tiempo.

El general Cienfuegos sabe que su arresto en 2020 en
Estados Unidos acusado de narcotráfico, significó un gol
pe a su imagen y trayectoria. Más allá de que la imputa
ción fue desechada, quedó libre y regresó a México, el ex
secretario busca resarcir su imagen y a eso respondería
su presencia en televisión. Quizá responda los cuestiona 
mientos que lo señalan de ser uno de los autores de la
manipulación conocida como "verdad histórica", detrás
de la desaparición forzada de los 43 estudiantes norma
listas de Ayotzinapa.

Por disciplina y subordinación al comandante supre
mo, los exsecretarios de la Defensa Nacional tienen como
regla no hablar ni hacer agenda pública una vez que de
jan el cargo. Un caso excepcional fue cuando el general
Riviello Bazán reviró a Carlos Salinas en un libro aún

inédito sus dichos sobre Chiapas y el levantamiento za
patista. El caso Cienfuegos y el uso de la información es
otra cosa.
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Que este respaldo se refleja en su compromiso
con los derechos rielas mujeres, linterna que ha
sido central en su campaña y en su gestión an
terior como alcaldesa de Iztapalapa. Un recien
te estudio de opinión revela que la exalcaldesa
cuenta con un 81 por ciento de aprobación en
relación al respeto de los derechos de las muje
res, lo que le otorga una ventaja de nueve pun
tos sobre sus competidores.

A**

Tras la reciente aprobación de los criterios de pa
ridad y alternancia por parte del Instituto Nacio
nal F1eetor.il (INF.), el Movimiento Regeneración
Nacional enfrenta un dilema en cuanto a la selec

ción de candidatos para Guanajuato y Puebla. Se
gún fuentes internas, la decisión pendiente es de
terminar el género de Los candidatos que repre
sentarán al partido en dichos estados.

**=1=

Aunque se espera que uno de los estados sea
representado por un hombre y el otro por una
mujer, la decisión se complica debido a la pre
sencia de candidatos masculinos con fuertes

vínculos y trabajo previo con los liderazgos del
partido. Entre los nombres que resuenan con
fuerza se encuentra Ricardo Sheffield para
Guanajuato {a pesar de que dicen que tienen
expedientes que lo puedeu tirar de último mi
ñuto si los que los tienen se atreven a filtrarlos)
y los primos Alejandro Armenia e Ignacio Mier
para Puebla. La trayectoria y el compromiso de
estos candidatos cor Morena hacen que la deci
sión sea aún más compleja.

Fuentes internas del Palacio Nacional han reve

lado que. tras los eventos relacionados con el
huracán Otis, es probable que se produzca un
cambio en la Coordinación de Protección Civil.

La actual coordinadora, Laura Velázquez, en
frenta fuertes criticas debido a decisiones to

madas antes y después del paso del fenómeno
meteorológico. Es más, hasta el Presidente tuvo
que salir a arreglar la situación, porque ya le
pegaba en su imagen.

Sé informa que varios especialistas recomen
daron a Velázquez desplazarse a las costas de
Guerrero antes de que el huracán tocara tierra,
anticipando la gravedad del impacto. Sin em
bargo, la coordinadora optó por tomar carretera
un día después del evento, cuando la región ya
estaba incomunicada y el acceso se había vuel
to imposible. Esta decisión ha generado cues
tionamientos sobre su capacidad para liderar la
Coordinación en momentos críticos. Y claro, es
to por supuesto que le pega al habitante del Pa
lacio, quien no contaba con que le iban a fallar.

A pesar de los esfuerzos tardíos de la Secretaria
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes (S1CT) por desplegar una brigada de
atención ante ef huracán üfis, resulta evidente
que la anticipación y la preparación adecuada
son esenciales en situaciones de emergencia.

Si bien la SICT ha movilizado a más de 900 tra

bajadores y una impresionante flota de maqui
naria pesada, uno no puede evitar preguntarse
si estas medidas podrían haberse implementa
do con mayor previsión. Las afectaciones en la
infraestructura carretera, los desbordamientos
y las caídas de rocas son testimonio de la mag
nitud del desastre.

Mientras la SICT instaba al público a mantener
se informado y seguir las Indicaciones de las
autoridades, es imperativo que las dependen
cias gubernamentales de la 4T entiendan que
deben actuar con mayor proactividad y no sólo
en respuesta a las crisis. La seguridad y el bien
estar de la población deben ser siempre la prio
ridad, y eso implica actuar antes, no sólo des
pués de que el desastre haya ocurrido.

En el contexto de ta inminente contienda por el
liderazqo de Morena er ta capital, CLARA
BRUGADA MOLINA ha logrado consolida' su
posición, resolviendo ditemas y enfrentando
desafios a botepronto. Según catos recientes,
Brugada Molina se encuentra en un empate
técnico coi Ornar García Harfuch, su prircipat
contrincante en la carrera por la Ciudad de
México, A pesar del fenómeno mercadológico
que ha rodeado a García Harfuch, descrito por
algunos como el "quapo contrincante",
Brugada Molina ha logrado posicionarse
firmemente entre el electorado femenino,
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REVISAR BOLETAJE
»E1 sistema de boletaje del Estadio Azul permitirá conocer quiénes fueron

5r!^_ el 0tí> en el qilie la (íOí'rdinadí>ra NacítmaI de k>s
Comités de Defensa de la 4T se presentaría en la CDMX, fuera cancelado.
_Y_ _e^_ _^lVie per^'n^ I del r,s L a cl K' l le> a luí r egí si r< > d el \7(_ > le t aj e v c on es a
información se podrá hacer un balance y saber que es lo que falló en la
convocatoria para ese evento. Se sabe que personajes de altos niveles de
Morena se comunicaron.con los"líderes_para_conocer có

)ír:_í)L °i i a. Pe ii k i i^rí jiití í a NIí) rcri a C ] r)NIX 1:; ur¿<c a 1lí;i i kii cji'e leí 11^51
experiencia en .logística,demostraron que para este ^
po preparados. Ñosdicen que hubo l^stodora§x^^sMpr<^_.gue
quisieron acudir y únicamente les dieron 50 boletos para un estadio que
A j_e_DA:1111 Í5_ ?_l í A ^'_e i i iás dc.\ 3 m i I rsí ) lias.
PRECISAN COMPETENCIAS
•La Comisión de Normatividad, Estudios y Prácticas Parlamentarias del
Congreso capitalino aprobó la "obligatoriedad de atender criterios de
igualdad y paridad de género para el otorgamiento de medallas", y la
utilización de lenguaje incluyente en el otorgamiento de la Medalla al
Mérito Turístico, a liri de que se denomine Embajadora o Embajador
lyíMÁcojJe la Ciudad de:M&rico.. La.con^sión, adem^
competencias de la Comisión de Juventud para la realización del
Pa^rlamento delas Personas: jpvenes¡_f_dela^
cPB2P..rcsponsable del[ptorgamento de; la Medalla al Mér^
Finalmente^ se eüminó ai la. Comisión
como[r(»ponsable dela^cqnvo^toria, .procedí
Medalla al.MérikQi Empresarial, por.considerar que esta^ w
analiza el gasto público, y que ahora sólo la Comisión de Desarrollo
Económico será responsable.
INSTALARÁN PRIMER "CENTRO DE ACOPIO DE
CEMPASÚCHIL"
•Con el propósito> de evitar la¦ generación de resic^
del redclaje de aquellas flores de cempasúchil que adornarán las viviendas,
oñcinasy avpnjtías este DíaideMuertos, la Secretaría del_M^
(Sedema) de la Ciudad de México, a través de la Dirección General del
Sistema de Areas Natqrales Protegidas % Areas de Wor Ambiental
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.el "Centro de Acopio de Cem^
en el Parque Ecológico de Xochimilco, del próximo 3 ai 26 de noviembre,
Se trata de un proyecto sustentable en la que las y los capitalinos tendrán
la oportunidad de llevar sus macetas con tierra y planta completa, pétalos,
tallos o flores sueltas de cempasúchil, una vez que haya concluido su
proceso para el que fue destinado, en un horario de 09:00 horas a 16:00
horas.
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La paridad
de género

o qué no es medible, nose puede evaluar
y mucho menos corregir, hace un par de.
meses el Foro Económico Mundial que
se realiza a principios de año en Davos,
Suiza, dio a conocer los resultados de
una investigación sobre el tema de pari
dad de género.

La. región de América Latina, y el Caribe ha dismi
nuido de una forma considerable esta disparidad. La
región tiene el tercer nivel fie paridad más alto del mun
do con 74.3 por ciento,según el Informe Global sobre la
Brecha de Género 2023 del Foro Económico de Davos.

Hoy me quiero detener en el caso de México, por
eso de la reciente aprobación alcanzada en él Insti
tuto Nacional Electoral (INE), de la mano de su pre
sidenta, Guadalupe ladflei Zavala.
Esta sonorense desde hace por lo menos una de

cadaria venido impulsando el tema de género y con
esta aprobación alcanzada junto con los 10 conseje
ros electorales, dan un paso muy impon ante en esta
lucha en México,

Al revisar la historia de Guadalupe Tadctei, he en
contrado diversas acciones en las que no sólo de pa
labra, sino en los hechos, ha trabajado por la paridad

fie género: Presidió el Observatorio de Participación
Política de las Mujeres en Sonora, México., Fue re
conocida con la Medalla "al poderío de las mujeres".
Conflujo el Instituto Estatal Electoral de Sonora y
Recibió de la Red de Mujeres en plural un Reconoci
miento en este terna.

Al buscar alguna referencia en Estados Unidos,
por ejemplo, leñemos que remitirnos al siglo pasado,
191!) con Aliee Paul quien impulsó la enmienda fíela
igualdad fie derechos y ver cómo a pesar fie tantos
años transcurridos, la lucha de las mujeres por sus
derechos no ha sido sencilla.

Alcanzar la igualdad de género en la Constitución
Estadounidense ha sido aún más difícil que obtener
el mismo derecho a votar por las mujeres y de forma
inexplicable el país que clama,y se ostentarle una de
mocracia plena, 110 incluy e una cláusula fie igualdad
fíe género, increíble.
Bien reporta Naciones Unidas, las mujeres y las

niñas constituyen la mitad de la población mundial.
La igualdad de género además de ser un derecho
humano fundamental es imprescindible para lograr
sociedades pacíficas con pleno desarrollo humano
capaz y sostenible.
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Voto en prisión
2024

En México hay casi 93 mil personas en
prisión preventiva (PPP), es decir sin
sentencia. Están por torio el país en
287 reclusorios o su equivalente. De
esos, 260 son del orden estatal, 13 de;
la Ciudad de México y 14 adminis
trarlos por el Gobierno Eederal. De

ese tamaño el desafío para el INE y para nuestra
democracia en su vertiente incluyente de cara a
los proceses electorales 20232024, pues tienen
derecho a votar según nuestra constitución.

La famosa sentencia SUPJDC352/2018 dicta
rla por la Sala Superior del TEPJE ríe hace 5 años
determinó, por medio ríe una interpretación tanto
evolutiva como progresiva riel derecho humano al
voto ponderarlo con la presunción de inocencia,
efectivamente, quelasPPP que no han sido senten
ciadas deben tener acceso al ejercicio del sufragio
activo.

Este es así, dice el fallo, porque ese derecho sólo
puede suspenderse cuando exista una sentencia
condenatoria ejecutoriada., es decir firme. Si esta
no existe, las PPP deben continuar en el uso, goce
y disfrute ríe. torios sus derechos, conminando el
tribunal al INE agarantizar el derecho al voto a tra
vés del mecanismo y bajo la modalidad que para
tales efectos fijara en ejercicio de sus atribuciones.
Ante los mandatos contenidos en la sentencia

paradigmática, y en ejercicio desús deberes de con
trol de conveñcionalidad oficioso, interpretación
conforme y principio propersona el INE quedó

obligarlo a. maximizar y potencializar ese derecho,
con plena libertad institucional y eompelencial.

Como ya lo he referirlo en estas mismas páginas,
el INE desarrolló un mecanismo que garantizó el
voto activo de las PPP para las elecciones federales
de 2021 y para las locales de 2022 en Hidalgo y 2023
en el Estado fie México y Coahuila. Por eso, creo
que él INE puede serenamente asegurar que cuenta
con la experiencia necesaria para instrumentar el
Vot o ríe las PPP en el Proceso Elec,toral Concurrente
20232024, tanto en las elecciones federales como
en las locales.

Así, el Xnsíit uto está elabaranda por estos días los
Lincamientos y el Morlelo de Operación del voto de:
las PPP. Se espera que en ambos textos reguladores
incorpore mejoras que el propio Instil uto reconoce:
como necesarias, por ejemplo, en el procedimien
to para la conformación del listarlo de elec,toras y
electores, específicamente para recabar los datos
biométricos rielas PPP; la integración ríe los sobres
que contienen la documentación electoral necesa
ria para volar; la instalación de las mesas directivas
ríe casilla, para esta modalidad y, quizá lo más im
portante: la determinación riel domicilio de las PPP
queSerá considerarlo para efectos de la emisión de
su voto. Es decir, resolver si se usará el ríe residencia

original al ser vincularlos o vincularlas a proceso o
el del centro de reclusión en el que se encuentran
actualmente. Este no es un dato menor. Avanzaré
en entregas subsecuentes.

Contra RéplicaFecha: 26/10/2023
Página: 5

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 45,829

Página 134 de 194 Índice



Sembrando vida trasciende
Uno de los programas que

en el último Iranio de es
la administración avan

za, es el ele "Sembrando
Vida" y lo más probable
es que trascienda aún
después de este sexenio

porque ha demostrado su efectividad.
Dicho programa si bien no lia alcan

zado a iodos los estados del país, si se ha
extendido, por lo que se espera que en el
breve plazo, pueda tener cobertura na
cional pese a los tiempos políticos que se
avecinan, esto es, las elecciones del 2024,
porque hasta en la oposición se ha reco
nocido la eficiencia de éste.
Una prueba de lo anterior, es que el

subsecretario de Inclusión Productiva y
Desarrollo Rural riela Secretaría fie Bien

estar, Raúl Paulín Hernández, inauguró
en Puebla el Poro de Sistemas Cafetaleros,
mismo que contó con la participación de
más de 6 mil sembradores de cali', inte

grantes del Programa Sembrando Vida,
distribuidos en 350 stantls en los que
expolien sus productos, porque hay que
recordar que el café se ha diversificado en
productos que han teñirlo una muy buena
recepción por parte de los consumidores.

El subsecretario Pa ulín destacó que es
te Poro es la representación del trabajo y
la organización fie más de 124 mil campe
sinos que están transformando el campo
mexicano con sus plantaciones fie café.

Paulín Hernándezsubrayó que a 5 años
de la implement ación de Sembrando Vi
da,se mantiene un padrón de451 mil 670
campesinos en 23 estados fiel país, que

Ahora en el sector del café. Sembrando
Vida, aportará 20 por ciento a la produc
ción nacional del grano y para' ello, consta
de 100 mil hectáreas con plantas de este
grano; más de 124 mil sembradores t ienen
cafetos en sus parcelas y se cuenta con
más de 146 millones de plantas de café
con un valor de 2 mil 201 millones tle pe
sos y la producción está estimada en 326
millones de pesos.

Durante los tres días de esta Expo, se
organizaron foros de diálogo para discut ir
temas tle relevancia como la producción,
comercialización y expectativas del sector
cafetalero.

Hay que recordar que en Puebla, entre
el ciclo productivo 20212022 y 20222023,
creció 72.6 por ciento la producción fie
calé registrando 5 mil 156 a 8 mil 88!) to

neladas, lo que ubicó a Puebla como el fie
mayor crecimiento a nivel nacional, por
encima de Chiapas, Oaxaca o Veracruz,
de acuerdo con el Servicio de Información

Agroalinientaria y Pesquera (S1AP).

• Periodista morcora@gmail.com

han logrado hacer productivas 1 millón
129 mil hectáreas.

Con datos duros, en
Sembrando Vida están

.constituidos más de 18
mil grupos denominados
Comunidades cié

Aprendizaje Campesino que
tienen como objetivo que
los sembradores trabajen
de manera colectiva,
vía mediante la cual
consolidan sus sistemas
organizativos;, resuelven
los desafíos productivos
y construyen la confianza
para fortalecer el tejido
social de sus comunidades.
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¿Es legal poner cámaras en mi casa o negocio?
Debido a la inseguridad

que actualmente se vive
en el país,es común que
un alto porcentaje de
personas decidan insta
lar equipos fie vigilancia,
tales como cámaras de

seguridad con la finalidad fie proteger
sus viviendas o negocios, lo cual es com
pletamente válido, siempre y cuando se
realice lomando en consideración lo es

tablecido en la ley.
Me parece que el lema de la video  vigi

lanciái en términos generales es bastante
entendible, hablamos del uso fie cámaras
fie video fijas o móviles con o sin sonido,
que tienen como fin vigilar por seguridad
los espacios, y más específicamente a las
personas que se encuentren él, ya seafffl
tiempo real o guardando las grabaciones
para poder tener acceso a ellas con pos
terioridad.

Ahora bien, cuando se trat a de gra bar
al interior de tu casa, se considera como

uso doméstico por lo que en estricto
sentido no pasa nada, lo puedes hacer
libremente.

Sin embargo, los problemas se pue
den presentar cuando se graba en un
negocio y seguramente la pregunta qué
se hace todo el mundo es ¿por qué po
dría resultar ilegal poner una cámara

en mi negocio, si este me pertenece y
además es fon la finalidad de resguar
dar su. seguridad?

La respuesta está ligada con. el dore
cho fie terceros, debido a que al grabar a
diversas personas se está capturando su
imagen y/o su voz, mismos que se consi
deran dat os personales, los cuales solo le
pertenecen a su titular, por lo que no es
correcto que alguien capture imágenes
fie nosotros sin previo aviso y Sin nues
tro consentimiento, pues debe existir un
equilibrio entre el fin que se persigue y la
privacidad de las personas.

Bajo tales consideraciones,si eres due
ño de un negocio te recomiendoemitir un
aviso de privacidad integral, que en pocas
palabras es el documento por medio fiel
cual pones a consideración de los clien
tes las razones por las que esláil siendo
grabados.

Además, te,sugiero emitir un aviso de
privacidad corto, que se encuentre a la
vista de todos aquellos que puedan ser
moniloreados y como su nombre lo dice,
fie manera corta debe indicar la finalidad

fiel tratamiento quese le dará a la imagen
y si fuera el caso a la voz de las personas,
la .'denominación o razón social fie la per
sona moral, así como su domicilio y la
manera fie acceder al aviso fie privacidad
int egral por si fuera fiel interés de alguna

persona.
En general, el aviso fie privacidad se

puede dar a conocer a través de fórmalas
físicos en zonas visibles, electrónicos, óp
ticos, sonoros, visuales o mediante cual

quier otra tecnología.
En el ejemplo que nos ocupa, lo más

común es el uso de carteles o sistemas fie

audio, en caso de ser posible.
Ten cuidado, por qué en la hipótesis

de que no tengas t u aviso de privacidad,
las personas que se sientan vulneradas
pueden acudir al Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales a pre
sentar una queja, bajo dicha circunstan
cia la autoridad fie referencia iniciará un
procedimiento y en caso de demostrarse
que no cumpliste con lo establecido en la
ley, serás acreedor a una multa que va de
los 100 a 320,000 flías fié salario mínimo
vigente en la'Ciudad fie. México.

Ahora ya lo sa bes, protégete y cuida los
datos personales de terceros.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana,
Maestra en Derechos Humanos por

el Instituto de Estudios Superiores en
Derecho Penal; Licenciada en Derecho
por la UNAM y especialista en Datos

Personales por la por la Agencia Española
de Protección de Datos.

@LuisaPaolett¡2 / @integridad_AC
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ACEPTA SCJN PROPUESTA DE ESQUIVEL
SOBRE FEMINICIDIO
«La solicitud hecha por la Ministra Yasroín
Hsqiii vel Mpssa fue aprobada por ja .Segund a
Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Esta solicitud implica que el.Máximo
Tribunal considerará un amparo presentado
por el progenitor de una víctima de feminicidio
que busca recibir una compensación adecuada
debido a diversas negligencias en la investigación
sobre la muerte de su hila, En cuanto al caso en
cuestión,, una.recomendación
de Derechos Humanos de la Ciudad de México
documenta múltiples fallos por parte de diversas
autoridades de la entonces Procuraduría General
de Justicia del Distrito Federal y de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana loca 1. Algunas de estas

57ieliu^a i
donde ocurrieron los hecho
la posibilidad de violencia sexual durante la
necropsia.

RECHAZA MORENA REGRESO DE
FUNCIONARIO DEL INE
'¡¦El presidente nacional de Morena, Mario
Delgado,expresósiJí)pini:)nsobr(.NÍaiiiiel
Alberto Cruz Martínez, el director de ja Unidad
Técnica de lo Contencioso del INE, que no
debería regresar a su puesto tras su suspensión
PPlJaakerad^
presidente López Obrador, las cuales sirvieron
como base para sancionar al mandatario por
violencia política de género. El líder de Morena
acordó;..que desde el 6:.de agosto ant^
advirtieron que las sanciones contra el presidente
se basaron en declaraciones alteradas.
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LÍDER SINDICAL GANA MAS
QUE EL PRESIDENTE
•Ramón Rene García Vallejo,..líderjubüado del_
¦Sindicato Unico de Trabajadores del Municipio
de Ñavojoa, Sonora (SÜT MNS), reporta un
sueldo de más de 176 mil pesos mensuales entre
salario y jubilación, que contrasta con los 120
mil 948 pesos netos mensuales que devenga
el presidente de la República Andrés Manuel
López Obrador _ De acuerdo con información
solicitada por transparencia la cifra de salarios al
año representa más de 2 millones 112 mil pesos,
lo que incluye una compensación de 272 mil 724
pesos y un aguinaldo de más de 194 mil pesos; lo
que obtiene mensual el líder sindical es una cifra
incluso superior a la que ganan el gobernador
de Sonora Alfonso Durazo o cualquier a de los
secretarios del Gobierno del Estado de Sonora.
Mientras el líder sindical gana más que el
Presidente AMLO, según información de recursos
humanos del municipio de Ñavojoa, más de 500
trabajadores ni siquiera llegan a los 10 mil pesos
de salario mensual.
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Desde cero
lii¡dios la prensa en
materia de seguridad

A y crimen, y nos en
eonl.ramos con una

serie dé conjeturas
sobre el ánimo de los

nipos los mininos en
la jerarquía de un grupo delictivo, o
la posible caída de la gracia de algún
Sujeto que amaneció decapitado. Todo,
naturalmente, como parle de un flujo
fie hechos violemos que se muestran ya
como parle normal de un mecanismo
económico paralelo ai reconocido por
la ley, que como no puede ser hecho
valer en tribunales, se hace valer me
diante atrocidades.
La narrativa mediática sobre ei

crimen organizado siempre toma la
estructura de una telenovela, y no
<es broma. Es decir, se enfocan en los
nombres, los parentescos, las rencillas
personales y las motivaciones psico
lógicas, como la venganza, la afrenta,
la novia, etcétera. Son tantos y los
apellidos son tan parecidos, que aca
ba. pareciendo Cien Años de Soledad,
Pero no es totalmente inútil hacer es

io, aunque si se lleva demasiado lejos
impide analizar la estructura de los
negocios criminales y su relación con
un Estado específico.
Lo cierto es que revela una real i

fiad estructural, al menos: el negocio
y la participación fiel mercado de las

drogas está tan fragmentada, a veces
con pleitos dentro de los propios cla
nes, que los acuerdos tienen cada vez
menor valor y menor alcance. Por eso
vemos, a diferencia, de lo qué sucedió
en algún momento en Colombia con
Escobar o en México con Caro Quin
tero, que los actores políticos funda
mentales én una, coyunt ura son un
vicefiscal estatal, un jefe de la policía
municipal, un triste diputado local,
porque las plazas son también más
pequeñas. Aunque los más grandes
se pelean por el control de un estado,
para otros muchos, cada vez más,se
trata de tener control sobre un retén

específico en un tramo carretero, un
bar, un depósito.
Esto, naturalmente, vuelve el nego

cio más violenl o, porque los imponde
rables o los incumplimientos fie los
acuerdos sé multiplican y cada uno
trae sus mensajes y consecuencias
magnificadas. De nuevo, la violencia
asociarla al narcotráfico no es direc

tamente proporcional al tamaño fie la
proflucción o del trasiego en un lugar,

éso depende dé otros factores, como
el descrito arriba. La visibilización

de la violencia, y fie la criminalidad
es, en términos generales, un costo
para los cárteles consolidados y los
líderes que llevan años sobreviviendo
en el negocio, y entienden que es in
sostenible a largo plazo. Por eso ellos

mismos comienzan a dibujar marro
acuerdos con actores políticos y otros
actores criminales, a fin fie redefinir
los parame) ros fié sus actividades» Eso
no los vuelve buenos, simplemente
pra gm á t i eos, p o rq ue sé t rata dé so b re'
vivir, literal y metafóricamente. Por
eso cocaína sí, pero femando no, y así.

En la coyunt ura específica, son cada
vez más ciudades las que se vuelven
focos rojos, no sólo para las autorida
des, sino para los inversionistas y la
comunidad internacional. Esto no es

poca cosa, porque puede ser la dife
rencia entre que una compañía que
de desplaza desde Asia genere miles
fie empleos en un estado o en otro, en
una ciudad o en otra, y que alguna ya
consolidada y que contribuye de for
ma relevante a la economía de una

entidad, decida salirse de ella. En ese
sentido, la percepción de la violencia
no puede ser tal qué dé la impresión de
haber creado un verdadero Estado pa
ralelo, que además és tan frágil qué ni
siquiera saben los particulares a quién
pagarle, a quién comprarle protección,
etcétera. Es decir, no sólo mafia, sino
caos y volatilidad fie partes interesa
das, Este último escenario crea una
aversión total por parle de los actores
económicos, y puede, fácilmente,Con
ven ir una localidad próspera en una
i ierra baldía, en cosa, dé meses.

No es probable que la presente ad
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ministración vuelva, a poner en la mesa
el tema de la violencia y el crimen oi ga,
nizado, porqué no tiene nada que ganar.
Seguramente ha habido cambios en las
estrategias concretas de las fuerzas ar
madas y la guardia nacional, porque
ellos tienen que cuidar su propia vida

y no van a ir de carne de cañón para
defender ninguna idea utópica sobre la
naiuraleza humana, Pero tarde o tem
prano habrá quereplanlear todo, y hará
falta, un nuevo pizarrón, y nuevos gises,
porque será desde cero.
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TRAGEDIA EN EL PUERTO

Miles de habitantes de Acapulco, asi co
mo turistas nacionales y extranjeros
sufren, luego de que el huracán Otis
arrasó con todo lo que se encontró a

su paso. La emergencia llevó al presidente, Andrés
Manuel López Obrador a trasladarse para supervi
sar las afectaciones y apoyar a los damnificados.
El problema aquí, es que el Consejo Nacional Em
presarial Turistico (CNET) consideró que ante la
desaparición del Fondo de Desastres Naturales
(Fonden), la recuperación de Acapulco, Guerrero,
afectado por el huracán Otis será más lenta de lo
esperado. "Es en estas situaciones causadas por fe
nómenos naturales es cuando los fideicomisos son

absolutamente necesarios para atender a las vícti
mas", afirmó el CNET.
Después de que el secretario de salud, lorge

Alcocer, diera conocer que se van a permi
tir cirugías estéticas en los hospitales pú
blicos, diversas agrupaciones de pasantes,

médicos y médicos especialistas iniciaron la convo
catoria de asambleas informativas en relación con

esos hechos y manifestaron que se vive un total fra
caso en el tema de salud a nivel nacional, pues hay
una falta total de medicamentos, un desabasto en los

principales hospitales, no existen residentes médicos
ni especialistas en la zona rurales, tampoco hay re
cursos económicos para los médicos especialistas y
ahora se pretende hacer un gran negocio con la ciru
gía estética en nuestro país, donde lorge Alcocer y
Hugo López Gartell encabezan un grupo que desde
hace tiempo se ha dedicado a legislar y a beneficiar a
diversos grupos de médicos relacionados con la es
pecialidad en cirugía plástica, reconstructiva, por lo
que, adelantaron que en las próximas semanas se
registrarán movilizaciones nuevamente de residen

tes, médicos y pasantes médicos y, es que Jorge Alco
cer manifestó que se pemil tiran cirugías estéticas en
la pasada conferencia mañanera del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Guadalupe Taddei, consejera presiden

ta del INE, dijo que el árbitro electoral
actúa como tiene que actuar ante las
denuncias que recibe en contra de
personajes políticos y dicta las medi

das cautelares necesarias, luego de que Mario Del
gado, dirigente nacional de Morena, culpó a la au
toridad electoral del fracaso que tuvo el pasado
martes el evento de Claudia Sheinbaum en el Esta

dio Azul. Taddei Zavala dijo que respeta la opinión
del dirigente morenista, pero destacó que la auto
ridad electoral hace su trabajo. Y es que Claudia
Sheínbuam, coordinadora nacional de los comités
de la cuarta transformación, tenia programado en
el Estadio Azul, Ciudad de México, fue cancelado
debido a la escasa asistencia y Mario Delgado dijo
que el INE les "enreda" la logística.
El presidente Andrés Manuel López res

paldó la ratificación en el cargo a la Fis
cal General de lusticia de la Ciudad de

México, Ernestina Godoy Ramos.
' Opino a favor de ella, van a votar en

contra los opositores pero tengo que decir lo que
pienso, es una extraordinaria abogada, una mujer
íntegra, honesta, incorruptible, de lo mejor, la co
nozco desde hace años", subrayó el presidente du
rante su conferencia de prensa mañanera de este
miércoles. El tabasqueño dijo que hay una oposi
ción conservadora que no está de acuerdo con que
ella continúe," ellos quisieran meter a estos aboga
dos corruptos para proteger intereses de la oligar
quía y de la delincuencia", acusó el presidente.
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ESTRATEGIA FALLIDA

JOELSAUCEDO

Conforme pasan los días a la ex ]efa de go
bierno Claudia Sheinbaum se le complica la
estrategia.

Los fallidos eventos donde la convocatoria

lia resultado im fiasco, le han provocado ca
rretadas de criticas. El pasado 27 de julio, en calidad de
puntera de los aspirantes de su partido, Sheinbaum en
frentó la saña de las redes sociales. Se desató una cascada

de cuestionamlentos, por un evento que lució vacio en la
populosa zona de Cuautepec, demarcación de Gustavo A.
Madero. La aspirante presidencial se justificó con el argu
mento de que una tormenta fue la causante del sitio sin
asistentes. En aquella ocasión trascendió que hubo rega
ños, gritos y reclamos a los organizadores, prácticamente
todos de la alcaldía que encabeza Francisco Chíguil.

Después. Sheinbam debió enfrentar las críticas de su
más fuerte contrincante interno: Marcelo Ebrard

El ex canciller acusó que hubo mano negra por el tur
bio manejo de las encuestas que dieron ganadora a la ex
mandataria capitalina.

Luego vino la división interna cuando surgieron dos
aspirantes a la jefatura de gobierno: Clara Bru
gada y Ornar García Harfuch. Aquellos que se decian
claudistas le dieron la espalda cuando decidieron apoyar
a Brugada. En el mundillo de la política todos saben que
el candidato de Shelmbaum es el ex jefe de la policía.

Pero el hecho que hizo enfurecer a Claudia, fue la fa
llida convocatoria para un evento en el Estadio Azul.

El lugar tiene capacidad para 40 mil personas, pero
cuando mucho hubo una cuarta parte de acarreados. Las
imágenes disponibles no dejan lugar a dudas.

Por lo visto a Sheinbaum le fallaron los operadores,
principalmente de Gustado A. Madero e Iztapalapa, de
marcaciones que apoyan a Clara Brugada.

La aspirante presidencia ya se encontraba en el túnel
de acceso al Estadio, pero ante la baja asistencia, decidió
suspender su participación.

Infructuosos intentos hicieron los dirigentes de More
na para justificar la cancelación del evento de Sheinbam.

Dados los acontecimientos, la aspirante está en la
obligación de ajustar no sólo su estrategia, sino a sus su
puestos operadores que más bien actúan como esquiro
les. Esto sucedió a días de que la consentida del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador, asuma con todo su
papal deprecandldata. La suma de Inconvenientes indica
que el bastón de mando no transmite ni suerte ni capaci
dad. El hecho es con concreto, la Ciudad de México, con
siderada por los morenistas su bastión se les escapa de
las manos. Pero eso no lo han querido aceptar, pues des
de el 2021 enfrentaron una fuerte derrota frente a la
alianza Va Por la Ciudad de México.

PROSPECCIÓN... A este espacio llegó información de
que el ex titular de la Profeco, Ricardo Shelffleld recorre
Guanajuato reuniéndose con diferentes sectores, viendo
de primera mano las problemáticas de la entidad. El aspi
rante a gobernar la entidad, declaró que Guanajuato ha
perdido una década en materia de seguridad y la falta de
crecimiento económico, algo lamentable cuando el esta
do era referente de desarrollo industrial nacional. Shei

ffleld es uno de los punteros de Morena.

X: (sJoelSaucedo
saucedosfesyahoo. com.mx
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ACAPULCO SIN FONDEN
CARLOS LÓPEZ JONES

Por primera vez en su his
toria, Acapulco es gol
peado por un huracán
Categoría 5 de nombre
Otis, con vientos que su

peran los 270 kilómetros por hora.
Los daños en casas, departamentos,
calles, negocios, plazas comerciales e
incluso autopistas que comunican al
puerto. serán muy elevados y lo peor,
es que a diferencia de sexenios ante
riores, hoy la población no cuenta
con el Fondo de Desastres Naturales
el FONDEN

Pauline de Categoría 3 en 1997,
provocó una enorme cantidad de llu
vias a su paso, lo que a su vez des
bordó los ríos Papagayo, La Sabana y
el Camarón y esto generó una gran
cantidad de deslaves tanto en Gue

rrero como en Oaxaca, matando a
más de 300 personas. Un problema
muy grave de los huracanes son las
lluvias torrenciales que reblandecen
la tierra y provocan deslaves, mis
mos que además inhabilitan las au
topistas e imposibilitan que llegue la
ayuda rápidamente

En el año 2013, el huracán Manuel
de categoría 1, provocó nuevamente

inundaciones ya que los vientos no
tan fuertes como los de Pauline u

Otis, hicieron que el fenómeno se
mantuviera durante varios dias esta

cionado en la costa de Guerrero, has
ta degradarse a tormenta. El agua
acumulada provocó deslaves, el más
recordado por la tragedla fue el cerro
de La Pintada, donde fallecieron 71
guerrerenses

Las primeras Imágenes y reportes
que han llegado de Otis, muestran
una enorme devastación en el puerto
de Acapulco, muy golpeado por la
inseguridad en los últimos años

En todos los huracanes, los gue
rrerenses podían contar con el apoyo
federal del FONDEN, creado para
atender a la población en este tipo de
desastres, además de la ayuda hu
manitaria que brinda el ejército a
través del Plan DN III. El FONDEN le

permitía a los gobiernos estatales y
municipales, acceder a recursos para
reconstruir carreteras, regalar ense
res domésticos, colchones a las fami
lias y salir adelante lo más rápido
posible

Sin embargo en esta ocasión, el
futuro de Guerrero es incierto. El

Presidente López Obrador eliminó el

FONDEN en el año 2020 ya que se
ñaló que los recursos del mismo, no
siempre llegaban a las familias afec
tadas y muchas veces se quedaban
en manos de funcionarios corruptos,
aunque no hubo denuncias al res
pecto y ese dinero, transferido a la
Secretaría de Hacienda, se usó para
la construcción de la Refinería Dos

Bocas y el AIFA.
La nueva Ley de Protección Civil,

señala que serán los Estados, los que
deberán ahorrar dinero para en caso
de desastre, cada Estado y no la Fe
deración, deberá atender a su pobla
ción e infraestructura dañada. Los

primeros reportes que se tienen del
paso de Otis en Acapulco, muestran
que sin apoyo de la Federación, le to
mará años a Acapulco recuperarse,
por lo que ahora Guerrero e Incluso
Los Cabos, por dónde pasó el Hura
cán Norma, dependen de la buena
voluntad de la Secretaría de Hacien
da.

No hay FONDEN, pero hay Refi
nería Dos Bocas

Director de Consultorfa

en Tendendas.com.mx
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#POJ ÍTICA CONFIDENCIA]P
• Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda,
revisó con lupa los dictámenes de la Ley de Ingresos
2024 que pasarían a discusión del pleno del Senado.
No está mal, pero tampoco está bien que les hagan la
chamba a los senadores.

•Jorge Alcocer, secretario de Salud, ahora sí se puso a
trabajar después de que el exsubsecretario Hugo
LópezGatell soltó todos los hilos de la dependencia.
Nos cuentan que hace unos días estuvo en Estados
Unidos para revisar con autoridades de ese país cómo
mejorar la atención a migrantes. A ver si esta sí le sale
bien a Alcocer.

•Julio Huerta Gómez, uno de los aspirantes a la can
didatura de Morena para gobernar Puebla, no tuvo
buen cálculo o no contaba con que Otis le haría una
jugarreta. El primo del fallecido gobernador Miguel
Barbosa viajó a Tabasco porque le dijeron que allá iba a
estar el presidente Andrés Manuel López Obrador,
pero... llegó el huracán y todo se le derrumbó al pobla
no. Así que al aspirante a gobernador no le quedó más
que tomarse en Dos Bocas la fotopa'lface y así lo pre
sumió.
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Doble golpe a los trabajadores desde el Senado
*E1 caso de la desaparición de los fideicomisos irá a los
tribunales

*Gómez Urrutia vuelve por más cuotas, a través de la
"Ley Napito"
Resulta curioso que los legisladores, quienes acatan las órde

nes que les mandan desde Palacio Nacional, no cumplan con una
de sus principales funciones, que es velar por los intereses de los
ciudadanos, lo que deberían aplicar y cumplir como un Poder
independiente y no sometido a los caprichos de quien los arrea
todos los días y les impone las decisiones que deben tomar, a
pesar del perjuicio que le causen a quienes los eligieron.
Para ese grupo de legisladores, quienes se dicen demócratas y

de izquierda (sólo para presumir de lo que no son), aprovechan el
conflicto que se armó por la eliminación de los 13 fideicomisos
de Poder Judicial, para darle un golpe más al pueblo trabajador,
en busca de seguir viviendo del dinero de los ciudadanos, y ayer
en medio de la disputa por evitar la desaparición de esos fidei
comisos, los senadores, encabezados por el nefasto Napoleón
Gómez Urrutia, para aprobar la "Ley Napito".
Fue un doble golpe a los ciudadanos, que con su esfuerzo dia

rio otorgan parte de su salario para que la élite de los legisladores
siga viviendo del presupuesto y además obtengan otros benefi
cios económicos, a través de cuotas sindicales.
En el caso de los 13 fideicomisos, el Senado ya aprobó su

desaparición y deberán pasar 120 días, para que se lleve a cabo,
tiempo en el cual los trabajadores del Poder Judicial seguirán en
su lucha, por lo que seguirán en paro de labores hasta el 29 del
presenta, para exigir que no se les quiten los beneficios que han
adquirido a través de los años, por su trabajo, que por un capu
cho y venganza del Presidente, se los quieren arrebatar. No para
usarlos como él asegura para beneficio del llamado Pueblo Bue
no, sino para utilizarlo para las campañas del próximo año, para
darle más presupuesto a los militares (con quienes está vendido
y lo tiene doblegado) y para sus faraónicas obras, que de entrada
no serán rentables y que deberán pasar más de 10 años para que
puedan ser al menos autosuficientes en sus gastos.

En este caso serán los Legisladores de la opo
sición y algunos de los trabajadores del Poder
Judicial, quienes inicien un proceso para que se
establezca que es inconstitucional la desapari
ción de los fideicomisos, como ayer varios sena
dores lo demostraron, entre ellos los moralistas
Olga Sánchez Cordero y Alejandro Rojas Díaz
Durán.
Pero el chapulín y senador Napoleón Gómez

Urrutia aprovechó para que se aprobara la refor
ma a la Ley del Trabajo, para asegurar el finan
c¡amiento de las organizaciones sindicales, por
lo que de forma directa le descuente de su sala
rios las cuotas sindicales a los trabajadores, que
esté afiliados a alguna de estas organizaciones.
Gómez Urrutia, actual líder del Sindicato de

Mineros, quiere volver a recibir esas cuotas, para
seguir incrementando su fortuna, la cual obtuvo

como Secretario General de esa central obrera y
debido a acusaciones por desvío de fondos por
55 millones de dólares, por lo que huyó del país
en 2007.
Pero gracias al manto sagrado del Presidente,

este nefasto líder sindical fue redimido, por lo
que regresó al país, sigue manejando al Sindi
cato Minero, no ha pagado los 55 millones de
dólares que debe, pero ahora con la aprobación
de la "Ley Napito", se asegura más recursos para
su futuro y de sus descendientes.
Hay que recordar que la reforma a la Ley del

Trabajo del 2019, aprobada en su mayoría por
Morena, que daba "libertad" a los trabajadores
para que decidir si pagaban o no dichas cuotas.
Pero eso ya no es admisible, porque dice Gómez
Urrutia que si un trabajador "quiere formar parte
de una organización que lo proteja, por supuesto
pero le exageran...".
AL VUELO. La oposición o mejor conocida

como el Frente Amplio por México está tardan
do en definir a sus candidatos a las 8 Goberna
turas y a la de la CDMX, en especial en esta
última, para la cual ya debería haber candidatos
de los tres partidos y un par más de la Sociedad
Civil, en busca de recuperar la capital, durante
más de 20 años ha sufrido un deterioro increí
ble, por los perredistas y ahora moralistas que
la han gobernado.
Es cierto que Ornar García Hartfuch y Clara

Brugada tiene un gran apoyo, el primero entre
las damas (como le sucedió en la elección del
2012 a Enrique Peña Nieto), y la segunda con
un amplio sector de Iztapalapa, pero hay mi
les más de capitalinos que a ninguno de los dos
los ve como una buena opción y si no que les
pregunten a quienes usan el Metro o cualquier
otro transporte público de la CDMX; a quienes
tienen que hacer algún trámite en la oficinas del
Gobierno de la Ciudad de México; a quienes
después de las 8 de la noche salen con temor a
las calles o tienen miedo de que sus hijos vayan
a sufrir algún accidente, robo o secuestro.
Esas situaciones cotidianas que sufren los ca

pitalinos, y que ni Hartfuch ni Brugada van a
solucionar, pero la oposición ya debe mostrar
a sus candidatos, para conocer a quién se le
puede pedir un cambio, no de partido sino de
la cotidianidad, que golpea todos los días a los
habitantes de la CDMX.

Fecha: 26/10/2023

Página: 2

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

Valente Zapata

Costo: 20,102

Página 145 de 194 Índice



Fecha: 26/10/2023

Página: 2

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Valente Zapata

Costo: 20,102

Página 146 de 194 Índice



Columna uno

ACAPULCO: ¡INSEGURO Y DEVASTADO!
Por Karina A. Rocha Priego

Una desgracia más para los que menos tie
nen. Hace apenas unos días comentamos el
cómo el municipio de Acapulco, Gue

rrero, estaba devastado por la delincuencia, la
inseguridad y el narcotráfico. El cómo, Acapulco,
aquel paraíso ante los ojos de todo el mundo, se
había convertido en un lugar solitario, triste y
¡viejo! Sí, Acapulco se quedó muchos años
atrás cuando fuera aquel lugar de ensueño para
propios y extraños.
Apenas hace unos días, hablamos del "Se vende o
se reñía" en el otrora paradisiaco puerto de
Acapulco, la ausencia de turistas, estos que
nunca faltaban fuese la temporada que fuese, edifi
cios cayéndose por falta de mantenimiento, por el
tiempo; hoy. Acapulco está literalmente ¡devastado!
Inundaciones de edificios, destrozos de cristales y obje
TOS DISPARADOS POR EL AIRE; AUTOS INUNDADOS, LAS POCAS

PALMERAS DE PIE, ARRANCADAS DE RAÍZ, SON EFECTOS DEL
HURACÁN "OttS " QUE DECIDIÓ TOCAR TIERRA GUERREREN
se, y tocó Acapulco con categoría s.
Según evidencia y resultados de la misma, este
podría ser el huracán de mayor impacto en el
Pacífico mexicano desde que hay registros, pro
vocado por la furia del viento que arrancaba y se
llevaba todo a su paso.
Se dice que al menos unos 800 000 habitantes
han sido afectados por "Oíis**, toda vez que el
huracán golpeó zonas densamente pobladas, lo
cual ha alertado a autoridades municipales, estata
les y federales.
Desafortunadamente la infraestructura hotelera de

Acapulco ha sido la más afectada por el huracán, aun
CUANDO ESTA, FUE DISEÑADA PARA RESISTIR ESTA CLASE DE FENÓ
MENOS METEOROLÓGICOS, PERO ES UN HECHO QUE LA ECONOMÍA

YA AFECTADA POR LA INSEGURIDAD EN GUERRERO, PODRÍA VERSE
TERMNALMENTE ARRASTRADA HACIA UN ABISMO DIFÍCIL DE SUPE

RAR, PUES SEGÚN DATOS PRELIMINARES, LOS DAÑOS OCASIONADOS
en Acapulco representan 80 por ciento del Producto

Interno Bruto (PIB) de Guerrero.
Por otro lado, 75 por ciento de los empleos for
males en el estado de Guerrero se concentran en

Acapulco, pero sólo 22 por ciento de la población
activa trabaja en empleos formales, mientras que
78 por ciento se encuentra en el sector informal
de la economía, donde los salarios son notable
mente más bajos, lo que significa que la pobreza
en el municipio se recrudecerá en los próximos
meses.

Sí, querido lector, resulta que 36 por ciento de la
población se encuentra en situación de pobreza,
con 17 por ciento en pobreza extrema. En conjun
to, más de 50 por ciento de los habitantes de
Guerrero se encuentra en condiciones económi

cas adversas, situación que no ha sido resuelta ¡en
años!, aun con los programas electoasistenciales
del Gobierno Federal, el estatal en Guerrero y
claro, el municipio en Acapulco, dejando en claro
que la "estrategia" es mediática, no funcional,
toda vez que Guerrero no ha salido del "agujero
negro" en que ha estado metido por décadas y
Acapulco, gracias a la indiferencia de los políticos
que lo han gobernado, se ha convertido en un
"lugar más en el cual cuidarse en este país".
Por lo pronto, Andrés Manuel López Obrador dio
a conocer que "ya están en marcha el Plan DN
IIIE y el Plan Marina en coordinación con el
gobierno del estado", al tiempo de instar a la
población a trasladarse a refugios, mantenerse en
lugares seguros: alejados de ríos, arroyos, barran
cas y estén alerta, sin confiarse.
Por su parte, Protección Civil de México instó a
reforzar las medidas de seguridad que deben
tenerse en cuenta durante el paso de huracanes y
fenómenos naturales similares.

Asimismo, se hizo un llamado a los turistas y la
navegación marítima que se encuentran en la
zona, a extremar precauciones, debido a vientos
intensos y oleaje elevado.
Cabe comentar que, desde el golpe del huracán,
cientos de turistas esperan ayuda de las autorida
des. Apoyándose con redes sociales, piden a todas
las instancias volteen a verlos, ya que, hasta el cie
rre de esta columna, había familias enteras varadas

en hoteles totalmente destruidos, apanicadas y
arrinconadas en zonas que para ellos son seguras.
Por fortuna, muchos de los afectados tuvieron
forma de lanzar sus videos y gritos de auxilio vía
redes sociales, pues diversas regiones de
Acapulco se encuentran totalmente incomunica
das, por lo que familiares y amigos de acapulque
ños que se encuentran fuera del estado o país,
siguen intentando contactar con sus seres queri
dos, para saber en qué situación se encuentran,
siendo verdaderamente urgente trabajar en las
redes de comunicación para evitar el pánico.
Por lo pronto, "Otis" sigue presente en la
región. Las principales zonas de riesgo por el paso
del huracán, cuyas peores consecuencias podrían
llegar en las próximas horas, además de Acapulco,
son Coyuca de Benítez y San Marcos, según el
Servicio Meteorológico de México.
En otro orden de ideas, hemos de comentar que, para
la reconstrucc/ón de Acapulco y las zonas afectadas
de Guerrero por "Otis", el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, aseguró que el Fondo de
Desastres Naturales (Fonden) aún existe y tiene 18
mil millones de pesos, y que los recursos se transfie
ren a los ejecutores, como un estado o la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña) si activa el Plan DN3,
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negro" en que ha estado metido por décadas y
Acapulco, gracias a la indiferencia de los políticos
que lo han gobernado, se ha convertido en un
"lugar más en el cual cuidarse en este país".
Por lo pronto, Andrés Manuel López Obrador dio
a conocer que "ya están en marcha el Plan DN
IIIE y el Plan Marina en coordinación con el
gobierno del estado", al tiempo de instar a la
población a trasladarse a refugios, mantenerse en
lugares seguros: alejados de ríos, arroyos, barran
cas y estén alerta, sin confiarse.
Por su parte, Protección Civil de México instó a
reforzar las medidas de seguridad que deben
tenerse en cuenta durante el paso de huracanes y
fenómenos naturales similares.

Asimismo, se hizo un llamado a los turistas y la
navegación marítima que se encuentran en la
zona, a extremar precauciones, debido a vientos
intensos y oleaje elevado.
Cabe comentar que, desde el golpe del huracán,
cientos de turistas esperan ayuda de las autorida
des. Apoyándose con redes sociales, piden a todas
las instancias volteen a verlos, ya que, hasta el cie
rre de esta columna, había familias enteras varadas
en hoteles totalmente destruidos, apanicadas y
arrinconadas en zonas que para ellos son seguras.
Por fortuna, muchos de los afectados tuvieron
forma de lanzar sus videos y gritos de auxilio vía
redes sociales, pues diversas regiones de
Acapulco se encuentran totalmente incomunica
das, por lo que familiares y amigos de acapulque
ños que se encuentran fuera del estado o país,
siguen intentando contactar con sus seres queri
dos, para saber en qué situación se encuentran,
siendo verdaderamente urgente trabajar en las
redes de comunicación para evitar el pánico.
Por lo pronto, "Otis" sigue presente en la
región. Las principales zonas de riesgo por el paso
del huracán, cuyas peores consecuencias podrían
llegar en las próximas horas, además de Acapulco,
son Coyuca de Benítez y San Marcos, según el
Servicio Meteorológico de México.
En otro orden de ideas, hemos de comentar que, para
la reconstrucc/ón de Acapulco y las zonas afectadas
de Guerrero por "Otis", el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, aseguró que el Fondo de
Desastres Naturales (Fonden) aún existe y tiene 18
mil millones de pesos, y que los recursos se transfie
ren a los ejecutores, como un estado o la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña) si activa el Plan DN3,

que es un instrumento para realizar actividades de
auxilio a la población afectada por desastres de ori
gen natural o humano.

También se dijo que hay una línea presupuestal de
cerca de 10 mil millones de pesos que usualmen
te se incluye, pero también hay 5 mil millones de
pesos en seguros catastróficos que se contratan
cada ciño, más 48S millones de dólares del bono
catastrófico que tenemos México junto con la
Alianza del Pacífico, que es diversificación de
riesgos con Perú, Colombia y Chile".
Al respecto, habría que exigir a los responsables
de dichos fondos, se pongan a trabajar para hacer
uso de esos recursos con responsabilidad y para
auxilio de las familias que lo han perdido todo.
Exigir que las autoridades (Morena) no politicen
la desgracia y mucho menos quieran agarrarse de
ella para llevara cabo una "campaña electoral"
basada en la desgracia de los acapulqueños,
parándose el cuello y asegurando que "son 7os
salvavidas del planeta", porque lamentable
mente así se las gastan.
Lo que vemos en televisión, querido lector, es una
broma comparada con la realidad que están
viviendo los damnificados de Acapulco, un muni
cipio ¡verdaderamente devastado!
Ayer, ricos y pobres perdieron. Se dice que el
Club de Yates de Acapulco se vio severamente
afectado, donde decenas de naves se hundieron y
destruyeron, hecho que duele, claro que duele, y
no importa a quién le haya sucedido, igual es una
pérdida que lamentar y, como esa, muchas otras
que debemos considerar el resto de los mexicanos
solidarios.

Hoy, hay que apoyar a los damnificados, pero apo
yar en serio, ¡no robarse los alimentos recauda
dos o el dinero!, invertirlo en la gente que lo va a
estar necesitando. ¿De qué servirá, querido
lector, la visita del Presidente de México a
Acapulco, si los de abajo terminan robándo
se el apoyo solidario de los mexicanos
enviado a los damnificados?

Al parecer, /debemos cuidar las manos a
todos!, esperando que esta vez, el acopio
para Acapulco, llegue a las manos correc
tas!...
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Esténtor político
Buenos para campañas,
malos para gobernar

Miguel Angel Casique Olivos
Ya nadie ignora que las anticipa

das campañas de propaganda
políticoelectorales que las coali

ciones partidistas están realizando, son
para promover a sus candidatos a los 19
mil puestos de elección popular que se
plantearán en los comicios generales de
2024: la Presidencia de la República,
500 diputaciones federales, 128 sena
durías, la Jefatura del Gobierno de la
Ciudad de México, las gubernaturas de
Puebla, Chiapas, Jalisco, Morelos,
Tabasco, Guanajuato, Veracruz y
Yucatán, la renovación de una docena
de legislaturas estatales y de numero
sas alcaldías municipales.
Esta "fieJbre" electoral se refleja en

todos lados; y en el caso de las "precan
didatos" de la coalición oficialista

Claudia Sheinbaum y su opositora
Xóchitl Gálvez, del Frente Amplio por
México, las promociones publicitarias
hoy se aparecen "¿hasfa en la sopa";
aunque las de la aspirante morenista ini
ció desde que asumió la Jefatura de
Gobierno de la CdMx en

diciembre de 2018.

Según la Ley Ge
neral de Institu

ciones y Procedi
mientos Electo

rales (LGIPE),
los actos antici

pados de cam

paña son aque
llos que se reali
zan "bajo cual
quier modalidad
y en cualquier mo
mento fuera de la etapa de campañas,
que contengan llamados expresos al voto
en contra o a favor de una candidatura o

un partido, o expresiones solicitando
cualquier tipo de apoyo para contender
en el proceso electoral por alguna candi
datura o para un partido".
Hasta ahora, todo lo que han hecho los

partidos políticos, y de manera destaca
da el parido oficial Movimiento de Re
generación Nacional (Morena), son
actos anticipados de campaña sin que
las autoridades de la LGIPE hayan logra
do imponer el orden ni evitar la reitera
da comisión de numerosos delitos elec

torales, porque a las organizaciones
políticas les vale "un cacahuate" la ley.
En los últimos cuatro meses hemos

visto acciones políticas que debieron ser
sancionadas, como han sido los miles de
folletos, espectaculares, volantes, pin
tas, y eslóganes en la prensa escrita y

audiovisual que, en todas las entida
des del país, se publicitan con el
rostro de Sheinbaum y sus discur
sos, en los que habla de sus aspira
ciones de contender por la Presi
dencia de la República en 2024.
Recientemente se difundió que el
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tope financiero para las campañas
de 2024 será de 660 millones de

pesos, monto 46.5 por ciento mayor
al fijado para la elección presidencial
de 2018 y 87 por ciento mayor a la de
2012. Esta cifra equivaldrá a un

gasto electoral diario de 7.3
millones de pesos, cifra
cuestionada debido a

la "austeridad repu
blicana" de Morena,

cuando en el país
hay más de 54
millones de

personas sin
acceso a la

salud, el nú
mero de pobres aumentó en más 10
millones; y en el actual Gobierno Fe
deral se han cometido 168 mil 844

homicidios dolosos: uno cada 15 minu

tos y 95 diarios.
El tope de 660.9 millones de pesos de

los candidatos presidenciales para sus
campañas del 3 de marzo al 29 de mayo
de 2024 será superior al de las campañas
federales de 2012 y 2018, que fue 429.5
mdp cuando fue electo López Obrador.
Además, en la próxima campaña presi
dencial, los siete partidos políticos
nacionales recibirán 10.4 millones de

pesos, cifra que representa 53.86 por
ciento más con respecto a los 6.7 millo
nes que el Instituto Nacional Electoral
(INE) aprobó en 2018. Otra vez, ¡qué
bonita austeridad!

Este gasto electoral millonario de
muestra dos cosas: primero, que es con
tradictorio con la política de austeridad
proclamada porAMLO y que, por tal moti
vo, esta es sólo un discurso falso y dema
gógico; y, segundo, que los políticos de
todos los partidos únicamente proyectan
una imagen mediática o mercadotécnica
en la mente de los mexicanos sin impor
tarles hacer propuestas de solución a los
graves problemas de pobreza, desigual
dad y empleo que padece la población
del país.
Ambos hechos deben llevar a los

mexicanos a observar que los partidos
políticos son i>iienos para las campa
ñas electorales, pero malos para gober
nar; y que Morena es su muestra más
reciente porque, en menos de cinco
años, ha hundido al país en el desastre
político, económico y social más com
pleto. Es ya hora de formar una organi
zación proletaria y un partido de traba
jadores con candidatos que salgan de
las entrañas mismas del pueblo. Sólo así,
México podrá salir adelante. Por el
momento, querido lector, es todo.
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chacaleoincognito@gmail.com

Primero y antes que na
cía, un saludo a todos los
paisanos guerrerenses

de este Chacal, que se han
visto afectados por el huracán
Otis que se empoderó en el
Pacífico mexicano, y escaló
hasta convertirse en un hura

cán categoría 5, es decir, sin
esperarse evolucionó en el
Pacífico. Causando daños en el

estado de Guerrero, afectacio
nes en Michoacán, y estragos
que aún no se han cuantificado,
gracias a Dios, los 20 soldados
que quedan haciendo labores
propias de nuestro Ejército,
como es el Plan de contingen
cia para la sociedad civil, mejor
conocido, como DNIII, se han
movilizado a la zona, los demás
elementos de nuestras fuerzas

armadas, realizan labores de
albañilería, pintura, adminis
tración de recintos civiles,
operación aeroportuaria civil,
construcción de trenes, cuida
do de hospitales, patrullajes
en poblaciones, vigilancia de
huachicoleo, y otras asignacio
nes que no son aptas para las
honorables fuerzas armadas,
que a decir verdad... aún
gozan de credibilidad por
parte de la población civil,
eso pese a las diversas denun
cias en Derechos Humanos

(CNDH), la cual no goza de
credibilidad, ni de su consejo
consultivo, pues declaran
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imposiciones, falta de serie'
dad, por parte de la defensora
de los derechos humanos, la
poco honorable presidenta
María del Rosario Piedra

Ibarra, pero ese es otro tema.
Regresando a las fuerzas ar
madas, los mensajes al pue
blo armado y uniformado son
poco claros por parte del Eje
cutivo, con la premiación en
el honorable, Heroico Colegio
Militar, en el marco de la
celebración de sus 200 años

de ser fundado, donde un ge
neral sobre el que pesan tan
tas acusaciones, sea vitorea
do y entre arengas naciona
listas se le invista como ho

norable, avalando con ello una
carrera ensuciada por los es
cándalos, perdiendo toda luz, y
calidad moral por parte del
emisor de tal reconocimiento y
ante el asombro del respe
table.

Respetable reconocimiento,
a la postura fuera de tiempo,
pero respetable, por parte de
la ministra en retiro Olga Sán
chez Cordero, senadora, exse
cretaria de Gobernación, cate
drática, quien al ver los atrope
llos por parte de su bancada
morenista, y los miembros del
Senado, fijó una postura, con
buenos argumentos, en de
fensa de los derechos, las
libertades del Poder Legisla
tivo, y sus miles de trabajado
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res a lo largo del país, así tam
bién la postura del senador
Alejandro Rojas Díaz Durán,
que no sé si felicitarlos o acon
sejarles que esas posturas las
discutan en las reuniones de su

grupo, en comisiones, o en
Palacio con el Ejecutivo, to
mando café, con unos tamalitos
de chipilín, en vez de hacerle
al policía bueno, lo que sí es
que son posturas que deberí
an dar claridad a los ciudada

nos, de la importancia de los
contrapesos democráticos en
las cámaras, que cuando los
niños hacen sus berrinches,
caprichos y travesuras de nada
sirve un grito, la llamada de
atención preventiva, es más
efectiva y aleccionadora que
una reprenda cuando el mal ya
está hecho, esperemos que las
quejas sean tratadas en otras
instancias y que la lluvia de
amparos de los trabajadores
lleguen a resoluciones justas,
que los juzgadores tengan en
las manos la verdad, en su
corazón la lealtad a sus cargos,
y en su conciencia el honor del
deber cumplido a cabalidad.
Y para cerrar, dicen que el

huracán Otis llegó a la Ciu
dad de México, y con sus
vientos de 250 km/h se llevó

postes, árboles, dicen que
hasta levantó personas y creo
que eso pasó en el Estadio
Azul en el evento de Claudia

Sheinbaum, pues de esperar
se 30 000 personas había un
par de miles, vaya que estuvo
fuerte el viento, la casa del
Cruz Azul le hizo justicia a su
fanática, la señora X... (Xó
chitl Gálvez), así es esto de
los malos tiempos.
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COMENTARM
LUIS MANUEL
NOVELO

nowe l_lui s@yahoo.com. mx

Acopio
Qué bueno que la gobernadora Del
flna Gómez solicitó que el palacio de
gobierno sea un espacio de acoplo
para los damnificados de Guerrero,
pues Los daños materiales son terri
bles y los rriexiquenses nos debemos
de solidarizar con la gente de ese
estado, al margen de que si no hubo
repuesta oportuna del gobierno fe
deral que si el FONDEN desapareció
o el presidente se quedó varado en
el camino. Es tiempo de solidaridad
con los guerrerenses que recibieron
este azote de la naturaleza, porque
hay mucho dolor, mucha necesidad.

La gobernadora mexiquense infor
mó que de 9 de La mañana a 6 de la
tarde se recibirán víveres enlatados

o en sobre no perecederos, así como
artículos de higiene personal y de
limpieza, e insumos médicos. El
gobierno mexiquense también puso
a disposición de la población mexi
quense la Línea de Emergencia 911
para reportar cualquier situación de
riesgo ante la presencia de Lluvias
en la entidad.

En Huixquilucan, la presidenta mu
nicipal, Romlna Contreras Carras

co, entregó la construcción de 80
osarios en las iglesias de "San Juan
Bautista" y "San Martín Caballero",
con la finalidad de que habitantes
del Primer y Quinto Cuartel, que
así lo requieran, puedan acceder a
estos espacios y cuenten con las
condiciones adecuadas para visitar
a sus seres queridos que descan
sarán en estos lugares. Pues esos
espacios son muy importantes ante
la saturación de panteones.

EL diputado David Parra apoya con
toda la cultura. En el Agora del Par
que Naucalli Inauguró una exposición
pictórica y apenas hace un par de días
apoyo en una exposición artesanal en
la Cámara de Diputados, pues asegu
ró que el arte es una forma de alejar a
la gente, sobre todo a los jóvenes, de
las conductas nocivas.

El Instituto Electoral del Estado de

México Lleva a cabo el proceso de
selección de quienes conformarán
Las vocal/as de las juntas distritales y
municipales, ya que se encargarán de
La organización de Las elecciones en
el distrito o municipio en el que viven,
porque eL 2024 ya está a la vuelta.
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Política al día

Falta de diálogo:
» El episodio en el que un senador invitó a la ministra presi

denta de la Corte a dialogar a la Cámara Alta y la siguiente negati
va para que esto ocurriera, muestra que en el presente sexenio se
canceló el diálogo entre actores políticos, algo lamentable desde
cualquier punto de vista.

El INE:

» El revés que sufrió el INE a! prohibir varios eventos públicos de
Claudia Sheinbaum, nos muestra que la autoridad electoral sigue en
crisis por ¡a manera en que toma decisiones y la falta de respaldo
legal de las mismas, como ha sucedido ya en otras ocasiones.

El INE da el primer tropiezo al pretender limitar eventos
públicos de Claudia Sheinbaum. (Foto: Cuartoscuro)

Falta de narrativa

» Entre la oposición surge la inquietud de la falta de una narra
tiva que contrarreste la que se origina desde Palacio Nacional y le
da ventaja a Morena y aliados rumbo al 2024, pues es un elemen
to que ha faltado en las actuales circunstancias que vive el país.
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE
PROTECCION CIVIL: » Carpa Palillo 2024:
El paso del huracán Otis por Guerrero mues Las imágenes de un Estadio

tra la importancia de la protección civil para evitar Azul vaciándose y provocandouafectaciones a la población, un rubro que no ha que Claudia Sheinbaum cance
estado exento de polémica por la para variar lara su presencia en dicho even
eliminación de un fideicomiso que daba recursos No pode to, hizo que muchos recordaran
a las zonas dañadas por este tipo de fenómenos. mos tener, algo similar que le sucedió a Jo

sefina Vázquez Mota en 2012.como

nuestros

adversa

rios, even
tos chiqui
titos, que
no juntan
gente

» Lo que viene:
Hay quien empieza a hacer» cuentas por los agraviados en el

presente sexenio y los votos que
representan, como es el caso delMario Delgado
sindicato del PJ o padres con niDirigente nacio
ños con cáncer o familiares de losnal de Morena,
fallecidos por el Covid.una semanaDurante el evento de Claudia

antes de laSheinbaum en el estadio azul. (foto:
cancelación deCuartoscuro)
un evento en el

»)Estadio Azul.

MALDICION AZUL:

FAMOSASLo sucedido en el Estadio Azul, con un even
ÚLTIMASto que no se llenó y tuvo que ser cancelado, nos » Digo..., es pregunta:
PALABRASmuestra la manera en que se manejan las cosas ¿Y si la semana que entra,

en Morena, pues lejos de reconocer mala orga ante la postulación de más
nización que afectó a Claudia Sheinbaum, salen candidatas para las guberna

turas se repite el fenómenoa culpar al INE y demás adversarios.
Ricardo Mejía en Morena?

CERCO INFORMATIVO:

Crecen las versiones de que la virtual candida
ta del Frente Amplio sufre de un cerco informativo
promovido desde el gobierno federal, pues va
rios de sus eventos no son difundidos en medios

J
de comunicación, algo que deja un elemento
para la reflexión en esta época electoral.

» Para su agenda:
EL TIEMPO APREMIA: La semana que entra será
Para Marcelo Ebrard, el tiempo se acaba después interesante, pues Morena dará

a conocer a sus candidatosde que las expectativas acerca de su actuación en
Morena se han desinflado, pues la única salida que para las gubernaturas y Marce

lo Ebrard dará a conocer otrole queda es buscar la candidatura en Movimiento
Ciudadano, pero no se ve algún acercamiento y sí un paso de su movimiento, que va
silencio que deja mucho en qué pensar. paso a pasito.

Crece la oleada migrante en el sur del país. Ciudadanos de Haití acuden a las oficinas de la
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados para solicitar apoyos y trámites.
(Foto: Cuartoscuro)
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CRISIS EN LA CORTE: CAOS
POR LA INEXPERIENCIA
POLÍTICA DE PINA

Como señalan los mecanismos de funcionamiento público y subte
rráneo del sistema político/régimen de gobierno/Estado constitu
cional, las decisiones de la mayoría legislativa de desaparecer trece

fideicomisos del Poder Judicial escaló una grave crisis política al interior del
Estado y llevó a un paro de labores en la estructura judicial que desquició la
impartición de Justicia durante dos y media semanas.

La irresponsabilidad reactiva de la ministra presidenta de la Corte, Norma
Piña Hernández, sobrerreaccionando a una decisión que había revelado desde
el principio una controversia constitucional favorable al Poder Judicial, metió
como mecanismo de presión el paro de los 54,000 trabajadores judiciales sin
dicalizados. El Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial de la Federación,
que regula las relaciones de trabajo con la Suprema Corte y el Consejo de la
Judicatura Federa!, nunca entendió la jugada de la ministra Piña.

En la noche del martes 24, luego de que el Senado aprobara la desapari
ción los fideicomisos, el líder sindical Jesús Gilberto González Pimentel abo
gado, por cierto extendió hasta el domingo 29 de octubre el paro nacional
que había decretado del 19 al 24, aunque, con temor y desconcierto, reveló
que era un paro o sin paro: "lo anterior la segunda fase del paro, sin perjuicio
de que los trabajadores que tengan el deseo de continuar con sus actividades
lo hagan con respecto a su voluntad". Y en el último párrafo del comunicado
oficial, el líder sindical no garantizó el pago de salarios y prestaciones durante el
paro: "esta representación gestionará el pago regular de salario y prestaciones,
lo que queda sujeto aquí así lo autoricen la Suprema Corte de Justicia de la
Nación y el Consejo de la Judicatura Federal".

La ministra presidenta Piña Hernández fue rebasada por los acontecimientos
a ¡rededor de los fideicomisos, pero buena parte de la crisis en relaciones de poder
fue producto de su desconocimiento de las reglas del juego político del régimen.

Y la manipulación de los trabajadores provocó un paro loco que carecía de
viabilidad en resultados, porque el asunto de los fideicomisos no tenía que ver
con salarios y prestaciones de ley, sino con decisiones presupuéstales adminis
trativas de las últimas presidencias de la Corte y de la Judicatura.
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Lo malo para la ministra Piña Hernández estuvo, de manera paradójica,
en el desconocimiento de los procedimientos jurídicos en el máximo tri
bunal judicial, pues la decisión de desaparecer los fideicomisos caía en el
territorio de la controversia constitucional por la invasión de decisiones del
legislativo sobre el funcionamiento presupuestal interno del judicial; es de
cir, escaló de manera innecesaria un camino que tenía procedimiento legis
lativo concretos. La ministra Piña demostró ser una burócrata del derecho,
no una abogada de procedimientos.

El principal error estratégico de la ministra Piña fue haber utilizado, vía la
manipulación institucional, al sindicato del Poder Judicial y lanzarlo un paro
loco de actividades jurisdiccionales de tribunales durante una semana como
factor de presión para obligar al Poder Legislativo a dar marcha atrás a la deci
sión de desaparecer los fideicomisos; sin embargo, el paro careció de eficacia,
no se consideró un factor que obligara a revertir la decisión y causó estragos a
la credibilidad del Poder Judicial por interrumpir labores durante una semana
en aras de mantener los fideicomisos.

La intervención del sindicato judicial fue la mano del gato de la ministra Piña
Hernández con la que quiso sacar las castañas de los fideicomisos del fuego
legislativo, pero sin que los líderes sindicales supieran con exactitud cómo ma
niobrar. En el ciclo neoliberal salinista, los sindicatos perdieron combatividad
proletaria y han sido reducidos a meros hilos de poder al servicio de los patro
nes institucionales.

Lo que simboliza el colapso de la autoridad moral del Poder Judicial fue
el comportamiento oportunista de la ministra jubilada de la Corte Olga María
del Carmen Sánchez Cordero Dávila al participar como senadora de Morena,
no avalar la decisión partidista sobre los fideicomisos y exigir respeto a los po
deres, pero fue muy claro que su única intención fue defender su condición de
jubilada que sigue recibiendo beneficios de la Corte, algunos de ellos sin duda
derivados de los fideicomisos.

Aunque la Suprema Corte gane la controversia y mantenga los fideicomisos, la
ministra presidenta Piña Hernández habrá perdido autoridad moral y política para
seguir conduciendo los destinos de la Corte y del Poder Judicial.

Política para dummies: la política es convicción o circo. fjji
El contenido de esta columna es responsabilidad ex

elusiva del columnista y no del periódico que la publica. 01
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AGENDA CONFIDENCIAL

HURACANES POLITICOS
cuenta de X. "Los crecientes desastres na

turales han sido ignorados en el manejo
de políticas públicas, irresponsablemente
orientadas a otras prioridades", agregó.

"Al parecer, la población civil no fue ad
vertida suficientemente y menos movilizada
a lugares seguros. Además, el gobierno ya
se gastó el fondo de desastres en sus capri
chos y en gasto electoral", remató.

Por su parte, el dirigente de! PAN, Mar
ko Cortés, también aprovechó el viaje,
mejor dicho, el huracán, para reprochar
al gobierno la desaparición del multici
tado Fondo y la falta de acciones en favor
de la población afectada.

En los próximos días seguiremos viendo
los efectos devastadores del huracán Otis,
que políticamente podrían afectar también
a Claudia Sheinbaum, en su loca carrera por
la Presidencia de la República en 2024.

AGENDA PREVIA

Antes de empezar
la función en el "cir

guinda", perdón,co

en el estadio azul, el
maestro de ceremo

nias, Mario Delgado,
corrió la cortina y se
asomó para checar
la asistencia; al ver
que el recinto es
taba vació le dijo a
Claudia Sheinbaum,
escabúllete, esca
búllete porque los

acarreados ya se cansaron de esperarte.
Los malosos de "malolandia" rápidamente
recordaron cuando en plena campaña Jo
sefina Vázquez Mota, candidata presiden
cial del PAN, se quedó hablando sola en
ese mismo estadio, aquel 1 5 de marzo del
2012, después de que los asistentes la es
peraron por horas. "Yo me encontré con un
estadio lleno..." declaró "Pina" cuando salió

del evento. Pues sí, pero por arte de magia
se esfumaron, comentaron sus detractores.
Para "sacarse la espina", Delgado se com
prometió a hacer un evento a la altura del
liderazgo de Claudia Sheinbaum", para que
vean como ¡a "señito" provoca que se des
borde el entusiasmo y la alegría.

Además de
los efectos
devastadores¿'de los hura

canes que han im
pactado a nuestro

diferencia entre Gilberto,país, cuál es la
Paulina, Wilma, Emily, Manuel, Ingrid, Pa
tricia y Otis? Pues que ninguno de los ante
riores a Otis fueron utilizados para medrar
políticamente.

A Miguel de la Madrid Hurtado, el hu
racán Gilberto políticamente no le hizo ni
cosquillas, aunque después del terremoto
de 1985, cuando se escondió debajo de
su escritorio la sociedad hizo escarnio de

su persona. A Carlos Salinas de Gortari no
le tocó ningún fenómeno climatológico de
vastador, pero varios "huracanes políticos"

durante su sexenio  acabaron con sus

aspiraciones. A Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y En
rique Peña Nieto, los
huracanes "les hicie

ron los mandados",
entre otras cosas por
que actuaron opor
tunamente. Zedillo

por ejemplo, no sólo
se regresó hecho la
raya de una gira por
Europa, para aten
der personalmente
y en persona a los
damnificados, sino
que creó en 1996 el
Fondo Nacional de Desastres (FONDEN).
Calderón y Peña actuaron rápidamente y se
apersonaron en las zonas afectadas.

Al presidente Andrés Manuel López
Obrador le "está lloviendo en su miIpi
ta" con Otis, sobre todo porque tuvo
la ocurrencia de desaparecer el FON
DEN y no crear ningún otro mecanismo
para atender a la población afectada no
sólo por huracanes.

Obviamente, el expresidente Felipe Cal
derón no iba a dejar pasar la oportunidad
para lanzarse contra el gobierno de la 4T, y
en especial contra López Obrador. Se gas
taron la lana de! FIONDEN en "caprichos
y gastos electorales", dijo Calderón en su

A Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique

Peña Nieto, los huracanes "les
hicieron los mandados", entre
otras cosas porque actuaron

oportunamente.
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FUERA MASCARAS

LOS DESTROZOS
ay dos tiH pos de
presiden

tes, los que se mo
vilizan de inmediato
a la zona de emer

gencia durante un
desastre natural, y
están los que envían

"sus mejores deseos" desde la comodidad
de su oficina presidencial. Para mi sorpresa,
López Obrador resultó ser de los primeros.
Y es que, a pesar de no haber visitado Baja
California Sur tras el paso de "Norma", el
presidente anunció el
miércoles por la tarde
que ya se encontraba
en camino rumbo a

Guerrero.

Minutos después
de las 00:00 horas

del 25 de octubre, el
huracán "Otis" tocó

tierra en el puerto de
Acapulco, como un
fuerte y devastador
ciclón categoría cin
co. Pronósticos del

Servicio Meteorológi
co Nacional había previsto que el fenómeno
tocaría las costas de Guerrero, pero no con
tal magnitud. El ciclón tomó tal fuerza que
se desató en todo su esplendor, causando
daños catastróficos a la ciudad. Durante las

primeras horas de la madrugada aún no ha
bía información oficial sobre las afectacio

nes, puesto que el huracán dejó sin energía
eléctrica y sin internet la zona, dejando a los
guerrerenses incomunicados. Un verdadero
desastre en toda la extensión de la palabra.

Con el paso de las horas se supo que en
tre los daños materiales, se presentaron de
rrumbes, así como deslaves y afectaciones
en carreteras, concretamente en la Autopis
ta del Sol. Además, hoteles y hospitales del
municipio sufrieron severas afectaciones.
Los centros médicos sufrieron los embates

de los fuertes vientos, que causaron rotura
de ventanas y puertas, personas interna
das en hospitales de la zona tuvieron que
ser evacuados por el personal médico a los
pasillos. También hoteles y plazas comer
ciales sufrieron las consecuencias del paso

del huracán, dejándolos irreconocibles. Las
imágenes y videos en redes son aterradores.

Cabe destacar que la gobernadora del
estado de Guerrero, Evelyn Salgado Pi
neda habilitó más de 500 albergues para
pobladores que viven en zona de riesgo.
Por su parte, la alcaldesa de Acapulco,
Abelina López Rodríguez, exhortó nueva
mente a las familias que viven en zonas
de alto riesgo a evacuar las áreas ante la
intensidad del fenómeno.

La principal discusión en redes socia
les se centró en el Fonden. Opositores ar
gumentaban que la actual administración

había desaparecido
los fondos para de
sastres, sin embargo
el subsecretario de

Hacienda y Crédito
Público, Gabriel Yorio
González, dio a cono
cer que el Fondo de
Desastres Naturales

aún existe y cuenta
con una reserva de
18 mil millones de

pesos. Sin embargo,
destacó que la refor
ma del 2020 provocó

que Banobras ya no fuera administrador del
fondo, por lo que ahora el dinero se centrali
zará y, después, se transferirán los recursos a
diferentes ejecutores, como la Sedeña si se
activa el Plan DNlll, o a los estados.

La única buena noticia que le puedo dar
hoy es que al momento de escribir esta co
lumna no hay registro oficial de pérdidas hu
manas. Desde estas páginas envío mis pen
samientos a todos los afectados en Guerrero.

PD: La noche del miércoles también se

reportó un desastre en la carrera presiden
cial de Morena. Claudia Sheinbaum, a quien
las encuestas ubican 30 puntos por encima
de su rival, Xóchitl Gálvez, sufrió su prime
ra derrota en campaña. Este fracaso revivió
tensiones al interior de su partido, en es
pecial, entre los liderazgos de la ciudad de
México, la que será el talón de Aquiles de
Morena en el 2024. Pero de eso hablamos
mañana.

PD 2: Le salió el tiro por la culata a
Samuel García, pero de eso también habla
mos mañana.
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SIMPLE YCLARO

REY DESNUDOEL
Por Elliot Velher Día a día en sus conferencias mañane

ras ataca a los opositores, marca la línea
discursiva para que sus feligreses repli
quen sus palabras y apabullen a quien osa
atravesarse en el camino del rey.

Con su dedo señala y sentencia, mien
tras sus súbditos ejecutan políticamente
a sus adversarios.

El rey pide cambiar una ley, sus em
pleados congresistas cumplen ¡a orden
de inmediato sin leer la propuesta. La or
den del rey se acata, no se estudia.

El rey viola la constitución, sus fieles de
nigran la ley y buscan ser coautores de la
violación, justificando los fines y los medios.

Así, AMLO camina día a día en un
país donde muchas personas comienzan
a padecer las consecuencias de un mal

gobierno. Personas
que perdieron a un
hijo que fue asesi
nado por el Ejército,
mexicanos que no
encuentran a sus se

res queridos, perso
nas que perdieron
a un familiar por la
pésima estrategia
contra el COVID,
mexicanos que per
dieron sus derechos

laborales, personas
que viven la insegu

ridad en sus municipios y que se encuen
tran a! acecho del narcotráfico.

Hoy son más los mexicanos que caye
ron en la pobreza tras la falta de incentivos
durante la pandemia, son más los mexi
canos que migraron en busca del sueño
americano, hoy son más los mexicanos
asesinados que en los sexenios anteriores,
hoy son mucho más las familias que lloran
el asesinato de una mujer por el simple
hecho de ser mujer.

Hoy los periodistas son ejecutados a
diestra y siniestra, mientras la Comisión
Nacional de Derechos Humanos ataca el
instituto electoral.

Hoy AMLO vive una realidad alterna,
al igual que sus antecesores, pero con un
toque autócrata y autoritario, con tintes de
dictador, Andrés Manuel no se ha dado
cuenta que, a menos de un año de con
cluir su gobierno, que el rey va desnudo.

Andrés Manuel López Obrador
se convirtió en todo aquello
que nos prometió combatir.

Durante años prometió eliminar las
adjudicaciones directas por considerarlas
opacas, hoy su gobierno asigna el 90% de
los contratos bajo esa modalidad.

Se nos dijo que regresaría a! Ejército a
sus cuarteles; hoy la SEDEÑA ejecuta más
de 237 actividades que antes de 2018
eran facultad de entidades gubernamen
tales civiles.

En campaña AMLO prometió aclarar
el caso Ayotzinapa, hoy decidió proteger
al Ejército y replicar la verdad histórica de
Enrique Peña Nieto, a quien ya exculpo a
la par del General
Cienfuegos, quien,
para el gobierno
de Estados Unidos,
tiene cuentan pen
dientes por sus ne
xos con el crimen

organizado.
Andrés Manuel

prometió no interfe
rir en las decisiones

del poder judicial,
hoy los tiene bajo
ataque y acoso. Hoy
los está destruyendo.

Prometió gobernar para todos los
mexicanos, hoy solo reconoce a aquellos
que apoyan a MORENA. Advirtió, al más
puro estilo de su líder ideológico, Hugo
Chávez, que "o se está con ¡a transforma
ción o se está contra la transformación".

Hoy en México se gobierna para unos
cuantos, y quienes pensamos diferente
somos catalogados como traidores a la
patria, fifís, aspiracioncitas, manipulados,
privilegiados, corruptos, beneficiados del
conservadurismo.

Para Andrés, el rey de la 4t, México es
un país donde reina la paz, la seguridad,
la fraternidad, donde el crecimiento eco
nómico es abrumador, donde las divisas
son factor de crecimiento, donde los eje
cutados y masacres no existen, un país re
ferente a nivel mundial, donde los pobres
ya no existen, un país donde todos los
mexicanos viven felices.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

UNA BUENA POR OTRAS MALAS

Tiene ya rato
que a An
drés Manuel

López Obrador y a los
suyos, especialmente
a su candidata Claudia

Sheinbaum, les va mal.
Por donde quiera les
saltan los problemas.
Y ahora, al mandata
rio hasta la naturale

za se le vino encima,
y el huracán Otis le
destruyó Acapulco.

En ¡a franja hotelera aquello es un desastre,
pero en la vasta zona popular el escenario
es más que dantesco.

Bien podríamos decir que, si hay un
estado mexicano más alejado de Dios,
ese es Guerrero...

Primero, tiene una Gobernadora de More
na (votada masivamente por los propios gue
rrerenses; nada más cierto que cada pueblo
tiene el gobierno que merece), Evelyn Salgado,
que nunca debió serlo. Es apenas una malísima
pantomima para que su papá, el senador Félix
Salgado Macedonio sea quien mande.

Entonces ahí no hay sorpresas.
Bajo ese esquema de dominio familiar,

Guerrero es hoy un estado bajo el absoluto
control de cárteles y del crimen organizado,
que mantienen a la

población, el Gobierno
todo y a la economía
bajo la extorsión y el
terror de las constantes

ejecuciones, y que hace
apenas unos días co
metieron una masacre

en Coyuca de Benites
al asesinar a todos los

policías de esa alcaldía.
Sin duda la recons

trucción que generará
el desastre será fuente

de inmensas ganan
cias, fortunas, para todos ellos. El dinero por
miles y miles de millones de pesos correrá ha
cia los bolsillos de los Salgado y sus amigos los
malos. Así son estas cosas.

Mientras eso ocurre, el trago será amargo.
¿QUIÉN PAGARÁ LO DEL ESTADIO AZUL?

Amargo fue el pésimo evento del do
mingo en el Estadio Azul donde la candidata
de AMLOMorena, PT y Verde, Claudia Shein
baum, fue expuesta a la burla y ante la percep
ción de una debilidad y la posibilidad anticipa
da de la derrota.

Con un aforo de quizá los 30 o 50 mil asis
tentes, apenas si llegó una quinta parte. Los
acarreados entraron y salieron sin siquiera ha
cerse eco de las consignas que les repetía por
el megáfono Mario Delgado, presidente de
Morena, quien ante el desastre anunció que
ahí mismo el domingo 12 de noviembre (¿por
qué esa fecha? Ni idea) habría lleno total ga
rantizado en un acto que sería ahora sí encabe
zado por Claudia.

Al evento fallido del domingo Shein
baum se quedó, dicen, en los pasillos del es
tadio para de ahí hacer la huida sin que nadie
más que los suyos, la viesen.

En ese mismo estadio fue que hace 12
años la panista Josefina Vázquez Mota, enton
ces candidata presidencial blanquiazul se que
dó prácticamente sola cuando los asistentes al
evento electoral comenzaron a abandonar el

lugar en medio de su discurso.
A partir de entonces Vázquez Mota quien

tenía fuertes diferencias con el presidente Fe
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lipe Calderón, ya no pudo levantar sus expec
tativas y sus eventos de campaña menguaron.
Al final Enrique Peña Nieto ganó la Presiden
cia, Andrés Manuel López Obrador quedó en
un lejano segundo lugar y la panista quedó en
tercer lugar.

Ya se verá si Sheinbaum sufre ese estigma.

ENTRE MASACRES Y MARCHAS

Por lo demás Andrés Manuel López Obra
dor no sólo tuvo una mini mini cumbre regional
en su hacienda de Palenque, Chiapas con sus
amigos los presidentes de Cuba y Venezue
la Manuel Díaz Canel y Nicolás Maduro cuyas
imágenes y textos ocuparon los segundos y
terceros sitios en los diarios del país, desplaza
dos por las fotos y crónicas de las marchas de
protesta de lossindicalizadosdel Poder Judicial.

Otras noticias sobresalientes fueron las eje
cuciones ocurridas ese fi de semana en el país
con casi 300 muertos para colocarse como más
más numerosas en lo que va de su sexenio.

URZUAVA CON XOCHITL
Por si todo lo anterior no fuese suficiente

para el aumento de sus males estomacales, la
candidata presidencial del Frente Va por Méxi
co la senadora Hidalguense Xóchitl Gálvez di
fundió una foto con el doctor Carlos Urzúa,
primer secretario de Hacienda de AMLO, que
ahora pasa a formar parte del equipo opositor.

Duro critico del

mandatario, Urzúa co
laborará con José Án
gel Gurría, Ildefonso
Guajardo y Federico
de la Madrid en la ela
boración del Plan de

Gobierno opositor.

NO HAY FONDEM,
PERO S118 MIL
MILLONES PARA
EMERGENCIAS

Quien salió ayer a

apaciguar las aguas de
la inquietud y la crítica fue el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, al informar a las comi
siones de Hacienda del Senado que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador tiene el
soporte de 18 mil millones de pesos para res
ponder a emergencias y desastres como el del
huracán Otis ocurrido en Acapulco y la costa
de Guerrero.

Invitado por los senadores Ernesto Pérez
Astorga y Rafael Espino de la Peña, el funciona
rio explicó además los proyectos del Paquete
Económico.

Yorio indico que, en México, el diseño ins
titucional del Fondo de Desastres tiene dos

componentes: la acumulación de reservas de
efectivo, que es lo que usualmente conocemos
como el ahorro del FONDEN; y un sistema de
gestión financiera pública para pagar facturas
de obras de reconstrucción, una vez que im
pacta un fenómeno natural.

Lo que se retiró, recordó, sobre todo del ad
ministrador del FONDEN, que era BANOBRAS,
es el sistema de gestión financiera pública.

"Es decir, ya no se deja que sea BANOBRAS
y los municipios quienes establezcan el sistema
de facturas y los proyectos de recuperación".

Ahora, enfatizó, se transfieren los recursos a
los ejecutores, como la Secretaría de la Defen
sa Nacional, si activa el Plan DNlll, o cualquier
otro ejecutor, como un estado.

"Lo que les quiero decires que la cobertura
de reserva de efectivo no fue tocada. Actual

mente tenemos 18 mil millones de pesos en el
FONDEN". Además, hay una línea presupuestal
de cerca de 10 mil millones de pesos".
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ANALISIS A FONDO

30 MIL MDD, SALDO DE LA DEUDA
EXTERNA, COMO EN 2018

Por Francisco Gómez Maza

• PIB en ascenso; inflación y desempleo,
a la baja.

• Apreciación del peso no ha afecta
do competitividad.
La economía mexicana, en la pri

mera mitad de 2023, experimentó
un crecimiento notable. Según los

más recientes datos del IGAE podríamos
alcanzar un crecimiento económico de

3.5% anual. Las ventas al por mayor y me
nor también aumentaron, aunque las ven
tas minoristas experimentaron una ligera
disminución de 0.4% mensual en agosto.
Asimismo, el consumo creció, marcando
13 trimestres consecutivos de incremen

to, destacó ante el Senado mexicano el
subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio,
durante su presentación del paquete eco
nómico para el 2024, el último año del se
xenio del presidente López Obrador.

Por su parte, la inflación está en una
trayectoria descendente, respaldada por
un sistema finan

ciero sólido y la
confianza de los

inversionistas, lo
que refleja la esta
bilidad económica

de México, presu
mió el funcionario.

En el ámbito

laboral, enumeró,
se generaron 1.9
millones de em

pleos adicionales
en el primer se
mestre de 2023,
reduciendo la tasa de desempleo a 2.8%.
Además, los salarios reales aumentaron,
beneficiando a la población trabajadora y
fomentando el consumo privado.

México amplió su comercio con Esta
dos Unidos, con un déficit comercial de
75 billones de dólares y un aumento en las
exportaciones. Paralelamente, ¡a inversión
extranjera directa alcanzó un récord de 29
billones de dólares. A pesar de la volatili
dad global, el tipo de cambio mexicano
se apreció un 11.5% en promedio duran
te esta administración y un 6.7% en 2023,
enumeró Yorio

Y continuó:

México logrará sus metas fiscales gra
cias a un aumento en los ingresos tribu
tarios y no tributarios. Hasta agosto, los
ingresos tributarios crecieron un 7.7% en
términos reales anuales, alcanzando cerca
de 3 billones de pesos, gracias a medidas

de eficiencia y un buen rendimiento eco
nómico. El ISR aumentó un 3.6% real anual

hasta agosto, impulsado por la creación
de empleos, aumento de salarios y creci
miento de utilidades empresariales.

Aunque la recaudación del IVA estuvo
por debajo de lo programado, se espera
que los ingresos tributarios alcancen los
4.4 billones de pesos, o el 14% del PIB,
para fin de año. En cuanto a los ingresos
petroleros, disminuyeron un 25.0% real
anual hasta agosto debido a la caída en
los precios del petróleo y la apreciación
del peso. Sin embargo, los ingresos no
tributarios aumentaron en 80 mil millones

de pesos. Por su parte, entidades como el
IMSS y CFE, superaron las expectativas de
ingresos en 84 mil millones de pesos, de
bido al aumento del empleo y ventas de
energía eléctrica.

Para fin de año, se anticipa que los in
gresos totales del IMSS serán de 1.22 bi
llones de pesos con un gasto total de 1.18
billones, resultando en un excedente de

40 mil millones de

pesos. 6 43.
Se prevé que los

ingresos no tributa
rios sean de 327 mil

millones de pesos
y los de entidades
aparte de Pemex cer
ca de 1 billón de pe
sos para fin de año.

En cuanto a la

asignación del gasto
público, se centró en
el desarrollo social y
la inversión física. Se

asignaron 2.4 billones de pesos al desarro
llo social, un 7.0% más que en 2022.

En cuanto a las participaciones fede
rales, en 2023, fueron las más altas en los
últimos tres sexenios, con las entidades fe
derativas recibiendo 1.6 billones de pesos
hasta agosto, un 4.4% más que en 2022.
Para fin de año, se espera que las partici
paciones representen el 3.7% del PIB.

Si bien se prevé que las participaciones
se ubiquen por debajo de lo programado,
ante la reducción de la recaudación fede

ral participable, es importante mencionar
que el Gobierno Federal llevó a cabo una
potenciación del FEIEF para proteger la
disponibilidad de recursos de los estados
y municipios.

En 2023, los resultados fiscales de Mé
xico superaron las proyecciones. Se pro
yecta que el déficit presupuestario para
2023 sea de 3.3% del PIB.

Por su parte, la inflación
está en una trayectoria
descendente, respaldada
por un sistema financiero
sólido y la confianza de los
inversionistas, lo que refleja
la estabilidad económica

de México, presumió el
funcionario.
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LA MAN AÑERA

ECONOMÍA DE MÉXICO EN
2024, ¿LA NÚMERO 12?

Por José Vilchis Guerrero

De acuerdo a cifras oficiales del

INEGI, el crecimiento económico
de México en agosto manifiesta una

economía nacional fuerte. El Fondo Moneta

rio Internacional (FMI) ubica a la economía
mexicana con mayor crecimiento y empuje
por el fortalecimiento del mercado interno,
de modo que al cierre de 2023 y para 2024
será la economía número 12 del mundo, por
encima de Australia, Corea del Sur y España
según las previsiones del FMI.

En la conferencia matutina en Palacio Na

cional se mencionó que el año pasado la eco
nomía mexicana rebasó a la de España, y se
habla de que México pudiera convertirse en
2024 en una de las 10 mayores economías del
mundo, incluso podría rebasar a la economía
de Rusia según las mismas previsiones del FMI.

En presencia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se puso el tema en la
mesa por las oportunidades que ofrece la
novedosa relocalización de inversiones, que
se conoce como nearshoring, luego de que
el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo re
gresó de un viaje a Europa, donde promovió
la posibilidad de atraer inversiones de alta
tecnología de empresas de logística para es
tablecerse en esa entidad norteña.

Y es que el gobernador hizo un plantea
miento hace tres semanas a la administración

federal de que se creen las condiciones para
establecer una suerte de corredor industrial a

imagen y semejanza de lo que se ha hecho en el
Istmo de Tehuantepec para las empresas que ya
disponen del abasto suficiente de energía con
el Plan Sonora de Energías Renovables, por el
que las empresas ven al estado como una opor
tunidad por la cercanía con Arizona, que está
enfocada al desarrollo industrial y tecnológico.

El cuestionamiento al primer mandatario,
enfocado hacia lo que el gobierno federal

podría hacer en Sonora se ubica estratégica
mente en las inmediaciones del estado de Ari

zona, que se proyecta como el nuevo centro
de este nuevo desarrollo industrial y tecno
lógico, cuyas empresas ven hacia la frontera,
con el incentivo de tener ciertas ventajas fisca
les para instalarse en la región.

Es una pregunta abierta, señor presidente:
¿qué está en la mente de su gobierno hacer
justamente para convertir esto en realidad?

"Sonora tiene mucho futuro, están crecien
do actualmente y van a crecer más; yo creo
que está garantizado el desarrollo de Sonora
para las nuevas generaciones. Y voy a hablar
de cinco factores o seis: Primero, el pueblo
de Sonora, que es un pueblo trabajador, em
prendedor, eso es una riqueza", respondió el
jefe del Ejecutivo.

Sonora aporta minerales estratégicos para
el desarrollo futuro. Tiene litio eso es lo se

gundo ya se trabaja en la tecnología para
quitar la arcilla y poder utilizar el litio. Tercero,
ya están en construcción ¡as plantas para ge
nerar energía, sobre todo la planta solar, y ya
están los proyectos para tres, cuatro plantas
más y para líneas de transmisión, agregó.

Cuatro, gas. Ya está otorgado un permi
so para una planta de licuefacción en Puerto
Libertad; Cinco, la cercanía con Arizona. Son
500 kilómetros de frontera, y se decidió que
Estados Unidos establezca en Arizona su cen

tro de producción de semiconductores, que
son muy importantes para todo lo que va a
significar el desarrollo industrial futuro.

Y seis: con la reconversión industrial uno
de los recursos mineros más demandado va

a ser el cobre, porque toda la industria auto
motriz va a necesitar de tres a ci neo veces más

cobre de lo que se utiliza actualmente, indi
có López Obrador, de acuerdo a información
que le proporcionó un estratega de finanzas
al que no identificó: los carros eléctricos van a
requerir más cobre, concluyó.
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MIGRACION
Por Carlos Ramos Padilla*

La migración es un tema delicado y que
raya en el delicado ámbito de la seguri
dad internacional. Son millones de per

sonas en todo el globo terráqueo que están
siendo expulsadas de su lugar de origen por
diferentes razones que van desde las guerras,
la persecución po
lítica hasta la ham
bruna.

Los flujos hu
manos corren por

lo general de sur
a norte buscando

el cobijo de países
industrializados.

Al recorten miles
de kilómetros se
enfrentan a otra
adversidad: la ex

plotación que va
desde los abusos

de poder de fun
cionarios de migración hasta las amenazas del
crimen organizado.

Muchos no llegan, o son deportados o son
asesinados y entonces hablamos ya de tra
gedias históricas. Se sabe que en las cadenas
migratorias prevalece la trata de personas y lo
que resulta insostenible el abandono de me
nores de edad que en las más de las ocasiones
sirven como mercancía de cambio.

Todo este fenómeno ha traído distintas e

insospechadas consecuencias. La combina
ción ha hecho modificar las teorías hoy cuadra
das acerca de la pureza racial. El crecimiento de
migrantes asiáticos, indios y de raza negra han
evolucionado en nuevas culturas que involu
cran la tolerancia y los derechos humanos.

El ejemplo más visible es en el deporte, en
concreto en el fútbol, en particular en los Mun
diales. Vemos a una Alemania que la mayor

parte de sus integrantes son negros, cosa que
ocurre también en el básquetbol o en el fútbol
americano profesional. En Estados Unidos, Ba
rak Obama, siendo afroamericano, llegó con su
familia a la Casa Blanca y el caminar de millo
nes de latinos empuja a modificar incluso los
idiomas. En Francia es moda que parejas de
blancos adopten a niños negros. En España y
Portugal la llegada de marroquíes hace explo
rar nieblas formas laborales. El mundo musul

mán crece exponencialmente y él zonas que
aún sin colonias de potencias, el asentamiento

de extranjeros es irreversi
ble. México en específico
representa un manjar para
las bandas delincuenciales

y terroristas.
Nuestras fronteras, al

sur y la Norte, son extre
madamente porosas y las
débiles políticas aplicadas
no contemplan controles ni
sanitarios ni de seguridad.

Enormes proporciones
de ilegales ya tienen asen
tamientos irregulares en
ciudades como Reynosa,
Tijuana o Ciudad Juárez

promoviendo desajustes hasta en los servicios
necesidades más elementales como la salud, la
alimentación y la seguridad.

De los 2.8 millones de migrantes inte
restatales de 15 años y más, un millón 366
mil (48.3%) son hombres y un millón 462 mil
(51.7%) son mujeres. Entre enero de 2021 yju
nio de 2023, se mantiene en niveles elevados
la migración mexicana no documentada hacia
Estados Unidos.

Este periodo promedia 63 mil encuentros
migratorios mensuales, aunque en los últimos
meses se ha reducido el flujo. La migración la
boral mexicana documentada ha crecido hasta

niveles récord.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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CONFIDENTE EMEEQUIS

CARLOS URZÚA, MÁS
QUE UN FICHAJE

a suma de

Carlos Urzúau
¦al proyecto

de Xóchitl Gálvez es

un mensaje potente sobre lo que puede lo
grar el Frente Amplio por México.

Las campañas también se arman de mo
mentos simbólicos, de adhesiones que tie
nen biografías importantes detrás de ellas.

Urzúa fue nada menos que secretario de
Hacienda en el arranque del gobierno de
López Obrador y renunció con una mezcla
de desilusión y alarma ante lo que estaba
ocurriendo. Las decisiones se tomaban sin

los diagnósticos ni
análisis del caso, y ha
bía personajes ajenos
al equipo económico
que influían de manera
nada provechosa.

Tuvo el privilegio,
supongo que estreme
cedor, de anticipar los
desastres que vendrían
posteriormente a su
salida del gabinete el 9
de junio de 2019.

El Plan Nacional de
Desarrollo se convirtió

en una proclama, lo
que explica, en alguna
medida, la falta de brújula ante metas nacio
nales, si es que ahora existen.

Urzúa en su momento advirtió de los peli
gros de confundir los conocimientos técnicos y

de querer suplirlos con consignas para mítines.
Un ejemplo de las profecías de Urzúa se

puede observar en el barril sin fondo que
son los proyectos de Dos Bocas y el Tren
Maya, en las inyecciones de recursos a Pe
mex y en la destrucción institucional que
está en curso.

Sobre la refinaría señaló, hace algunas
semanas, "ahora el supuesto costo ya se es
tima oficialmente, en boca del propio presi
dente, que sea 14 mil millones de dólares.
Desgraciadamente, esa cifra es considera
blemente menor a la que la mayoría de los
expertos en el tema estiman hoy. Algunos,
los más optimistas, hablan de una cifra final
del orden de 18 mil millones de dólares".

Urzúa, por su formación y experiencia,
seguramente aportará conocimiento estra
tégico al entorno de la coordinadora del
FAM y es un guiño, más que claro, a sectores
progresistas desencantados ante la perdida
de identidad ideológica de la 4T.

El exsecretario de Hacienda conoce

al presidente de la República, ya que tam
bién trabajó con él en la etapa de jefe de
Gobierno de la Ciudad de México, donde
estuvo a cargo de la secretaría de Finanzas.
Urzúa, en sus encargos, dio algo que deben
estar echando en falta, la serenidad y la me
sura. No es un despechado en busca de po
siciones, más allá de que pueda obtenerlas,
mucho menos un chapulín momentáneo,
sino un convencido de que el país no va por
la ruta adecuada.

Insisto, la muestra de apoyo de Urzúa
hay que ponderarla en toda su dimensión y
en los resortes que puede mover o activar.
Para empezar, es un mensaje doble, a los
empresarios para que refuercen la confian
za y en sectores sociales para que tengan la
certeza que un triunfo opositor nunca sería
en perjuicio de derechos adquiridos, por el

contrario, significa
ría la oportunidad
de profundizarlos
con la racionalidad.

Xóchitl Gálvez
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aprovechó para re
velar que Urzúa fue
uno de los persona
jes que la animaron
a buscar la candi

datura presidencial
hace unos meses,
cuando los afanes

que la impulsaban
estaban puestos en
el viejo Palacio del
Ayuntamiento.

Más allá de lo anecdótico, y del procesa
miento que la senadora haya hecho sobre su
futuro, nadie puede negar que resultó un acier
to que requirió de un proceso de selección no
vedoso y que puso a la oposición en la pelea.

Pero Urzúa debe saber, conociendo a
quien fue su jefe, que lo más difícil está por de
lante, porque desde Palacio Nacional no esca
timarán recursos, de toda índole, para intentar
evitar que el FAM cumpla con sus objetivos.

Ahí es donde ideas y propuestas segu
ramente ayudarán a la elaboración de un
proyecto de calidad, lo que pueden ser un
insumo, más que relevante, para las batallas
de cada día.

LAS VÍSPERAS DEL 24
Sostienen que son invencibles, pero no

pudieron llenar el Estado Azul para celebrar
a Claudia Sheinbaum. Las hipótesis sobre
las fallas en el acarreo son diversas, pero no
borran algo que empieza a permear entre
los militantes de Morena, el desencanto. Sí,
los meses que faltan para la contienda son
muchos y seguramente veremos estadios y
plazas a reventar, porque ya no cometerán
los mismos errores, pero nadie quitará el
sabor amargo del martes en que no se col
mó el graderío, vamos, ni media entrada,
porque recuerda el momento en que, a Jo
sefina Vázquez Mota, en 2012, se le vació el
mismo inmueble.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Chihuahua, Durango, Nuevo León y
Veracruz son los estados que esta
semana visitará Claudia Shein

baum en su gira para promover el acuerdo
de unidad. En la entidad norteña, se reunió
este miércoles con simpatizantes.

Se espera que en esta gira recupere pre
sencia luego de la cancelación de un evento
en el Estadio Azul en la capital del país, en
donde las imágenes mostraron al inmueble
con poca gente y asistentes retirándose del
mismo, algo que provocó la cancelación del
acto en el que iba a participar la exjefa de
gobierno.

Una de las causas que se comentó como
parte de la cancelación, es la pugna que
sostienen sectores del partido en la CDMX
por la postulación de Ornar García Harfush,
quien también participaría en el evento en
el Estadio Azul, por lo fue boicoteado el en
cuentro con simpatizantes y militantes.

XÓCHITL EN EL DÍA NARANJA
Como parte de sus labores legislativas, la

virtual candidata del Frente Amplio promo
vió, como cada mes, el día naranja, algo que
difundió en sus redes sociales:

"Mujeres y hombres somos diferentes,
pero valemos igual. Necesitamos un nuevo
pacto que garantice la segundad para que
las mujeres podamos salir a la calle sin sentir
miedo. Hoy y todos los días, seguimos al pie
de lucha por nuestros derechos".

De igual manera, comentó algo de su
participación en la votación para eliminar los
fideicomisos del Poder Judicial, al comentar
en su cuenta de X que "Aquí el momento de

la verdad. Así fue la votación con la que el
oficialismo quitó sus derechos a trabajadores
de la justicia. Iremos por la inconstitucionali
dad de esta reforma que debilita a la justicia
mexicana".

APRUEBAN LICENCIA A SAMUEL GARCÍA
EN COMISIONES

En el Congreso de Nuevo León, en la co
misión de Gobernación, fue aprobada una
licencia por 6 meses para que el gobernador
Samuel García Sepúlveda se separe del car
go para buscar la candidatura presidencial
de Movimiento Ciudadano.

La licencia será del 2 de diciembre de

este año al 2 de junio de 2024.
Samuel García, en la solicitud de licencia,

también solicitó que el secretario de gobier
no, Javier Navarro Velasco, pero dicha peti
ción fue rechazada con el argumento de que
eso sería posible si la licencia fuera menor
a los 6 meses, pero con dicha duración es
competencia de la legislatura ¡ocal nombrar
al sustituto, un punto que puede provocar
una nueva polémica pues la mayoría legisla
tiva es del PRI y del PAN, partido enfrentados
con el gobernador, así que podrían nombrar
a uno de sus militantes en reemplazo tempo
ral de García Sepúlveda.

Trascendió que la Comisión de Gober
nación propuso a Arturo Salinas, presidente

del Tribunal Superior de Justicia del estado,
como gobernador interino de Nuevo León,
en sustitución de Samuel García.

Al momento de cerrar edición, falta cono
cer si habrá votación en el pleno del Congre
so de Nuevo León.
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PUEBLA, MORENA Y SU
COORDINADOR ESTATAL

—I—al pareciera
I qUe |a gU_
I bernatura de

Puebla está maldita. En

12 años ha tenido seis
mandatarios estatales:

Rafael Moreno Valle,
José Antonio Gali Fa

yad, Martha Erika Alon
so Hidalgo, Guillermo Pacheco Pulido, Miguel
Barbosa Huerta y Sergio Salomón Céspedes
Peregrina. Esta falta de continuidad en las ad
ministraciones, particularmente por la muerte
de Martha Erika Alonso y Miguel Barbosa, pro
vocaron que Puebla carezca de un proyecto de
crecimiento y menos, de un plan de desarrollo.

Puebla es una de las nueve entidades que
renovarán sus gubernaturas el próximo año.
Hablamos de una de las plazas electorales
más importantes del país por el número de
electores, su potencial económico, su cercanía
a la CDMXy sus colindancias con el Estado de
México, Veracruz, Oaxaca, Morelos y Tlaxcala.

En Puebla, AMLO tiene cerca del 70% de
opiniones favorables. Las encuestas dan a
Morena y a sus aliados una ventaja considera
ble respecto al bloque del PANPRIPRD. Esto
implica que prácticamente cualquiera de los
aspirantes a coordinar la defensa de la Cuar
ta Transformación ganaría la gubernatura. Sin
embargo, los datos cuentan otra historia. Los
resultados electorales de 2018, la elección ex
traordinaria para gobernador de 2019 y las fe
derales de 2021, expresan que en Puebla hay

una competencia real, particularmente en la
zona metropolitana.

Después de las elecciones federales de
2021, López Obrador decidió adelantar su
sucesión. Miguel Barbosa siempre tuvo buen
olfato político y sentido de la oportunidad.
Estableció una alianza temprana con Claudia
Sheinbaum y ante el despliegue de Alejandro
Armenta e Ignacio Mier, decidió poner en jue
go a sus propias corcholatas. Sin decir agua va,
destapó a Sergio Salomón Céspedes, Melitón
Lozano, José Antonio Martínez y Olivia Salo

món; Gabriel Biestro se apuntó por cuenta
propia. A Julio Huerta le instruyó organizar las
reuniones para sus corcholatas. En ningún mo
mento, consideró a su primo para un puesto
de elección popular y menos para su sucesor,
por la simple razón de que Barbosa nunca fue
partidario del nepotismo.

Miguel Barbosa tenía claro que los candi
datos a gobernadores de Morena se defini
rían en el ámbito nacional; así lo expresó en
por lo menos dos con
ferencias de prensa,
pero quería incidir y
de ser posible, ejercer
un veto en su sucesión.

Su muerte cambió el

tablero político en Pue
bla.

Sergio Salomón
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Céspedes se vio hábil
para hacerse de la gu
bernatura, pero des
pués de casi un año de
gobierno se percibe, y
está, muy distante de la
visión y capacidad de
operación política de
Miguel Barbosa. Un ejemplo, Barbosa tenía un
control absoluto (122 de 1 51 integrantes) del
Consejo Político estatal de Morena; en la elec
ción de los aspirantes Sergio Salomón reunió
apenas 64 votos a favor de Julio Huerta.

GUERRA DE ENCUESTAS

En Puebla, las encuestas dejaron de ser ins
trumentos de análisis para los cuartos de gue
rra de los partidos y candidatos, para conver
tirse en propaganda electoral. Hay de encues
tas a encuestas. En primer lugar, sólo pueden
considerarse como encuestas aquellas que se
realizan en casa habitación y algunas telefóni
cas. Los estudios por medio de redes sociales,
WP o robots carecen de rigor metodológico o
como dicen, son de gabinete.

Un rápido análisis de las encuestas casa
habitación, particularmente aquellas que uti

lizan cuestionarios similares a los aplicados
por Morena, se percibe una competencia en
tre dos: Alejandro Armenta e Ignacio Mier. El
primero, integrante prominente del equipo de
Ricardo Monreal y el segundo, fundador del
Movimiento de Regeneración Nacional y cer
cano al presidente de la República.

Distantes de los dos primeros está el blo
que de aspirantes del gobernador Céspedes
Peregrina. Julio Huertay Olivia Salomón. El res
to de la lista lo integran Claudia Rivera, expre
sidenta municipal de Puebla, Liz Sánchez, ex
secretaria de Desarrollo Social y la propuesta
del PT y Rodrigo Abdala, fundador de Morena
y ex coordinador de los programas federales.

CRITERIO DE
GÉNERO EN
MORENA

De acuerdo al re

solutivo del INE, y a lo
expresado por Mario
Delgado, presidente
nacional de Morena,

el criterio de igualdad
sustantiva para Morena
funciona de la siguien
te manera: las mujeres
que ganen las encues
tas en sus respectivas
entidades serán coor

dinadoras. Las entida

des en donde las mujeres serán coordinadoras
a pesar de no haber ganado la encuesta, será
en aquellas donde sean competitivas; es de
cir, que estén en segundo lugar, lo cual puede
ocurrir en la CDMX, Morelos, Yucatán, Chiapas,
Jalisco. En Puebla, de acuerdo con todas las
encuestas, la mujer mejor posicionada queda
rá en tercero o cuarto lugar. Sólo podría aplicar
en el caso de qué una mujer quedará en se
gundo lugar. Ya veremos qué ocurre.

EL SENADORY EL DIPUTADO

Alejandro Armenta inició su campaña por
la gubernatura de Puebla desde el primer día
como senador. Esa meta ha guiado sus accio
nes durante cinco años. Cuando AMLO ade

lantó los tiempos, Alejandro Armenta también
aceleró el paso. Sentía que iba en caballo de
hacienda. Tuvo el apoyo político y financiero

de Ricardo Monreal, construyó un pacto de ci
vilidad con Miguel Barbosa, aceitó su relación
con los medios de información y fortaleció su
estructura territorial.

Por poco más de un año, Armenta encabe
zó las tendencias electorales. Paradójicamente
la forma y el fondo que lo llevaron a la presi
dencia de la Mesa Directiva del Senado, su
cercanía con Ricardo Monreal y las ansias de
novillero de figurar, lejos de proyectarlo como
una figura nacional de Morena lo debilitaron.
Por medio año se estancó en las intenciones

de votos y su referente nacional, Ricardo Mon
real quedó en quintó lugar en la encuesta de
coordinador nacional de Morena, lo cual lo
afectó colateralmente.

En dos años, Ignacio Mier desplegó una es
trategia que en el mes de octubre lo llevo a re
basar a Armenta en las tendencias electorales.

El propio Nacho Mier cuenta que en 2018
tuvo oportunidad de ser abanderado de Mo
rena al gobierno de Puebla, pero prefirió cum
plir los encargos de AMLO en Sinaloa y Duran
go. En la elección extraordinaria de 2019, se
sumó al equipo de Miguel Barbosa, con el cual
después rompió.

En enero de 2022, Nacho Mier se desple
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gó en Puebla. En las encuestas de esos mo
mentos Nacho Mier no llegaba a los dos dí
gitos de intenciones de voto. En los primeros
meses de recorridos y actividades su principal
detractor y de manera involuntaria, su princi
pal promotorfue Miguel Barbosa.

Nacho Mier se desplegó en varias líneas de
acción: articuló un movimiento territorial propio;
integró una plataforma para continuary profun
dizar la 4T en Puebla; puso en práctica una in
tensa campaña de promoción de su nombre e
imagen. Desde la coordinación del grupo par

lamentario de Morena atendió las prioridades
legislativas de AMLO, y muy importante, tuvo
mano izquierda para sumar grupos y persona
jes de todo el espectro político poblano.

En política del plato a la boca se cae la sopa
y no hay nada cierto hasta que ocurre, pero si
las cosas se mantienen como hasta ahora, Na
cho Mier será el coordinador defensa de la 4T

en Puebla, no sólo por haber ganado la en
cuesta, sino como una pieza estratégica para
el triunfo de Claudia Sheinbaum. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.
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EN NICARAGUA, "UNA DICTADURA
ABSOLUTISTA": BALTODANO

Primera parte
Por José Vilchis Guerrero

Desde el 30 de mayo de 201 8, Día
de las Madres en Nicaragua, cuan
do fueron reprimidas manifesta

ciones contra el gobierno de Daniel Ortega
en las ciudades de Estelí, Chinandega, Ma
nagua y Masaya, en Nicaragua, en el contex
to de las protestas de ese año que derivaron
en una masacre, el país cayó en "una dicta
dura absolutista, donde no existen los dere
chos humanos", refiere la comandante Mó
nica Baltodano, una revolucionaria exiliada.

Ese día, relató, efectivos de ¡a Policía Na
cional de Nicaragua y paramilitares abrieron
fuego con sus fusiles rusos contra los opo
sitores, que dejó un saldo de por lo menos
un centenar de personas asesinadas y a la
fecha la masacre está en la impunidad, por
que nadie ha sido juzgado por ese crimen,
excepto algunos manifestantes acusados
falsamente de daños a propiedad privada
durante los disturbios.

"Desde entonces la situación que se vive
en Nicaragua es grave, porque hay un es
tado de sitio de facto; prohibidos los dere
chos civiles como el de reunión; sin libertad
de prensa y se castiga al disidente", reveló la
comandante Mónica Baltodano, quien vino
a México para contar la historia inaudita de
su país a la clase política, y a la academia,
pues a la fecha no hay una salida a la crisis
humanitaria ni en la ONU ni en la OEA.

Mónica Baltodano se encuentra en Méxi

co con su esposo Julio López para exponer
la situación política y social, de cómo es la ola
de terror que recorre a Nicaragua desde las
primeras horas hasta que concluye el día con
el miedo que paraliza a los nicaragüenses,
que los enferma y constriñe por un gobier
no que se adueñó de todos los poderes con
el respaldo de las fuerzas armadas, policías
y un ejército que se somete a la pareja pre
sidencial de Daniel Ortega y Rosario Murillo.
Sostendrán reuniones con los partidos

PRD, MORENA y Movimiento Ciudadano,
así como con Cuauhtémoc Cárdenas, con
colectivos de derechos humanos y orga
nizaciones católicas. Mónica Baltodano M.

(1954) inició su vida militante a la edad de
15 años desde los movimientos cristianos,
participando en las luchas estudiantiles y
sociales de finales de los años 60. En 1972

a la edad de 18 años se incorporó al Frente
Sandinista de Liberación Nacional (FSLN).

Pasó a la vida clandestina en 1979. Fue

prisionera de la dictadura de Somoza y tor
turada en 1977 y 1978. Al salir se la cárcel
fue dirigente de Managua y miembro del
Estado Mayor que dirigió la insurrección
en Managua y de las tomas de Jinotepe y
Granada. Fue nombrada comandante gue
rrillera Sandinista en 1979. En el gobierno
revolucionario (años 80s) ocupó cargos de
Vice Ministra de la Presidencia y Ministra de
Asuntos regionales.

Miembro de la Dirección Nacional del

FSLN en 1994, Diputada por el FSLN 97
2002. Rechazó el pacto con el corrupto
presidente Amoldo Alemán (1999) e inició
una beligerante disidencia contra la deriva
corrupta y autoritaria de Daniel Ortega. Fue
Diputada del disidente Movimiento del Res
cate del Sandinismo 20072012.

Presidió la ONG Popol Na (municipalis
ta), cuya personería jurídica fue ¡legalmente
cancelada y sus bienes ocupados en 2018,
año en que fue exiliada en Costa Rica junto
a su esposo Julio López, director del RRII del
FSLN en los años 80 del siglo pasado. Am
bos fueron desnacionalizados y todos sus
bienes y pensión de jubilados confiscados.

La comandante Baltodano califica la situa

ción política de Nicaragua como la dictadura
absolutista de Ortega, que dejó de ser el le
gendario guerrillero que estuvo a punto de
ser un héroe al triunfo de la revolución san

dinista, de 1979 a 1990 por FSLN que pugnó
por los ideales de Augusto César Sandino,
hasta derrocar al tirano Anastasio Somoza

Debayle tras diez años de lucha guerrillera.
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POLITICA PARA GUAPOS

TODOS SOMOS ACAPULCO
a devastaciónLidel puerto de
¦Acapulco y

otras zonas del esta
do de Guerrero tras

el paso del huracán
Otis no debe resultar
nos indiferente. Los

daños de este fenómeno meteorológico
hasta el momento son incalculables, pero
basta ver las imágenes que circulan a tra
vés de las redes sociales para darnos cuen
ta que estamos frente a una tragedia sin
precedentes en la región.

Habitaciones de hoteles completamen
te destruidas, coches dentro de sus lobbys,
arboles en los techos de las casas, palmeras
arrancadas de raíz, restaurantes destrozados,
calles intransitables, comercios colapsados...
Esto es sólo una parte mínima de la destruc
ción que todavía no nos muestra la parte más
dolorosa: la de las personas en pobreza, que
debieron haber perdido todo.

No puedo dejar de conmoverme al ver
a un Acapulco en ruinas. Es inevitable no
ver las imágenes y desencajarme al ver ¡os
estragos en los lugares, establecimientos
o edificios que, de alguna forma, son par
te de la biografía de muchos mexicanos
que hemos visitado ese Acapulco atem
poral y democrático para los presupuestos
de muchas familias.

Me entristecen las víctimas, me preocu
pan los damnificados, me indigna que se
haya eliminado el Fondo de Desastres Na
turales (Fonden) y que ahora no haya certi
dumbre económica para la recuperación de
este punto turístico del que depende, en su
mayoría, la economía de todo el estado.

Ya sabemos que tanto a los gobiernos lo
cales, como a los estatales y federales siem
pre les quedan grandes las tragedias. Mien
tras las autoridades

de protección civil
decían en los medios

de comunicación que
no se podían comu

nicar con sus funcio
narios en la zona del

desastre, en varios de
los chats de WhatsA

pp en los que partici
po ya se estaban or
ganizando centros de
acopio para ayudar a
los guerrerenses.

La solidaridad es

parte del ADN de los mexicanos y en esa
sintonía en la que nos conviene maniobrar
en lo urgente. Todavía viene la peor parte
para los habitantes del puerto y otras lo
calidades: el desabasto de productos pe
recederos, la rapiña y la delincuencia, las

exclusivamente en el señalamiento parti
dista. Proteger la vida, la salud y la seguri
dad siempre será la prioridad.

Hoy todos somos Acapulco y es momen
to de sacar la casta. Desde las posibilidades
de cada quien. Desde los centros de acopio
que garanticen el destino de lo donado. To
dos somos Acapulco y habrá que sumarse
para su resurrección. Todos somos Acapulco
y debemos de volver, porque Acapulco vive

del turismo y esos in
gresos permiten so
brevivirá todo el esta
do de Guerrero.

Todos somos Aca

pulco porque tam
bién todos tenemos

una historia propia
que contar de Acapul
co: el primer viaje so
los, el destino para la
Luna de Miel, el antro
donde se vivieron las
noches más memo

rables, el restaurante
donde se pidió matrimonio, la fecundación
de un hijo, la primera vez en que se vio el mar.

El rescate de Acapulco es el rescate de
nuestra propia historia, pero, sobre todo, es
el rescate de las y los acapulqueños que nos
han brindado tantos fragmentos de felicidad
y que hoy nos necesitan.
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Me entristecen las

víctimas, me preocupan los
damnificados, me indigna
que se haya eliminado el

Fondo de Desastres Naturales

(Fonden) y que ahora no haya
certidumbre económica para
la recuperación de este punto

turístico...
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EL 'EFECTO' HARFUCH
Por Alejandro Lelo de Larrea

La crisis por la que atraviesa
Morena en la Ciudad de Mé

kíco ya escaló a nivel nacional,
porque afectó de manera directa a la
virtual candidata presidencial, Claudia
Sheinbaum. Ese sisma en el partido
gobernante podría llamarse el 'efecto
Harfuch', porque es consecuencia de
la terquedad de la exjefa de gobierno
de imponer como abanderado para la
capital a su ex jefe de la policía, Ornar
García Harfuch, en contra de las bases
y liderazgos tradicionales del partido,
la mayoría que han acompañado al
hoy presidente Andrés Manuel López
Obrador desde por lo menos el 2000,
cuando le ayudaron a ganar la Jefatura
de Gobierno del DE

El martes, como si hubieran
sido acciones concertadas, hubo
tres acontecimientos que afectaron
de una u otra forma a Harfuch. Se

amaneció con un desplegado de
prestigiados académicos, dirigentes
sociales, colectivos y organizaciones
en el que del expresaron su respal
do para la candidatura de Clara Bru
gada. Argumentan que "ha formado
parte de las luchas por el derecho a
la ciudad y de su realización al acce
so al agua, los servicios urbanos, las
áreas verdes y la vivienda digna".

Al mediodía del mismo martes,

el INE aprobó los criterios para ga
rantizar la paridad de género en las
elecciones para gubernaturas y Je
fatura de Gobierno, en el que obliga
a los partidos a postular al menos 5
mujeres de las nueve entidades que
estarán en disputa. Además, esta
blecieron que para ello los partidos
deben privilegiar candidaturas para
mujeres en las entidades donde ten
gan más posibilidades de ganar, y
que además sean las más pobladas,
como el caso de la Ciudad de Méxi

co, la de mayor número de habitan
tes de entre las que se disputarán.
El tercer hecho adverso para Harfuch
y que ya afectó a nivel nacional ocurrió
en el Estadio Azul, donde pareció evi
dente el boicot de las bases del partido
que apoyan a Brugada, pues el plan
era que llevaran unas 28 mil personas
al inmueble, y según los cálculos más
optimistas no había más de 5 mil. Se
sabe que decidieron dejar en manos
de los operadores de Harfuch el even
to para que se viera su fuerza real y va
loraran a las bases. Fracasaron.

De acuerdo con información de

Morena, los líderes que le fallaron
a Sheinbaum son Víctor Romo, que
le tocaba Miguel Hidalgo; Armando
Quintero, de Iztacalco; Carlos Ulloa,
de Tlalpan, y Julio César Moreno, de

Venustiano Carranza. Fracasaron. Y

es obvio que tampoco llegó ningu
no de los cientos de miles de clase

medieros que supuestamente apo
yan a Harfuch, según lo presumen
sus operadores políticos, con base
en sus encuestas.

Esto se conjuntó con que, a río
revuelto, ganancia de los líderes,
quienes se sospecha que también
pudieron quedarse con el dinero de
la movilización y no llevaron a nadie al
estadio; o muchos otros que provie
nen del perredismo salvaje, esos que
preferían y todo apunta que siguen
prefiriendo que todo se vaya al cara
jo antes que su contrincante gane las
constitucionales. Lo llevan en su ADN.

Sheinbaum debe estar actuando

ya con cabeza fría y cálculo político
acertado para resolver el entuerto
que provocó y quizás evitar la fractura.
Tiene a la mano una salida airosa ape
gada a la reforma Constitucional de
paridad de género de 2019 y los cri
terios del INE avalados el martes: que
en la CDMX se designe mujer para la
candidatura, y obviamente sea Bruga
da. La otra es que AMLO resuelva este
lío, como muchos otros que se le han
salido de las manos a la virtual candi

data, antes incluso de que el 'efecto
Harfuch' se propague a otras entida
des. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN

AMLO DIO EL EJEMPLO...
¿MARTÍ CUÁNDO?

Iartí Batres,Mijefe de Go
bierno, si

gue sin poner el ejem
plo, a pesar de que su

jefe político, el presidente López Obrador ya
lo hizo: el martes aceptó ser inoculado con
la vacuna cubana Abdala, contra el covid 19,
fármaco disponible ya en clínicas y hospita
les del sector público, desde hace 10 días,
al mismo tiempo que la actualizada vacuna
contra la influenza estacional. Batres encabe

zó el arranque de la campaña de vacunación

otoñoinvierno en la capital del país hace una se
mana, pero no puso el ejemplo de inocularse, y
eso que siempre ha dicho que admira la ciencia
médica cubana, además de que el nombre de
esta vacuna, "Abdala" es en honor a un poema
del héroe independentista de Cuba, José Martí,
por el cual sus padres decidieron llamar al hoy
jefe de Gobierno "Martí". Ya al menos aparente
vacunarse, al fin que no le cuesta trabajo simular.

DÓRING SE PERREDIZÓ'
Tal parece que el coordinador de los di

putados del PRD, Federico Dóring ya pade
ce el mal de los perredistas hoy la enorme
mayoría militantes de Morena, que cree que

todo se resuelve con la mera renuncia de los

funcionarios. Resulta que tras el accidente del
martes en la Línea 7 del Metro, en que unas
escaleras de la estación Polanco se frenaron

intempestivamente al parecer por falta de
mantenimiento, aunque el Metro dijo que fue
provocado, el diputado panista de inmediato
salió a pedir que se separe del cargo Guiller
mo Calderón, director del Metro. Por supues
to que a este funcionario, como muchos otros
en el Gobierno capitalino y hasta legisladores
de todas las bancadas en el Congreso, les ha
quedado muy grande el cargo, pero su mera
renuncia no resolvería el problema de fondo,
porque no es quién dirige, sino la política pú
blica errónea de abandono persistente del
Metro durante más de 20 años, que se agudi
zó en el último quinquenio, en la administra
ción de Claudia Sheinbaum. Sería bueno que
el panista tuviera más altura de miras.
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LA ESTRATEGIA

LO ESTAMOS ATENDIENDO
Por Alexei Chávez

Con un "Lo estamos atendiendo" el

presidente se refirió a la embosca
da y masacre de 13 policías muni

cipales en Guerrero.
Ayer puntualmente salieron 300 elemen

tos de la Guardia Nacional hacia ese estado

para perseguir y castigar a los culpables.
Hay mil 500 elementos extra de nuestras

Fuerzas armadas "Atendiendo" los sucesos en

Chi a pas, Hay otros ta ntos tam bié n ocu pá ndose
de Michoacán, y así por todo el país tenemos
soldados, marinos y
GN llegando a los mu
nicipios que hacen no
ticia por la ausencia de
seguridad y garantías
para los ciudadanos
para "atender" estas
problemáticas como
refiere el presidente.

El "lo estamos aten

diendo" me recuerda a

la grabación de un ban
co o telefónica cada vez que uno intenta resolver
un problema con ellos por teléfono.

La pregunta es: Sr presidente, ¿Cuáles son
los resultados de su atención a estos sucesos?

Por favor díganos ¿a quién han detenido
por ello?

¿Hay una investigación seria y profesio
nal al respecto? ¿Hay una estrategia que lle
ve a la identificación y captura de los respon
sables? ¿Hay medidas que permitan volver a
la paz y tranquilidad en estas comunidades,
que se ven obligadas a aplaudir cuando lle
ga un grupo criminal a tomar el control ya
que es menos malo que el anterior?

Desafortunadamente para este gobier
no la seguridad se atiende A posteriori y úni

camente si llega a ser noticia nacional. En
tonces se atiende enviando a nuestras FFAA

a únicamente patrullar ya que no conocen la
zona, carecen de información de inteligen
cia y apoyo local o una verdadera estrategia
y que en semanas o días tendrán que dejar
esa región para atender otro encargo donde
harán exactamente lo mismo llegar después
de los asaltos carreteros, la toma por meses
de municipios, las masacres, los enfrenta
mientos, los más de 160 mil muertes y 40 mil
desaparecidos.

En este sexenio la justicia no llega, se
atiende a los pará
metros que marca
el presidente y la se
guridad se ve única
mente con la óptica
del discurso oficial.

Para los millones de

mexicanos que diaria
mente somos victimas o

candidatos a victimas de

la creciente inseguridad
y organizaciones crimi

nales, la visión de seguridad que ha impuesto el
presidente cada día nos cuesta dinero, bienes,
seres queridos y tranquilidad. Y a pesar de ello se
sigue insistiendo en la misma estrategia.

Es tal el deterioro de la seguridad en el
país que aún cambiando completamente la
estrategia de seguridad y esperando que
esta si funcione, les tomará muchos años, di
nero y esfuerzo llegar a los niveles que se te
nían en otras administraciones (niveles que
distaban mucho de ser los mejores).

Ese es el tamaño del hueco que se deja
en seguridad con la estrategia presidencial
de López Obrador y como mexicanos esta
mos esperando en la línea mientras atiende
nuestra solicitud de paz y seguridad.
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II f onden sí existe,
mentiroso

A la derecha le gustan los cuentos burdos. Pero
alguien tiene que marearle un alto a sus ficciones
de opereta.
Y, sobre todo, ahora, cuando intentan sacar

raja política de una tragedia, como laque está
asolando al estado de Guerrero.

Alguien tiene que decirles a los conservadores
que su ruindad no tiene límites. Y es que, desde
hace un par de días, los hemos visto revolotear
como buitres, sobre los saldos nefastos que ha
dejado el huracán "Otis".
Sólo un burdo o un indolente podría negar

que el impacto de Otis sobre la Costa Grande de
Guerrero ha sido devastador.

Su paso ha provocado, entre muchas otras
desgracias, la ruptura de caminos, caída de
árboles y palmeras, inundaciones e incluso el
cierre de la Autopista del Sol en ambos sentidos
por deslaves.
Las imágenes, los videos, las fotografías, los

testimonios de la gente son terribles. Y dolorosos.
De acuerdo con la CFE. ha habido apagones

que han afectado amas de 500 mil personas.
La red móvil de la costa del estado ha

reportado fallas y, debido a eso, ha dejado a
mucha gente incomunicada. Incluso, ayer
hubo un sismo de magnitud 4.4, a 28 km de

Zihuatanejo. Pero el sistema de detección de
sismos SkyAlert no operó adecuadamente, tuvo
que reconocer la propia compañía.
Tragedia, perdidas, desolación: dolor en todas

Lis esquinas del estado de Guerrero.
Pero la derecha, mostrando su inagotable

reserva de mezquindad, apenas se conmovió
por la situación. Lejos de hacerlo, lanzó dardos
pestíferos contra el gobierno federal y el gobierno
de Guerrero.

Su ccrrilidad casi lleva a la oposición a
responsabilizar al presidente López Obrador de
la devastación que dejó a su paso este fenómeno
natural.

En su estulticia, dijeron que, si AMLO
no hubiese desaparecido el Fonden, las
cosas hubieran mejorado para la población
gucrrcrcnsc. ¿De dónde sacan semejantes
estupideces? ¿Y tantas mentiras? Sólo el diablo
lo sabe.

Lo cierto es que el Fonden aún existe
(de hecho, tiene 18 mmdp en sus arcas).
Pero Banobras ya no administra el fondo.
En la actualidad, el dinero se centraliza y,
posteriormente, se transfieren recursos a
diferentes ejecutores, como puede ser la
Sedeña, si se activa el Plan DNIII o los estados.
¡Miserables!
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las labores de
eiridadoen la
CDMX

ADIOS A LA DESIGUALDAD

Este martes, el Gobierno de la Ciu
dad instaló la Comisión lnterinstitu

cional del Sistema de Cuidados, una
demanda histórica en nuestro país y
una iniciativa impulsada por diver
sos colectivas y por la Secretaria de
Mujeres de la Ciudad de México. Mu
cho se ha analizado sobre lo que re
presentan, especialmente para las
mujeres, las tareas de cuidado de las
niñas y niños, adultos mayores y per
sonas con di s capacidad, toda vez que
recaen en ellas principalmente y los
datos son alarmantes.

De acuerdo con la última Encues

ta Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares (ENIGIÍ) del INEGI, las
mujeres destinan alrededor de 5 ho

ras semanales a estas tareas, mien
tras que los hombres destinan 2.5.
Esta diferencia impacta de forma
significativa su participación en el
campo laboral, y en consecuencia
sus ingresos, considerando que las
mujeres suelen tomar trabajos de
medio tiempo o empleos informales
para sortear el sustento y el cuidado
de las personas dependientes.
En la Ciudad de México tenemos

una población de 2 millones 800 mil
personas dependientes, por lo que
resulta urgente la creación de un
Sistema de Cuidados en el que cola
boren en coordinación tanto el Es

tado, las comunidades y también la
iniciativa privada. La creación de
esta Comisión es el primer paso pa
ra lograrlo. Desde allí se articularán
las políticas públicas y servicios que
ya tenemos en la Ciudad, con las di
versas secretarías y organismos que
participan en su implementación y
observación.

La participación estatal en este
Sistema es indispensable para al
canzar la auténtica autonomía de

las mujeres, reducir desigualdades y
el bienestar de las personas que re
quieren cuidados. Hoy la Ciudad de
los grandes derechos y las libertades
se convierte en la primera entidad
del país en encaminarse hacia este
objetivo.
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Candidatos
espurios
SIN SERIEDAD Y RESPETABILIDAD

El significado de la palabra espurio es:
<ffalso, ilegítimo..,", pero sin duda el
más exacto es, "lo no autentico..." Con
estas características aparecen, en épo
ca de elecciones, todo tipo de persona
jes en busca de algún beneficio, con una
conducta que bien puede denominarse
mercenaria, que es "alguien que lucha a
cambio de dinero o de un favor sin mo

tivaciones ideológicas...".
La anterior referencia se debe a que,

Samuel García Sepúlveda, el Gober
nador de Nuevo León, de pronto se ha
considerado digno de buscar ser Pre
sidente de México, Él sabe perfecta
mente que ello es imposible, su origen
mantiene conexión con el mundo de la

publicidad, su esposa es una destacada
" influencer" y sin más, Samuel García
llegó a la gober natura de su entidad can
más características de empresario que

de política, ámbito en que ha mostra
do sus habilidades, pero, para ocupar la
primera magistratura le falta mucho.
Lo único evidente es que restará votos
a los candidatos que con seriedad pre
tenden ocupar la silla presidencial.
Al igual que el regiomontano, otros

más seguirán sus pasos, exclusiva
mente para afectar a quienes si se les
considere con posibilidades de triun
fo. Entendemos perfectamente có
mo funciona la política mexicana, sus
maniobras, picardías y sinvergüenza
das, son lo cotidiano. Sin duda, cuan
do casos como el de Samuel García

aparezcan en la palestra, deben de
nunciarse y considerarlos filibusteros
de la democracia, la cual exige serie
dad, y nunca burlarse del pueblo o en
el mejor de los casos engañarlo. BAS
TA que los candidatos sean ajenos y
desconocedores de los reclamos so

ciales y que solo pretendan un cargo
sin tener idea de cuál es el desempe
ño y responsabilidad que deben tener
y al ocuparlo, resulta muy ajeno a los
reclamos de la colectividad. En el mis

mo sentido a candidatos que sin con
sistencia ni calidad solo busquen el
exhibicionismo haciendo el ridículo.

Recordemos que allá mismo en
Nuevo León, tuvimos el caso dramá
tico del famoso "Bronco" y ahora nos
aparece Samuel García, con una can
didatura que carece de seriedad y res
petabilidad.
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l! PIF, cueva
de ratas fifís

MAESTRO, CALDERÓN CITÓ QUE EL GOBIER
NO GASTÓ EL FONDEN EN CAPRICHOS.

Mira quién habla: el que bajo los efectos de felipi
rium tremens se gastó millonadas en una guerra
amañada contra el crimen organizado  durmiendo
con el enemigo (Genarco) en casa, una Estela de Luz
que no sirve para nada, y una barda de refinería que
cuando les preguntan a pobladores de Tula cómo lle
gar, responden: "siga todo derecho, hasta topar con
pared".
La Asociación de Magistrados y Jueces alistan am
paros contra la. extinción de fideicomisos del PJF.
La Corte echará para atrás la iniciativa presidencial
avalada por el Congreso y el Senado, pero el Poder Ju
dicial quedará exhibido ante el pueblo como lo que es:
una cuevacon algunas excepciones  de ratas, parási
tos y remoras eso sí muy fifís que viven a expensas del
presupuesto federal.
Acaparan 214 extrabajadores el dinero de fideico
misos de la SC JN pora pensiones, y sólo lfue bene
ficiado en 2024con prestación médica adicional.

¿Y los otros 54 mil 786 trabajadores de los 55 mil del
PJF, amáNorma?... Ahi se ve que casi todo es parajue
ces, magistrados y ministros jubilado s y en activo.
Por la orden del 1NE de postular a G candidatas pa
ra las 9 gubernaturas, García Harfuch podría que
dar fuera de la contienda.

A ver si Ornar no se siente "traicionado" y le aplic a la
"Marceliña" aMorena...

Carlos Urzúa se unió al equipo de Xóchitl, porque
"me vio capacidades y talento antes de lanzarme",
¿Qué se podía esperar del extitular de Hacienda, si
también le veía capacidades operativas al abortado Ae
ropuerto de Texcoco que hoy estaría hundido e inun
dado?.. Igualito a la abanderada del FAMélico que ya se
cae sola.

Netanyabu admite que deberá dar explicaciones
por fallas de seguridad contra ataques de Hamas.
El bélico Benjamín tendrá que darle cuentas al Crea
dor por su genocidio en Gaza, que ya rebasó los asesi
natos de Sabray Chatila en septiembre de 1982: mil
300, por casi 6 mil ahora, entre ellos más de 2 nül in
fantes.
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¿Los sueños
son suficientes?
La semana pasada sé estrelló Radical, película qué

expone varios de los temas más abrumadores de
México: el asedio hacia la población por el crimen

organizado, la violencia, la pobreza, las deficiencias en
la Educación y la escaza movilidad social; entre otros,
tieríé como protagonistas ño sólo a loS niños de comu
nidades marginadas, sino también a la esperanza y a los
sueños, los cuales en muclías ocasiorieshan sido los fac
tores que, indudablemente, han permitido que se alcan
cen algunas de aquellas ilusiones que nos sostienen
cuando comenzamos a crecer.

Es una historia que además de internarte por diver
sas emociones, te deja con un nudo en la garganta y
diversas preguntas: ¿soñar es suficiente?, ¿la realidad
puede, además de superarnos, apoderarse dé nosotros?,
¿hasta qué punto nuestras ilusiones son coartadas por
el contexto que vivimos?

Las respuestas al igual que la situación en nuestro
país es multifactorial, sin embargo, una de las condi
ciones, que con el paso de los años no ha tenido mejoras
considerables, sino que por el contrario se ha agravado
es la casi nula movilidad social; porque más que fe se
necesitan recursos, se requiere disminuir sustancial
mente la corrupción y por supuesto, es indispensable
repensar la; educación.

Es innegable que en nuestro país las historias de su
peración imperan en la vida cotidiana, és más, éñ algu
nas ocasiones éstas han impulsado muchos cambios, e
incluso posibilitan alejarnos poco a poco de aquel dicho
popular de que "el pobrf, ts pobre porque quiere"; sin
embargo, paralelamente también es necesario recono
ces que las oportunidades por sí so as no son suficientes.

Es así que, de acuerdo con el Foro Económico Mun

dial la movilidad social en términos absolutos sé define

como la capacidad de un niño para experimentar una
vida mejor que la de sus padres; esta misma institución
publicó él índice Global de Movilidad Social 2020 donde
Dinamarca, Noruega y Finlandia encabezaron los tres
primeros lugares de la lista y nuestro país; ocupó el sitio
58 de 82 economías; para México dentro de este estudio,
algunas Categorías aún son pféOcupantes, por ejemplo,
se tiene un 18.4% de adultos jóvenes sin empleo ni for
mación, la proporción de alumnos por profesor sigue
siendo llevada én los niveles pre escolar, primario y
secundaría, y el 42.5% de los niños no alcanza el nivel
mínimo de competencia a los 10 años.

Ante lo anterior, debe ser admitido que uno de los rubros
más importantes como es la educación tiene que reinven
tarse, alejarse de la idea de que los alumnos al memorizar
y repetir aprenden, erradicar los paradigmas y reconocer
las nuevas tecnologías incluso solucionar deficiencias ele
mentales, y es que a pesar de todo el esfuerzo un amplio
número de estados en México no cuentan con inmuebles
adecuados, tienen deserción escolar, plantillas de docentes
incompletas o que no han concluido los programas de ca
pacitación, exceso de alumnos por docente, escasez de mo
biliario básico, falta de sanitarios y sólo alrededor de 4 de
cada 10 escuelas disponen con computadoras é Internet.

Pero, desafortunadamente, los alumnos tienen que
invertir tiempos excesivos de traslado a sus institucio
nes, los niños y jóvenesen pobreza extrema abandonan
los estudios por falta de dinero,"entre otros graves con
flictos. Existen contextos sobrecogedores de evadir, so
bre todo para las niñas, niños y adolescentes, quizá
soñar no es suficiente, aunque sí es fundamental. •
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Dólar a
19.7019.90

El tipo de cambio en
México es una varia
ble de alta sensibilidad

y de mucho impacto en la
economía

El precio de dólar se deter
mina libremente por el merca
do, no hay "mano negra".

Creo que ya iniciamos un
proceso de abandono de la
excesiva fortaleza del peso en
la que hemos vivido este año.

La hipótesis es que el ti
po de cambio camina hacia
un nivel de 19.70 a 19.90 pe
sos por dólar, esto se debe
al choque externo de la vio
lenta alza de las tasas de los
treaswies.

Venimos de una historia
de terror donde la paridad
cayó de manera estrepitosa;
21.45 pesos por dólar el 8 de
marzo de 2022,20.98 el 14 de
julio, 20.55 el 28 de septiem
bre, 19.84 el 6 de diciembre,
19.22 el 20 de marzo de 2023,
17.99 el 23 de mayo y 16.64 el
mínimo en un intradía el 28
de julio.

El rebote va a la mitad del
camino, ayer el tipo de cam
bio cerró en 18.33 pesos por
dólar, un alza desde el nivel
más bajo de 1.69 pesos, que
equivale a 10.2 por ciento.

Será muy complicado
volver a ver una caída fuerte,
porque las altas tasas de los
treasuries llegaron para que
darse, y al menos de corto

plazo van a subir más.
Si bien el treasury de 10

años viene subiendo desde el
13 de marzo de 2020, cuando
se ubicaba en 0.94 por cien
to, lo cierto es que, en general,
en los corrillos financieros
del Wall Street y de México
se tenía la idea de que des
de finales de 2022 ya estaba
cerca el techo y venía, co
mo siempre, una reducción
de los fondos federales por
enfriamiento o incluso una
recesión en la economía de
Estados Unidos.

El bono soberano esta
dounidense de 10 años cerró
2022 en 3.96 por ciento.

Sólo que esto no sucedió,
por el contrario, la economía
estadounidense está sobreca
lentada y hay un abultado dé
ficit fiscal (ambos fenómenos
han sido ampliamente expli
cados en este espacio).

Esto está dentro de un
contexto inflacionario que
no termina de ceder.

El efecto ha sido un rally
alcista extremadamente vio
lento de las tasas de los trea
suries desde julio a la fecha
y además, todo indica que
seguirá.

La tasa del treasury de 10
años ha escalado de 3.75 por
ciento el 19 de julio, a 4.96 el
día de ayer.

Un verdadero crack de

bonos que aún no tiene fin.
Hoy estará reportándo

se el crecimiento del PIB
del tercer trimestre en Es
tados Unidos y el consen
so de Bloomberg espera 4.5
por ciento.

El pronóstico es recién
actualizado, ya que la encues
ta del Wall Street Jornal, pu
blicada apenas el 15 de octu
bre, tenía un consenso de 3.6
por ciento.

La encuesta abarcó a 65
pronosticadores entre em
presariales, académicos y fi
nancieros y se llevó a cabo
del 6 al 11 de octubre de 2023.

Sólo que el modelo GDP
Now para el crecimiento del
PIB espera un 5.4 por ciento,
ya con todos los datos repor
tados para julioseptiembre

Hay que recordar que
no es una proyección, sino
una estimación con los datos
disponibles.

El mercado llegó tarde a
leer el boom del PIB del ter
cer trimestre estadounidense
y hoy se sorprenderá más por
un reporte tan alto.

El efecto va a ser de más
alzas de los treasuries y la cla
ra posibilidad de que la Re
serva Federal vuelva a subir
los fondos federales.

El choque de tasas altas
en Estados Unidos devasta
casi todo en los mercados

financieros.
En México, todas las ta

sas de bonos de largo plazo
ya se ubican por arriba de 10
por ciento.

El tipo de cambio está to
mando un canal alcista debi
do a que las tasas altas nor
teamericanas destrozan to
das las apuestas especulativas
a favor del peso en el merca
do de derivados.

Las apuestas a favor del
peso en el mercado de futu
ros de Chicago, que es don
de hay datos públicos, han
bajado mil 500 millones de
dólares; el total considerando
el llamado over the counter
debe ser mucho mas.

Un tipo de cambio más
cercano al fair valué beneficia
a los exportadores mejoran
do sus márgenes, al gobier
no con mejor recaudación al
menos de IVA y a la econo
mía en general.

Igual en Europa, el vio
lento desplazamiento hacia
arriba de la curva de tasas de
los treasuries ha hecho subir
los rendimientos de los bonos
soberanos de todos los países.

Esto desmantela las po
líticas del Banco Central Eu
ropeo (BCE) y del Banco de
Inglaterra (BOE) que busca
ban no dañar sus economías
que están al borde la recesión.
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El caso

de perdido
de Argentina

El domingo pasado hu
bo elecciones en Ar
gentina. Los tres prin

cipales candidatos fueron Ja
vier Milei, Patricia Bullrich
y Sergio Massa Los dos pri
meros ofrecían soluciones de
libre mercado a los muchos
problemas de su país. El ter
cero, peronista y Ministro
de Economía, es más de lo
mismo, como lo demostró al
congelar el precio del dólar
oficial, bajar los impuestos y
repartir dinero para promo
verse antes de las elecciones.

Los argentinos, al igual
que la gran mayoría de los
latinoamericanos, son adic
tos a los subsidios y dádivas
gubernamentales, por lo que
a pesar de que las políticas
peronistas son las responsa
bles del desastre económico
en el que se encuentran su
midos, colocaron a Massa
con el mayor número de
votos (37 por ciento), si bien
no la mayoría necesaria pa
ra ganar los comicios, por lo
que tendrá que enfrentar a
Milei (30 por ciento) en una
segunda ronda electoral el
19 de noviembre.

Independientemente de
quién gane la elección, lo
cierto es que Argentina está
al borde de su sexta recesión

económica en una década.
Experimenta una inflación
galopante, que se ubica ya
alrededor del 140 por ciento
anual; el tipo de cambio libre
. casi el triple que el oficial;
una deuda de 44 mil millo

nes de dólares con el Fondo
Monetario Internacional y
sin reservas internacionales;
sus bonos de deuda por de
bajo de 30 centavos por dó
lar, así como en un contexto
geopolítico en el que coque
tea cada vez más con China,
en detrimento de sus rela
ciones con Estados Unidos.

El país andino volvió a
desperdiciar, por enésima
ocasión, la oportunidad de
ordenar su economía duran
te la década pasada, cuando
las tasas de interés interna
cionales estaban cerca dé ce
ro por ciento. Hoy sus pro
blemas lo vuelven a poner
al borde del impago de sus
compromisos internaciona
les, más cuando se avizora
un periodo prolongado de
altas tasas de interés. Los
swaps de incumplimiento
de crédito asignaban, antes
de las elecciones, una proba
bilidad de 63 por ciento de
que Argentina incumpla sus
compromisos internaciona
les por décima ocasión en

su historia antes de fines de
2024 y de 94.8 por ciento en
los próximos 5 años.

El número del 19 de oc
tubre de The Economist en
su columna sobre Argentina
comienza citando una frase
atribuida a Simón Kuznets,
Premio Nobel de Economía
en los años 70's, de que hay
cuatro tipos de países en el
mundo: desarrollados, subde
sarrollados, Japón y Argenti
na La singularización de Ja
pón y Aigentina se debía a
situaciones diametralmente
opuestas. El primero estaba
entonces en una trayectoria
de crecimiento sostenido y
en vías de integrarse plena
mente al club de los países
desarrollados; mientras que
el segundo era un caso perdi
do por la proliferación de las
políticas populistas del pero
nismo, que destrozaban en
tonces y ahora una economía
que a inicios del siglo pasado
tenía un PIB por persona ma
yor al de Alemania.

Las políticas necesarias
(reducción del gasto públi
co, eliminación de subsidios,
venta de empresas estatales,
liberación de mercados, apre
tón monetario, etc..) para co
rregir la deplorable situación
argentina son, a todas luces,

impopulares, porque afecta
rían a muchos intereses crea
dos a lo laigo de décadas de
medidas populistas, lo que
explica en mucho el fracaso
de todos los intentos previos
por estabilizar su economía.

De ganar Massa, que re
presenta al peronismo, bus
caría una política gradualis
ta, que en las condiciones
actuales sería un paliativo
inútil y sumiría más a la eco
nomía argentina Milei, por
su parte, ha ofrecido, en
tre otras cosas, dolarizar la
economía,, lo que es una
propuesta inviable en las
condiciones particulares de
Argentina Otras de las po
líticas de Milei, como la re
ducción del 15 por ciento en
el gasto público, tienen más
sentido, pero también son
inviables porque desataría
protestas masivas y no lo
graría la mayoría en el Con
greso para instrumentarlas.

Considero, por tanto,
que quien gane las eleccio
nes de noviembre será inca
paz, en el entorno político
actual de Argentina, de aten
der con éxito sus múltiples
problemas económicos. Se
guirá siendo un caso perdido.
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Los bancos que
financiaron la compra

de Elon Musk de 44 mil
millones de dólares por
Twitter aún batallan
un año después para
contener el daño a sus

balances. Siete bancos,
incluyendo a Morgan
Stanley, Bank of America
y Barclays, le prestaron
unos 13 mil millones

de dólares a Musk para
comprar Twitter hace un
año. Los bancos antici

pan ahora una pérdida
de al menos 15%, o 2
mil millones de dólares,
cuando vendan la deuda,

dijo gente familiari
zada con el asunto.

? Cuando se le preguntó
a Akio Toyoda, presiden
te de Toyota Motor, sobre
retos enfrentados por los
vehículos eléctricos que
incluyen una pausa re
ciente en la demanda en
EU, señaló que la indus
tria estaba en proceso de
reconocer que no hay una
sola respuesta para redu
cir las emisiones de car

bono. "La gente por fin
está viendo la realidad",
señaló Toyoda, hablando
en su capacidad como
director de la Asociación
Japonesa de Fabricantes
Automotrices.

? No todo el mundo está

cambiando de Bud Light
a Modelo. La UFC nombró
a Bud Light, dé Anheuser
Busch, como su cerveza
oficial en EU, poniendo
fin a su sociedad con Mo

delo en un trato que va
contra las recientes ten
dencias estadounidenses
en bebidas. El contrato de
mercadotecnia de varios

años, que inicia en el
2024, es la más reciente
de las maniobras de Bud
Light para recuperar su
lugar como la cerveza
más vendida en EU, un
puesto ganado en mayo
por Modelo Especial, de
Constellation Brands.

? Boeing registró una
pérdida en el tercer
trimestre y redujo sus ob
jetivos de entregas este
año para su avión 737
MAX, el cual representa
la mayor parte de la pro
ducción. Boeing perdió
1.64 mil millones de dó
lares en el trimestre, más
de lo que anticipaban los
analistas, y reportó un
flujo de caja negativo en
sus operaciones. Pero

cumplió con las expec
tativas de ventas y los
ejecutivos mantuvieron
sin cambios su proyec
ción financiera para todo
el año y a mediano plazo.

? Los inventarios de

petróleo en EU aumenta
ron más de lo anticipado
la semana pasada, según
datos publicados por la
Administración de Infor
mación Energética de EU,
debilitando los precios
de por sí reducidos para
el crudo. Las reservas
de crudo comercial
subieron en 1.4 millones
de barriles la semana
pasada a 421.1 millones
de barriles. Analistas
habían pronosticado que
las reservas de crudo au
mentarían en sólo 10 mil
barriles desde la semana
previa.
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Residuos políticos
Entre la competencia interna de los par

tidos políticos por definir quiénes se
rán sus candidatos a la Presidencia se han
generado múltiples escenarios y el saldo
más tangible es una cantidad increíble de
propaganda política que termina convir
tiéndose en "basura", o mejor dicho, en re
siduos no aprovechables.

Se estima que tan sólo durante el
proceso electoral que se realizará el
próximo año se generen unas 680 tone
ladas de propaganda política que tenga o
sea de materiales plásticos, según la Aso
ciación Nacional de Industrias de Plásti
co (ANIPAC), cuyo presidente es Aldi
mir Torres.

Esas estimaciones únicamente consi
deran las cifras oficiales, es decir, de los re

cursos aprobados para financiar campaña;
políticas, de manera que no se contempla
toda aquella propaganda que se genera
por fuera.

El problema radica en que, además
de gastar recursos en propaganda políti
ca, muchos de ellos terminan como basu
ra o desperdicio que no es aprovechado
correctamente por la falta de una Ley de
Economía Circular, la cual se encuentra
"archivada" en el Senado.

Su aprobación resulta importante pa
ra poder establecer estrategias de recicla
je y aprovechamiento de los recursos para
otras actividades productivas.

México es el campeón latinoamerica
no en generación de residuos, con 1.16 ki
logramos per cápita por día

BRAULIO
ARSUAGA
LOSADA...

El presidente del Con
sejo Nacional Empre
sarial Turístico tiene
la difícil tarea de con

juntar los esfuerzos de
los hoteleros para lo
grar la reconstrucción
en Acapulco, un des
tino que casi todo el
año tiene visitantes. Al
momento del paso de
"Otis" la ocupación era
de 50 por ciento, pe
ro el sector perderá su
temporada más im
portante: fin de año.
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Caso
abierto

Será el próximo 10 de no
viembre cuando los trabaja
dores de Asiaway Automo
tive voten para decidir qué
sindicato será el que los re
presente, la Liga Sindical
Obrero Mexicana o el cete
mista Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Industria
Automotriz y Servicios en
General.

Sobre esta empresa de
origen chino pesa ya una
investigación bajo el Meca
nismo Laboral de Respuesta
Rápida, debido a que la Liga,
que dirige Julieta Méni
ca Morales García, denun
ció que Asiaway Automoti
ve está interviniendo en fa
vor del sindicato afilado a
la CTM,

Estados Unidos admitió
la queja contra la firma que
se ubica en San Luis Poto
sí y corre el plazo para que
México decida si la recibe o
desestima las acusaciones.

En caso de que Méxi
co acepte la queja, tendrá 35
días para realizar dicha in
vestigación y llegar a con
clusiones que, en caso de
que coincidan con las del

Gobierno estadounidense,
llevarán a una negociación
que podría prolongarse por
10 días.

Transcurrido ese tiem
po, deberá acordarse un
plan de remediación de la
denegación de derechos en
Asiaway.

A este caso le quedan
aún varias etapas antes de
conocer el destino que ten
drán las relaciones laborales
entre empresa y trabajadores.

Reunión
de avicultores

Esta semana los avicultores
de México se reunirán en

el marco del 57 Congreso
Nacional de Avicultura con
objetivos claros: fortalecer a
la industria ante los riesgos
de la influenza aviar y ana
lizar los avances en sanidad
animal de parte de vecinos
comerciales como Estados
Unidos.

La Unión Nacional de
Avicultores, que preside Da
vid Castro Monroy, insis
tirá en la urgencia de la va
cunación preventiva y no
hasta que los brotes de In
fluenza Aviar H5N1 aparez

can en el País, pues la enfer
medad ha obligado al sacri
ficio de más de 140 millones
de aves en el mundo.

Otro de los objetivos es
compartir entre los agre
miados las ventajas y opor
tunidades derivadas del
nearshoring, pues a pesar
de que pese a que el huevo
es unos de los productos ali
menticios más importante
en la dieta a nivel mundial,

no se permite su intercam
bio comercial.

La demanda de este
producto puede ir en creci
miento ante la demanda de
más espacio industrial en
el País.

Otro tema será el de los
precios, pues si bien mues
tra deflación, las familias
pagan cerca de 40 pesos por
kilo, similar al que se ha te
nido en momentos de desa
basto por influenza, como
fue el caso de 2013.

Por las
mujeres
Las líderes más importantes
de México y América Lati
na sumaron esfuerzos para
dejar huella en la iniciativa

"Empresarias Chidas".
Se trata de un proyecto

que inició desde finales de
2021 y que ahora reunió his
torias de tomadoras de deci
siones nacionales y globales
en un libro que concentra
las historias de 20 mujeres.

El libro pretende fo
mentar la participación eco
nómica y laboral de las mu
jeres, generar espacios de
discusión para impulsar la
inclusión laboral, compartir
modelos de empoderamien
to en los negocios y visibi
lizar la necesidad de equi
librar las responsabilidades
del cuidado familiar y la ca
rrera profesional.

Entre los testimonios
se encuentran los de Mé
nica Flores, presidenta de
ManpowerGroup Latam;
Paula Santilli, de Pepsico
Latam, y Luz Adriana Ra
mírez, de Visa México.

Ellas son parte de las
impulsoras de acciones para
reducir la brecha de géne
ro que se estima tardará 131
años en cerrarse y rezaga a
las mujeres para ocupar po
co más de 30 por ciento de
los puestos de alta dirección.

capitanes@reforma.com
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Aerolíneas se acercarán
a ¡os candidatos
::::: Nos cuentan que las aerolíneas asociadas a la
Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero),
que preside Diana Olivares, trabajan en la elabo
ración de un documento que incluye ias necesi
dades del sector para presentarlo a los candidatos
a la Presidencia de la República. Las aerolíneas
consideran que se han tomado decisiones muy
rápidas y sin consultar a los expertos en aras de
darle un mayor impulso al Aeropuerto Internacio
nal Felipe Angeles y ahora a la nueva aerolínea del
Estado: Mexicana. Nos platican que la Canaero
también aprovechará para poner sobre la mesa ía
necesidad de una política publica para la produc
ción del combustible sostenible de aviación, ya
que, debido a sus recursos naturales, América La
tina tiene un gran potencial de fabricar este ener
gético hecho a base de etanol y metanol.

Emírates busca pilotos mexicanos
::::: Hablando de aerolíneas y con la aviación en
plena recuperación, nos comentan que Emirates
está buscando pilotos experimentados en México
que sepan volar aviones Airbus, ya que la compa
ñía con sede en Dubái sigue expandiendo su flota
de A380 y A350 que estarán en el aire el próximo
año. La empresa que dirige Scott Lantz requiere
capitanes con un mínimo de 3 mil horas de man
do reciente en aviones de fuselaje ancho Airbus
flybywire, como los A330, AMO, A350 y A3S0.
Los candidatos deben tener un mínimo de 7 mil

horas de tiempo de vuelo total en aeronaves mul
ti tripuladas y multi motor, además de cumplir
otros criterios de elegibilidad. Nos dicen que los
nuevos integrantes se sumarán a ios mil SIS pilo
tos de aviones A380, quienes también operan la
flota de 260 aviones de Emirates, que ofrece ca
pacitación en 10 simuladores de vuelo y progra
mas de formación internos.

Pleito por consorcio lechero
::::: Entre tantos pleitos en los que se solicita la in
tervención del presidente Andrés Manuel López
Obrador, destaca el de los dueños de la empresa
de lácteos jalisciense Sello Rojo. En este conflicto
familiar, nos explican que una parte acusa al ac
tual director, Abntham González Uyeda, hijo
del fundador, de supuestamente buscar apoderar
se de ía empresa. El tema es complicado porque
hay seis familias que tienen acciones de la com
pañía. De acuerdo con esas versiones, presunta
mente, desde 2019, Abraliam busca despojar de
su patrimonio a otros socios e interpuso deman
das penales en contra de otros familiares. Para
ello, aseguran que Abraliam se vale de que fue
subsecretario de Gobernación durante el gobierno
de Felipe Calderón, además de que fue colabo
rador de Genaro García Luna.
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Consummatum est tí PJF: juez
y parte # "¡Fuera máscaras!"

CARLOS FERNANDEZVEGA

CONSUMMATUM EST: TRECE fi
deicomisos del Poder Judicial fueron
legalmente extinguidos por el Legis
lativo y a partir de ya la burocracia
dorada (aquella que "imparte justicia

de alto nivel"), que de ellos se benefició en lo per
sonal durante años, se ha quedado con las ganas
de seguir medrando a costillas del presupuesto
federal. Ahora, los 15 mil millones de pesos que
acumulaban se destinarán a sectores sociales
que realmente requieren apoyo económico del
Estado.

EN RECHAZO A la decisión mayoritaria (tanto
en la Cámara de Diputados como en la de Sena
dores), de nueva cuenta la oposición exhibió lo
único que sabe hacer: gritar a todo pulmón, insul
tar, mentar madres y rasgarse las vestiduras por
la "venganza" y el "atentado" contra los desam
parados jueces, magistrados y ministros. Eso sí,
nada de nada a la hora de argumentar, presentar
información sólida y datos duros para documen
tar su exigencia de rechazar la citada extinción.

ANTE SU FRACASO, esa oposición gritona y
mienta madres muestra otra de sus ya desgasta
das cartas: promover una acción de inconstitu
cionalidad por la extinción de los 13 fideicomi
sos, la cual analizará y resolverá (¡sorpresa!)... la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
que preside Norma Piña (lo mismo en el caso del
Consejo de la Judicatura Federal), es decir, en el
circo de la oposición el "afectado" se convertirá
en juez y parte, algo totalmente ilegal, pero
avalado por un poder que se auto presume como
"garante de la legalidad". Una oda al cinismo.

ASÍ, LOS EMPLEADOS de la oligarquía (que
se disfraza de "oposición" política) "cuidan" y
apapachan al Poder Judicial, porque este, histó
ricamente, le ha sacado las castañas del fuego
a la minoría rapaz para que concrete cualquier
cantidad de negocios turbios y, especialmente,
dar "legalidad" al saqueo de la nación practi
cado por ella, sobre todo durante el régimen
neoliberal.

LA JORNADA (ANDREA Becerril y Georgina
Saldierna) reseñó que "el frente opositor repitió
una y otra vez que se trata de una venganza
contra la Suprema Corte que lesionará a 55 mil
trabajadores, y desde el partido guinda los des

mintieron y señalaron que los más de 15 mil mi
llones de pesos que integran esos instrumentos
son para una minoría privilegiada".
LA CEREZA DE las máscaras fue por cortesía
de Olga Sánchez Cordero, "morenista", ex secre
taria de Gobernación de la 4T y ojo al parche
ministra en retiro, ergo beneficiaría de uno que
otro de los fideicomisos extinguidos. Votó en
contra, y en la tribuna, "demandó modificar el
dictamen y salvar cinco de los 13 fideicomisos,
los que, sostuvo, incluyen aportaciones de los
trabajadores. Esos argumentos contrastaron
con los de sus compañeros, entre ellos de César
Cravioto, quien sostuvo que los fondos no sólo
son guardaditos de la SCJN, sino que los utilizan
para ganar intereses" (ídem). Parece entendible,
pero el hecho es que optó por defender a su esta
blo y no al país.

ALGO MÁS: "CRAVIOTO advirtió que el plan
de prestaciones médicas complementarias, que
Sánchez Cordero pidió salvar, tiene 2 mil 972
millones de pesos y sólo lo utilizó una persona
en 2022. Expuso que el (fideicomiso) de pen
siones complementarias para mandos medios y
superiores, además de operativos de la Suprema
Corte, tiene la friolera de 2 mil 972 millones
de pesos, y sólo apoya a 184 personas, no a 55
mil. Insistió en que es falso que se beneficie a
trabajadores del ramo, toda vez que la mayoría
de los fondos han ido aumentando en lugar de
disminuir, y cada año el PJF pide presupuesto
para pensiones complementarias y otras pres
taciones, o sea, dobletean, lo cual, dijo, es una
sinvergüenzada. Ejemplificó con el fideicomiso
para pensiones complementarias de mandos
medios, que en 2013 tenía mil 790 millones de
pesos y hoy acumula 2 mil 900 millones. Son
datos, aclaró, de un documento que les mandó la
propia presidenta de la Corte, Norma Piña".

SI DE ¡FUERA máscaras! se trata, ahí está
Carlos Urzúa, el fugaz primer Secretario de Ha
cienda de la 4T (apenas duró siete meses en el
cargo). Renunció: no lo dejaron cumplir su com
promiso: al igual que en sexenios anteriores, pro
teger a la minoría rapaz y abrirle nuevos filones
de negocios a costillas de la nación. Y con la so
lidez ideológica que lo caracteriza, ahora forma
parte del "equipo de campaña" de Ladygelatinas,
quien, por cierto, se ausentó para no votar en la
sesión de los fideicomisos.
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Las rebanadas del pastel
SOS: LA MADRE natura se ensañó con la costa
guerrerense. Devastador es el daño causado por
el huracán Otis (categoría 5) y no se limita al
puerto de Acapulco.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

El Arca de Noé era de papel # Tribunal
Electoral devuelven millones de

remanentes // Goteando para arriba
ENRIQUE GALVAN OCHOA

RAIDORA A LA 4T? Es ocioso
acusar de traición a la senadora¿T de Morena Olga Sánchez Cordero
porque votó contra su partido en
el tema en la desaparición de los

fideicomisos del Poder Judicial. Ya era fifí antes
de que se acuñara el término fifí Proviene de
una familia muy adinerada. Es hija de Jorge
Sánchez Cordero, uno de los notarios públicos
más importantes de su tiempo. Olga cursó su
licenciatura en derecho en la UNAM. Aunque
hizo su carrera entre los años 1965 y 1969, no se
recuerda que haya participado en el movimiento
estudiantil de 1968. Fue nominada por el padre
del Fobaproa, Ernesto Zedillo, para ocupar el
cargo de ministra de la Suprema Corte. El can
didato Andrés Manuel López Obrador la invitó
a incorporarse a la campaña electoral de 2017
2018 junto a algunos personajes con los que no
compartía ideología, pero podrían atraer el voto
de las clases medias y altas. Utilitarismo político
con todos sus riesgos. Fabricó una especie de
Arca de Noé multicolor por la variedad de los es
pecímenes que albergó. Así fue como subieron,
junto con la ministra jubilada, Germán Martí
nez Cázares, Alfonso Romo, Josefa González
Blanco Ortiz Mena y otros. Olga recibió como
premio una senaduría y luego la Secretaría de
Gobernación, pero pronto entró en conflicto
con sus compañeros de gabinete. Sus choques
con el entonces titular de la Dirección de Asun
tos Jurídicos de la Presidencia, Julio Scherer
Ibarra, fueron épicos. El presidente López
Obrador decidió prescindir de los servicios de
ambos. Olga volvió, resentida, al Senado. Que no
sorprenda a nadie que haya alzado su voz para
defender los fideicomisos del Poder Judicial, del
cual sigue formando parte y recibe una abultada
pensión podría vivir muy holgadamente sin
ella, por cierto. Traición a sus intereses hubiera
sido que votara a favor de la desaparición de los
fideicomisos y contra sus colegas ministros, que
son millonarios también. El Arca de Noé resultó
de papel; en su momento fue útil, sirvió para
navegar sobre las aguas agitadas de la oposición,
pero se ha ido hundiendo a lo largo del sexenio.
Es una lección para la abanderada de Morena,
Claudia Sheinbaum.

Se divide el Poder Judicial

LA PRESIDENTA DE la Judicatura y de la
Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, pri
mero dijo que sí, luego que no, al final desairó
la invitación para asistir al Senado a defender
sus fideicomisos. Los senadores sumaron sus
votos a los de la Cámara de Diputados y deberá
regresar tarde o temprano los recursos a la
Tesorería de la Federación. Sí asistió, en cam
bio, el presidente del Tribunal Electoral Fede
ral, que es el tercer pilar del Poder Judicial. El
magistrado Reyes Rodríguez Mondragón dio
una sorpresa. Regresará a la Tesorería 11 millo
nes de pesos de remanentes que ya no serán de
positados en un fideicomiso. Se comprometió a
hacer el depósito antes de la próxima semana.
El tribunal no ha suspendido labores, no tiene
sindicato. Va a resultar muy complicado que
la Corte falle a favor de la propia Corte cuando
resuelva las controversias que han anunciado
partidos políticos y legisladores de oposición.

Goteando para arriba
IMPRESIONANTES LAS UTILIDADES de
Walmart en el trimestre julioseptiembre: sus

ventas crecieron 7.7 por ciento, a 211 mil 436
millones de pesos, y su utilidad neta fue de 13
mil 632 millones. Fácilmente llegarán al billón
a finales del año. Fluye el dinero del programa
de pensiones de la 4T y las remesas de los pai
sanos. Es el goteo de abajo hacia arriba que be
neficia a los empresarios y a los consumidores.

Twitterati

FAMILIARES DE OLGA Sánchez Cordero
que trabajan en el Poder Judicial: la hija, la
hermana, seis sobrinos y sobrinas; están bien
situados laboralmente en cargos públicos de
alto nivel. La magistrada Paula García Villegas
es hija de Olga Sánchez Cordero.

@AleFerruzcaL

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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OBTIENE 8,113 WOF OE ENEBO % SEPTIEMBBE
Sube 11% beneficio de Santander

El banco Santander obtuvo un beneficio atribuido de 8 mil 143 mi
llones de euros en los nueve primeros meses del año, 11 por ciento
mayor respecto al mismo periodo del año anterior. El banco pre
sidido por Ana Botín achacó el aumento al fuerte crecimiento de
los ingresos, en especial en Europa y México.

IMiBESOS AUMENTAN 7.7% EN tercer trimestre

Regreso a clases impulsa a Walmart
Walmartde MéxicoyCentroaméricareportó que eneltercertrimes
tre obtuvo ingresos por 213 mil 65 millones de pesos, 7.7 por ciento
mayor alo registrado en igual periodo de2022. En conferencia, el pre
sidente ejecutivoy director general de la firma, Guilherme Loureiro,
expresó que esto en parte fue gracias al regreso a clases.

REPORTA Vt Z i EN VOLUMEN BE PRODUCCION
Crecen 10% ventas de CocaCola Femsa

CocaCola Femsa registró un alza de 10.1 por ciento en sus ventas
totales de julio a septiembre gracias a aumentos en sus volúmenes
de producción. En su reporte financiero, la firma detalló que sus
ingresos totales sumaron 62 mil 853 millones de pesos.
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El INE se equivoca
en cuotas de género

Pese a que la decisión del INE de
obligar a los partidos políticos a
nominar mujeres en cinco de las

nueve gubematuras enjuego en2024puede pa
recer acertada aprimera vista, la realidad es que
no debió imponer sus preferencias de género.
Con su decisión, el INE confunde la igualdad

de oportunidades (que debe promoverse) con
la igualdad de resultados (que no). Obviamente
las muj eres deben de tener las mismas oportu
nidades que los hombres de pelear por una can

didatura (o cualquier puesto), pero debe ser su
capacidad laque determine si salen victoriosas.
Obligar a los partidos políticos a imponer

una candidata mujer, incluso si no es la mejor
opción, le puede quitar mérito a quien salga
elegida. Tanto ella como los electores sabrán
que no ganó en una contienda equitativa y
que los dados estuvieron cargados a su favor.
Para muchos será difícil escaparla paradoja
de que después de tantos años de ser discri
minadas, ahora las mujeres avancen gracias a
la discriminación hacia los hombres.
La resolución de paridad del INE puede

incluso contaminar a las candidatas que pue
den ganar sin la cuota de género. Los votan
tes pueden percibir una falta de legitimidad
debido a que existió una imposición. La falta
de cuotas de género no implica que habráme
nos mujeres postuladas, incluso puede haber
más, pero dependerá del mérito y de las prefe
rencias de los electores.

Para los partidos políticos, la decisión del
INE es una pésima noticia. Quitarles la liber
tad de elegir a sus candidatos bajo el solo cri
terio de quién tiene mayores posibilidades
de ganar, independientemente de su género,
puede restarles competitividad en los comi
cios. El INE puede forzar una igualdad de gé
nero enlas gubematuras, pero quien tendrá la
última palabra serán los votantes. Ahí no hay
manera de imponer cuotas. Si un candidato no
es bueno, seahombreo mujer, perderá.
La postura del INE también corre el peligro

de provocar la exigencia de más cuotas. Aho
ra se impusieron en términos de género, pero
quién quita que en el futuro grupos de interés
busquen que las cuotas sean para otros grupos
discriminados y poco representados. ¿Por qué
no poner una cuota con base en el color de piel,
la edad o la preferencia sexual?
El punto más relevante es que las mujeres

no necesitan ayuda para ganar elecciones. De
cierta manera, el mandato del INE resulta de
nigrante para ellas. Es una forma de decirles
que necesitan de su apoyo para ser exitosas.
Algo que es falso. Sin su ayuda, ya gobiernan 10
entidades, incluida la más poblada. Sin la im
posición del INE y solo con su talento y esfuer
zo, las mujeres resultaron... ganadoras de las
candidaturas presidenciales de las dos fuerzas
políticas más importantes del país.
Sinnecesidaddecuotas,lasmujeres ya ocu

pan algunos de los puestos de liderazgo políti
co y económico más relevantes del país: Ban
co de México, INE, Suprema Corte, Goberna
ción. Y pronto la Presidencia. ¦¦
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MARTEX V ADIDAS

Venderán 3 millones

de playeras de México
La fabricante de Adidas en

Irapuato, Guanajuato, Gru
po Martex, que preside San
tiago Martí Ascencio, espera
una derrama de 6 mil millones

de pesos por la Copa Mundial
de la FIFA2026, que tendrá co
mo sede México, Estados Uni
dos y Canadá, lo que generará
una demanda de playeras de la
selección mexicana superior a
los 3 millones de unidades.

FIRMA MEXICANA

Startup Cheaf evitará
desperdicio en Chile

Con más de un millón de des

cargas de su app y más de mil
500 comercios adheridos, la
startup mexicana Cheaf, que
dirige Kim Durand, hace su
arribo a Chile. Permite a su

permercados, restaurantes y
tiendas ofrecer sus exceden
tes en paquetes de alimentos
a precios de descuento. A tres
años de su fundación, ya tiene
presencia en 24 ciudades.

REPORTE DE M I DATA

IA, en 60% de firmas
de América Latina

NTT Data, que dirige Ma
rio Chao, presentará hoy su
reporte sobre inteligencia ar

tificial en América Latina, en
un evento donde especialistas
discutirán el panorama actual
de adopción de la tecnología en
México y la región, donde nos
adelantan que ya másde 60 por
ciento de las empresas ha im
plementado la herramienta

CERTIFICADOS V ERDES

Bancomext colocó
en bonos 10,784 mdp
Bancomext colocó certifica
dos bursátiles atadios a indi
cadores de sostenibilidad, a
plazos de tres y 10 años, por 4
mil 836 y 5 mil 948 millones
de pesos, respectivamente.
Esta transacción tuvo unade

manda de 13 mil 697 millones
de pesos, equivalente a 1.82
veces el monto objetivo.

GESTOR DE ACTIVOS

BlackRock manda a
inversión 100 mdd
BlackRock, que en México
preside Sergio Méndez, colo
có 100 millones de dólares en
un vehículo de inversión me
diante un contrato vinculante
con sus certificados serie G a
través de un fideicomiso crea
do el 16 de diciembre de 2019.
Aescalaglobal, gestionó al ter
cer trimestre de este año L1 bi
llones de dólares en activos.
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La soledad financiera

F̂
 ldinerogeneraemociones.Alpregun

¦JÓj? i tar qué hace sentir, las respuestas in
cluyen estrés y ansiedad (las más fre

cuentes), luego enojo, envidia, resentimiento, ale
gría, poder o tranquilidad. Soledad no es de las más
frecuentes, pero ¿no ha sentido, querido lector, que
sus finanzas personales le han aislado, alejado de
participar, preguntar o interactuar?
La soledad financiera es sentir que lo que pasa en

nuestra vida financierano se puede compartir por
que no hay otros que hayan experimentado lo mis
mo. No tiene que ver con el nivel de ingresos, más
bien con la insatisfacción de la situación. Según da
tos de Pew Research Center, las personas que están
algo o muy insatisfechas con su situación financie
ra tienen más probabilidades de sentir soledad fre
cuente que quienes están satisfechas.
¿De dónde surge la satisfacción o insatisfacción?

De la relación que tenemos con el dinero. Según un
estudio de la University College London, la Open
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Universityy el BBC Lab, la
relación con el dinero afec
ta la posibilidad de enfren
tar problemas financieros.
Por ejemplo, una relación
financiera basada en la se
guridad reduce el riesgo de
líos económicos, mientras
que si creemos que el di
nero es poder, el riesgo au
menta, explica el estudio.

La relación con el dinero nos acerca a potencia
les líos financieros y estos resultan en la insatisfac
ción que tenemos con nuestras finanzas personales,
que —a su vez— generan soledad financiera.
Bien dijo Oscar Jiménez Rosado, presidente de

Condusef, en un evento en el contexto de la Semana
Nacional de Educación Financiera 2023: "El tema
financiero está estrechamente relacionado con la
conducta de las personas y sus hábitos", y esas con
ductas son las que nos hacen sentir y, por tanto, cui
dar o descuidar la cartera.
En México ya estamos midiendo el estrés fi

nanciero, que el presidente de Condusef llama
una "epidemia silenciosa", que resulta hasta en
violencia. Mientras escribo se lleva a cabo la pri
mera encuesta nacional de salud financiera, un
trabajo entre Inegi y Condusef. Los resultados
serán esclarecedores para entender la relación
de los mexicanos con el dinero, pero no podemos
detenernos, los datos, hablar de dinero e ir asu
miendo que nuestras finanzas personales tienen
una correlación estrecha con nuestros más ínti
mos dolores y gozos es lo que permitirá afrontar
también la soledad financiera.» «.
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Hoy se vence el plazo de 30 días hábiles pos
teriores a la resolución efectuada por la Co
fece, donde reconoce que en el mercado de
procesamiento de pagos cón tarjeta en Mé
xico no existen condiciones de competencia,
por ende, el Banco de México y la CNBV si no
notificaron algún impedimento para cumplir
con lo sugerido a la entidad de competencia,
deberían comenzar la ejecución de acciones
tendientes a corregir las barreras que presenta
el mercado y el desequilibrio entre adquiren
cia y emisión que fueron identificados.

Sabemos que se notificó ayer la respuesta,
y que en el caso de la CNBV se precisó que, en
materia de sistema de pagos, es Banxico la au
toridad responsable. Y en el caso de Banxicó
se han estado trabajando las reglas para regu
lar, en los ténninos de la Ley de Ordenamiento
y Transparencia de los Servicios Financieros y,
dada la falta de competencia encontrada por
la Cofece, de la forma en que deben operar
e interconectar las redes de pagos, pero, en
particular, la famosa RedMx de procesamiento
que enlazan con EGlobal y Prosa, para que
elimine toda condición que limite la interco
nexión e interoperabilidad.

De hecho, aunque parte de las reglas se
han comentado con integrantes del Comi
sión de Medios de Pago de laABM, la realidad
es que la regla es base de la serie de cambios
que contendrán las nuevas disposiciones, tan
to técnicas como en materia de cuotas de in

tercambio, condiciones de operación, fijación
y verificación de condiciones de interconexión
de nuevos entrantes, requisitos y tiempos de
interconexión y certificación por terceros au
torizados por Banxico para evitar que el siste
ma siga controlado por los bancos.

En el caso de la CNBV, las reglas de go
bernanza de los switches de pago se emiti
rán considerando el factor de propiedad que
los bancos tienen en los respectivos switches,
así como las prácticas que realizan de fonna
directa como emisores y adquirentes, de for
ma directa o indirecta (filiales digitales), para
inhibir la entrada de terceros a ese mercado.

Hasta ahora, sólo se han autorizados dos
switches más de pagos, el de Mastercard y el

de Visa, pero el primero tiene ya seis meses
probando su modelo, construido en red abier
ta y para facilitar la interconexión y, esto ha
facilitado que terceros no bancarios Como IFP,
puedan enlazarse fácilmente al switch, pero
todavía enfrentan el gran problema de la emi
sión. Si con la notificación que le menciono
inicia el periodo de ejecución de las acciones
específicas recomendadas por la Cofece para
que los reguladores corrijan el desequilibrio
estructural del sistema, se esperaría que las
reglas conlleven sanciones económicas por
incumplimiento, que pudieran llevar, incluso,
a la obligación de vender sus participaciones
en los switches. Recordemos que en materia
de incumplimiento dé las leyes financieras, las
leyes son claras en cuanto alapunibilidad que
tienen conductas contrarias a las nonnas y re
gulaciones, por reincidencia, que van desde la
pérdida del registro, multas proporcionales al
daño causado en el mercado y, causales de
revocación, hasta sanciones penales. Espe
remos que la nonna se dé a conocer en enero
ó febrero, cuando EGlobal y Prosa, deben in
formar a la Cofece que atendieron las medidas
correctivas dirigidas a ellos en la resolución.
DE FONDOS A FONDO

#Alsea... Alsea dio a conocer su tercer reporte
trimestral mostrando su paso firme en Amé
rica Latina, Sudaméricay Europa. México es
clave para los destacados resultados que re
portó la empresa comandada por Armando
Torrado. El país tuvo una participación del
53.3% de las ventas consolidadas. Las ventas a
través de entregas a domicilio alcanzaron una
participación de 16.(>.Y de las ventas de este
periodo, con más de 7.0 millones de órde
nes y un importe de más de mil 600 millones
de pesos. Lo que refleja que esta modalidad
mantiene su tendencia ascendente.

Por segmento, México también registra
datos favorables, dado que las ventas mismas
tiendas alcanzaron crecimientos de 26.596
para Starbucks; 8,6%, comida rápida, y 7.3%
comida casual contra el mismo periodo de
2022. Actualmente, Alsea tiene más de cuatro
mil 500 unidades en los 12 países donde ope
ra, México concentra cerca de 50% de éstas.
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Reforma al mercado de
valores, ¿se destrabó ya?
• Si en su prifflaranó la reforma a la LMV atrajera 200
nuevas emisoras, s@ estaría duplicando el número de
empresas y sería realmente un éxito.

Una vez aprobada en el Senado la Ley de Ingresos y de De
rechos 2024 por la mayoría de Morenay sus aliados, se es
pera que el próximo lunes se dictamine, ahora sí, la reforma
a la Ley del Mercado de Valores que, como se recordará, se
aprobó ya en Diputados, pero su aprobación en el Senado
se atoró, según se afirma, por diferencias entre la secreta
ria de Economía, Raquel Buenrostro, y su hermana, Lucía
Buenrostro, vicepresidenta de la CNBV, y el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

En el gremio bursátil confían en que si se dictamine la
próxima semana y se apruebe no sólo por la mayoría de
Morena, sino por los legisladores de oposición, porque es
una reforma que busca facilitar el acceso de las empresas
medianas al financiamiento del mercado de capitales.

El más optimista y principal impulsor de la reforma a
la LMV es Alvaro García Pimentel, presidente de la Aso
ciación Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB), quien
asegura que hay un universo de, al menos, 9,000 empresas
que son las que solicitaron financiamiento a la banca de de
sarrollo, de acuerdo con el Censo Económico 2019 del Inegi
y la Encuesta Nacional de Financiamiento de las Empresas.
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De este universo de 9,000, 40S&
son grandes y 50% medianas, y
de inmediatopodrían beneficiar
se de la aprobación de la reforma
con emisiones que podrían ser
desde 3 a 4 millones de dólares.

Aunque con algunas diferen
cias, la reforma a la LMV replica
a la regla 144A en Estados Uni
dos, que ha sido un detonante de
ofertas de deuda y acciones de
emisoras j§ además de simplifi
car y reducir el costo de emisión,
otra característica es que está dirigida sólo a inversionistas
institucionales.

Aun considerando que sí son muy optimistas las cifras
de la AMIB, hay que recordar que uno de los problemas de
nuestro mercado bursátil es que hay menos de 300 emi
soras, de las cuales sólo 14 son de capitales y el resto de
deuda.

Si en su primer año la reforma a la LMV atrajera 200
nuevas emisoras, se estaría duplicando el número de em
presas y sería realmente un éxito.

O
PLAN BILLETES EN APOYO A DAMNIFICADOS

La Asociación Mexicana de Bancos, que preside Julio
Carranza, puso de inmediato un plan de apoyo para dam
nificados en Guerrero por el huracán Otis, categoría 5, que
generó cuantiosos daños materiales que son incalculables,
igual que las posibles pérdidas humanas porque, al cierre
de esta columna, no se habían restablecido los servicios
de telefonía e internet más que en forma intermitente y en
algunas zonas.
El Plan Billetes, que se ha puesto en marcha en otras

ocasiones, permite proveer de efectivo a los usuarios afec
tados por medio de terminales punto de venta y comuni
cación social, y con apoyo de efectivo.

LaABM informó que, en un balance preliminar, 30 de las
86 sucursales bancarias en Guerrero se encuentran afecta

das y, además, pidió a la CNBV que expida criterios conta
bles especiales para activar un plan de apoyo a deudores.

Se espera que las secretarías de Hacienda y el SAT rea
licen también programas emergentes para otorgar facili
dades en el pago de contribuciones fiscales a empresas y
personas físicas y que, en cuanto se restablezcan totalmente
las comunicaciones, la Secretaría de Economía y del Bien
estar inicien también programas de apoyo y un censo de
viviendas, comercios y hoteles afectados.
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Sí hay Fonden y bono
para Acapulco, pero sí
lo quisieron desaparecer
El huracán Otis golpeó con toda su fuerza de categoría 5 so
bre Acapulco, haciendo recordar aquellas escenas de 1997,
cuando Paulina originó deslaves e inundaciones.

Sin embargo, Otis fue todavía peor, llegó a la categoría
5, lo que Paulina no (fue 4),
Y el debate se ha dado en si hay Fonden o no para re

sarcir parte de los daños y ayudar, con finartciamiento, a la
reconstrucción de Acapulco^

Hacienda salió a decir por todos los medios: sí hay Fonden.
Incluso Gabriel Yorio, secretario de Hacienda, confirmó

la existencia de 18 mil millones de pesos (17 mil 156 millones
826 mil 205 pesos para ser exactos) en el Fondo de Desas
tres Naturales. Pero... hay nuevas reglas.
YA NO ES BANOBRAS, SINO SEDEÑA
Ya no es Banobras el que se pone de acuerdo con estados
y municipios. Ahora, como signo de los nuevos tiempos, el
dinero es manejado de manera centralista por el gobierno y
de ahí se transfieren los recursos la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña), que aplica el Plan DNIII para desastres
naturales.

Además del Fonden (que, desde luego, buscaron desapa
recer, pero la oposición los frenó), hay seguros catastróficos
por un monto de hasta 5 mil millones de pesos, que, desde
luego, podrían utilizarse en una tragedia como la originada
por Otis. Se podrían usar para los sectores de salud, carrete
ras, educación, hidráulicas, vivienda y cuestiones urbanas.

SE ACTIVÓ BONO CATASTRÓFICO POR 484 MDD
Y en el arsenal de coberturas, todavía existe un bono catas
trófico adicional por 485 millones de dólares, por ser Méxi
co miembro de la Alianza del Pacífico, junto con Colombia,
Perü y Chile. Este bono catastrófico puede activarse, segün
el nivel de severidad del huracán o el terremoto. Este es el

que se activó el día de hoy con el huracán Otis,

LAS CRÍTICAS DE LA 4T AL FONDEN
¿Por qué la confusión de si existía o no el Fonden? Porque

el presidente López Obrador llegó á criticarlo fuertemente,
al argumentar que tenía mucha corrupción. Recordemos
que la forma de operar del Fonden era obteniendo la De
claratoria de Desastre Natural o de Emergencia, y de ahí se
le daban los recursos a los municipios. Ahora, el cambio es
que ya no existe el Fideicomiso del Fonden y entonces el
gobierno manéjalos recursos de manera centralizada, y se
los da, no a los municipios, sino prácticamente a la Sedeña
para activar el Plan DNIII. Aunque parece que sí podrían
llegar a dárselas aun municipio. Esto no ha quedado claro.

LO QUERÍAN SUSTITUIR POR LEY DE PROTECCIÓN
CIVIL

Lo que sí queda claro es que querían desaparecer el Fonden.
La 4T, desde luego, presentó una iniciativa de Ley de

Protección Civil (iniciativa de Ley General de Protección
Civil y Gestión del Riesgo de Desastres).

Dicha iniciativa buscaba eliminar el Fonden, pero le pasa
ba todo el costo de la reconstrucción a estados y municipios.

Dicha iniciativa buscaba, en su artículo 18, que los esta
dos o municipios tuvieran que aportar el 10%, én promedio,
de lo obtenido en los últimos cinco afios para la reconstruc
ción de infraestructura dañada.

Para muchos, fue una señal de que el gobierno federal
se iba a desatender de los desastres naturales.

Al final, la iniciativa quedó congelada en la Cámara de
Diputados.

Y el PAN terminó presentando otro proyecto de iniciativa
para Protección Civil, pero que tampoco se ha dictaminado.
AL FINAL: FONDEN, PERO CENTRALIZADO Y CON
SEDEÑA

Así que el rumor de la desaparición del Fonden fue provo
cado porque sí hubo una iniciativa de ley que lo quería eli
minar, Pero, al final y por suerte( se mantienen los recursos
para el Fonden. Pero con el sello de la casa: centralizados
(manejados por el gobierno federal) y, al final, otorgados,
sobre todo, ala Sedeña.
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IEthos Asset Management, empresa
•estadunidense definanciamiento de

deuda privada, dirigida por Carlos Santos,
contempla para México una inversión por
hasta 300 millones de dólares durante este

y el siguiente año. La firma considera que,
dadas las condiciones globales actuales y
las sólidas bases para el crecimiento eco
nómico de México, es el momento propi
cio para invertir, especialmente en sectores
clave en los que están sentadas las ba
ses del PIB. En cuanto a la distribución de

sus capitales de inversión, 20% se dirigirá
a energía, infraestructura y manufactura,
mientras que 10% a agroindustria, 10% a lo
gística, 5% a la industria automotriz y el 15%
restante será a turismo y vivienda.
2Magical, que tiene como gerente ge

•neral a Juan Orlandi, lanzó un fondo
de inversión por cinco millones de dólares
para apoyar a startups en América Latina y,
particularmente, en México. Esta acelera
dora chilena ya ha invertido 2.8 millones de
dólares en 35 firmas con tres casos de éxito
y un margen de 74% de supervivencia. Los
nuevos recursos serán divididos en presu
puestos de hasta 100 mil dólares para cada
una. Las interesadas deben postularse en lo
que resta de 2023 y parte de 2024 y, si son
elegidos, pasan por un proceso de acelera
ción de seis meses. Sólo en México hay más
de 350 startups activas, principalmente de

tecnología, comercio electrónico, servicios
y contenidos.

3 Donde presumen de buenos números
•es en el Fondo Nacional de la Vivienda

para los Trabajadores (Infonavit), que enca
beza Carlos Martínez. Tan sólo en el Estado

de México, que gobierna Delfina Gómez,
el organismo ha otorgado, entre 2019 y este
año, 61 mil 513 créditos para que las perso
nas puedan mejorar, reparar o hacer am
pliaciones a su vivienda, pagando tasas de
interés más bajas que otro crédito al consu
mo otorgado por la banca comercial. El ins
tituto ha atendido este tipo de necesidades
de los trabajadores. Asimismo, se impulsa el
desarrollo económico del país, pues la co
locación de estos créditos de mejora generó
una derrama económica superior a los dos
mil 367 millones de pésós,

4 El sistema educativo, el proceso elec
1 toral, el turismo y el nearshoring son

los principales temas de la agenda del En
cuentro Nacional Coparmex 2023, el cual se
realizará en Nayarit, la siguiente semana, en
pleno Día de Muertos, (osé Medina Mora,
presidente de la Confederación Patronal de
la República Mexicana, se encuentra ulti
mando los detalles de este evento, cuyó ob
jetivo principal es hacer conciencia de la
trascendencia de participar como ciuda
danos en la construcción de un México con
desarrollo inclusivo y la búsqueda de solu
ciones a los desafíos del país. Entre lo más
destacado figura la conferencia magistral de
Rosario Marín, extesorera de EÜ, empren
dedora y asesora en empresas.
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El Fonden será revaluado
Hubo quienes se confundieron con las declaraciones del sub
secretario de Hacienda, Gabriel Yorio, sobre la capacidad
del gobierno para hacer frente a contingencias como el hu
racán Otis. que azotó Acapulco. Algunos interpretaron que
sigue existiendo el Fonden y que de ahí se hacían las cuentas:
erraron. Lo que dijo el subsecretario de Hacienda fue que hay
recursos presupuéstales por 18,000 millones de pesos.

A partir de ahí hizo una explicación sobre el modo a través
del cual se distribuía en cuanto recursos directos, cobertura de
seguros y fondos etiquetados directamente para reaccionar
ante tragedias de este tipo.
Además de lo anterior, el país cuenta con una cobertura

adicional por medio del Seguro para Catástrofes 20232024
que asciende a cinco mil mdp. También se ha asegurado un
Bono Catastrófico 20202024 con un valor d^S^ndOste
programa surgió como sustituto del Fonden. Mucho más allá
de la declaración pública, lo más relevante será determinar
la capacidad de reacción del gobierno ante situaciones como
ésta. La efectividad con la que reaccione permitirá hacer un
parámetro con lo que se tenía con el Fonden, el cual fue eli
minado a principios de esta administración bajo el supuesto,
jamás probado, de que había una gran corrupción y que el
esquema actual es más eficiente.

Por cierto, qué bueno que finalmente los senadores de la
Comisión de Hacienda recibieron ayer al subsecretario de
Hacienda para hablar sobre el Paquete Económico para el
próximo año, que plantea graves riesgos para la siguiente ad
ministración. No es ocioso puntualizar que quien ocupe la
Secretaria de Hacienda en el gobierno de Xóchitl Gálvez o de
Claudia Sheinbaum tendrá que enfrentar los efectos de un
gran brinco en el endeudamiento, lo que podría, en el extre
mo, generar la primera crisis de inicio de sexenio desde 1995.
REMATE BANCARIO

Mientras que aún no se conocía la magnitud de los daños cau
sados por el huracán Otis en Acapulco y en zonas aledañas,
los miembros de laAsociación de Bancos de México, presidida
por Julio Carranza, ya habían implementado un plan para
mantener la operación del sistema financiero. Es sabido que
en este tipo de tragedias es fundamental que la gente pue
da tener acceso a cajeros automáticos y que les sea posible
realizar transacciones financieras, Mantener el suministro de
papel moneda y de medios de pago es fundamental. Tradi
cionalmente, la ABM tiene un plan —junto con el Banxico,

gobernado por Victoria Rodríguez— y, como quedó claro,
tuvieron mayor capacidad de reacción que el gobierno ante
la tragedia. Este mecanismo plantea que se mantengan las
actividades económicas porque hay suministro de billetes,
monedas, así como la operación de los medios de pago.
BBVA, a través de su fundación, hjzo una aportación a la Cruz
Roja Mexicana de un millón de pesos para que sea utiliza
da durante la etapa de emergencia en Guerrero. Además, en
coordinación con la Sedeña, y Fundación Televisa, envió nue
ve toneladas de alimentos para ayudar a 1,500 familias.
REMATE ATINADO

Es muy posible que en el Banco de México haya mucha ex
pectación en torno al subgobernador [onathan Heath cada
que hace una declaración pública para saber con qué va a sa
lir, ya que este hombre suele dar sus opiniones de tal manera
que parecen decisiones de la Junta de Gobierno.

En la mayoria de las ocasiones, este hombre mete en pro
blemas al instituto central, puesto que parece que le gustan
más los reflectores que él cumplimiento de su actual res
ponsabilidad social. En una conferencia en el Tecnológico de
Monterrey dijo: "Tenemos algo que viene todavía a compli
car más la situación; el gobierno anunció un paquete fiscal
para el año entrante y nos sorprendió mucho porque hace
un ano nos habían dicho que el balance fiscal ibaa disminuir
en comparación con 2023". Sin ir más allá en el estilo de las
declaraciones, deja claro que quienes esperan que pronto el
Banco de México comience a disminuir las tasas, simple y
sencillamente se equivocan, tal y como lo señaló el Padre del
Análisis Superior ayer mismo en esta columna.
REMATE MENTIROSO

Es muy posible que tenga algunas referencias en torno al
intento de Nu por convertirse en un banco para regularizar
muchas de las operaciones que han venido realizando y que
están reservadas para las instituciones de crédito. Mucho más
allá de las expresiones que realizó Iván Canales en una exó
tica campaña de RP, lo cierto es que mucho trabajo tendrán
que realizar para cumplir cabalmente con los ordenamientos
de Hacienda, del Banco de México y de la CNBV, presidida
por (esús de la Fuente. No parece sencillo que cambie un
esquema que ha tenido éxito relativo, caminando por las zo
nas grises de lanormatividad, aun banco debidamente cons
tituido, puesto que gran parte de su atractivo para cierto tipo
de personas es que permiten esconder operaciones al fisco.
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De jefes
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Draftea 'ficha'
a Santiago Gimenez
Santiago Gimenez, recono
cido como el jugador mexicano
mejor valuado en el mundo,.,
se une a la lista de deportistas'.,
empresarios al convertirse en
accionista y embajador de Draf
tea, una plataforma de deportes
de fantasía con sede en México.

Como parte de este acuerdo, nos
adelantan que Santiago otorgará
derechos de uso de su imagen y
colaborará en la promoción de
la empresa a través de contenido
educativo y mercancía firmada,.

Draftea, fundada en 2022, es
una plataforma de Daily Fantasy
Sports en México y cuenta con el
respaldo de destacados fondos
de capital privado, incluyendo
Sequoia y Kaszek, el VC de inver
sión más relevante de América

Latina. La plataforma cuenta con
inversores y accionistas notables
en el mundo del deporte, como
Travis Kelce, Iker Casillas, Cris
tiano Ronaldo, Pau Gasol y Odell
Beckham Jr.

Para Alán Jaime Misrahi,
fundador y CEO de Draftea, San
tiago es un integrante perfecto
para su drearn team.

Santiago Gimenez, con una
destacada trayectoria en el
fútbol, es parte de la Selección
Nacional Mexicana y ha levan

tado la Copa de Oro en 2023. Su
fíchaje por el Feyenoord en los
Países Bajos lo convirtió en el
jugador mexicano mejor valuado
del momento, con un valor de 40
millones de euros, tras romper
récords en su primera tempo
rada en Europa.

Vips invierte 200
mdp para remode
lar 75% de sus res
taurantes
Alsea, bajo la dirección de
Armando Torrado, continúa
su crecimiento sólido en el ter

cer trimestre, con un aumento
en las ventas en tiendas existen

tes del 17.3 por ciento. Destaca
el desempeño positivo de Vips
que registró un alza de 11.3 por
ciento en sus ventas en tiendas

existentes, impulsado principal
mente por un aumento del 9.5
por ciento en órdenes.

Nos cuentan que Vips, que
se encamina hacia sus 60 años
de operación, ha iniciado un
ambicioso programa de remo
delación, con la reapertura de
su icónico restaurante en San

Jerónimo. Este plan de renova
ción tiene como objetivo llegar
a 30 restaurantes en el presente
año, con una inversión aproxi
mada de 200 millones de pesos,
lo que representa el 75 por
ciento de sus unidades remode

ladas para fines de 2023. Vips
opera alrededor de 240 restau
rantes y emplea a más de 8 mil
colaboradores.

Nos cuentan que Vips, que
se encamina hacia sus 60 años

de operación, ha iniciado un
ambicioso programa de remo
delación, con la reapertura de
su icónico restaurante en San

Jerónimo. Este plan de renova
ción tiene como objetivo llegar
a 30 restaurantes en el presente
año, con una inversión aproxi
mada de 200 millones de pesos,
lo que representa el 75 por
ciento de sus unidades remode

ladas para fines de 2023. Vips
opera alrededor de 240 restau
rantes y emplea a más de 8 mil
colaboradores.

La Latino Seguros
reduce fallas en sus
sistemas de TI

Hoy, Dynatrace, representada
por Adriana Armas y José
Luis Martínez, directores
regionales en México, presen
tarán su IA Hypermodal, una
plataforma que fusiona tres
tipos de Inteligencia Artificial:
causal, predictiva y generativa.
El enfoque de su plataforma
radica en la importancia de crear
herramientas que respalden a las
áreas de desarrollo y operacio
nes en empresas para impulsar
la productividad del personal
y dotar a los sistemas de TI de
una automatización inteligente,
lo que mejora la respuesta a los
desafíos actuales.

Siguiendo esta tendencia, La
Latino Seguros, una empresa con
117 años de experiencia en el
sector asegurador, implemento
la plataforma Dynatrace para
reducir y anticipar fallas en sus
sistemas. Miguel Camacho, CIO
de la aseguradora, anticipó que
con la ayuda de la IA, la empresa
ahora tiene una herramienta

capaz de monitorear en tiempo
real toda su red, proporcio
nando total trazabilidad en caso

de incidentes. Esto asegura la
integridad de los datos, lo que
es esencial para la continuidad
del negocio y la protección del
patrimonio de sus clientes.
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de la aseguradora, anticipó que
con la ayuda de la IA, la empresa
ahora tiene una herramienta

capaz de monitorear en tiempo
real toda su red, proporcio
nando total trazabilidad en caso

de incidentes. Esto asegura la
integridad de los datos, lo que
es esencial para la continuidad
del negocio y la protección del
patrimonio de sus clientes.
Tío Nacho protege
a las abejas
La marca de champú mexicana,
Tío Nacho, se unió a UBEES,
una empresa líder en la promo
ción de prácticas sostenibles de
apicultura que opera en diversos
países, para desarrollar un pro
yecto destinado a la polinización
de más de 300 hectáreas y la
protección de más de un millón
de abejas.

Nos dicen que, este proyecto,
que se inicia en Antioquia,
Colombia, incluirá la construc
ción de un laboratorio apícola
comunitario por parte de Tío
Nacho. El propósito de este
laboratorio es empoderar a las
comunidades agrícolas locales y
promover prácticas apícolas sos
tenibles en la región. Además,
la alianza tiene como objetivo
expandirse a otros lugares en
Latinoamérica.

Tío Nacho protege
a las abejas
La marca de champú mexicana,
Tío Nacho, se unió a UBEES,
una empresa líder en la promo
ción de prácticas sostenibles de
apicultura que opera en diversos
países, para desarrollar un pro
yecto destinado a la polinización
de más de 300 hectáreas y la
protección de más de un millón
de abejas.

Nos dicen que, este proyecto,
que se inicia en Antioquia,
Colombia, incluirá la construc
ción de un laboratorio apícola
comunitario por parte de Tío
Nacho. El propósito de este
laboratorio es empoderar a las
comunidades agrícolas locales y
promover prácticas apícolas sos
tenibles en la región. Además,
la alianza tiene como objetivo
expandirse a otros lugares en
Latinoamérica.

Tío Nacho protege
a las abejas
La marca de champú mexicana,
Tío Nacho, se unió a UBEES,
una empresa líder en la promo
ción de prácticas sostenibles de
apicultura que opera en diversos
países, para desarrollar un pro
yecto destinado a la polinización
de más de 300 hectáreas y la
protección de más de un millón
de abejas.

Nos dicen que, este proyecto,
que se inicia en Antioquia,
Colombia, incluirá la construc
ción de un laboratorio apícola
comunitario por parte de Tío
Nacho. El propósito de este
laboratorio es empoderar a las
comunidades agrícolas locales y
promover prácticas apícolas sos
tenibles en la región. Además,
la alianza tiene como objetivo
expandirse a otros lugares en
Latinoamérica.

"El Jlchaje de Santiago Gimenez por el
Fevenoord en los Países Bajos lo convirtió
en el jugador mexicano mejor valuado
del momento, con un valor de 40 millones
de euros"
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NTORNOS INMOBILIARIO!

Boom regio continúa
Claudia (Hguín

Durante varios trimestres,
el mercado inmobiliario

industrial de Monterrey
ha mantenido un dinamismo
histórico,

Los corredores industriales que
integran este mercado siempre
tuvieron la participación de los
sectores de logística y manufac
tura. Y fue en 2021 cuando la

inercia alentada por la producción
automotriz elevó su participación
en los niveles de absorción al subir

de 25 a 34 por ciento al cierre de
2022.

Lo que el caso Tesla ignora,
es que el escenario industrial de
este mercado viene de tiempo
atrás y más allá del impacto que
ha creado en el corredor de Santa
Catarina.

Desde hace ocho años, la pobla
ción en la entidad ha crecido a un

ritmo anual de entre 1.2 a 1.5 por
ciento, producto de la migración
de empleados de otros estados. Se
estima que 65 mil veracruzanos se
han mudado en los últimos siete

años, según el INEGI.
Las empresas establecidas y las

que llegan a la entidad se plantean
cómo maximizar la ola del near

sho ring me diante mano de obra
calificada y espacios industriales
disponibles, además de la infraes
tructura y recursos necesarios.

En los últimos dos años la dis

ponibilidad de inventario clase A
disminuyó de una tasa de 7 a 1 por
ciento, e incluso a cero en algunos
corredores.

Incluso al cierre del primer tri
mestre del año, la disponibilidad
industrial clase A ascendía a 129
mil metros cuadrados, con precios
de renta de 5.80 dólares mensual

y una cifra récord de espacio en
construcción de 1.2 millones de
metros cuadrados.

Al cierre del tercer trimestre

del año, la absorción neta llegó a
1.3 millones de metros cuadrados,
cifra que superó a la registrada en
el mismo lapso de 2022.

Un reporte de CBRE valida
cómo el dinamismo no se detiene,
hecho que se refleja en el creci
miento anual de 20.3 por ciento
en el ritmo de nuevas construc

ciones que incrementaron el
inventario 13.5 por ciento, para
acumular 13.8 millones de metros
cuadrados. Se trata de la inclu

sión de 24 propiedades ubicadas
en Apodaca, Ciénega de Flores y
Salinas Victoria.

Dimensionar lo que estos indi
cadores representan, es entender
la expansión de una ola que inició
en 2021 y continuará al menos los
próximos 60 meses.

Ver cómo la tasa de disponibi
lidad en valores mínimos histó

ricos y las presiones de una alza
adicional en el precio de salida de
las propiedades industriales en
renta, es fundamental y explica el
peso de cómo se comercializan vía
pre arrendamiento o procesos de
buildtosuit.

Son parte de un movimien
to alentado por la llegada de
empresas asiáticas y de Estados
Unidos, que desde la manufactu
ra, industria automotriz, logística
y transporte impulsan el sector
inmobiliario de la Sultana del
Norte.
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México, el más veloz
Quizás pocos se imagi

naban que un evento
como la Formula 1 iba

ucionar a la ciudad, pero
también a generar una com
petencia entre marcas como
las financieras, que vieron la
oportunidad de subirse a este
mundo y hoy, no hay quien no
asocie a las principales escude
rías y pilotos con ellos.

La Fórmula 1 es uno de los

deportes con mayor número
de seguidores del mundo, se
estima que tiene una audiencia
acumulada de mil 500 millones
de personas, según Nielsen, de
los que cerca de la mitad está
en los mercados de Santander
en Europa (España, Reino
Unido, Alemania, Francia,
Italia, entre otros) y Amé
rica (Brasil, México, Estados
Unidos). Para empezar, a nivel
mundial fue la institución

asociada al color rojo que se ha
mantenido en estos años como
el banco cercano a la Fórmula

1, pero también fue justo de
las empresas que participó en

el primer grupo que estuvo en
el regreso del evento a México
adquiriendo más de 10 mil
boletos en su momento para
promociones con sus clientes
todo un récord de boletaje para
un evento y en donde los clien
tes del banco lograron tener
accesos especiales.

Esto sin olvidar, que el
banco ha tenido un vínculo con

Ferrari que retomó en 2021 con
una renovación de su alianza,
que no solo radica en el patro
cinio, sino en acompañar a la
Scuderia con una amplia gama
de soluciones para apoyar sus
planes de ser neutro en emisio
nes de carbono en 2030.

Este tema de la disminución
o neutralidad en las emisiones

de carbono es de lo que poco
se habla, pero ya varios bancos
han iniciado de la mano de mu

chos de sus clientes el trabajo
de encaminarlos justo a que
emitan menos contaminantes.

En cuanto al patrocinio,
Santander ha logrado en estos
encuentros en México ser el

Fecha: 26/10/2023

Página: 11

Area cm2: 320

1 / 2

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 83,904

Página 27 de 57 Índice



más demandado para estar en
su hospitality, no solo para los
clientes locales sino para los
globales, y donde caben poco
más de 2 mil asistentes y este
2023 no será la excepción, ya
que es una de las zonas más
atractivas del encuentro.

Otro banco que hay que
seguir es Banorte, que logró
cerrar con el mexicano 'Checo'
Pérez y ha estado presente en
las últimos dos ediciones como

imagen; la institución ha tenido
con esta alianza un acierto, y
poco a poco ha ido ganando
terreno en el tema deportivo,
ya que también patrocina a la
Selección Mexicana.

En esta tema del automovi

lismo, quien también reciente
mente entró a patrocinar la F1
y seguramente dará sorpresas y
veremos una interesante com

petencia es American Express,
quien ya en Austin mostraba el
músculo; en nuestro país tam
bién arrancará y ya veremos
las opciones a las que tendrán
acceso a sus clientes.

Y no hay que olvidar la
presencia de Citibanamex con
Cashless® que es el método de
pago que ha ido ganando te
rreno en los últimos años en los

eventos operados por OCESA
y que se utiliza para la compra
de alimentos y bebidas durante

los eventos, ya que todo el
consumo se paga a través de
una pulsera o un token que se
recarga durante el evento, y
ojo se están llevando a cabo
pruebas para precargar saldo
y evitar filas el día del evento,
lo que podría ser una gran
diferencia sobre el uso de esta

modalidad de pago.
Esta forma ha ganado pre

sencia, ya que es el método de
pago en 13 festivales y solo en
la primera mitad de 2023 más
de 285 mil personas utilizaron
este método de pago en los
festivales patrocinados por el
banco y en la F1 se espera que
más del 50 por ciento de los
asistentes recarguen saldo en
su token durante los tres días

del evento; cómo ven el camino
del sector financiero por ver
quién se sube alpodium está
con todo.

Y en el otro lado de la

moneda, casi de sorpresa, sin
esperarlo, Otis llegó y atacó
a Acapulco de frente y sin
piedad, al término de esta
columna las comunicaciones

seguían interrumpidas y las
primeras imágenes muy cru
das, hoy solo les pido queridos
lectores no dejar solos a los
guerrerenses.

Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

A nivel local sé publicarán
cifras de empleo y
desempleo; en EU
destaca el dato del PIB al

tercer trimestre, además
del anuncio de política
monetaria del BCE.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI revelará la encues

ta de ocupación y empleo a
septiembre; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg,
la tasa de desempleo habría
alcanzado 2,9 por ciento.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na del Censo dará a conocer

las cifras a septiembre de
las órdenes e inventarios de
bienes manufacturados.
La Oficina de Análisis

Económico (BEA) informará
el primer avance del PIB al
tercer trimestre; de acuerdo
con Bloomberg registró
un crecimiento de 4.2 por
ciento anualizado.

EUROPA: Hacia las 6:15

horas, el Banco Central
Europeo [BCE] informará
su decisión de política
monetaria; de acuerdo con
analistas, mantendrá sin
cambios su tasa de referen

cia en 4.50 por ciento anual.
—Eleazar Rodríguez
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¿Por qué los gobiernos siguen
subsidiando los combustibles fósiles?
• En 2022, los combustibles que más
contribuyen a la contaminación del
aire recibieron subsidios por 7 billones
de dólares. Por Bloomberg Opinión

La lucha contra el cambio climático tiene

el apoyo de los gobiernos de gran parte
del mundo. Los objetivos de reducción
de carbono se han vuelto más ambicio

sos y proliferan las políticas para abordar
el desafío. Sin embargo, los esfuerzos son
insuficientes de acuerdo con un indicador,
pues el año pasado los subsidios globales
a los combustibles fósiles crecieron a un

nuevo récord: 7 billones de dólares, apro
ximadamente el 7 por ciento del producto
interno bruto mundial.

Esta cifra proviene de una evaluación
recientemente actualizada por el Fondo
Monetario Internacional, que se basa en
datos desagregados de 170 países y usa
una definición integral de subsidio, que
combina el apoyo directo (gasto que com
pensa costos de producción) y el apoyo
implícito (subvaloración de daños ambien
tales e ingresos fiscales no percibidos).

Los subsidios explícitos se han más
que duplicado desde la evaluación ante
rior en el año 2020, hasta superar el billón
de dólares, debido en parte a las medidas
para mitigar el golpe de los mayores precios
de la energía después del ataque ruso a

Ucrania. Los subsidios implícitos, alrededor
del 80 por ciento del total, también aumen
taron y, a diferencia de los explícitos, están
en vías de aumentar aún más para fines de
esta década, tanto en términos de dólares
como de porcentaje del PIB mundial.

Un resultado de estos enormes apoyos
es que las políticas a menudo tienen pro
pósitos opuestos. Subsidiar los combusti
bles fósiles para que se mantengan baratos
termina neutralizando o contrarrestando

otros impuestos, subsidios y regulaciones
que los gobiernos utilizan para reducir las
emisiones y promover la energía limpia.
De hecho, con algunas de sus políticas, los
gobiernos mueven la demanda de combus
tibles fósiles en la dirección correcta; luego,
con generosos subsidios que favorecen la
contaminación y el cambio climático, la
hacen retroceder.

La diferencia entre la tarifa pagada y el
precio real de producción es especialmente
escandalosa en el caso del carbón, que es a
la vez un potente motor del cambio climá
tico global y, en muchos países, una de las
principales causas de la contaminación del
aire (según una estimación, la contamina
ción del aire exterior provocó 4.5 millones
de muertes prematuras en 2019). El FMI
concluye que el 80 por ciento del consumo
mundial de carbón tuvo un precio de menos
de la mitad de su costo real en 2022.
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Insistir en que la gente pague el precio
completo del combustible no solo reduci
ría el consumo y con ello las emisiones,
también alinearía ese propósito con una
mayor eficiencia económica. En primer
lugar, dejaría claro que algunos combusti
bles fósiles son peores que otros, diferen
cias que pueden y deben reflejarse en el
precio. También proporcionaría una base
transparente para una cooperación inter
nacional más eficaz.

Dado que tanto la contaminación del
aire como el cambio climático cuentan en

los cálculos, los precios tarifarios de los
combustibles fósiles varían de un país a
otro según las circunstancias locales, pero
la brecha entre los costos reales y las tarifas
proporciona un criterio consistente. Por
último, recortar los subsidios aumenta los
ingresos, lo que permite un mayor gasto
en objetivos de más impacto, un menor
endeudamiento gubernamental o reduc
ciones en otros impuestos.

Los gobiernos culparán sin duda a la
política por la disfunción actual: encarecer
los combustibles fósiles es impopular. Esta
excusa no es convincente, ya que los sub
sidios existentes podrían tener un mejor
uso y más popular. Empero, si la política
es realmente el obstáculo, el aumento de
los precios de los combustibles fósiles
desde 2020 ofrece una oportunidad. En
lugar de dejar que los precios bajen cuando
les toque el momento hasta llegar al nivel
previo al conflicto RusiaUcrania, los gobier
nos podrían, al mismo tiempo, retirar o dis
minuir sus subsidios existentes, reduciendo
la brecha con los costos reales sin aumen

tar los precios.
La nueva evaluación del FMI muestra

que las cifras involucradas no son errores
de redondeo. Son enormes y tremenda
mente contraproducentes. Trabajar para
reducir y luego eliminar los subsidios a
los combustibles fósiles debería ser de
máxima prioridad para los gobiernos de
todo el mundo. O
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La 'guerra' de Morena... ¡contra Claudia!
Enrique
Quintana

Se está desarrollando una lucha interna en

Morena que podría tener consecuencias no
solo para la definición de las candidaturas del

proceso electoral del 2024, sino que podría influir
en el futuro del próximo sexenio.

La última expresión de esta pelea fue el desaire
que le hicieron diversos grupos de Morena a la vir
tual candidata presidencial, Claudia Sheinbaum,
en el evento que iba a realizarse en el 'estadio azul' el
martes por la tarde.

La versión oficial de la dirigencia de Morena es
que hubo deficiencias de organización y el propio
Mario Delgado convocó a una nueva reunión en la
misma sede para el próximo 12 de noviembre.

Los críticos de Morena y de la 4T señalaron que lo
ocurrido es una muestra de la debilidad que tiene el
partido en el poder en la capital del país y le augu
ran una derrota en las elecciones del próximo año.

Ni una ni otra cosa resultan ciertas.

Que probablemente tengamos unas elecciones
competidas en el 2024 en la Ciudad de México no

implica que Morena y sus aliados estén en declive, al
grado de no poder llenar el 'estadio azul'.

De hecho, en diversos sondeos aparece clara
mente que Morena va adelante en las intenciones
de voto en la capital.

Lo que ha ocurrido desde hace ya varias sema
nas es que adentro de Morena hay una campaña
sistemática en contra de Gmar García Harfuch y
de quien ha sido visiblemente su respaldo, la virtual
candidata presidencial.
Dicha campaña ha sido, al menos, tolerada por el

presidente de la República.
¿Qué mejor ocasión para golpear a Sheinbaum

que hacerla ver con escasa capacidad de convocato
ria en la ciudad que gobernó?

No hay que ser muy agudos para concluir que
la fracción más radical de Morena, agrupada en
torno a Clara Brugada, como aspirante en la capital,
le quiso jalar el tapete a Sheinbaum y le dejó de la
opción de elegir entre aparecer hablándole a un esta
dio semivacío o cancelar un evento porque no reunió
suficiente gente.

Las implicaciones de este litigio al interior de
Morena son vastas.

Si resulta que, por la razón que sea, la 'nomenkla
tura' de Morena (como alguna vez la denominó
Monreal) descarrila la candidatura de García Har
fuch, se pondrá a Sheinbaum contra las cuerdas.

Se mermará su capacidad de tomar decisiones
autónomas.

A estos grupos de Morena les preocupa un perfil
que mostró la virtual candidata en algunos momen
tos de su gobierno: una actitud racional derivada
de su formación universitaria.

Temen que, si llegara a la Presidencia, esa ver
tiente brotara en diversas políticas que podrían ser
guiadas por criterios diferentes a los puramente ideo
lógicos que ellos quieren para el próximo gobierno.

La definición de la candidatura al gobierno de la
Ciudad de México puede ser un punto de inflexión.

Si se impone el criterio de Claudia, es probable
que, a lo largo de la campaña, la autoridad real que
adquiera sobre su movimiento se fortalezca.

Si no consigue que García Harfuch sea el can
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didato, entonces habrá una muestra de debilidad
que dará la razón a quienes dicen que Claudia podrá
tener el bastón, pero el mando sigue en las manos de
López Obrador.

Era previsible que surgiera esta tensión.
AMLO tiene hasta el 30 de septiembre del próximo

año la Presidencia de la República, con todo lo que
ello implica. Pero también tiene el poder real de
seguir como la cabeza de lo que genéricamente se
denomina 'la 4T', pese a los dichos y los símbolos
(como el bastón).
Pero, como ha sucedido en otras ocasiones en el

pasado, Claudia Sheinbaum tiene otro poder que es
creciente, el de la virtual candidata que tiene ventaja
en las encuestas, lo que, por lo pronto, la convierte
en la persona con mayores probabilidades de asumir
la Presidencia a partir del 1 de octubre del próximo
año.

El poder del presidente es menguante mientras
que el de Sheinbaum es creciente.

La interacción entre ellos definirá muchos aspec
tos del proceso electoral y eventualmente del futuro
del país.
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MIS FINANZAS

¿Invertir sin complicaciones? Descubre cómo hacerlo
Alberto Tovar

Incrementar tu patrimonio
puede resultar desafiante,
sobre todo para quienes

carecen del tiempo o la experi
encia necesaria para analizar el
flujo constante de información
financiera. Sin embargo, una
buena estrategia no tiene por
qué ser complicada ni consumir
demasiado esfuerzo; una opción
son los fondos de inversión y los
ETFs (Exchange Traded Fund)
pueden ofrecer una solución
efectiva y manejable.

Los fondos consolidan

recursos de un gran número de
clientes para adquirir un porta
folio diversificado de bienes que
son elegidos y administrados
por especialistas. Lo anterior,

economiza tiempo y esfuerzo,
además de aportar diversidad y
análisis que sería difícil alcanzar
de manera individual.

De forma parecida, los ETFs
son fondos negociados en la
bolsa como si se tratara de
acciones unitarias. Proveen una

diversificación y son aprecia
dos por sus costos más bajos. A
pesar de no ser administrados,
facilitan el acceso a un extenso

abanico de activos o segmentos.
Recientemente, la revista de

finanzas personales Kiplinger
publicó un artículo exponiendo
diversas combinaciones de fon
dos indexados de acciones e in

strumentos de deuda ajustables
al perfil de riesgo del inversor.
Desde ser cautelosos con una

distribución del 45% en títulos y
el 55% en bonos, hasta ser agre
sivos con un 80% en mercado de
capital, las combinaciones son
vastas para adecuarse a tu grado
de afinidad con el riesgo.

A pesar de que los ETFs
tienden a tener tasas de gasto in
feriores, los fondos podrían tener
comisiones que, con el tiempo,

mermen los beneficios. Además,
la falta de autonomía respecto a
la elección de bienes quizás no
sea del agrado general. Hay per
sonas que optan por un rol más
protagónico en el manejo de sus
finanzas, y para ellos, delegar en
un tercero la toma de decisiones

podría representar una barrera.
Otro aspecto para considerar

es el riesgo asociado al desem
peño. Por más experto que sea
el administrador es imposible
tener certeza en el entorno de las

inversiones, de tal manera que
existe la probabilidad de obtener
ganancias o enfrentar pérdidas.

La diversificación, a pesar de
ser una herramienta poderosa,
no garantiza altos rendimientos
ni protege por completo. Cada
persona debe ser consciente
de su perfil y estar dispuesto a
adaptar su estrategia en función
a sus objetivos, situación financi
era y horizonte de inversión.

¿Estás interesado en formar
tu patrimonio? Coméntame en
Instagram: @atovar.castro y
sigúeme en el podcast "Dinero
y Felicidad", en Spotiíy, Apple
Podcast, entre otros
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La "Mundivisión
de China

Z/lCHItí>
Uwi

El mundo actual está atrave

sando cambios profundos
sin precedentes en la úl

tima centuria. Se destacan cada

vez más la competencia geopo
lítica, la emergencia del residuo
de la mentalidad de Guerra Fría
y los actos hegemonistas y de
matonería, mientras se endure
cen continuamente los desafíos

de seguridad no tradicionales.
Frente a las crisis globales,
hace diez años, el presidente
Xi Jinping propuso el concepto
de construir una comunidad

global de futuro compartido,
con el objetivo de responder
a las preguntas del mundo, la
historia y los tiempos: "¿Hacia
dónde va la humanidad?". En
ocasión del 10° aniversario de

la presentación de tal concepto,
el Gobierno chino publicó en
septiembre el libro blanco "La
comunidad global de futuro com
partido: propuestas y acciones de
China" (https://english.www.
gov.cn/news/202309/26/con
tent_WS6512703dc6d0868f4e
8dfc37.html)

¿Qué es la construcción de
la comunidad global de futuro

compartido? Es decir, el futuro
y el destino de cada nación,
cada país y cada persona están
estrechamente vinculados.

Debemos solidarizarnos y esfor
zarnos por construir el planeta
donde nacimos y crecimos en
una gran familia armoniosa y
promover la construcción de un
mundo caracterizado por la paz
duradera, la seguridad uni
versal, la prosperidad común,
la apertura e inclusión, y la

limpieza y hermosura, con el fin
de materializar el anhelo de los

pueblos de todos los países por
una vida mejor.

¿Cómo es la construcción
de la comunidad global de
futuro compartido? Promover
un nuevo tipo de globaliza
ción económica, adherirse a la
orientación política de apertura
y oponerse claramente al pro
teccionismo; seguir el camino
del desarrollo pacífico; persistir
en la búsqueda de la protección
y la compartición conjunta de
la paz; construir un nuevo tipo
de relaciones internaciona

les, defender los principios de
respeto mutuo, equidad, justicia
y cooperación beneficiosa para
todos; practicar el verdadero
multilateralismo y oponerse
a todas las formas de unilate

ralismo; así como promover
los valores comunes de toda la

humanidad de la paz, el desa
rrollo, la equidad, la justicia, la
democracia y la libertad.

La construcción de la comu

nidad global de futuro compar
tido depende de las acciones
conjuntas de todos los países.
China está dispuesta a traba
jar junto con México y otros
países como activistas en lugar
de espectadores para avanzar
hacia la dirección correcta de la
construcción de la comunidad

global de futuro compartido.
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Fideicomisos, un
mensaje interno
muy oportuno
Cuando el presidente An

drés Manuel López Obra
dor ha buscado cambios

que alteren la letra consti
tucional desde su mayoría

no calificada, lo ha hecho con diferentes
objetivos.
Por ejemplo, cambió el espíritu de la

Constitución en lo referente al sector eléc

trico del país a través de hacer que su
mayoría simple aprobara una ley secun
daria que afectaba a las empresas parti
culares generadoras de energías limpias
para favorecer a la Comisión Federal de
Electricidad.

No había ningún bien superior en esa
decisión, simplemente cumplir con un ca
pricho dogmático del presidente de regre
sar al México de los monopolios del Esta
do del siglo pasado.

Parecía materia fácil para una decisión
judicial. Pero cuando el tema llegó a la Su
prema Corte de Justicia de la Nación el
entonces presidente Arturo Zaldívar ope
ró las cosas de tal forma para que aun sin
tener los votos suficientes una ley secunda
ria pudiera regir sobre la Carta Magna.
Otra forma de operar de López Obra

dor desde su mayoría no calificada del
Congreso se dio con el llamado Plan B de
la llamada reforma electoral.

Cuando vio que, esa sí, no tenía la po
sibilidad de que sus ministros en la Supre
ma Corte la pudieran llevar a donde que

ría el mandatario, enderezó un ataque
directo hacia las autoridades electorales.

La embestida terminó cuando en el Ins
tituto Nacional Electoral se dio el relevo

del consejero presidente y a esa posición
llegó alguien que daba más comodidad
al régimen.
López Obrador ha acumulado renco

res, porque eso son, en contra del Poder
Judicial y tras su intento fallido de contro
lar el Consejo de la Judicatura y la Supre
ma Corte a través de su ministra Yasmín Es

quivel, emprendió una guerra abierta en
contra de un poder que tiene la misma je
rarquía constitucional que el Ejecutivo y el
Legislativo.
Y ahora, en esta venganza en marcha

en contra del Poder Judicial, en la que
el régimen usa la poderosa herramienta
del dinero para ejecutarla, el presidente
ha echado mano constantemente del ar

gumento de que si la Suprema Corte de
clara inconstitucional la desaparición de
algunos de los 1 3 fideicomisos del Poder
Judicial "rompería el orden constitucional
y afectaría la división y el equilibrio de
poderes".
Esta frase es peligrosa si esconde tin

tes autoritarios. López Obrador tiene claro
desde un principio que afectar derechos
laborales va en contra de la ley. A propó
sito, o no, el Senado ha cometido fallas en
el debido proceso legislativo que facilitan
la declaratoria de inconstitucionalidad.

Pero, si el discurso es que el Poder Judicial
rompió el orden constitucional, ¿Qué permi
sos podría tomar el Presidente para reestable
cer ese supuesto orden que se rompió?
Por eso, el aire fresco, el antídoto, el

mejor mensaje que se pudo dar en es
ta coyuntura, llega desde dentro del
oficialismo.

No es su voto en contra, porque no al
canzó, es la argumentación de la minis
tra en retiro y senadora de Morena, Olga
Sánchez Cordero, quien advierte clara
mente que ahí hay un ataque desde dos
poderes en contra de otro poder.
Deja en claro que hay una violación de

derechos laborales, hay una explicación
puntual de cada uno de esos fideicomisos,
hay, pues, argumentos.
Esta explicación desde dentro del régi

men debe desarticular cualquier intento
na que se piense tras el previsible recha
zo de la Suprema Corte a la violación de
sus derechos.

López Obrador emprendió
una guerra abierta en contra el
Poder judicial, que tiene la mis
ma jerarquía constitucional que
el Ejecutivo y el Legislativo.
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La hoguera de la complejidad
La inteligencia isnielí tiene ahora
el relo de desmontar los opera
livos IciTorislas de I lamas y que
no se extienda el conflicto en la

región, porque si ello ocurre el
futuro previsible será devasta
dor. I I ministro de Relaciones

Lxteriores de Irán I lussein Amir

dijo que "nadie podrá garantizar
el control de la situación si Israel
invade (¡aza

La invasión a Ucrania y los
peligros de una escalada
de mayores dimensiones
ha hecho que sus protago
nistas realicen, sin aban

donar la guerra, una contención
estratégica.
Ahora ha surgido otro infierno en

donde al igual que en Ucrania, la
población civil sufre las atrocidades
y las migraciones masivas. La ofensi
va a Israel por parte del grupo terro
rista Hamás, con el apoyo financiero
de Qatar y ayuda militar de Irán ha
creado una guerra. Uno de los últi
mos crímenes fue el bombardeo a un

hospital de Gaza que mato a 400
personas. Se trata de política y reli
gión, de errores y pasiones, de odio
sistemático, de paranoia.
Hace un mes, Estados Unidos, Is

rael y Arabia Saudita, estaban cerca
de realizar acuerdos para avanzar

en la normalización de las relacio

nes entre Israel y Arabia Saudita. Te
nía como correlativo para toda la
región aspirar a una mejor conviven
cia y paz. Ese avance fue suspendi
do. Asimismo, al liberar Estados Uni
dos activos financieros iraníes que
se congelaron en la época deTrump,
Irán ha vuelto a su odio contra Israel.
Pero también en la frontera nor

te de Israel que colinda con Líba
no, siguen las tensiones por los cho
ques con el grupo terrorista Hezbolá
que también está en Siria. Hezbo
lá está dispuesto, lo ha declarado,
unirse a Hamás, si es necesario.
Rusia tiene bases militares en Siria y
está a la expectativa. Es aliada de
Irán, que está involucrada en el con
flicto entre musulmanes y judíos.
También están los rebeldes Huties

de Yemen que son apoyados por
Irán y que podrían sumarse a Ha
más como lo han expresado.
Lo que sorprende es que la inteli

gencia israelí descuido que Hamás
haya demostrado capacidades ci
bernéticas, militares y un desprecio
total a los derechos humanos.

La inteligencia israelí tiene ahora
el reto de desmontar los operativos
terroristas de Hamás y que no se ex
tienda el conflicto en la región, por
que si ello ocurre el futuro previsible

será devastador. El ministro de Re
laciones Exteriores de Irán Hussein

Amir dijo que. "Nadie podrá garan
tizar el control de la situación si Is
rael invade Gaza".

Israel siempre ha respondido con
dureza a las acciones de Hamás.
Ahora la sociedad civil israelita re
clama venganza. Mientras tanto hay
un millón de personas desplazadas,
3,000 muertos, falta de agua, luz,
alimentos. Gaza está sometida a un

bloqueo.
Estados Unidos ha planteado la

necesidad de contención al gobier
no israelí para evitar un mayor de
sastre. El secretario de Estado de
Estados Unidos convenció a Ne
tanyahu disminuir el asedio a Ga
za. Asimismo, las gestiones direc
tas disuasivas del Presidente Biden
en Israel. Pero hace falta más tra

bajo diplomático porque ni Netan
yahu ni Hamás se caracterizan por
la prudencia.
Toda esta problemática afecta a

la economía mundial. Para empezar
el incremento del 1 0% en el precio
del petróleo.
En un contexto existencial no deja

de ser importante una reflexión del
fundador del psicoanálisis Sigmund
Freud que dijo: "La inclinación a la
agresión constituye el más grande
impedimento a la civilización".
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Patrimonio

Los componentes clave de tus finanzas personales
Parte 4 de ó

Joan Lanzagorta
H contacto@planeatusfinanzas.com

El ahorro es una condición necesa

ria para crear patrimonio, pero
no es suficiente, particularmen
te cuando tenemos una visión de

largo plazo. Es muy importante
aprender a invertir bien ese dinero, por
que de lo contrario, irá perdiendo poder
adquisitivo con el tiempo. La inflación lo
va erosionando poco a poco.

Pero además, si no logramos que nues
tro dinero crezca y genere más dinero,
en términos reales (arriba de la inflación),
difícilmente podremos alcanzar nuestras
metas patrimoniales de largo plazo, co
mo por ejemplo un retiro temprano.
La herramienta más poderosa que te

nemos para crear patrimonio a largo pla
zo es el interés compuesto (yo prefiero lla
marle rendimiento compuesto, porque en
la vida real, el rendimiento que obtendrá
nuestro portafolio es variable, habrá años
buenos y otros malos, incluso con minus
valía, porque así funcionan los mercados
financieros).
¿Cómo invertir nuestro dinero? Hay

muchas maneras, pero para encontrar la
respuesta correcta a nuestro caso particu
lar hay que tomar en cuenta dos cosas
importantes:
1 .Nuestros objetivos y horizonte de
inversión.
Lo he escrito muchas veces: no es lo mis

mo invertir dinero que podríamos nece
sitar en cualquier momento, que dinero
que estamos ahorrando para pagar una
boda en dos años, o el que está destina
do para la construcción de un patrimonio
en un horizonte de 30 años.

En cada uno de estos casos, los instru
mentos ideales y la manera de combinar
los son completamente diferentes.
El dinero que podríamos necesitar ma

ñana debe estar invertido en instrumen

tos de corto plazo, muy estables y con
alta liquidez. No podemos correr ries
gos, ni invertirlo en instrumentos voláti
les. Pero sí tenemos que tratar, en la me
dida de lo posible, de proteger su poder
adquisitivo.

En cambio, el dinero para nuestra bo
da no necesita una alta liquidez y tran
quilamente puede estar invertido en ins
trumentos de mediano plazo. Pero sí
requiere estabilidad y poca volatilidad,
porque el horizonte de inversión es corto
y no nos podemos arriesgar a que cuan
do lo necesitemos, no sea un buen mo
mento para disponer de él (tenga minus
valías). Sin embargo, el dinero para la
construcción de nuestro patrimonio, o el
ahorro para el retiro, que no vamos a ne
cesitar sino hasta dentro de 30 años, sí
tiene que estar invertido en un portafolio
de inversión con cierta volatilidad pero

que a cambio nos ofrezca un rendimien
to esperado a largo plazo mucho más in
teresante. Lo cual nos lleva al segundo as
pecto importante:
2.Nuestra tolerancia al riesgo.
Muchísima gente persigue rendimientos
y se olvida completamente del riesgo. Es
te es uno de los errores más grandes que
se pueden cometer al invertir. En inversio
nes primero hay que controlar el riesgo
y luego intentar optimizar el rendimiento
potencial.
Ahora bien, cada persona es distinta

y hay quienes no podrían dormir si ven
que el valor de su portafolio cae 10% en
poco tiempo. Otros pueden tolerar más
emociones y no se inmutaron aún si ven
una caída de +30% de su patrimonio en

pocos meses.
La tolerancia al riesgo nos indica eso:

cuánta volatilidad podemos tolerar en
nuestro portafolio de inversión sin que
nos quite el sueño y nos obligue a co
meter una decisión emocional (que es lo
peor que podemos hacer, especialmente
durante épocas de crisis).

Las inversiones son como una monta

ña rusa: hay subidas y bajadas que pue
den ser muy pronunciadas, pero son sim
plemente parte del camino. Eso es lo que
se conoce como riesgo.
No todas las personas pueden tolerar

emociones tan fuertes y por eso es muy
importante controlarlo. Eso se logra a tra
vés de la diversificación que consiste en
combinar distintos tipos de instrumentos o
clases de activos.

Antes de invertir tu dinero es muy
importante saber qué puedes espe
rar. Eso significa que debes conocer lo
siguiente:
1 .¿Cuál es el rendimiento esperado de
tu portafolio de inversión a largo plazo,
en términos reales (arriba de la inflación),
después de costos y comisiones?
2.¿Cuál es la volatilidad asociada y la
caída máxima que ha sufrido un portafo
lio como el tuyo?
Los costos y comisiones son muy im

portantes, especialmente las comisiones
anuales por manejo, que en ocasiones no
son explícitas. ¿Sabías que una comisión
de tan sólo 1 % anual puede representar
una diferencia de más de 25% en el valor

final de tu portafolio a largo plazo? Por
eso hay que cuidarlos.
Si no logramos que nuestro dinero
crezca y genere más dinero, en térmi
nos reales (arriba de la inflación), difí
cilmente podremos alcanzar nuestras
metas patrimoniales de largo plazo.
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uTan malo el pinto
como el colorado"

I I caso del suicidio argenli
no debería ser lema obligado
en los cursos de desarrollo eco

nómico que se imparlen en las
universidades...

Con ingenuidad, los obser
vadores externos pensaron
que la sucesión presiden
cial en Argentina ofrecía al
ternativas positivas. Toda

vía con mayor ingenuidad, los electores
en ese país nunca lograron entender
que "tan malo el pinto, como el colora
do". Que la opción sigue siendo entre el
malo y el pésimo.
Sobre la figura de Milei, politólogos

y opinadores han expresado críticas
muy severas. Sin embargo, tengo para
mi que en su oferta electoral hay dos
atenuantes. El primero, que en su can
didatura subyace un repudio muy claro
un voto de castigo a la devastación
que han causado a su patria los años
de populismo destructor. Segundo, que,
a pesar de sus extravagancias, de cual
quier manera ofrece una posibilidad
aunque remota de un cambio con
esperanza.
En contraste, en la candidatura de

Sergio Massa hay implícita una pro
puesta de continuismo. Más del mismo
populismo kirchnerista, con la amena
za de la inflación galopante que arra
sa con los salarios y aniquila a las em
presas pequeñas y medianas. Un país
riquísimo, en quiebra con el Fondo Mo
netario Internacional. Más anuncio de

promesas huecas, sin posibilidad algu

na de cumplimento, con servicios edu
cativos y médicos de bajísima calidad.
Y lo peor, el manto de impunidad ase
gurado para Cristina Fernández, más
abusiva y autoritaria incluso que su di
funto marido.

El caso del suicidio argentino debería
ser tema obligado en los cursos de de
sarrollo económico que se imparten en
las universidades. Un país que en su mo
mento tenía todas las posibilidades ima
ginables para avanzar a la modernidad
y a la prosperidad, se intoxicó de popu
lismoperonista, menemista, kirchneris
tay acabó casi autodestruyéndose. De
predando capital físico y expulsando al
capital humano que le queda. La elec
ción de Massa adquiere así la forma
metafórica de un tremendo autogol auto
infligido. Como que los votantes argenti
nos parecen no tener remedio histórico.
Con todo el dolor de mi corazón,

hay entre el populismo argentino que
encarnan Massa y Cristinay el mexica
no representado por López Obrador
mayores paralelismos que los que pu
dieran sospecharse a primera vista. En
su oportunidad, Cristina se abalanzó
codiciosa sobre todos los recursos colec

tivos que pudo, saqueando descarada
mente los fondos de pensiones para los
jubilados y la reserva internacional del
Banco Central. AMLO hizo lo propio en
detrimento de todos los fideicomisos gu
bernamentales a su alcance. En ese or
den, en el momento actual están en vilo
fideicomisos del Poder Judicial que los
trabajadores se empeñan en defender
obstinadamente.
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Otis, desafío presupuestal
El Huracán Otis golpeó a Guerre

ro, devastó Acapulco y colocó al
gobierno mexicano frente a un
enorme desafío: comprobar en
los hechos, que es más efectiva

la centralización del presupuesto en el go
bierno federal, que la operación del des
aparecido fideicomiso conocido como el
Fondo de Desastres Naturales (Fonden).
En la sorpresiva y rápida conversión

de tormenta tropical a huracán categoría
5, Acapulco quedó aislado.

Por varias horas el Presidente de la Re

pública no tuvo información exacta de los
daños provocados. Más tarde se queda
ría varado en la autopista del Sol.
No hubo manera de anticipar

lo. Todos los pronósticos fallaron.
Y aunque el gobierno hizo llamados de
prevención a la ciudadanía y desplazó
fuerzas del ejército, Marina y CFE, la
magnitud del fenómeno superó todo.
No se sabe con exactitud los daños

que provocó en pérdidas de vidas y en
costos económicos.

Las imágenes que circulan en las redes
sociales, dejan ver enormes afectaciones
en infraestructura: el aeropuerto inunda
do, hoteles gravemente dañados, entre
ellos el Princess, casas, comunidades y
servicios, severamente afectados.
Queda claro que el costo económico

para la reparación será muy alto.

Y frente a esa realidad, viene una prue
ba de fuego para el gobierno que deci
dió desmantelar al Fonden para centrali
zar el manejo de los recursos en aras de
mayor eficiencia y transparencia.
De manera inmediata, en las redes so

ciales, la conversación digital recordó la
extinción del Fonden, como parte de 109
fideicomisos que desaparecieron por de
cisión gubernamental.
En su comparecencia ante el Senado

de la República, el subsecretario de Ha
cienda, Gabriel Yoriola cara pública de
esa dependencia aclaró que los recur
sos que previamente concentraba el Fon
den, no han desaparecido.

Explicó que lo que cambió en el Fon
den tras la reforma de octubre de 2020
fue el sistema de gestión pública del
instrumento.

Ahora los recursos se transfieren a los

ejecutores: algún Estado de la República
Mexicana o la Secretaría de la Defensa
Nacional, tras activarse el Plan DN3; un
instrumento para realizar actividades de
auxilio a la población afectada, por de
sastres de origen natural o humano.
Luego hizo un resumen de los recur

sos que se destinan para los desastres
naturales.

El Fonden dijo tiene actual
mente 18 mil millones de pesos.
La cobertura de la reserva de efectivo y
los seguros paramétricos para desastres
se han mantenido intactos y se han reno
vado en cada ciclo presupuestal.

La cobertura de reserva en efectivo no

fue tocada. Actualmente hay 18 mil millo
nes de pesos en el Fonden.
Además, existe una línea presu

puestal de cerca de 10 mil millones
de pesos, que usualmente se inclu
ye, pero también hay 5 mil millones
de pesos en seguros catastróficos que
se contratan cada año, más 485 mi
llones de dólares del bono catastrófi

co que tiene México junto con la Alian
za del Pacífico, que es diversificación
de riesgos con Perú, Colombia y Chile.
Esos son los haberes, de acuerdo con
las cifras oficiales que dio a conocer el
funcionario.

Falta ver qué tan rápido y eficiente
mente se canalizan. Pero sobre todo ve

remos si se hace de manera transparente

o si se decide reservar, como en muchos
otros temas, bajo el concepto de seguri
dad nacional.

Hay que recordar que para atender
las emergencias y desastres naturales, el
gobierno de México creó al Fonden en el
año de 1999.

El Fonden operó como un instrumento
financiero del Sistema Nacional de Pro
tección Civil, financiado a través del Pre
supuesto de Egresos de la Federación.

En la ocurrencia de algún desastre,
luego de la declaratoria de emergencia,
la Secretaría de Gobernación liberaba

los recursos o adquiría lo necesario pa
ra entregarlo a las autoridades estatales.
Operaba con reglas específicas. No era
perfecto, pero funcionó y canalizó impor
tantes volúmenes de recursos.

El gobierno lopezobradorista extin
guió, mediante un acuerdo publicado
en el Diario Oficial de la federación el

21 de julio del 2021, el Fonden con el
señalamiento presidencial de que se tra
taba de una "caja chica" aunque nun
ca se presentaron pruebas o denuncias
que fincaran responsabilidad alguna so
bre quienes presuntamente incurrieron
en irregularidades en el manejo de los
recursos.

En este gobierno como en los anterio
res se han registrado reducciones presu
puestóles para la atención de desastres y
protección civil. Y como en los pasados,
el presupuesto y su ejercicio ha sido más
con perfil reactivo que preventivo.

El desafío que está por enfrentar el go
bierno es el de canalizar con rapidez y
eficiencia los recursos. ¿Cuánto tiempo
tardará y cuánto dinero costará la recu
peración de uno de los principales des
tinos turísticos del país? Pero el mayor re
to será que se apliquen los recursos con
transparencia. Al tiempo.
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Limitantes a la innovación
en la regulación mexicana

La innovación es la implementación
de cambios significativos en un pro
ducto, servicio, procesos u organiza
ción de los agentes económicos, con
el fin de alcanzar un resultado más

eficiente y/o de mayor calidad. Su pro
moción es deseable para detonar el creci
miento económico y el bienestar de la po
blación en su conjunto.
Panorama de la innovación en México.

En la métrica internacional de la Organi
zación Mundial de la Propiedad Intelec
tual [OMPI), el índice Mundial de Innova
ción (Gil, por sus siglas en inglés), México
se ubica entre las tres primeras economías
innovadoras de la región de América La
tina y ha mejorado su posición en el ran
king sistemáticamente en los últimos 10
años. No obstante, se ubica en el lugar 58
en un conjunto de 132 países analizados.
Una de las deficiencias capturadas en

el Gil es aquella correspondiente a la cali
dad de la regulación que estimule la "ca
pacidad del gobierno para formular e ¡m
plementar políticas y regulaciones sólidas
que permitan y promuevan el desarrollo
del sector privado".

Por otro lado, el gasto en Investigación
y Desarrollo ¡l+D¡ esencial para la inno
vación fue de tan solo 0.3% del PIB en

2020, en una franca trayectoria descen
dente y que tan solo representa Vá parte
del líder regional, Brasil (1.2%).

Regulación: ¿freno o incentivo? De
acuerdo con el documento de análisis, "In
novación de las TIC en México: Algunos
Aspectos Regúlatenos Limitantes" (bit.ly/
45Q0rSm) desarrollado por The Compe
titive Intelligence Unit (The ClUj, la regula
ción tiene por objeto lograr la eficiencia
de los mercados. Ésta es deseable y nece
saria si está bien planificada y la estructu
ra y dinamismo del mercado están previa
mente estudiados.

En términos generales, el impacto so
bre la regulación sobre la innovación tra
za una "U" invertida, tal que mecanismos
poco estrictos tienen un efecto positivo, pe
ro más estrictos empiezan a crear el efec
to contrario.

En México, mecanismos como la Dis
posición Técnica IFT01 2201 9 para el
cumplimiento de los límites máximos de
emisiones radioeléctricas no ionizantes

de los productos, equipos, dispositivos o
aparatos destinados a telecomunicacio
nes, el Procedimiento de Evaluación de la
Conformidad (PEC) de los productos de
telecomunicaciones y radiodifusión y la
importación y exportación de bienes su
jeta a la supervisión de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales
¡SEMARNAT); son casos que han desin
centivado la innovación, aumentado sus
costos y frenado la consecución de sus
beneficios.

Recomendaciones regulatorias. Al res
pecto, The CIU insta a que los reguladores
y las autoridades federales establezcan
mesas de trabajo continuas de colabora
ción públicoprivada en las que se discu
tan las inquietudes regulatorias de la in
dustria. Asimismo, se deben considerar las
mejores prácticas regulatorias internacio
nales y esquemas de colaboración, con
siderando las condiciones de mercado de
México.

Es menester implementar los Acuerdos
de Reconocimiento Mutuo de Dispositivos
TIC existentes entre el Gobierno de Méxi

co y los Gobiernos de Estados Unidos y
Canadá, establecidos en el TMEC.
Además, se requiere crear nuevos labo

ratorios de ensayo y organismos de certifi
cación para no retrasar la introducción de
nuevos productos y tecnologías, así como
garantizar que productos de baja calidad
no lleguen a manos de los clientes. Por su
parte, la normativa medioambiental y sa
nitaria relativa a los dispositivos de las TIC
debe atender las preocupaciones de la in
dustria a través de una consulta pública.
Todo ello, a fin de prevenir el surgi

miento de obstáculos para la creación e
introducción de nuevas tecnologías, que
impidan su acceso en el mercado y la di
seminación de sus beneficios entre los
consumidores.
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Sin

fronteras

Anticipando un robusto crecimiento
del PIÉ en el tercer trimestre

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
¡SU ¡oaquinld@deconomista.mx

El día de hoy se publicarán las cifras
preliminares de crecimiento del PIB
del tercer trimestre en Estados Uni

dos, mientras que el Inegi hará lo
propio en el caso de México el

martes próximo.
En el caso de Estados Unidos, el consen

so de mercado apunta a un crecimiento tri
mestral anualizado contra el segundo tri
mestre de este año de 4.3 por ciento. Sin
embargo, el modelo de crecimiento esti
mado de la Fed de Atlanta, conocido co
mo GDPNow, pronostica un crecimiento de
5.4 por ciento.
De cumplirse cualquiera de estos dos

pronósticos, estaríamos ante una marcada
aceleración respecto al ritmo de 2.1 % de
la primera mitad del año. Adicionalmen
te, de cumplirse ese 4.3% anticipado por
el consenso de mercado, estaríamos ante
el trimestre con mayor crecimiento desde el
tercer trimestre del 2014, (excluyendo el re
bote postpandemia del 2021).
Más aún, si el reporte se acerca más al

pronóstico de GDPNow de la Fed de Atlan
ta, la economía de Estados Unidos estaría
registrando su crecimiento trimestral más al
to en 23 años.

La expansión estaría principalmente im
pulsada por un crecimiento estimado de
4%, que a su vez está anclada en un im
portante incremento en la masa salarial y
un mayor endeudamiento de los hogares.

Durante el trimestre, el mercado laboral
añadió 800,000 nuevos puestos de traba
jo (en lo que va del año se han creado poco

más de dos millones de empleos) y el sala
rio promedio por hora registró un crecimien
to nominal anual por arriba de 4% duran
te el trimestre.

Aunque todo el mercado anticipa una
eventual desaceleración en el consumo, es
to claramente no ocurrió durante el tercer
trimestre.

En buena medida, el crecimiento del PIB
sigue estando sustentado por una política
fiscal muy expansiva que ha llevado el dé
ficit público hasta 9% del PIB, cifra récord
para un periodo de expansión económica.
Este tercer trimestre podría marcar un

máximo de crecimiento para el ciclo actual,
a partir del cual deberíamos esperar una
desaceleración en el ritmo de crecimiento.

Para algunos inversionistas, como el le

gendario Bill Ackman (fundador del fon
do Pershing Square Capital), la economía
de Estados Unidos podría contraerse en el
cuarto trimestre, lo que marcaría el comien
zo de una recesión que podría durar algu
nos trimestres.

Sin embargo, la visión de Ackman es
una fuera de consenso, ya que la mayoría
de los especialistas espera una desacelera
ción, pero no una recesión.
En el caso de México, los especialistas

esperan que la tendencia observada en la
primera mitad del año, con un crecimiento
anual de 3.2%, se mantenga o desacelere
ligeramente.

Las cifras más recientes del Indice Opor
tuno de Actividad Económica (IOAE), pu

blicado por el Inegi, sugieren que el PIB del
tercer trimestre en México podría crecer al
rededor de 3% contra el tercer trimestre del

2022 y 0.8% con respecto al segundo tri
mestre del año.
Si anualizamos esta cifra estimada de

0.8% para hacerla comparable con la utili
zada en Estados Unidos, el PIB de México
estaría creciendo cerca de 3.2% con res

pecto al segundo trimestre de este año. Di
cha cifra sería considerablemente inferiora

lo esperado en Estados Unidos.
Sin embargo, hay algunos puntos impor

tantes a considerar.

Aunque la economía estadounidense es
siempre un factor determinante para el cre
cimiento de México, en nuestro país hay
una marcada diferencia en cuanto al ni

vel de estímulo fiscal ya que el déficit públi
co como porcentaje del PIB en México se
anticipa cerrará el 2023 en 3.9% del PIB
mientras en Estados Unidos esta cifra po
dría estar alrededor de 78% para el cie
rre del año.

Por otro lado, nuestra economía reciente
mente superó su nivel prepandemia mien
tras que el PIB de Estados Unidos lo hizo
desde el segundo trimestre de! 2021.
El PIB de México estaría cre
ciendo cerca de 3.2% con res
pecto al segundo trimestre de
este año, considerablemente
inferior a lo esperado en Esta
dos Unidos.
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POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

Con la llegada de la adminis
tración del Presidente López

Obrador se quedó trunca la Refor
ma Energética impulsada por su
antecesor. Se cancelaron proyectos
de transmisión por un valor de dos
mil millones de dólares, así como
rondas de subastas para generación
de energía eléctrica.No sólo eso,
se modificaron leyes secundarias,
reglamentos administrativos y se
intentó, incluso, reformar la Consti
tución Política. Mas allá del debate

ideológico respecto a la soberanía
del Estado en materia energética, la
situación del abasto de energía eléc
trica en México ya llegó a su límite
con apagones frecuentes en zonas
extensas del país.

La demanda ya rebasó a la oferta, y el Estado no puede
solo en el abastecimiento de energía eléctrica. Por ello es
por lo que se necesita, sin lugar a duda, de la participación

del sector privado en este rubro de la economía.
Sin embargo, los inversionistas ven con mucha cau

tela a México como país destino de su dinero. El cambio
de reglas, como ya mencioné, es un factor que espanta al
capital privado. Se necesitan establecer reglas claras, ge
nerar seguridad jurídica y una regulación certera y trans
parente que aliente la inversión privada.

El principal obstáculo del llamado nearshoring en Mé
xico es el abasto de energía eléctrica. Las empresas trans
nacionales que buscan establecer sus plantas en este país
para atender el mercado norteamericano se encuentran
que sus necesidades de consumo eléctrico muy proba
blemente no podrán ser satisfechas. Sino pregúntenle a
Tesla todo lo que pidió en esta materia para hacer efectiva
la instalación de su planta en Nuevo León.

Quien quiera que sea que gane la presidencia de la Re
pública el año que viene tendrá que establecer y ejecutar
una política de energía eléctrica que busque asegurar el
abasto en todo el país. Para ello van a necesitar de la parti
cipación de inversión privada.

Si no hay políticas y regulaciones estables y sólidas,
un marco legal y contractual que de certidumbre y un
órgano regulador fuerte, independiente y autónomo del
Ejecutivo, difícilmente van a convencer a los inversionis
tas, nacionales y extranjeros, de participar en la creación
de infraestructura.

En otro tema. Una buena noticia es la desaceleración

de la inflación en México. En la primera semana de octu
bre el Indice Nacional de Precios al Consumidor (INPC)
aumentó tan sólo 0.24 por ciento, ubicando la inflación
anual en 4.27 por ciento, por debajo de las expectativas
del mercado.

Habrá que esperar a ver cómo reacciona Banco de
México a estos datos, pero eventual mente las tasas de
interés tenderán a bajar.
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POR MAURICIO FLORES

MANOLO PUEDE PRESUMIR PUERTO VERDE AL MUNDO
Seguramente habrá seguimiento de los acuerdos tomados en

el foro "Invest in México" efectuado durante varios días en

Shanghái, China, a iniciativa del embajador mexicano Jesús Sea
de, evento donde una de las participaciones destacadas fue la del
gobernador electo de Coahuila, Manolo Jiménez, quien ahora
puede exponer ante las empresas de aquella nación (y muchas
otras) la oportunidad de relocalizar sus procesos productivos y
logísticos en la línea fron teriza con Estados Unidos, entre Medras
Negras y Eagle Pass, en el parque industrial y puente multimo
dal de Puerto Verde, que encabeza el empresario del transpor
te Rubén Garibay.

A diferencia de los cruces fronterizos La

redo o Mexicali, Ciudad Acuña o Santa Teresa,
donde es notoria ya la escasez —y por tanto el
encarecimiento— de tierra, así como de agua
y energía, además de la pérdida de hasta 13
horas en el cruce de un tractocamión de un

país a otro, la propuesta de Puerto Verde,
que involucra una superficie de 8 mil hec
táreas, cuenta con abundancia de agua, alta
disponibilidad de energía eléctrica (sí, de la
provista por la CFE de Manuel Bartlett), un
gran potencial para la generación fotovoltai
ca a fin de obtener certificados de energía
limpia, cercanía geográfica, está en una zona
no sísmica..., y en términos políticos cuenta
con el apoyo del Condado de Maverick, con
el que existe ya un acuerdo de Asociación
PúblicoPrivada y que es el promotor para

que Joe Biden expida, en un plazo no mayor
a 60 días, el permiso presidencial que autori
ce una infraestructura de carácter binacional

para despachar hasta 2 mil tractocamiones
diarios por la Interestatal 27, la más moderna

y automatizada carretera de Estados Unidos.
Vaya, el gobernador texano Greg

Abbot también apoya el proyecto (pues evita
y controla la migración ilegal de personas),
tiene el visto bueno de Bruce Bugg, del De
partamento de Transporte de Texas, y de los
senadores Ted Cruz y John Cornyn.

Del lado mexicano, los directivos de
Puerto Verde se coordinan con la Secretaría

de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, de Jorge Ñuño, con la de Relaciones
Exteriores, a cargo de Alicia Bárcena, y con
la de Def ensa, de Cresencio Sandoval, bajo el

entendido que aprovechado adecuadamen
te, ese desarrollo puede generar un PIB de
28 mil millones de dólares anuales y 320 mil
empleos.

Y, no menos interesante: Andrés Manuel
López Obrador podría darle el banderazo de
arranque en el primer semestre del 2024.

ADN40: Habla el general. Este sábado alas
9 pm es imposible perderse el documental
Cienfuegos: habla el General, donde el exse

cretario de la Defensa Nacional expondrá,
en primera persona, su detención hace dos
años en el Aeropuerto Internacional de Los
Ángeles, acusado por la DEA de colaborar con
narcotraficantes. Un testimonial en tres capí
tulos conducido por Jorge Melendez, dirigido
por Raúl Quintanilla y Julián Antuñano, que
mostrará uno de los eventos que más ha le
sionado la relación MéxicoEstados Unidos. Y

sí, es por ADN40.

Cecilia al PRI, Siguen las batallas con
miras al 2024 y ésta la ganó el PRI, que en
cabeza Alejandro Moreno, que recibió en la
bancada tricolor a la senadora por Campe
che Cecilia Sánchez García, quien decidió
separarse de Morena por considerar que el
partido oficial destruye las instituciones
que dan gobernabilidad al país. En el Senado,
Sánchez García fue recibida por la secretaria
general del CEN del PRI, Carolina Viggiano, y
el coordinador de los senadores priistas, Ma
nuel Añorve Baños. La correlación de fuerzas
se mueve.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Estoy comentando, de Problemas
económicos de México, de Lud

wig von Mises, las 10 ideas más im
portantes del texto. Éstas fueron las
cinco primeras: i. México es un país
económicamente atrasado, pero, si
adopta las políticas correctas, pue
de superar su atraso relativamente
rápido.

2. Para conseguirlo necesita más y mejor capital. 3.
E1 problema es la hostilidad hacia el capitalismo, hacia la
libertad individual y la propiedad privada. 4. La causa efi
ciente del progreso económico no son los gobiernos, sino
los empresarios. 5. Para mejorar la situación económica
se necesita liberalismo económico, libertad individual y
propiedad privada. Continúo.

6. "No hay esperanza de construir una industria prós
pera en un país que considera a cada empresario como un
explotador y trata de castigar su éxito", siendo que los em
presarios son la causa eficiente del progreso económico,
definido como la capacidad para producir más y mejores
bienes y servicios para más gente. ¿De qué depende esa
capacidad? De las inversiones directas. ¿De quién depen
den dichas inversiones? De los empresarios.

7. "El gobierno, el parlamento y todos los partidos
políticos tienen que comprometerse solemnemente a
conducir una política incondicional de libre comercio
interior, de libre empresa y de propiedad privada. Tienen
que prometer que: a) nunca expropiarán a los capitalistas
y empresarios, ya sean nacionales o extranjeros; b) no se

adoptarán políticas fiscales diseñadas para confiscar uti
lidades de las empresas; c) nunca recurrirán al control o a
la restricción cambiaría y no estorbarán transferencia de
fondos extranjeros; d) nunca interferirán, ni directa o in
directamente, en la administración de empresas privadas
que cumplan con la ley", que se comprometan a respetar
la libertad individual y la propiedad privada, respeto que
debe ser constitucional.

8. "La historia monetaria de México es, como la de
todas las demás naciones, una sucesión de errores y de
sastres (...) Los problemas monetarios (la inflación), nunca
son el resultado de condiciones que escapan al control del
gobierno de un país. Siempre son la consecuencia de una
política deliberada", que, o genera inflación, o permite
que las presiones inflacionarias se conviertan en inflación.
Entre enero de 1970 y septiembre de 2023 la inflación
acumulada en México es 1,074,759.90 por ciento.

9. "La tributación moderna expropia a los ricos e im
pide a los recién llegados adquirir riqueza. Es un obstáculo
al progreso económico (...) Los impuestos sobre la renta
deben mantenerse, incluso para los rangos de ingresos
altos, a un nivel moderado. Además, la parte del ingreso
de una persona que no se consuma sino se invierta, debe
ser sujeta a una tasa menor. Igualmente habrá que aplicar
la moderación en los demás impuestos, especialmente a
los gravámenes a corporaciones y herencias", siendo lo
ideal el impuesto único (ni uno más), universal (sin excep
ción, ni de objeto, ni de sujeto, gravable), homogéneo (la
mismatasaentodosloscasos),no expoliatorio (destinado
a financiar únicamente las legítimas tareas del gobierno),
a la compra de bienes y servicios para el consumo final
(no al ingreso, no al patrimonio, no a las utilidades, no a la
adquisición de capital).

10. "Lo que México necesita es libertad económica".
Continuará.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal
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Candidaturas de paridad y de poder

Con la decisión del Consejo Gene
ral del Instituto Nacional Electoral

(INE) de finalmente respetar los
principios de paridad de género hay

políticos que pierden, pero estados que ganan.
Uno de los casos más notorios de una ven

taja estatal es para Puebla. Ahí suceden dos
cosas, en primer lugar, se abre la puerta para
que la que sin duda es la mejor opción del par
tido Morena, Olivia Salomón, pueda destacar
sobre dos impresentables, Alej andró Armenta
Mier y su primo hermano Ignacio Mier.

Olivia Salomón es una empresaria quien
desde la Secretaría de Economía de Puebla

hizo muy buen trabajo para recuperar la acti
vidad económica del estado tras las secuelas

económicas de la pandemia de Covid19.
Así, una posible candidata que sí tiene mé

ritos encuentra una oportunidad en esa deci
sión delINE de equilibrar labalanza de género
sobre los otros dos que solo se hacían notar
desde los reflectores del poder legislativo,
como obedientes subordinados del poder
presidencial.
Donde no solo se abre una duda, sino una

batalla, es en la Ciudad de México.
El dedazo presidencial para la eventual

candidatura presidencial solo dejó como
damnificado a un crédulo Marcelo Ebrard,
quien hoy tiene dos caminos: o le sigue ha
ciendo el trabajo sucio a López Obrador con
una candidatura presidencial con el amigo
Dante en Movimiento Ciudadano o vuelve a

morir políticamente.
Pero como secuela de la decisión del gran

elector, los grupos políticos de la Ciudad de
México entraron en disputa ante la decisión
de la nueva portadora del "bastón de mando"
de nombrar a Omar García Harfuch como su
corcholata local.

Esta muestra de poder marginó a muchos
peones del morenismo que creían que tenían
derecho de antigüedad sobre la capital y ahí
está, por supuesto, Clara Brugada, pero tam
bién el muy gris jefe de gobierno sustituto,
Martí Batres.

García Harfuch le da un poco de modera
ción a la imagen de Claudia Sheinbaum y del
propio régimen lopezobradorista, la virtual
candidata solo es una caja de resonancia de
los desplantes autoritarios de López Obrador
y el exjefe de la policía atempera entre ciertos
sectores ese discurso que espanta a los que
entienden el peligro del populismo.
Pero está visto que los grupos más radicales

de la capital no se van a dejar tan fácil arreba
tar lo que consideran como su herencia natu
ral de manos de lafavorita del Presidente.

Ya vimos una primeramuestra del nivel que
puede tomar una disputa abierta en la capital.
Las imágenes de un Estadio Azul vacío para
recibir a Claudia Sheinbaum son un golpe
duro para la candidata del Presidente.
Evocan a Josefina Vázquez Mota y su fraca

sado resultadoyhacen ver que, los capitalinos
que sí saben cómo gobernó Sheinbaum la
Ciudad de México, la pueden rechazar.
Pero en el fondo, detrás del golpe mediático

que se llevó la corcholata favorita hay una
operaciónpoh'tica de quien parece habertrai
cionado la confianza de la exjefa de gobierno
desde la misma jefatura de gobierno y una
declaratoria de guerra de una aspirante local
que ya dejó dicho que está dispuesta a dar su
resto por un puesto.
La Ciudad de México, por su importancia,

no es un asunto de paridad de género sino de
dominio político del bastión morenista donde
empezó todo para su líder.
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En esta nueva etapa prevalece una carencia: no se
vislumbra aún qué empresas o empresarios podrían
convertirse en los nuevos "campeones nacionales"

i uno lee el discurso del subsecretario

S Gabriel Yorio ante los Senadores de la

República ayer, no habría duda de que ha
iniciado un ciclo claramente expansivo
de la economía mexicana. La fortaleza

del PiB, mostrada por los datos del inegi y
subrayada por Yorio en su discurso refle

jan la realidad: "una perspectiva optimista del crecimiento
económico de México. Las cifras sugieren que podríamos
alcanzar un crecimiento de 3.5 por ciento anual para este
año, o quizá una cifra mayor".

Lo datos de Yorio ayer soportan esta visión optimista:
disminución de la deuda externa a 16 por ciento del portafolio;
1.9 millones de empleos creados en el primer semestre; cre
cimiento de 3.0 por ciento en créditos al sector privado; re
caudación tributaria en niveles récord; nivel de deuda a PIB de
48.8 por ciento para 2024;y un largo etcétera. País de ensueño.

Y es cierto que, si México detona y aprovecha cabal mente
el nearshoring.y si continúa el clesacoplamientocle Estados
Un idos ele China, estos datos tenderán a mejorar durante los
siguientes años. Esto podría emularla etapa conocida como
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Desarrollo Estabilizador" o "Milagro
Mexicano", referente ai periodo entre
1958 y 1970, cuando se experimenta
ron crecimientos de PIB anualizados

de hasta seis por ciento.
No obstante, en esta nueva etapa

prevalece una carencia fundamental
importante: no se vislumbra tocla
vía qué empresas o empresarios
podrían convertirse en los nuevos

"campeones nacionales" de las siguientes décadas. Fue en el
primer Desarrollo Estabilizador cuando vimos el crecimiento
vertiginoso de compañías como Grupo Desc, Vitro, Alfa, GNP,
Bimbo, Gruma, Cemex, Banamex, y varias más. Compañías
que se constituyeron en los pilares de la economía del país.

Esta vez no tenemos algo así. Los emprendí mientas mexi
canos recientes más sofisticados, como Kavak o Bitso, son
escasos y, aunque muy meritorios, están anclados en el uso
ele la tecnología, no en su creación. Sin embargo, no se divisan
en el escenario nacional empresas cuyo ADN sea la creación
de nuevas olas industriales: no hay empresas que hayan
surgido para aprovechar el litio; oque estén despuntando en
creación de nuevos materiales inteligentes; o que brillen en
el ámbito de la inteligencia artificial. Y tampoco existen los
mecanismos gubernamentales para fomentar su creación
o impulsar su crecimiento.

Y ojo: si no se corrige pronto en el nuevo sexenio la carencia
de factores para generar nuevas empresas "campeonas na
cionales" se corre el riesgo de que el Desarrollo Estabilizador
2.0 nazca clescafeinaclo o desinflado. Urge abordar el tema.

CANACAR CON ACAPULCO

La Cámara Nacional cíe Autotransporte de Carga, que preside
Miguel Ángel Martínez Millán, lanzó un plan emergente para
apoyar con el suministro de productos básicos a la zona c!e
Guerrero afectada por el huracán Otis.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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El presidente del PRI, Alejandro Moreno reiteró que
el objetivo de ¡a alianza opositora será un gobierno
de coalición a partir de ¡as elecciones de 2024

na de las entidades mejor calificadas en
materia de competitiviclacl es Querétaro,
no sólo para manufacturas, también en
el rubro de servicios, a decir del estudio
más reciente sobre esa materia por parte
dellMCO.

Le comento esto porque con un saldo
favorable de mil 300 citas de negocios y ventas por 150 millo
nes de euros, concluyó ayer el Meeting and Incentive Travel
Market (MITM Américas 2023), que se realizó en Querétaro
Centro de Congresos.

El foro contó con la participación de 80 empresas profe
sionales del turismo de reuniones procedentes de 17 países
como Alemania, Brasil, Colombia, Ecuador, España, Japón,
México, Portugal, Reino Unido, Tailandia y Estados Unidos.

Resulta interesante ver la recuperación que muestra el
segmento de reunionesy convenciones en varias partes del
país, y donde Querétaro se ha visto favorecido.

Y bueno, el MITM reunió a directivos de oficinas de turis
mo, buró de convenciones, centros de congresos, hoteleros,
organizadores de eventos (DMC's], corporativos, agencias de
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incentivos, asociaciones internacio
nales, organizadores de congresos,
agencias ele lujo y touroperadores
con la representación de más de 80
empresas.

LA RUTA DEL DINERO

Con la resolución del INE en materia

de paridad de género para las nueve
candidaturas a gobiernos estatales

y la CDMX, y donde se postularán cinco mujeres y cuatro
hombres, existen algunos estados en los que ya está práctica
mente definido quien será la o el candidato. Por lo que refiere
a Morelos se cía por un hecho que la designada por Morena
será la extitular de la Lotería Nacional, Margarita González
Saravia quien, nos comentan, tiene cercanía con las bases
del partido guinda y encabeza las diferentes encuestas... En un
momento político clave, la senadora Cecilia Sánchez García
dejó la bancada de Morena para pasaral grupo parlamentario
del PRI. La legisladora por Campeche estuvo ayer en la sede
nacional del tricolor donde fue recibida por la puerta grande
por el presidente de ese partido, Alejandro Moreno Cárdenas
quien elogió la decisión de abandonar al partido del oficialismo
y sumar apoyos al Frente Unido por México que buscará un
gobierno de coalición en las elecciones federales de 2024... La
firma mexicana Silent4Business, especializada en soluciones
de ciberseguriclacl y lideracla por Layla Delgadillo será re
conocida por cuarta ocasión con el distintivo ESR (Empresa
Socialmente Responsable], otorgado por el Centro Mexicano
para la Filantropía (Cemefi), al mando de Ricardo Bucio
Mújica. Desde 2001 este reconocimiento ha sido entregado a
másele mil empresas y organizaciones como resultado de un
minucioso proceso de evaluación en los ámbitos Ambiental,
Social y de Gobernanza (ASG), mediante el cual se evalúa su
nivel de madurez en prácticas de Responsabilidad Social (RS)
y donde se analizan cuatro pilares estratégicos: ambiental,
social, gobernanza y contexto global. ¡Enhorabuena!

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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En riesgo liderazgo automotriz, gobierno nula
claridad para eléctricos y sin receptividad
Aunque la economía apunta a crecer 3.3%,
hay cantidad de temas estructurales que a fu
turo frenarán la actividad.

Para 2024, si bien los expertos estiman un
avance del 2%, la verdad es que no hay nada
escrito por la recesión en EU y las elecciones.

Además México se ha rezagado en infraes
tructura, y la política pública en el sexenio de
Andrés Manuel López Obrador tampoco ha
resultado asertiva en cantidad de renglones.
Hace unos días Sedatu de Román Meyer pu
blicó la Estrategia Nacional de Movilidad
Eléctrica 20232042, sin estímulos.

Por su lado, Semarnat de María Luisa Al
bores envió a Conamer su propio documento,
que igual no satisfizo.

Pese a las muchas reuniones con AMIA,

ANPACT de Miguel Elizalde. INA de Francis
co González y AMD A de Guillermo Rosales,
hay metas irreales. Vaya, ni siquiera planes
concretos para crear la onerosa infraestruc
tura necesaria.

Este asunto no se ha dimensionado, pese a la
importancia que tiene para un rubro vital como
el automotriz. Simplemente el 18% de nuestra
exportación se vincula a ese negocio. Somos el
4° exportador del mundo y T fabricante.

La posición de liderazgo se puede esfumar
en el momento de cambio tecnológico que se
vive. José Zozaya enfatiza que la coyuntura
obligaría a ser más agresivos en la guerra por
esas inversiones.

La industria ya platicó con todas las de
pendencias involucradas, pero, dice Zozaya:

"nos escuchan, pero no nos oyen".
Si bien el sexenio agoniza, aún hay tiempo

para empujar políticas que estimulen la pro
ducción de autos ecológicos y su consumo.
Hay que edificar la infraestructura, máxime
que las armadoras ya no producirán unidades
de gasolina hacia 2030 y otras al 2050. Vaya,
incluso para producir requerirán energía lim
pia que el país no genera.

La AMIA entregó al gobierno un estudio en
el que se contrasta. Sin políticas ad hoc, para
2030 sólo 19% del parque será verde, y con
ellas en cambio se podría llegar al 39%.

Urgen decisiones pragmáticas.

REGLAMENTO PARA CAMBIOS A
LEY DEL MERCADO OTRO ESCOLLO

Le platicaba que se visualiza que más emiso
ras dejen la BMV que dirige JoséOriol Bosch
para aprovechar los bajos niveles de valua
ción de los títulos. De ahí la importancia para
la SHCP de Rogelio Ramírez de la O de sacar
adelante los cambios a la Ley del Mercado pa
ra echar a andar las "emisiones simplifica
das", y según esto dar acceso a las pymes al
financiamiento bursátil. El problema es que
los inversionistas institucionales difícilmente

fondearán dichas operaciones por el riesgo.
Como quiera, aunque el Congreso avale los
cambios, va faltar el reglamento y ese proce
dimiento ya con el relevo gubernamental po
dría empantanar el asunto.
CONVENCIÓN SIN SHIENBAUM Y
"ÁGUILA CANACINTRA" SIN AFORO
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En definitiva, Canacintra de Esperanza Orte
ga anda mal. La semana pasada fue su con
vención en Querétaro. A última hora les can
celó Claudia Sheinbaum que era la oradora
principal. Resulta que igual el organismo de
bió mover de fecha su tradicional evento del

mérito legislativo "Águila Canacintra". Esta
ba programado para el 10 de octubre en el Ca
mino Real, pero debió cancelar. No se ven
dieron ni el 20% de las mesas. Ahora será el

lunes, gratuito. Nunca había sucedido algo
igual en Canacintra.

BANXICO YA NO MOVERÁ TASAS
AL RITMO DE LA FED: HEATH

En caso de que la FED de lerome Powell ele
ve sus tasas antes de terminar el año, Banxi
co no modificará su estrategia de mantener
un manejo pasivo para garantizar que la re
ducción de los precios se acerque a las me
tas. Asi lo puntualizó el subgobernador Jona
than Heath al participar ayer en el Io Foro
AMAVe que preside Alberto Gómez. Agregó
que esto se dará no obstante que el diferen
cial de tasas con EU pueda reducirse a 550 o
525 puntos base. Asi que disminución de ré
ditos hasta 2024.

<a>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El uso de programas ilegales abre
la puerta a ataques de malware
F1 n^nnnm3 prnnÁmirn pn Amorirá T ^tina haEl panorama económico en América Latina ha
sido complejo este año, siendo la inflación
uno de los retos más grandes. Si bien se ha
registrado una disminución en este indicador
y los expertos prevén que este año cierre en
un nivel menor que en 2022, el escenario tan
cambiante ha obligado a las empresas a re
plantear sus planes de gastos e inversión. Esto
podría tener un efecto boomerang si no son
exhaustivamente cuidadosas con las áreas a

priorizar, la ciberseguridad, por ejemplo, debe
considerarse siempre en estas decisiones
pues, dejarla de lado, significa quedar vulne
tiíJilftx, en.esta contexto tan. volátil.

Lamentablemente, a pesar de que las em
presas han buscado incrementar sus presu
puestos en ciberseguridad, un punto débil es la
reducción de costos en ciertas herramientas di

gitales, como el pago de licencias de distintos
programas para sus equipos de trabajo.

Fn ArEn América Latina, aproximadamente el
66% de los softwares utilizados son piratas
casi el doble del promedio mundial que es del
35%. Sin saberlo, las organizaciones tienen
al "enemigo en casa", ya que este tipo de pro
gramas son uno de los métodos favoritos de
los ciberdelincuentes para realizar infeccio
nes de malware y afectar a los equipos de las
redes corporativas.

El Panorama de Amenazas 2023 de Kas

persky informó que se bloquearon 1,190 mi
llones de intentos de infección de malware

durante el último año en la región, lo que re
•m.nmms.íííj'ilft.i.7! .'Hit líCcCqtítWtfílL

segundo. El informe también destacó que
México se posicionó en el segundo lugar en la
lista de países con los mayores intentos de
infección solo por detrás de Brasil al regis
trar 275 ataques por minuto.

En este periodo, las organizaciones más

afectadas fueron desde entidades guberna
mentales, hasta empresas agrícolas, de co
mercio minorista y mayorista, industriales, de
educación, salud, TI y telecomunicaciones, fi
nancieras y de seguros. Al cumplir con activi
dades productivas claves para la región, es vi
tal que estos sectores estén preparados y pro
tegidos, no solo para enfrentar los retos eco
nómicos, sino también los de ciberseguridad
que están en constante evolución.

Desafortunadamente, en América Latina,
la cultura de la gratuidad a menudo conduce
a la piratería y a evitar pagar por un servicio
y eso puede tener un impacto negativo en las
compañías.

Hoy, a través de alianzas y convenios, las
empresas pueden llegar a acuerdos y costos
más accesibles. Y si bien la revisión de gastos
e inversiones es una medida para mantener su
operación, deben tener presente que la trans
formación tecnológica y el uso de softwares
oficiales, entre otras herramientas digitales,
brindan oportunidades para lograr ahorros
importantes y mantenerse competitivas en el
largo plazo. Por supuesto, estas herramientas
deben estar protegidas con una solución de

que se trate de sistemas IT u OT, todo esto,
junto con líderes bien informados y colabora
dores capacitados, serán siempre el mejor es
cudo ante las ciberamenazas.

Director general para México en Kaspersky
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Hay dinero para
levantar Acapulco

1 paso fie Otis por Guerrero es de dimen
siones incalculables, histórico y muy la
mentable para el puerto de Acapulco que
vive del i urismo y que acaba de perderla
lofto. Imaginar una localidad tari viva, in
comunicada por casi 24 horas,es difícil,
y sucedió; sorprendió al país entero. Sor

presa que como en otras tragedias escaldo de cultivo
para la desinformación y el descontrol. Para comenzar,
nos enteramos, de boca del subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, que el tan enarbolado Pondo de Desas
tres Naturales (Eonden) aún existe. O lis impacto Aca
pulco con fuerza devastadora la madrugada de ayer,
las "benditas redes sociales1" explotaron de inmediaio
con el reproche casi generalizado al Gobierno f ederal
por haber desaparecido el Eonden y Yorio aclaró que
existen 18 mil millones de pesos en este guardadito
para desastres nal males.
"La cobertura de reserva en efectivo no fue toca

da ... Leñemos 18 mil millones de pesos en el Eonden.
Hay una línea presupuesta! de casi 10 mil millones de
pesos, que usualmentese incluye, pero también hay 5.
mil millones de pesos en seguros catastróficos que se
contratan caria año, más 485 millones fie dólares del
bono catastrófico que México tiene junto con la Alianza
fiel Pacífico, para diversificación fie riesgos con Perú,
( o 1 o m b i a y C h i le."
Yorio aclaró que el cambio en el Eonden, luego de

su reforma en octubre de 2020, fue en su sistema fie

gestión pública.; ya no se deja que Banobras o los mu
nicipios sean los que establezcan el sistema de fací mas
y los proyectos de recuperación tras un desastre. El
mecanismo es qué ahora los recursos se transfieren
a los ejecutores, como un estado o la Secretaría de
Defensa Nacional (Sedeña) si activa el plan DN3, que
es un instrumento para realizar actividades de auxilio
a la población afectada por desastres de origen nal mal
o humano.

Y como siempre hay un l uil, guarden estas declara
ciones para que la población afectada sea. apoyada y no
sólo por la solidaridad del resto de los mexicanos,sino
por lo que les corresponde; y és justo les llegue para
que se levanten de tan duro golpe. ¡Euerza Guerrero!

¿TODOS LISTOS PARA EL BUEN FIN?
Ya que hablamos de desinformación, qué tal esto que
señala Antonio Rivero, director general de la firma
desarrolladora dé tecnología Napsé: la falta, fie clari
dad acerca de los beneficios y riesgos en las ventas
en línea, es un gran riesgo para la bantarización y la
seguridad en la red.
Para este Buen Ein, del 17 al 20 de noviembre

próximos, según la expectativa de la Confederación
de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco),se
espera una derrama económica, de 141 mil millones
fie pesos, 5% más que en la edición anterior, y en
el comercio electrónico reside gran carga fie esta,
previsión.
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La nueva relación
MéxicoChina tras
pandemia

Un gran e importante avance en
materia de relocalización o near

shoring está marcando una nueva
relación entre México y China.
Iras los efectos de la pandemia,
las compañías buscan cadenas de
producción más cortas, resilientes

y que sean capaces de mantenerse en operaciones
fie manera constante.

La relocalización tiene que ver principalmente con
el ahorro en los costos de transporte, menor riesgo
de interrupción en la. cadena y menores tiempos de
traslados de mercancías e insumos, algo en lo que
México tiene mucha ventaja. Otro factor es que en
los últimos años, nuestro país ofrece costos laborales
más bajos que China.
Actualmente, las Cámaras de Comercio fie China

y sus empresarios privilegian el traslado fie operacio
nes fie negocios hacia México, con el fin fie aprove
char el 'boom' delnearshoring que vive el país.
El gigante asiático ha intensificado en el último

año el traslado de su producción hacia México con

el alquiler de cinco millones de metros cuadrados
fie naves industriales para más de 100 empresas. Los
sectores que se pueden beneficiar de la relocaliza
ción, en un inicio, son el metalmecánico, tecnológico,
eléctrico y eleetrónico.

Las principales ciudades beneficiadas por el near
shoring son Monterrey, Saltillo, Ciudad de México,
Tijuana,Ciudad Juárez, Querétaro y ahora Mazatlán,
por la conexión directa que ofrece con China y la
región Asia Pacífico.
Así, vemos un prometedor futuro, pues tan solo en

el primer trimestre del año, la inversión extranjera
directa (1ED) proveniente deChina lúe de 2.2 millones
fie dólares, mientras queli cierre de 2022 ascendió a
296.5 millones de dólares.

Es por eso que la representan leen México y Amé
rica de la AsianAfrican Chamber ofGommerce & In
ri ustry (AACCI), Dra.Eliselma fie los Ríos, colaborará
en la tarea de. traer delegaciones e inversionistas y
visiten varios estados de nuestro país que ofrecen las
condiciones necesaria.s para que se instalen.
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CONFLICTO EN MEDIO
ORIENTE DETONA
GLOBALMENTE INCREMENTO
DE PRECIOS E INFLACIÓN

• Una ola de aversión al

riesgo se apoderó de los
mercados emergentes
• Aumentan los precios
del petróleo, y alimentos

geopolítica en el
escale el conflicto
terrorista >más cruen

últimos tiempos<, perpe
trado por el Grupo Hamás >Pales

tino< de la Franja de Gaza, contra Israel, en
ha detonado una escalada bélica, que afecta
de manera significativa en toda la región del
Medio Oriente y a escala global, alterando
la situación geopolítica del orbe, generando
una marcada aversión al riesgo por parte de
los mercados, impulsando incremento de pre
cios, que pueden generar repuntes en la infla
ción; y con ello, se espera un endurecimiento
de las políticas monetarias por parte de los
bancos centrales, impactando negativamente
a las economías.

De manera inmediata, subieron los pre
cios del crudo, fertilizantes y alimentos, ante
el aumento de la incertidumbre por el con
flicto armado, causando una enorme insegu
ridad en los países de la región y en el orbe;
los activos de los mercados emergentes y de
los países avanzados han venido presentando
caídas muy importantes; por ejemplo, Wall
Street >el 18 de octubre< tuvo una jornada
con números rojos:

• El S&P 500 perdió 1.34%, a 4 mil
314.60 puntos

• El índice Dow Jones, 0.98%, a 33 mil
665.08 puntos.

• La caída más pronunciada la tuvo el Nas
daq, con 1.62%, hasta ubicarse en 13 mil
314.30 unidades

El mayor temor que existe, a escala global,
es que el conflicto bélico Hamás  Israel, em
piece a escalar involucrando a países y grupos
terroristas de la región, donde hay grandes
esfuerzos diplomáticos de las grandes poten
cias y de la Organización de Naciones Unidas
(ONU) para evitar una ocupación terrestre a la
Franja de Gaza, por parte de Israel; lo que re
presentaría un enorme riesgo a la estabilidad
del orden global, pues el potencial de que
otros grupos y países se involucren es muy alto.

Los próximos días serán críticos para saber
si el conflicto sigue escalando o si, por el con
trario, se favorecen las alternativas diplomáti
cas, para que Israel no realice una ocupación
de la Franja de Gaza, ante la advertencia de
grupos terroristas y países de la región, de

• Una ola de aversión al

riesgo se apoderó de los
mercados emergentes
• Aumentan los precios
del petróleo, y alimentos

• Crece al incertidumbre geopolítica en el
orbe, por temor a que escale el conflicto

El reciente acto terrorista >más cruen

to de los últimos tiempos<, perpe
trado por el Grupo Hamás >Pales

tino< de la Franja de Gaza, contra Israel, en
ha detonado una escalada bélica, que afecta
de manera significativa en toda la región del
Medio Oriente y a escala global, alterando
la situación geopolítica del orbe, generando
una marcada aversión al riesgo por parte de
los mercados, impulsando incremento de pre
cios, que pueden generar repuntes en la infla
ción; y con ello, se espera un endurecimiento
de las políticas monetarias por parte de los
bancos centrales, impactando negativamente
a las economías.

De manera inmediata, subieron los pre
cios del crudo, fertilizantes y alimentos, ante
el aumento de la incertidumbre por el con
flicto armado, causando una enorme insegu
ridad en los países de la región y en el orbe;
los activos de los mercados emergentes y de
los países avanzados han venido presentando
caídas muy importantes; por ejemplo, Wall
Street >el 18 de octubre< tuvo una jornada
con números rojos:

• El S&P 500 perdió 1.34%, a 4 mil
314.60 puntos

• El índice Dow Jones, 0.98%, a 33 mil
665.08 puntos.

• La caída más pronunciada la tuvo el Nas
daq, con 1.62%, hasta ubicarse en 13 mil
314.30 unidades

El mayor temor que existe, a escala global,
es que el conflicto bélico Hamás  Israel, em
piece a escalar involucrando a países y grupos
terroristas de la región, donde hay grandes
esfuerzos diplomáticos de las grandes poten
cias y de la Organización de Naciones Unidas
(ONU) para evitar una ocupación terrestre a la
Franja de Gaza, por parte de Israel; lo que re
presentaría un enorme riesgo a la estabilidad
del orden global, pues el potencial de que
otros grupos y países se involucren es muy alto.

Los próximos días serán críticos para saber
si el conflicto sigue escalando o si, por el con
trario, se favorecen las alternativas diplomáti
cas, para que Israel no realice una ocupación
de la Franja de Gaza, ante la advertencia de
grupos terroristas y países de la región, de

intervenir inmediatamente; por el momento
los mercados han reaccionado con mucha

cautela, pero mostrando temor ante episo
dios que reducen las posibilidades de una so
lución controlada, entre Hamás e Israel.

Por otra parte, el conflicto ha contribuido
a elevar la incertidumbre geopolítica y las im
plicaciones directas en el mundo son mayores
precios del petróleo y el deterioro del senti
miento en la inversión; y también provocó un
repunte en los rendimientos de los bonos del
Tesoro a 10 años, que ya alcanzaron el 4.9%,
su mayor nivel desde el 2007.

Vale la pena destacar, que la guerra entre
Israel y el grupo Hamás, ha afectado el precio
de los alimentos a escala global, ya que más
del 30% de la exportaciones de fertilizantes
mixtos provienen de Marruecos, Arabia Sau
dita e Israel; que, sumado a los incrementos
del crudo, energéticos y gas, van a incidir en el
aumento de la inflación, en la mayoría de los
países del mundo.

Ante este panorama de conflictos arma
dos y la amenaza de que escalen, los efectos
para la economía mundial serian:

• Repuntes inflacionarios
• Los bancos centrales endurecerían sus

políticas monetarias
• Tasas de interés al alza
• Menor crecimiento económico

• Menores oportunidades de empleo
• Creciente incertidumbre en los mercados

• Perdida de inversiones

Por otra parte, tenemos que tras la invasión
de Rusia a Ucrania y ahora el ataque del grupo
Hamás a Israel, hemos entrado en una nueva
etapa de Guerra Fría, entre dos bloques:

• China y Rusia, al que se alinea Irán
• Estados Unidos y Europa, que apoyan a Israel
Las implicaciones son muy complejas y

multifactoriales, pero mantienen en vilo a la
comunidad mundial, por lo que el actual con
flicto Hamás  Israel, dependiendo de como
evolucione, puede prender el Medio Oriente,
con consecuencias inimaginables; donde ya
ha desestabilizado la zona y de facto alterado
la geopolítica del orbe.

No podemos dejar de mencionar, la bru
tal crisis humanitaria que enfrenta el pueblo
palestino en la Franja de Gaza, que están sin
agua, electricidad, alimentos, sin atención me
dica y hospitalaria, donde la ONU, trabaja en
los corredores humanitarios y el apoyo sufi
ciente de ayuda.
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intervenir inmediatamente; por el momento
los mercados han reaccionado con mucha

cautela, pero mostrando temor ante episo
dios que reducen las posibilidades de una so
lución controlada, entre Hamás e Israel.

Por otra parte, el conflicto ha contribuido
a elevar la incertidumbre geopolítica y las im
plicaciones directas en el mundo son mayores
precios del petróleo y el deterioro del senti
miento en la inversión; y también provocó un
repunte en los rendimientos de los bonos del
Tesoro a 10 años, que ya alcanzaron el 4.9%,
su mayor nivel desde el 2007.

Vale la pena destacar, que la guerra entre
Israel y el grupo Hamás, ha afectado el precio
de los alimentos a escala global, ya que más
del 30% de la exportaciones de fertilizantes
mixtos provienen de Marruecos, Arabia Sau
dita e Israel; que, sumado a los incrementos
del crudo, energéticos y gas, van a incidir en el
aumento de la inflación, en la mayoría de los
países del mundo.

Ante este panorama de conflictos arma
dos y la amenaza de que escalen, los efectos
para la economía mundial serian:

• Repuntes inflacionarios
• Los bancos centrales endurecerían sus

políticas monetarias
• Tasas de interés al alza
• Menor crecimiento económico

• Menores oportunidades de empleo
• Creciente incertidumbre en los mercados
• Perdida de inversiones

Por otra parte, tenemos que tras la invasión
de Rusia a Ucrania y ahora el ataque del grupo
Hamás a Israel, hemos entrado en una nueva
etapa de Guerra Fría, entre dos bloques:

• China y Rusia, al que se alinea Irán
• Estados Unidos y Europa, que apoyan a Israel
Las implicaciones son muy complejas y

multifactoriales, pero mantienen en vilo a la
comunidad mundial, por lo que el actual con
flicto Hamás  Israel, dependiendo de como
evolucione, puede prender el Medio Oriente,
con consecuencias inimaginables; donde ya
ha desestabilizado la zona y de facto alterado
la geopolítica del orbe.

No podemos dejar de mencionar, la bru
tal crisis humanitaria que enfrenta el pueblo
palestino en la Franja de Gaza, que están sin
agua, electricidad, alimentos, sin atención me
dica y hospitalaria, donde la ONU, trabaja en
los corredores humanitarios y el apoyo sufi
ciente de ayuda.

intervenir inmediatamente; por el momento
los mercados han reaccionado con mucha

cautela, pero mostrando temor ante episo
dios que reducen las posibilidades de una so
lución controlada, entre Hamás e Israel.

Por otra parte, el conflicto ha contribuido
a elevar la incertidumbre geopolítica y las im
plicaciones directas en el mundo son mayores
precios del petróleo y el deterioro del senti
miento en la inversión; y también provocó un
repunte en los rendimientos de los bonos del
Tesoro a 10 años, que ya alcanzaron el 4.9%,
su mayor nivel desde el 2007.

Vale la pena destacar, que la guerra entre
Israel y el grupo Hamás, ha afectado el precio
de los alimentos a escala global, ya que más
del 30% de la exportaciones de fertilizantes
mixtos provienen de Marruecos, Arabia Sau
dita e Israel; que, sumado a los incrementos
del crudo, energéticos y gas, van a incidir en el
aumento de la inflación, en la mayoría de los
países del mundo.

Ante este panorama de conflictos arma
dos y la amenaza de que escalen, los efectos
para la economía mundial serian:

• Repuntes inflacionarios
• Los bancos centrales endurecerían sus

políticas monetarias
• Tasas de interés al alza

• Menor crecimiento económico

• Menores oportunidades de empleo
• Creciente incertidumbre en los mercados

• Perdida de inversiones

Por otra parte, tenemos que tras la invasión
de Rusia a Ucrania y ahora el ataque del grupo
Hamás a Israel, hemos entrado en una nueva

etapa de Guerra Fría, entre dos bloques:
• China y Rusia, al que se alinea Irán
• Estados Unidos y Europa, que apoyan a Israel
Las implicaciones son muy complejas y

multifactoriales, pero mantienen en vilo a la
comunidad mundial, por lo que el actual con
flicto Hamás  Israel, dependiendo de como
evolucione, puede prender el Medio Oriente,
con consecuencias inimaginables; donde ya
ha desestabilizado la zona y de facto alterado
la geopolítica del orbe.

No podemos dejar de mencionar, la bru
tal crisis humanitaria que enfrenta el pueblo
palestino en la Franja de Gaza, que están sin
agua, electricidad, alimentos, sin atención me
dica y hospitalaria, donde la ONU, trabaja en
los corredores humanitarios y el apoyo sufi
ciente de ayuda.

REFLEXIONES FINALES

• El conflicto en Medio Oriente detona glo
balmente incremento de precios e inflación

• Una ola de aversión al riesgo se apoderó
de los mercados emergentes

• Aumentan los precios del petróleo, yalimentos
• Crece al incertidumbre geopolítica en el

orbe, portemora que escale el conflicto, pero
estamos en una nueva etapa de la Guerra Fría,
entre dos bloques:

 China y Rusia, al que se alinea Irán
 EstadosUnidosy Europa,queapoyana Israel
• Ante este panorama tendremos: re

puntes inflacionarios, tasas de interés al alza,
menor crecimiento económico y empleo, así
como incertidumbre en los mercados accio

narios y perdida de inversiones
El autor es coordinador de investigacio

nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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Fecha: 26/10/2023

Página: 11

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 40,330
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Cartones
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Cartones
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Cartones

Osvaldo

Costo: 2,851
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Página: 2

Area cm2: 142
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Cartones

Luy

Costo: 7,714
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Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Jorge del ángel

Costo: 7,724
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